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Síntesis Informativa  

 23/abril/2024  

SECRETARÍA 
 

México traerá más pollo desde EU con precios dumping 

Según proyecciones del Departamento de Agricultura de Estados Unidos, las 
importaciones que realice nuestro país de estos productos ascenderán a 1.02 
millones de toneladas este año, predominando principalmente las compras de 
piernas y muslos México aumentará previsiblemente sus importaciones de carne de 
pollo en 2024 a 1 millón 025,000 toneladas, lo que implicaría un alza de 4% 
interanual, según proyecciones del Departamento de Agricultura de Estados 
Unidos (USDA). Casi 40% de la producción de carne de pollo en México se realiza a 
través de la agricultura por contrato, según el USDA, lo que reduce los riesgos y los 
costes a lo largo de la cadena de suministro. De acuerdo con la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), el precio del maíz disminuyó más de 30% 
en 2023 en comparación con 2022. El Economista, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001871nc.pdf 
 

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA) 
 
ANEXO Técnico de Ejecución para la operación de los componentes de vigilancia 
epidemiológica de plagas y enfermedades fitozoosanitarias, campañas 
fitozoosanitarias e inocuidad agroalimentaria, acuícola y pesquera, del Programa de 
Sanidad e Inocuidad Agroalimentaria para el ejercicio presupuestal 2024, que 
celebran la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural y el Estado de Yucatán. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724241&fecha=23/04/2024#gsc.tab=0 
 
AVISO por el que se da a conocer información relativa a solicitudes de título de 
obtentor de variedades vegetales, correspondiente al mes de marzo de 2024. 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724242&fecha=23/04/2024#gsc.tab=0 
 

AGRICULTURA 
 
La actividad económica del país creció 1.38% en febrero 

El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE) logró su mayor incremento en 
35 meses tras repuntar 1.38% en febrero, superando el avance de 0.50% previo y 
dejando atrás cuatro meses a la baja, indican cifras desestacionalizadas de INEGI. 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001871nc.pdf
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724241&fecha=23/04/2024#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5724242&fecha=23/04/2024#gsc.tab=0
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Tras cuatro caídas mensuales consecutivas, la economía mexicana rebotó en 
febrero, apoyada por el sector servicios y la agricultura, reveló el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (Inegi). La agricultura avanzó 16.5% mensual en el 
segundo mes del año, tras su contracción de 13% mensual en enero, afectada por 
"El Niño", que provocó sequías; los servicios también fueron positivos con un alza de 
1.2%, y se recuperaron del descenso del primer mes de 0.5%. La Crónica, 18 / La Jornada, 
32 / El Financiero, P.p 1 / El Economista, 1 / Ovaciones, 24 / Reporte Índigo Cinco Días, P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000663nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001297nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001103nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000653nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001568nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000838nc.pdf 
 
Nestlé México y empresas de inversión e innovación lanzan segunda edición de 
una iniciativa para contribuir a preservar el medio ambiente 

México lanza por segunda ocasión la Convocatoria "Regeneración by All In” una 
iniciativa de innovación que busca ideas novedosas y sostenibles para la 
preservación del planeta. La compañía de origen suizo realiza la convocatoria a 
través de su ecosistema de innovación All In, junto con la empresa The Yield Lab 
LATAM, firma de Capital emprendedor de Agri Food Tech (especializada en 
inversiones de riesgo en el sector agrícola), así como Endeavor, la comunidad más 
grande de emprendimiento en México. La Jornada, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001408nc.pdf 
 
Exhortan a depositar envases de agroquímicos en Centros de Acopio 

La Secretaría del Campo del Gobierno del Estado de México pidió a los productores 
agrícolas utilizar equipo adecuado al aplicar plaguicidas y otros agroquímicos, así 
como lavar los envases utilizados y llevarlos al Centro de Acopio más cercano. Al 
aplicar los plaguicidas y otros químicos es necesario usar mascarillas con carbón 
activado, gafas, botas de plástico, guantes de neopreno y ropa tipo Tidex, para evitar 
intoxicaciones y daños en la piel. De acuerdo con la Dirección General de Sanidad, 
Inocuidad y Calidad Agroalimentaria, los envases y bolsas vacías de agroquímicos 
generan 350 toneladas de basura al año, lo que puede causar daños a la salud y al 
medio ambiente pues solo de 90 a 100 toneladas tienen el manejo adecuado. El Valle 
Edomex, 6/ La Tribuna Edomex, 11 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000148nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000305nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000663nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001297nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001103nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000653nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001568nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000838nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001408nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000148nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000305nc.pdf
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UEMéx une sinergias a favor del sector campesino 

La Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx) y la asociación civil 
Agrícola Nuevo Sendero ASPROS, firmaron un convenio de colaboración con el que 
impulsarán la investigación, capacitación y desarrollo del sector campesino 
mexicano. Aseguró que la UAEMéx cuenta con las ingenierías en Agrónomo 
Industrial, Agrónomo en Floricultura y Agrónomo Fitotecnista, así como programas 
de estudios avanzados como el Diplomado Superior en Agricultura de Precisión, la 
Especialidad en Floricultura y la Maestría y el Doctorado en Ciencias Agropecuarias 
y Recursos Naturales. El Valle Edomex, 1/ Diario Amanecer, 4/ La Tribuna Edomex, 1/ Heraldo 
Estado de México, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000078nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000118nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000235nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000570nc.pdf 
 
Disputan por la Financiera Rural y Fox 

La diputada de Morena, María Clemente García, encendió el debate cuando acusó 
que durante el gobierno de Vicente Fox en 2002, él sí, se robó 20 mil millones de 
pesos de cuentas de Afores para mandarlas a las cuentas del gobierno federal, con 
los votos del PAN y el PRI y parte de esos recursos pasaron a la Financiera Rural, que 
fue un negocio de amigos y terminó en un fraude de más de 3 mil millones de pesos. 
Recalcó que ahora, la extinción de Financiera Rural servirá para financiar este fondo, 
que permitirá que varias generaciones de mexicanos tengan una pensión digna. 
Ovaciones, 17 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001360nc.pdf 
 
Pactan remedio a daño laboral en planta aguacatera 

Los gobiernos de Estados Unidos y México anunciaron la implementación de un 
plan de remediación para atender la denegación de derechos sindicales en los que 
incurrió la empresa aguacatera RV Fresh Foods, y la en la que, por primera vez, 
también se identificaron violaciones laborales de parte de la organización sindical 
que en principio solicitó la queja. "Este caso es la primera vez que Estados Unidos 
utiliza el mecanismo en el sector de fabricación de alimentos.  También es la 
primera vez que tanto Estados Unidos como México identifican violaciones 
relacionadas con la conducta del sindicato solicitante", detalló la Representación 
Comercial de Estados Unidos (USTR). El Economista, 37 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000721nc.pdf 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000078nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000118nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000235nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000570nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001360nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000721nc.pdf
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Galardonan a investigadores 

La ciencia a favor de la industria es un motivo por el que investigadores de distintas 
instituciones dedican su análisis ayudando a la producción y mejora de los 
productos, en este caso de la bebida nacional: El tequila. Como un aliciente, en el 
marco del 30 aniversario del Consejo Regulador del Tequila (CRT), su presidente, 
Miguel Ángel Domínguez Morales, entregó galardones a quienes han trabajado en 
beneficio de la cadena productiva Agave Tequila con Reconocimientos y Premios a 
la Ciencia. Fueron entregados 43 reconocimientos y premios, además se realizó la 
firma de convenios con instituciones para promover el desarrollo de proyectos de 
investigación de vanguardia. El Heraldo de México, 20 / Quadratin-Jalisco, P.p.1 / El Diario 
NTR / Jalisco, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000856nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001708nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001713nc.pdf 
 

GANADERÍA 
 
Fomentan el bienestar de las gallinas en la industria del huevo 

La crianza respetuosa de gallinas de postura es crucial para promover el bienestar y 
la salud. De acuerdo con Arianna Torres, gerente sénior de programas de HSI, las 
gallinas criadas en sistemas de producción de huevo libre de jaula experimentan 
una serie de beneficios significativos en comparación con las jaulas tradicionales. 
Estos beneficios incluyen mayor espacio y movilidad, la capacidad de expresar 
comportamientos naturales, reducción del estrés y la agresión, mejor salud física y 
una mejor aceptación por parte de los consumidores. El Economista, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000691nc.pdf 
 

Se concentra Alpura en elevar rentabilidad 

Grupo Alpura trabaja en maximizar su rentabilidad a través de una mayor oferta de 
productos, con empaques de fácil acceso y transporte. Los ganaderos fueron 
afectados por los impactos inflacionarios entre 2021 y 2022, por lo que la empresa 
procura vender productos asequibles, que respondan a las nuevas demandas de los 
compradores, para promover el consumo, aseveró Francois Bouyra, director general 
de la compañía de lácteos. Reforma, 6 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001166nc.pdf 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000856nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001708nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001713nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000691nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001166nc.pdf
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ABASTO/ ALIMENTACIÓN / PRECIOS 
 
Pronósticos de clima elevan precio del trigo a máximo de 2 meses 

Los futuros del trigo subieron a 5.79 dólares por bushel, el nivel más alto en casi dos 
meses y reflejo de una menor oferta en el mercado. Los pronósticos apuntan a un 
clima más seco en el cinturón del trigo de Estados Unidos; en las próximas semanas, 
la que obstaculizaría las condiciones de crecimiento en la región clave y pesaría 
contra las esperanzas anteriores de una cosecha interna excelente. El Economista, 63 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000733nc.pdf 
 

SCJN resuelve amparo en etiquetado frontal 
EL PLENO de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) determinó la 
constitucionalidad de las disposiciones, en las que se regula el etiquetado frontal 
para alimentos y bebidas no alcohólicas preenvasados, para indicar los productos 
que excedan los límites máximos de contenido energético, azúcares añadidos, 
grasas saturadas, sodio y los demás nutrimentos críticos e ingredientes que 
establezcan las disposiciones. La SCJN rechazó amparar a las empresas Herdez, 
Nutrisa, McCormiclc y Del Fuerte y avaló las modificaciones a la Ley General de Salud 
y a la NOM 051SCFI/SSA12010. La Razón de México, 4 / El Economista, 59 / La Jornada, 31 / 
Unomásuno, 8 / 24 Horas, 2 / Ovaciones, 19 / Excélsior, 15 /  El Día, 4/ Basta, 4 / Diario Amanecer 
EdoMex, 14 / Contra Réplica, 12 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000940nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000809nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001413nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000044nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000506nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001511nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001223nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000058nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000377nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000157nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000356nc.pdf 
 

Fijan arancel para el café 

La Secretaría de Economía fijó un arancel de 20% sobre las importaciones de café 
en cápsulas, y fue anunciado a través de una modificación a la Tarifa de la Ley de los 
Impuestos Generales de Importación y de Exportación publicada en el DOF. Esto 
eleva el impuesto de cero a 20% para las cápsulas de café en tres fracciones 
arancelarias. Excélsior, 4 / Reforma, 1 / 24 Horas, 15 / El Financiero, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001314nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000733nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000940nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000809nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001413nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000044nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000506nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001511nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001223nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000058nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000377nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000157nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000356nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001314nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001083nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000536nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001179nc.pdf 
 

Peso fuerte e ingresos débiles pegan a exportadoras de alimentos 

La fortaleza del peso mexicano trajo debilidad a las ventas y expectativas de 
ganancias de algunas empresas nacionales con ingresos en dólares como Becle, 
Bachoco y Grupo Bimbo, que se encuentran más expuestas a la divisa americana 
que, en algunos casos llega a representar más del 56 por ciento de sus entradas. El 
Financiero, 20 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001370nc.pdf 
 

Superpeso impacta resultados de bimbo 

Grupo Bimbo fue impactada en sus resultados del primer trimestre del año por el 
superpeso, con ventas por 93 mil 221 millones de pesos, una caída de 03%. "Los 
resultados del primer trimestre fueron buenos y, en su mayoría, resilientes, 
considerando el impacto del superpeso", dijo el director global de administración y 
finanzas de la empresa, Diego Gaxiola. La panificadora, al cierre del primer trimestre 
del año, alcanzó una utilidad de 2 mil 370 millones de pesos, 41% menos respecto al 
mismo periodo del año previo. El Universal, 26/ El Financiero, 23/ Reforma, 6/ Milenio Diario, 
23/ El Economista, 30/ 24 Horas, 16 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001440nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001251nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001149nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000917nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000675nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000540nc.pdf 
 

A la baja, precios de la canasta básica 

Durante la conferencia matutina del 22 de abril, la Procuraduría Federal del 
Consumidor (Profeco) presentó un informe sobré los precios de la canasta básica y 
los combustibles, en México, destacando una notable reducción en comparación 
con periodos anteriores. En lo que respecta a la canasta básica, Aguilar informó que 
el costo promedio fue de 809.82 pesos. Contra Réplica, 12 / El Heraldo de México, 19 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000363nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000850nc.pdf 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000536nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001179nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001370nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001440nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001251nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001149nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000917nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000675nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000540nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000363nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000850nc.pdf
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COLUMNAS 
 
Articulistas / Calamitoso Día de la Tierra / Lorena Rivera 

Las sequías se prolongan poniendo en peligro la seguridad alimentaria, la escasez 
de agua tiene sedientos los cultivos y las ciudades. En México, 28% cree que el uso 
de productos que dañan la capa de ozono es el mayor contribuyente al 
calentamiento; 18%, la contaminación del aire causada por el transporte y, 17%, 
deforestación, agricultura y otros cambios en el uso del suelo. Si bien son diversos 
los factores que contribuyen al calentamiento global, la comunidad científica ha 
señalado que las tres principales fuentes de gases de efecto invernadero son 
generación de energía, agricultura y procesos industriales. Excélsior, 13 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001230nc.pdf 
 
Columna invitada / Día Cero en México: cuenta regresiva / Magdiel Gómez Muñiz 

En él contexto de nuestro país, el Día Cero es un llamado de atención urgente sobre 
el inminente riesgo de que algunas ciudades y áreas del país enfrentan un 
desabasto cirílico dé agua potable; Este término se refiere al momento en que una 
ciudad se quedará sin suministro suficiente de agua para satisfacer las necesidades 
básicas de sus habitantes. La agricultura es otro factor clave en la crisis del agua en 
México, Este sector consume aproximadamente el 70% del agua disponible en el 
país, ya menudo se utilizan métodos de riego ineficientes que desperdician grandes 
unidades de agua. La falta de infraestructura y tecnología adecuadas para optimizar 
el uso fiel del agua en la agricultura agrava aún más el problema. Contra Réplica, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000306nc.pdf 
 
Templo Mayor / Aranceles al Café / Fray Bartolomé 

NO ES por amargarle el café de la mañana, pero... a partir de hoy las cápsulas para 
máquinas de café pagarán un sobrecosto de 20 por ciento. El gobierno de la 4T 
decidió aplicar un nuevo arancel a estos productos, supuestamente para apoyar a 
los productores nacionales. El detalle está en que la experiencia mundial dice que 
estos aranceles de poco o nada benefician a las empresas locales, en tanto que no 
tienen cómo cubrir la demanda del producto. Además generan escasez, mercado 
negro y hasta evasión de impuestos. El colmo es que el dinero recaudado no está 
etiquetado para los cafeticultores mexicanos, sino que simplemente engordará las 
arcas gubernamentales. Y los únicos que saldrán perdiendo son quienes decidieron 
comprarse una maquinita para preparar su café en casa. Reforma, 8 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001027nc.pdf 
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Coordenadas / Una sorpresa positiva para la economía / Enrique Quintana 

En enero, el Indicador Global de Actividad Económica (IGAE) había marcado un muy 
pobre 1.0 por ciento a tasa anual, así que todo indicaba que los resultados del primer 
trimestre del año serían relativamente malos. Un elemento que debe ponerse sobre 
la mesa es que las cifras del sector agropecuario no se integran en las estimaciones 
oportunas. Por ejemplo, en enero, el IGAE agropecuario (en realidad se trata de 
actividades primarias, pero es mayormente agropecuario) tuvo una caída a tasa 
anual de 13 por ciento. El Financiero, 2 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001218nc.pdf 
 
Project syndicate /La bioeconomía no salvará la Amazonia /Richard Hausmann 

La esperanza es que futuras investigaciones descubran aplicaciones más valiosas 
que permitan a los conservacionistas contrarrestar prácticas destructivas que 
contribuyen a la deforestación, como la ganadería. En segundo lugar, incluso si el 
mercado de productos sostenibles de origen amazónico se expandiera, los 
agricultores locales tendrían dificultades para competir con las granjas que 
producen en masa sus cultivos mediante métodos menos respetuosos con el medio 
ambiente. El Economista, 48 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000758nc.pdf 
 
La Quinta transformación / ¿La fraudulenta? reestructura de Ingenio Puga / 
Darío Celis 

Compañía Panamericana de Comercio (Copaco) e Ingenio de Puga de (Puga), 
pertenecen a un solo grupo societario. La primera es controladora de la segunda. 
Los dos fueron declarados en concurso mercantil en julio y septiembre de 2023, 
respectivamente, en diferentes juzgados: en el Juzgado Segundo Especializado en 
Materia Concursal Copaco, y en el Juzgado Primero Especializado en Materia 
Concursal, Puga. Copaco cuenta con 59 acreedores: Bimbo, de Daniel Servitje 
Danone que dirige Silvia Dávila, Barcel que lleva Alejandro Pintado, Santander al 
mando de Felipe García Asencio y Sucroliq de Enrique Bojórquez.  Existe un crédito 
de aproximadamente 420 millones de pesos con prenda sobre acciones de Copaco 
y Puga, e hipoteca industrial sobre el Ingenio. El Heraldo de México, 7 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000810nc.pdf 
 
Inversiones / Bachoco reportará hasta finales de mayo / Redacción 

La firma avícola mexicana Bachoco, que preside Francisco Javier Robinson Bours 
Casteló, informó a la Bolsa Mexicana de Valores que será hasta el 27 de mayo cuando 
estará en posibilidad de realizar su asamblea anual de accionistas y de aprobar los 
estados financieros para presentar su informe anual. Milenio Diario, 24 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001218nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000758nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000810nc.pdf
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CAMBIO CLIMÁTICO  
 
Por sequía la 1 de cada 3 presas ya perdió viabilidad; ven riesgo en extraer más 
agua 
José Luis Luege Tamargo, exdirector de la Conagua, declaró  que el nivel mínimo 
para extraer el agua de una presa es del 20 por ciento, ya que se ponen en riesgo 
diversos factores por los sedimentos y contaminantes que hay en las partes bajas 
del embalse. "Eso puede afectar a la agricultura, el consumo para los animales y en 
los casos que se requiera potabilizar el agua; por ello, estamos al mínimo de los 
mínimos en 20 por ciento, pues teóricamente ya no se debe extraer el líquido", 
explicó el exfuncionario. La Razón de México, P.p.1, 3-4 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000914nc.pdf 
 
Huella hídrica de mexicanos seca las reservas del país 

Ciudad de México, Monterrey y Tijuana serían las ciudades más afectadas por la falta 
de agua ante la llegada del "Día Cero", estimado por la Organización de las Naciones 
Unidas para el año 2028, fecha en la cual la demanda del líquido supera la capacidad 
de suministro en las grandes urbes. De manera que podamos suministrar las 
demandas de la agricultura, de la industria, del agua potable y del ambiente; es 
decir, adaptar la disposición de agua a las demandas y necesidades específicas del 
desarrollo de la población". Publimetro, 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000075nc.pdf 
 
Semar apoyará con equipo especial a saneamiento del lago de Pátzcuaro 

La Secretaría de Marina (Semar) apoyará a partir del próximo miércoles, con equipo 
especializado para dragado y desazolve, en la limpieza de maleza acuática del lago 
de Pátzcuaro, informó el gobierno de Michoacán. La Comisión de Pesca de 
Michoacán (Compesca) realiza trabajos permanentes para mantener los canales de 
navegación que comunican hacia Janitzio ante las afectaciones que ha provocado 
al lago el severo estiaje. Ramón Hernández Orozco, titular de Compesca, señaló que 
actualmente se labora con maquinaria acuática pesada para dar mantenimiento al 
canal de navegación, y se succiona con dragas el azolve presente en el embalse. La 
Jornada, 26 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001351nc.pdf 
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POLÍTICA 
Morena avala la creación del Fondo de Pensiones 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó la reforma por la que se crea el Fondo 
de Pensiones para el Bienestar. También establece tomar recursos de la extinción 
de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero, y 
del pago de adeudos al ISSSTE por cuotas y aportaciones de los estados, municipios, 
dependencias y entidades de los gobiernos locales, así como los ingresos de la 
enajenación de inmuebles propiedad del mismo instituto y los ingresos pagados 
por los créditos fiscales federales propios que realicen las entidades federativas, sus 
municipios o cualquiera de sus entes públicos. El Universal, P 1-10 / Ovaciones, P.p 1 / El Día, 1/ 
La Crónica, 1 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000954nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001353nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000051nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000099nc.pdf 
 

Espectacular, plan económico presentado por Sheinbaum 

La presidenta del Council of the Americas (COA), Susana Segal, calificó de 
espectacular el proyecto económico presentado por la candidata presidencial de la 
coalición Sigamos Haciendo Historia, Claudia Sheinbaum, a los empresarios 
estadunidenses. Por su parte Claudia Sheinbaum, aseguró que no se esperan 
conflictos en el proceso de revisión del tratado comercial con Estados Unidos y 
Canadá (TMEC), en 2026. En la revisión, sin embargo, se deberán incluir temas 
sensibles para México. Como el uso de transgénicos y la migración. "Primero, los 
puntos que están a debate, transgénicos y energía, aunque el de energía quedó 
prácticamente saldado, pero transgénicos es un tema que está en ese 
punto"  Excélsior, 9 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001150nc.pdf 

Piden más aviones... y crecerían pérdidas 

La turbulencia en la que se desplaza Mexicana de Aviación puede empeorar, según 
se desprende de proyecciones financieras que el Ejército mexicano elaboró para 
solicitar mayor gasto para aviones y equipo. La Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedeña) pidió a la Secretaría de Hacienda otros 20 mil 871 millones de pesos para 
la adquisición de aeronaves "equipo de apoyo en tierra y herramientas necesarias 
para su operación" que serán ejercidos entre 2024 y 2027. Según proyecciones 
financieras de Sedeña, Mexicana tendría ganancias a partir de 2028, siempre y 
cuando sus ventas anuales de boletos excedan de 6 mil 616 millones de pesos, 
equivalentes, por ejemplo, a 12 por ciento de los ingresos de Volaris en 2023. Reforma, 
P.p 1 
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000956nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000954nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000051nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000099nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024001150nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/04Abril24/Imagenes_23042024/23042024000956nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



POR DONDE se le vea resulta preocupante que
Claudia Sheinbaum haya sido detenida así fuera
momentáneamente en un retén montado

por personas encapuchadas, a las afueras
de Motozintla.

SI SE TRATÓ de un montaje, como lo calificó
el Presidente, la pregunta obvia sería: ¿cuál sería
el objetivo del embuste? Una opción podría ser
aparentar que hay una situación muy peligrosa
en la región... la otra podría ser darle a la candidata
la posibilidad de lucirse serena y asertiva hasta
en situaciones extremas.

EL ASUNTO es que las otras versionés no son tan
imaginativas. Por un lado, efectivamente se podría
tratar de pobladores de esa zona de Chiapas, a quienes
les urgía denunciar que han sido abandonados
por las autoridades. La otra versión, de la que nadie
quiere hablar, es que en realidad eran integrantes
de algún cártel del narcotráfico de los que está
comprobado que operan a sus anchas en todo
el estado.

EL PUNTO CLAVE es saber dónde estaba la escolta

militar que cuida a Sheinbaum en todas sus giras.
Difícilmente habrían dejado que la candidata se
pusiera en riesgo de manera tan fortuita. Sea cual
sea la explicación de lo que pasó, lo peor que pueden
hacer las autoridades es tratar de hacer como

que no pasó.

• • •

FEAS se están poniendo las cosas en Tabasco, donde
ayer nuevamente aparecieron grupos armados
causando terror. Esta vez quemaron al menos dos
camiones para bloquear carreteras y una persona
murió en dichos ataques registrados en Cárdenas.

EL PROBLEMA es que lo que antes se conocía como
el Edén, ahora se ha convertido en un infierno
de inseguridad, como lo demuestra el hallazgo
de más fosas clandestinas repletas de cadáveres,
sin que el gobierno de Carlos Manuel Merino
Campos logre articular alguna respuesta.

• • •

NO ES por amargarle el café de la mañana, pero...
a partir de hoy las cápsulas para máquinas de café
pagarán un sobrecosto de 20 por ciento. El gobierno
de la 4T decidió aplicar un nuevo arancel a estos
productos, supuestamente para apoyar a los producto
res nacionales.

EL DETALLE está en que la experiencia mundial dice
que estos aranceles de poco o nada benefician a las
empresas locales, en tanto que no tienen cómo cubrir
la demanda del producto. Además generan escasez,
mercado negro y hasta evasión de impuestos. El colmo
es que el dinero recaudado no está etiquetado para
los cafeticultores mexicanos, sino que simplemente
engordará las arcas gubernamentales. Y los únicos que
saldrán perdiendo son quienes decidieron comprarse
una maquinita para preparar su café en casa.
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Debatir el agua
"Cada uno quiere llevar agua

a su molino y dejar seco el del vecino".

Refrán popular

En medio de las descalificacio
nes por supuesta corrupción, el
agua se convirtió en el tema de

fondo más importante del debate de
los candidatos al gobierno de la Ciu
dad de México este pasado 21 de abril.

Armando Zúñiga Salinas, presiden
te de Coparmex en la Ciudad de Mé
xico, apuntó en un comunicado que
faltaron en la discusión "compromisos
financieros e institucionales para rever
tir la crisis del agua". Añadió que "el de
bate puso de relieve propuestas innova
doras para la gestión del agua, como la
inyección a acuíferos, el tratamiento y la
captación de agua de lluvia, la creación
de un C5 del agua, un gran acuerdo me
tropolitano de coordinación, y abrir ríos
y caudales en la CDMX".

¿Cuáles son las mejores solucio
nes? Esta decisión habrá que dejársela
a los especialistas, que hay muchos y
muy buenos en el país, pero debemos
entender que el problema no se resuel
ve con simples declaratorias políticas,
como la que convirtió al agua en un
"derecho humano" en 2012, o con pro
hibiciones ideológicas, como la del ar
tículo 16 de la Constitución capitalina
de 2017 que estableció que "el servicio
público de potabilización, distribución,
abasto de agua y drenaje... no podrá
ser privatizado". Estas disposiciones
solo han servido para acabar con la

inversión privada en agua, afectando
de manera negativa a la población, es
pecialmente la más pobre

La Coparmex capitalina calcula
"que se requiere una inversión míni
ma de 70 mil millones de pesos para
maximizar el aprovechamiento de las
fuentes de abastecimiento, garantizar
la calidad del agua potable y mejorar
la distribución". Este monto tendría
que desembolsarse anualmente. Ra
món Aguirre Díaz, quien fue director
del Sistema de Aguas de la Ciudad de
México (Sadmex), calculaba en 2015
que se requerían 220 mil millones de
pesos de inversión para construir po
tabilizadoras, encontrar nuevas fuen
tes de abastecimiento, mejorar la dis
tribución, profundizar la sectorización,
el drenaje, el saneamiento, la conser
vación, el mantenimiento y mejorar la
atención a las inundaciones, "pero este
año solo se invertirán 2,500 millones,
el 1 por ciento, cuando estamos en una
crisis que se complicará".

Los candidatos discutieron el tema
sin molestarse, en general, en hablar
del dinero que debe dedicarse a re
solver el problema. Salomón Chertori
vski propuso recuperar "el bosque de
agua" en el sur de la ciudad, mientras
que Clara Brugada habló de la "rege
neración de los lagos". Solo Santiago
Taboada dijo que dedicará 17 mil mi
llones de pesos para recuperar "agua
perdida" y "resolver fugas".

En este 2024, sin embaigo, el pre
supuesto total del Sacmex será de
13,266 millones de pesos y la mayor

parte se utilizará para gasto burocrá
tico; muy poco se invertirá. El pre
supuesto total de la CDMX será de
267,965 millones de pesos en este 2024;
habría que dedicarlo completo al agua
para empezar a resolver el problema

La lógica más elemental obligaría
a entender que, para que realmente se
ataque el problema, es necesario co
brar el agua de manera realista para
obtener recursos que permitan las in
versiones necesarias; pero con el pre
texto de que el agua es un derecho hu
mano, no se cobra o no se cobra en los
niveles necesarios. Además, los políti
cos, que nunca han entendido el pro
blema, han prohibido la privatización
de los servicios, porque esto obligaría
a hacer cobros realistas. El resultado
es condenar a la sociedad a la escasez.
El "derecho al agua" será uno más de
esos que no se cumplen en nuestro
país, y el agua la terminarán pagando
más cara los pobres, que tendrán que
seguir adquiriéndola en pipas porque
es muy caro entubarla

• RESPONSABILIZAR

Latinus responsabilizó al presidente
López Obrador y a su candidata "de
cualquier tipo de ataque contra nues
tro equipo", esto después de que am
bos, en nado sincronizado, acusaron a
la empresa de estar detrás de un retén
de encapuchados que detuvieron el ve
hículo de Claudia Sheinbaum en Chia
pas. "Recurren a la intriga para que no
se vea reflejada la realidad".
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Queremos
propuestas
¿Debates? No he visto

ninguno. Lo que he visto
son peleas de box, en un ring
televisivo. Puro show.

Nosotros, los ciudadanos,
queremos que nos digan
cómo van a arreglar lo que
está descompuesto.
Hay pocas propuestas.
Deberían prohibir
las confrontaciones

en los debates y centrarse
en propuestas. Hechos.

Marcos Green

Benito Juárez,
Ciudad de México
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Me habría gustado conocer a Carlos
Quinto de España, Primero de Alemania.
Dos añciones alentaba, las cuales
muestran que el poderoso señor en cuyos
dominios nunca se ponía el sol tenía
el alma en su almario; le gustaban
la buena mesa y las buenas camas.
Quiero decir que era dado a los placeres
que derivan del buen comer y el buen
yogar. Si hay otros más placenteros
no he hallado registro de ellos
en ninguna parte.

Al ñnal de su vida el monarca se arrepintió
de sus pecados, cosa que muchos
hombres hacen cuando no pueden
ya pecar. Pienso que sus remordimientos
no los causaba tanto su conciencia

cómo la gota que padecía, y que
le provocaba dolores intensísimos.
Nada como los dolores del cuerpo
para sentir pesar por las faltas que alguna
vez te ayudó a cometer.

Murió Carlos alejado del mundo
que alguna vez fue suyo. Se le acabó
la vida en un convento donde se había

refugiado para escapar de su enemigo
mayor: él mismo. En su tumba no está
ninguno de sus dominios, nada
de su poder y sus riquezas. Quizá recordó
en sus últimos instantes un nombre
de mujer. Quién sabe.

Hasta mañana!..
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Fiesta del libro
Hoy es el Día Internacional

del Libro. Para mí todos los
días han sido del libro desde

que a los 5 años seguía, sin ser nota
do, las enseñanzas de mi madre a mi
hermano mayor, Jorge, al ayudarlo a
hacer las tareas escolares. Así apren
dí a leer antes de ir a la escuela A es
cribir no aprendo todavía Los libros
son desde entonces parte de mi vida
compañeros en la soledad; descanso
en las fatigas; consuelo en los pesares;
maestros silenciosos; amigos a quie
nes busco cuando no me encuentro.
Los tengo en abundancia, en varios
sitios, pues en mi casa no cabrían. La
última vez que muchachas y mucha
chos de la Universidad los numera
ron, contaron cerca de 28 mil. Me
dijo una de las bibliotecarias: "Es co
mo si hubiera comprado usted un li
bro cada día desde que nació". Vicio
ese mío; el único, por cierto, impune.
A veces, debo decirlo, eso de com
prar libros no está exento de penali
dades. En cierta librería busqué una
pieza teatral de Tennessee Williams.
Le pregunté a la encargada "¿Tienen
la obra 'El dulce pájaro de la juven
tud'?". Me respondió con una mirada
congelante: "No vendemos pornogra
fía". En fin. Mi colegio de niño, el in
victo y triunfante Ignacio Zaragoza,

lasallista, organizó ujia Feria del Li
bro a lasque puso un lema sugestivo:
"Menos face y más book". El pasado
viernes presentó ahí su más recien
te creación una excelente escritora
que ciertamente escribe mucho me
jor que yo: Luz María Fuentes de la
Peña Lo de Fuentes le viene de que
es hija mía Heredó todas las bellas
cualidades de su madre y ninguno de
los defectos de su padre Sus "Histo
rias de Barrio" son un deleitoso pa
seo lleno de encanto por los barrios
tradicionales de Saltillo el Ojo de
Agua; el Águila de Oro, con relatos
ya divertidos, ya dramáticos, sobre sus
personajes, sus leyendas, sus hechos y
sus dichos. Por mi parte yo presenté a
otra hora "México en mí", anécdotas
de mis andanzas por este maravilloso
país nuestro cuando todavía se podía
andar por él. Día feliz fue ése para mí.
Lo debo a la maestra Imelda Rétiz,
que bien merece el título de Apósto
la del Libro, aunque el rebelde, mez
quino idioma del que habló Bécquer
no tenga el femenino para la palabra
"apóstol". Con el apoyo del hermano
José Antonio Mellado Moya, direc
tor del Colegio, esa gran educadora
ha realizado una incansable labor de
difusión no sólo de la lectura, sino de
la escritura también, pues hace que

en el curso del año escolar cada uno
sus alumnos y alumnas escriba un li
bro que luego, debidamente impreso
y editado, se presenta en una lucida
ceremonia colectiva a la cual cada año
se me invita, lo que me da ocasión de
regresar a mi colegio, casa donde viví
los días de mi lejana infancia, tan cer
cana En esta ocasión ese bello acto
tuvo para mí un agradabilísimo final.
Cuando me retiraba del recinto se
me acercó una amable y linda chica
que me preguntó de buenas a prime
ras: "Maestro: ¿cómo cree usted que
me llamo?". Respondí desconcertado:
"No lo sé". Y ella, con una sonrisa "Me
llamo Rosibel". ¡Ese nombre, inventa
do por mí, es el de uno de los nume
rosos personajes que en esta columna
aparecen! Me explicó la gentil joven:
"Mi papá ha sido desde siempre uno
de sus cuatro lectores. Le gustó ese
nombre y me lo puso". Quise saber,
cauteloso: 'Y a ti ¿qué te parece tu
nombre?". "Me encanta dijo. Nadie
se llama como yo". Oír eso fue para
mí como recibir una condecoración.
Seguramente no son muchos los co
lumnistas de periódico que imaginan
nombres que luego se hacen realidad.
Gracias a Rosibel y a su papá por ese
regalo, uno de los que más me han
alegrado en estos días... FIN.
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Peligroso pingpong
El peligroso juego de ida y
vuelta entre Israel e Irán,
que comenzó con el ataque
israelí al consulado iraní en
Damasco el 1 de abril, siguió
con el lanzamiento de más
de 300 drones y misiles ira
níes hacia territorio israe
lí y continuó con el ataque
cercano a Isfahán, la tercera
mayor ciudad de Irán, pa
rece, por ahora, no haber
prendido la mecha de una
guerra abierta. •

Mientras el mundo ob
servaba con preocupación
las explosiones el pasado
viernes en Irán, temiendo
una escalada aún mayor de
la crisis, la televisión iraní
mostraba imágenes de Isfa
hán tranquila y sus habitan

tes yendo a trabajar como de
costumbre. El tráfico aéreo
se restableció rápidamen
te. El Gobierno minimizó el
ataque El Presidente iraní,
Ebrahim Raissi, incluso dio
un mensaje público unas ho
ras después de las explosio
nes y no pronunció ni una
sola palabra sobre el tema

Con base en el princi
pio de disuasión, Israel ha
respondido al cien por cien
to de los ataques que ha re
cibido desde su creación en
1948 y esta vez no fue la ex

cepción. El Estado hebreo
hizo oídos sordos a Wa
shington que le proponía
quedarse satisfecho con su
"ventaja defensiva", al ha
ber logrado interceptar, de

la mano de sus aliados, el 99
por ciento de los drones y
misiles iraníes.

Israel optó por lanzar un
golpe, que ni siquiera pú
blicamente se adjudicó, a
una base militar en el cen
tro de Irán, no a instalacio
nes nucleares, pero sí cer
ca de ellas, notoriamente
de Natanz, la encargada del
enriquecimiento de uranio,
proceso clave para la ela
boración del arma atómica.
Una respuesta calibrada a
fin de enviar el mensaje de
que puede penetrar el es
pacio aéreo iraní. Una señal
de disuasión, pero sin hacer
una demostración masiva de
fuerza que inevitablemente
hubiera desencadenado una
guerra

Ambos países tienen ra
zones para evitar una con
frontación total. Israel tiene
una guerra abierta en Ga
za que, más de seis meses
después de su inicio, no ha
logrado su objetivo de dar
mayor seguridad al Estado
hebreo ni de acabar con Ha

mas.

Hoy, 129 rehenes israe
líes continúan en manos de

Hamas. La guerra ha aislado
a Israel de la comunidad in
ternacional por el creciente
número de muertes de civi
les en el enclave palestino. Y
Netanyahu pretende llevar
a cabo ataques en Rafah, al
sur de la Franja de Gaza en
la frontera con Egipto, mien
tras que las voces de sus
aliados se multiplican para
advertirle que no lo haga

Además, en el norte de
Israel, ante la amenaza de
Hezbolá, 4 mil personas han
sido desplazadas y no pue
den volver a sus casas. La
coalición del Gobierno de
Benjamín Netanyahu, de
extrema derecha, sigue pre
sionando para que las res
puestas de la Administra
ción sean más duras tanto
contra Hamas como contra

Irán, y las protestas de los
israelíes en las calles pidien
do que haya elecciones anti
cipadas no cesan. Comenzar
una guerra directa con Irán
en este momento no parece
una buena idea

Por su parte, Irán, a pe
sar de su retórica beligeran
te, comprende los riesgos de
una guerra con Israel y las
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posibles consecuencias, in
cluida una respuesta mili
tar de Estados Unidos. La
situación interna tampoco
es sencilla, existe una lucha
de poder entre los Pasdaran,
que representan una fuer
za de seguridad poderosa, y
los Mollahs, que mantienen
el control ideológico y reli
gioso del país. Mientras que
una importante parte de la
población se opone a am
bos, como se evidenció con
la revolución de los velos,
que llevó a miles de iraníes a
manifestarse en las calles el
año pasado.

La resistencia en Irán,
aunque hemos dejado de
hablar de ella, no ha cesado.
Con una Policía de la moral
que apenas el 14 de abril re
inició sus controles respecto
al código de vestimenta y el
uso del hijab entre las mu
jeres en Irán, las tensiones
se han reavivado. El régi
men iraní sabe que, si quiere
permanecer en el poder, no
puede darse el lujo de invo
lucrarse en una guerra que
perdería

Washington ha reafir
mado su inquebrantable

apoyo a Israel, pero ha opta
do por mantenerse al mar
gen de cualquier respues
ta israelí. El Presidente Joe
Biden sabe que una mayor
escalada en Medio Orien
te y un aumento de los pre
cios del petróleo, y por tanto
de la gasolina para el votan
te estadounidense, sería un
festín para Donald Trump
en medio de la cerrada pelea
por la Oficina Oval.

Si bien los principales
actores no quieren una gue
rra directa entre irán e Is
rael, los recientes eventos no
pueden ser minimizados; se
trata de la primera vez que
estos países se enfrentan de
forma directa desde la revo
lución iraní de 1979.

El desafío ahora radica
en cómo restaurar un equili
brio de disuasión mutua El
statu quo se ha roto y se co
mienzan a establecer nuevas
reglas del juego, lo cual su
pone riesgos. Porque si bien
parece haber una desesca
lada la situación sigue sien
do volátil y cualquier error
de cálculo o algún mensaje
mal leído podría tener con
secuencias serias.
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El auge de las vitaminas
TJ es una mujer de 64 años
de edad, tiene sobrepeso, dia
betes mellitus tipo II e hiper
tensión arterial sistémica, la
tríada maldita del siglo 21.
Durante los últimos 18 me
ses ha estado en búsqueda
de un producto milagro, alga
que revierta el problema me
tabólico en el que está.

Hace tres años la conocí
y le comenté que el proble
ma de su salud requería no
solo de medicamentos para
el control de la glucosa y de
su presión arterial. "Es nece
sario un cambio en tu estilo
de vida La dieta y el ejercicio
son parte fundamental para
el éxito en el control de alte
raciones que, de no atenderse
en forma adecuada, afectarán
la cantidad y calidad de vi
da", le dije.

En las siguientes visitas
al consultorio, el peso de TJ
aumentaba, los niveles de he
moglobina glicosilada una
prueba que establece el pro
medio de la glucosa en los
últimos 90 a 120 días iba
en incremento y cada vez era
más difícil el control de su
presión arterial. Su queja era
que no tenía fonna de man
tener una buena rutina de ali
mentación y menos de ejerci
cio. Que sus viajes continuos
no le permitían mantener la

disciplina necesaria para lo
grar las metas que habíamos
establecido seis meses antes.

En su reciente consulta,
TJ llegó con una bolsa llena
de suplementos y vitaminas;
feliz me dijo que había en
contrado la solución a sus
problemas y solo acudía a
que yo le diera el visto bue
no para que en tres meses
"estuviera perfecta". De todo
lo que fue sacando me que
dé con un bote de vitamina
D3. "Esta puede ser útil", le
dije, "pero hay que realizar
una determinación de tus va
lores en sangre para saber
qué tanto necesitas". No ha
bía terminado de explicarle
cuando me contó que había
estado en una "clínica para
la salud", que durante cinco
días le habían aplicado sueros
con todo tipo de vitaminas y
suplementos, que después de
esa semana se había sentido
como hacía años, "rejuvene
cí 20 años. Ahora solo tengo
que seguir con estos suple
mentos y acudir a la clínica
cada tres meses".

Cuando revisé a TJ, tenía
su presión arterial elevada,
"seguramente estoy nervio
sa", me dijo. Su glucosa capi
lar, el nivel de azúcar en san

gre, era de 223 mg/dl, mucho
mayor al nivel adecuado. "Es

que desayuné tarde", volvió
a justificarse. Su peso era de
mil 600 gramos más que la
visita anterior.

Le explique que esa sen
sación de bienestar que tuvo
en esa "clínica" seguramente
se debía a que, en esos luga
res, te mantienen tranquilo,
comes sano y haces ejerci
cio, te hidratan y te aplican
sustancias que aumentan tu
energía por algunas horas.
La realidad le dije, es que no
hay soluciones mágicas para
estos problemas.

En México, el INEGI re
portó que para 2021, el 10.3
de la población mayor a 20
años sufre de diabetes me
llitus, esta cifra aumenta al
25.6 por ciento en los mayo
res de 53 años. Las cifras de
sobrepeso y obesidad son aún
más alarmantes. Según datos
publicados en nuestro país, el
75 por ciento de la población
adulta y el 35.6 por ciento de
los niños y jóvenes tiene so
brepeso. Uno de cada tres
niños y tres de cada cuatro
adultos. Este problema de
salud tendrá gravísimas con
secuencias de no cambiar los
hábitos de nutrición y acti
vidad física. El cuidado del
cuerpo no debe de ser visto
como algo estético, es parte
de nuestra salud y se requiere

que esas modificaciones en la
rutina de vida se inicien des
de edades tempranas y con el
soporte familiar.

Somos una generación
que busca remedios fáciles,
rápidos y que no requieran
de nuestro esfuerzo para po
der lograr mantenernos sa
nos. Me sigue sorprendiendo
la cantidad de personas que
solicitan "algo rápido" para
sentirse bien: "Quiero bajar
8 kilos para la boda de mi hi
ja que se casa en tres meses,
ayúdame por favor". "Me di
jeron que esta pastilla quita
el hambre, solo quiero saber
que no me haga daño". "Con
este suplemento quemas tan
tas calorías como si hicieras
tres horas de ejercicio".

TJ salió decepcionada de
escuchar mi opinión, al igual
que ella es probable que te
sientas frustrado de leer que
la industria de las vitaminas
y suplementos se ha apro
vechado de nuestra falta de
disciplina para volverse em
presas multimillonarias. Es
tá en nosotros, solo se trata
de comer sano y movernos,
suena tan fácil, pero resulta
tan complicado.
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LAS COSAS rio pintan
nada bien, cuando lo
mejor que se puede
decir es que no se
dirá nada.

AUNQUE el tema de.
la contaminación

del agua se toca muy
temprano y todos los
días en el Gabinete de

K Seguridad capitalino,
,*$UG¡ea que donde se
<n¦ ízala información
üiás interesante es en
"tas reuniones privadas
—muyyy privadas
entre representantes
"de Jefatura, de
la Secretaría de

Gobierno y de
Petróleos Mexicanos.

EL TEMA en
estas encerronas

sigue siendo que
contaminante y cómo
se infiltró, pero qué
cosas se dirán, que
el único acuerdo es

seguir dando largas....
con tal de no

dar respuestas.

APENAS en enero, los
ojos se pusieron sobre
el Estadio Maracaná

de Tepito, luego de
una agresión a tiros
que dejó una persona
fallecida y tres
más lesionadas.

PUES tal parece que
todo ha vuelto a la

normalidad, pues
otra vez este espacio
ubicado en la Alcaldía
Cuauhtémoc es tierra

de nadie... ¡y sin
jalar marca!

CUENTAN que la
administración del

deportivo volvió a
tomar las riendas

de todo lo legal y lo
no tanto, lo cual les
genera una buena
cantidad de ingresos.

NO SÓLO se encargan
de cobrar por eventos
o partidos, sino que
autorizan —por
ejemplo— el ingreso
de comerciantes de
bebidas alcohólicas.

TARJETA AMARILLA.

Y luego que nadie se
pregunte sorprendido
por quélas cosas se
salen de control

• • •

CAMIONETAS hasta

con logotipos oficiales
de las alcaldías

Iztapalapa y Milpa Alta
¿en Tlalpan?

¿HACIENDO
labores de traslado

de simpatizantes al
mitin de la ex Jefa de

Gobierno, Claudia
Sheinbaum, cuando
se trata de vehículos

para actividades
oficiales?

SON PREGUNTAS que
no tendrían cabida en
un sistema donde se
respetara la separación
. de los recursos
públicos y la grilla
electoral, pero que
en la Ciudad no sólo

pueden plantearse,
sino que se responden
con un: ¡sí a todo!
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De críticos a compañeros de planilla
::::: Desde Baja California Sur nos comentan que a
los morenistas de cepa no les gusta que los cha
pulines se cuelguen a sus campañas, y como
ejemplo ponen a Milena Quiroga Romero (Mo

rena), la alcaldesa con licencia
de La Paz que busca la reelec
ción y trae dos "colados". Nos
detallan que uno es el regidor
Abimael Ibarra Abúndez
(PRI), quien tras no lograr la
candidatura para la alcaldía de
La Paz se sumó a doña Milena,
a pesar de que fue muy crítico
en el Cabildo, y en el mismo ca
so está Daniela Rubio Avilés
(PAN), quien buscaba ser, otra

vez, diputada local, pero su partido no la dejó y
ahora anda con doña Milena, a pesar de haber si
do una fuerte opositora. Varios se preguntan ¿có
mo andarán los números para que acepten hasta
a sus detractores? ¡Auch!

Cancelan debate y exhiben al IEE
::::: Desde Puebla, nos platican que fracasó uno de
los debates más esperados en época electoral: el
de candidatos a la alcaldía de la capital. Nos expli

can que el candidato de More
na, José Chedraui Budib. re
chazó la invitación del Instituto
Estatal Electoral (IEE) bajo el ar
gumento de que el debate era
organizado por su contrincante
del PAN, Mario Riestra Pina,
cuando el organizador era el
instituto electoral. Nos dicen
que en todo esto la consejera
presidenta del IEE, Blanca Yas
sahara Cruz García, se quedó

nomás mirando, y ahora varios se preguntan si la
autoridad electoral tendrá la suficiente fuerza para
enfrentar los resultados de la votación. ¿La tendrá?

Fecha: 23/04/2024

Página: 15

Area cm2: 195

1 / 2

Columnas Políticas

Kiosko

Redacción

Costo: 20,533

Página 3 de 205 Índice



Edip8e total para senadores
::::: Donde se levantaron suspicacias, nos compar
ten, fue en Sinaloa, pues finalmente se pusieron
de acuerdo las cinco fórmulas al Senado para rea
lizar un debate organizado por el INE. El proble

ma, nos dicen, es que este en
cuentro se programó el 28 de
abril, la misma fecha y casi a la
misma hora que el de candida
tos presidenciales, lo cual ha le
vantado críticas. Nos indican
que, tras cabildeos, se logró que
el debate de senadores sea a las
5 de la tarde, en lugar de a las
6, con una duración de 80 mi
nutos. Varios "mal pensados"
afirman que fue "plan con ma

ña" de algunos candidatos para que, "si sacan sus
trapitos al sol" queden opacados por el debate
presidencial. O sea, otro eclipse en el estado.
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Claudia y los golpes de realidad

En menos de una se
mana la candi
data presiden

cial de Morena tuvo

dos episodios en su
campaña que con
tradicen completa
mente su discurso de

que "todo está bien" y
de que la 4T está dando
"buenos resultados y
avances" en áreas tan
sensibles para los mexica
nos como la seguridad y la
salud. Primero fue en Chia
pas, el viernes paado, don
de Claudia Sheinbaum re
cibió un primer golpe de
realidad sobre la crítica

situación del sistema de

salud pública a nivel na
cional. Cuando la aban

derada morenista le pre
guntó al público que acudió aun
evento suyo en el municipio de
Chilón: "¿Cómo están los cen
tros de salud aquí en cada pue
blo bien?", y la respuesta que le
dieron a coro sus simpatizantes
fue más que clara: "¡Nooo...
maaaal!", le respondieron a coro
los chiapanecos.
Pero ella todavía quiso insis

tir: "¿Qué les falta?" y fue pre
guntando si les faltaban médi
cos, enfermeras, medicamen
tos, y otra vez la contestación
fue unánime y al um'sono de los
habitantes de Chilón a cada uno
de los cuestionamientos de la
candidata: "¡Todoooo!", le repi
tieron tres veces, ante la sonrisa
incómoda de la candidata, que
lejos de responder a las quejas se
salió por la tangente ignorando
los gritos de respuesta.
El segundo golpe de realidad

para Sheinbaum ocurrió el do
mingo pasado, también durante
su gira del fin de semana por el
territorio de Chiapas. Antes de
llegar a Motozintla, viajando por
tierra en una camioneta junto a
su comitiva, la abanderada pre

sidencial fue detenida por un re
tén instalado por hombres enca
puchados. Cuando se detuvo la
unidad en la que viajaba, los su
jetos aprovecharon para decirle
que eran pobladores de ese mu
nicipio chiapaneco y que estaban
vigilando los accesos carreteros a
su pueblo para evitar que los cri
minales, que tienen tomado Co
malapay otros municipios de esa
región llegaran hasta su pueblo.
"Que se acuerde cuando esté

en el poder, acuérdese de la sie
rra, acuérdese de la gente pobre.
Llévese eso en su mente, no es
tamos en contra de ustedes, so
mos como pueblo, por eso esta
mos aquí tres veces por semana
cuidando nuestro pueblo. Que
remos que usted, cuando esté en
la Presidencia, nos haga favor de
limpiar este tramo a Comalapa,
porque no podemos viajar por
allá porque si pasamos nos hacen

pedacitos doctora".
La candidata se limitó a de

cirles: "Ah, sí, está bien. Gracias"
y puso en marcha su vehículo
para retirarse.
Incluso la candidata trató de

minimizar el hecho y primero
aclaró que los encapuchados que
la detuvieron para comentarle
sobre la violencia del narcotráfi

co que viven "no son narcos", y
más tarde incluso puso en duda
la veracidad de sus denuncias:

"Y luego, ahí a la salida
de Motozintla, nos pa
raron unas personas,
decían que eran po
bladores, pero lo
que más me llamó la
atención es que los

únicos que estaban ahí
eran los de Latinus", dijo
entre risitas de sospechas
la candidata. Los reporte
ros que la cubren le aclara
ron: "Nosotros también es
tábamos ahí, pero no nos
dejaron bajar". Y ella insis
tió en sus sospechas de que
lo del retén y las denuncias
de los pobladores fueran

reales: "No sé, me llamó
mucho la atención la

verdad, que decían que
eran pobladores, pero lue
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go por ahí dijeron es que no so
mos fifís', no sé la verdad. Muy
extraño, la verdad".
Así que de poco sirve que la

realidad golpee en la cara a Clau
dia Sheinbaum en sus giras de
proselitismo. Tal parece que la
candidata oficialista está total
mente casada e imbuida con la
visión del presidente de que en
este México actual no hay ni pro
blemas de seguridad ni mucho
menos en la salud pública y aun
que la gente se lo grite en un mi
tin o la paren en un reten Shein
baum no mostrará la más míni
ma autocrítica sobre la herencia
que le dejara el gobierno de su je
fe político y mucho menos pare
ce capaz de sentir empatia por lo
que le expresa la gente en sus re
corridos. El fanatismo, dicen los
estudiosos, se caracteriza por la
fe ciega en una persona, causa,
deidad o sistema político; por la
persecución de los disidentes y la
ausencia de realidad. •
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O
ERVA

¿Envidia el INE los debates
chllangos?
::::: El set para el debate presidencial del domingo,
en los Estudios Churubusco, se encuentra casi lis
to. Nos comentan que se trabaja en las últimas
revisiones para evitar detalles técnicos que pue
dan opacar el desempeño del debate como ocu
rrió en el primer encuentro entre los candidatos.
Nos recuerdan que todos los participantes tuvie
ron reclamos para el Instituto Nacional Electoral
(INE) por la organización, producción y hasta el
formato. Nos hacen ver que, con menos recursos,
el Instituto Electoral de la Ciudad de México ha
logrado encuentros más dinámicos que el realiza
do por el INE para la contienda presidencial y, en
especial, nos recuerdan que el primer debate or
ganizado por el INE tuvo un costo de 12 millones
de pesos. En el INE, nos dicen, quizá estén envi
diando lo hecho por el Instituto Electoral de la
Ciudad de México.

Refuerzan seguridad de Xóchitl
Gálvez en visita a enlapas
::::: Luego de que el domingo la candidata presi
dencial de Morena, Claudia Sheinbaum, fue de
tenida en un retén en Chiapas, y fue abordada
por encapuchados, nos comentan que se redobla
rá la seguridad en la gira que la candidata oposi

tora, Xóchitl Gálvez, realizará
hoy en este estado. Nos dicen
que se notará un incremento en
el aparato de seguridad que la
acompaña y que está compues
to por elementos de la Secreta
ría de la Defensa Nacional. En
su visita a Tapachula, Huixtla,
Tonalá y Tuxtla Gutiérrez, se
espera el refuerzo de la Guardia
Nacional, la policía estatal y las
municipales. Luego de lo ocu

rrido con Sheinbaum, los responsables de custo
diar a la candidata presidencial opositora no
quieren ninguna sorpresa, nos comentan.
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Fallo sentara precedente
en materia de replica
::::: Hoy, la jueza federal Lidia Verónica Guerre
ro tendrá una audiencia respecto a la demanda
de réplica que Televisa presentó en contra de la
editorial más grande del mundo, Penguin Ran
dom House. En un libro, se acusa a cientos de ac
trices de participar en esquemas de trata sexual,
pero en el juicio, nos señalan, no han aportado
tona sola prueba al respecto. Nos hacen ver que el
fallo de la juez será determinante en materia de
derecho de réplica pues, hoy en día, las editoria
les son los únicos medios que no acatan la ley de
réplica, expedida desde el 2016. El juicio de hoy,
nos explican, sentará un precedente importante
para que se evite la publicación de infundios en
libros y los afectados tengan, finalmente, una for
ma de corregir información falsa o inexacta. Co
mo sucede en el resto de los medios de comuni
cación en México.

::::: Ayer, en la conferencia de prensa del presi
dente López Obrador, la canciller Alicia Bárcena
"adelantó" que la consejera presidenta del Institu
to Nacional Electoral (INE), Guadalupe Taddei,

le comentó que podrán votar 20
mil 964 mexicanos en el exte
rior de los 39 mil 724 que pre
sentaron inconsistencias leves
en su registro. El dato habla de
que la secretaria Bárcena es una
mujer bien informada. Tan in
formada, nos dicen, que se en
tero cuando dicho acuerdo no
había sido avalado por las co
misiones del instituto encarga
das del voto de los mexicanos

en el exterior. Un árbitro electoral muy comuni
cativo con el Poder Ejecutivo.
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CARLOS LORET
DE MOLA
HISTORIAS DE REPORTERO

Proteger a Claudia y esconder
losfeminicidios
Durante el primer debate

presidencial, Claudia
Sheinbaum presumió

que los feminicidios habían baja
do 30% durante su administra
ción en la Ciudad de México. Con
ese dato se quiso sacudir los cues
tionamientos de Xóchitl Gálvez
por el aumento de la violencia bajo
los gobiernos de Morena
La semana pasada el dato estre

lla de Sheinbaum se derrumbó:
fue descubierto el caso de Miguel
Cortés Miranda, un feminicida se
rial que actuó en la capital del país
y habría ejecutado a aproximada
mente 20 víctimas (se están ha
ciendo los análisis de los restos
óseos descubiertos en el departa
mento del asesino para saber
exactamente de cuántas personas
se trata), de acuerdo a la informa
ción que difundieron extraoficial
mente los gabinetes de Seguridad
tanto federal como local. Las apro
ximadamente 20 mujeres habrían
estado registradas como desapa
recidas, y por tanto no figuraban
en la estadística de feminicidios
en la Ciudad de México.
Con esos 20 nuevos casos, la de

fensa de Claudia Sheinbaum se es
fuma. Si los sumamos a la estadís
tica tendríamos que, en realidad,
en la Ciudad de México los femi
nicidios de abril 2022 a marzo
2023 habría sido exactamente los
mismos 79 que de abril 2023 a
marzo de 2024, es decir, no hay
disminución.
No sólo es la derrota de un ar

gumento matemático. También
implica la derrota de una narrativa.
Y ahí el gobierno está haciendo su
mejor esfuerzo para que no se les
ponga rostro a las víctimas del fe

mente los gabinetes de Seguridad
tanto federal como local. Las apro
ximadamente 20 mujeres habrían
estado registradas como desapa
recidas, y por tanto no figuraban
en la estadística de feminicidios
en la Ciudad de México.
Con esos 20 nuevos casos, la de

fensa de Claudia Sheinbaum se es
fuma. Si los sumamos a la estadís
tica tendríamos que, en realidad,
en la Ciudad de México los femi
nicidios de abril 2022 a marzo
2023 habría sido exactamente los
mismos 79 que de abril 2023 a
marzo de 2024, es decir, no hay
disminución.
No sólo es la derrota de un ar

gumento matemático. También
implica la derrota de una narrativa.
Y ahí el gobierno está haciendo su
mejor esfuerzo para que no se les
ponga rostro a las víctimas del fe

minicida serial. El viernes pasado,
la Secretaría de Gobernación circu
ló un amenazante oficio dirigido a
medios de comunicación electró
nicos, es decir radio y televisión, so
bre los que tiene rectoría por tra
tarse de concesiones del Estado.
En el oficio se hacen dos adver

tencias a los medios para no difun
dir nombre ni fotografías de las me
nores de edad víctimas, so pena de
ser sometidos a una sanción, cuyos
alcances no se especificaban.
Es muy loable que se busque

erradicar la explotación mediática
de imágenes de menores de edad,
pero en el caso concreto del femi
nicidio que permitió conocer la
identidad de asesino, el de una
adolescente de 17 años de edad,
sus propios familiares quisieron
difundir su fotografía para recor
darla de la mejor manera. El go
bierno desea impedir eso.
El gobierno se atravesó en los

deseos de los familiares, con tal
de que la sociedad no empatizara
más con la familia, para evitar
que el nombre y la foto de la ado
lescente asesinada se volvieran
una bandera para exhibir los ni
veles de violencia contra las mu
jeres en México y reclamar la

minicida serial. El viernes pasado,
la Secretaría de Gobernación circu
ló un amenazante oficio dirigido a
medios de comunicación electró
nicos, es decir radio y televisión, so
bre los que tiene rectoría por tra
tarse de concesiones del Estado.
En el oficio se hacen dos adver

tencias a los medios para no difun
dir nombre ni fotografías de las me
nores de edad víctimas, so pena de
ser sometidos a una sanción, cuyos
alcances no se especificaban.
Es muy loable que se busque

erradicar la explotación mediática
de imágenes de menores de edad,
pero en el caso concreto del femi
nicidio que permitió conocer la
identidad de asesino, el de una
adolescente de 17 años de edad,
sus propios familiares quisieron
difundir su fotografía para recor
darla de la mejor manera. El go
bierno desea impedir eso.
El gobierno se atravesó en los

deseos de los familiares, con tal
de que la sociedad no empatizara
más con la familia, para evitar
que el nombre y la foto de la ado
lescente asesinada se volvieran
una bandera para exhibir los ni
veles de violencia contra las mu
jeres en México y reclamar la

inacción de los gobiernos.
En México matan a 6 menores

de edad cada día. En la Ciudad de
México asesinan a 5 niños al mes.
Gobernación no envía oficios para
proteger todas sus identidades.
Según una rápida búsqueda, la úl
tima vez que lo hizo fue en el 2020,
en el caso de unos niños mutila
dos en la capital del país.
Está claro: la prioridad es prote

ger a la candidata, no a las mujeres
asesinadas por el feminicida serial.
Y la situación es peor si contempla
mos la deficiencia en el actuar de
los óiganos de seguridad en cuanto
a la investigación: en uno de los ca
sos, a la víctima se le vio por última
vez con el feminicida y no se hizo
nada. Un rápido actuar segura
mente hubiera aminorado lo trági
co de todo este caso.
Hasta el cierre de esta columna,

Claudia Sheinbaum no ha dicho
una sola palabra sobre el femini
cida, no ha expresado sus condo
lencias ni ha empatizado con los
familiares de las víctimas.
SAC1AMORBOS

El caso también deja a su Batman
sin máscara, capa ni disftaz. ¿Qué
van a salir a presumir ahora? •

historiasreportero@gmail.com

la prioridad es proteger a la candidata,
no a las nntjercs asesinadas.
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Segundo Debate y otra vez pugna
entre Batres y el PAN
::::: Nos cuentan que si bien el jefe de Gobierno
capitalino, Martí Batres, aseguró que no podrá
hablar ni referirse a lo que aconteció entre los tres
aspirantes a sucederlo en el segundo debate chi
lango, dijo también que sí podía hablar del debate
público y se refirió al tema del agua, donde apro

vechó para arremeter contra lo
que llaman los morenistas Cár
tel Inmobiliario, que son las in
vestigaciones a exservidores pú
blicos de la alcaldía de Benito
Juárez por presunta corrupción
al recibir ganancias por permitir
pisos de más en las construccio
nes. Don Martí ahora subrayó
que pareciera que buscan trans
formarse en el Cártel del Agua,
porque, puntualizó, hay inten

ción de privatizar el servicio. Pero el Partido Ac
ción Nacional, en voz de su presidente local, An
drés Atayde, reviró: Batres se volvió a meter en
el proceso electoral y avienta culpas por el agua
contaminada en BJ. Nos dicen que será el segun
do round, la pregunta es: ¿habrá otra vez una
queja ante el INE?

La pelea por no nombrar

el Cártel Inmobiliario
::::: Pues le platicamos que luego de que la candi
data de Sigamos Haciendo Historia, Clara Bra
gada, reveló en el debate que el PAN quería im
pedir que se hablara del Cártel Inmobiliario, nos
precisan que el tema va más o menos así. Los pa
nistas metieron una queja por calumnia ante el
Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)
para que, como medida cautelar, los morenistas
dejen de poner apodos o señalamientos al candi
dato de Va por la CDMX, Santiago Taboada,
porque todo eso no está comprobado. Pero el te
ma es que esto todavía no ha sido abordado en la
Comisión de Quejas, entonces es un pendiente
que deberán abordar los consejeros y tomar en
cuenta los dos argumentos: el PAN defiende a su
abanderado porque sostiene que no hay nada le
gal en su contra; los guindas, por su lado, advir
tieron que seguirán hablando del tema porque de
lo contrario sería censura.

¿Quién coordinará a los diputados
del PRI en el Edomex?
::::: Nos dicen que en la lista de candidatos a di
putados locales por la vía plurinominal del PRI
destaca el nombre de Alejandro Castro, quien se
perfila para ser el próximo líder de la bancada del
tricolor en la Legislatura mexiquense. Nos aseve
ran que don Alejandro ya fue diputado local y, en
su momento, cercano al exgobernador Eruviel
Ávila, y ahora regresa a la tarea legislativa.
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Es la^gurlüad. Daniel Noboa
::::: El referéndum del domingo en Ecuador dejó en
claro que, frente a la crisis de violencia y seguridad
que vive el país, los ecuatorianos están dispuestos a
darle carta blanca al presidente Daniel Noboa, pese
a los temores expresados por la comunidad acerca de
una bukelización.

::::: De 11 preguntas, nueve tenían que ver con el tema
de la seguridad. En todas ellas ganó el sí, con más de
60% de los votos. Sí a que las Fuerzas Armadas apo
yen a la policía en el combate al crimen organizado
sin tener que declarar estado de excepción; sí a que
los ecuatorianos señalados de cometer crímenes en el
extranjero sean extraditados; sí a endurecer penas por
terrorismo, narcotráfico, trata de personas; sí a que el
Estado confisque bienes obtenidos por vías ilícitas; sí
a que las Fuerzas Armadas realicen controles de ar
mas en los penales y que las armas confiscadas a cri
minales, de uso exclusivo del ejército y la policía, pa
sen directamente a manos de estas instituciones.
::::: Lo que los ecuatorianos están diciendo es que la
seguridad es máxima prioridad y, en aras de tenerla,
tras años de asesinatos y de inseguridad, de motines
sangrientos y de pleitos entre bandas ligadas al narco
mexicano, decidieron confiar en la estrategia de ma
no dura de Daniel Noboa Si más adelante resulta en
abusos a los derechos humanos como los que se vi
ven en El Salvador, es otro cantar. Noboa le apostó a
este referéndum como una manera de catapultarse a
la reelección en las presidenciales de 2025. En las úl
timas semanas, el gobierno subrayó que el país está
en estado de guerra contra el crimen organizado, que
la situación es crítica y requiere de cambios radicales.
::::: Incluso la irrupción en la Embajada de México en
Quito tuvo ese sentido: dar la idea de que Noboa no
está dispuesto a aceptar desafíos de nadie, que tra
tándose de atrapar delincuentes, como afirma es el
exvicepresidente Joige Glas, está dispuesto a llegar
hasta las últimas consecuencias. Si bien la comuni
dad internacional cerró filas con México y ahora
Ecuador enfrenta una demanda ante la Corte Inter
nacional de Justicia (CU) y críticas de todas partes
del mundo, el interés principal de Noboa estaba en
otro lado: en el nivel interno, en mostrarse como el
líder fuerte que cumple su palabra y no se deja ame

drentar ni por México ni por el narco.
::::: Noboa necesitaba una bocanada de aire fresco
para mejorar sus números, después de haber pasado
de 85.47% de popularidad a finales de enero, a 74%
en abril. Podría parecer un apoyo más que suficiente,
pero la caída de 11 puntos en tres meses es un indi
cio de que las cosas no van como a Noboa le gusta
ría, y tampoco tiene mucho tiempo, dado que las
presidenciales son en febrero. De seguir el camino de
Bukele, buscará aplicar lo más pronto posible los
cambios para que mejore la percepción de seguridad
de los ecuatorianos y, con ello, impulsar su imagen.
::::: Del otro lado, el referéndum mostró que en el tema
económicolaboral, los ecuatorianos no confían en No
boa La fiexibilización de contratos laborales arquea
más de una ceja; los ecuatorianos temen que los con
tratos por hora generen precarización, por más que el
gobierno intente venderlo como una estrategia de ge
neración de empleos. Por ello, dijeron no. También
dijeron no a aceptar arbitrajes internacionales sobre in
versiones en cualquier jurisdicción. Con ello, buscaba
revertir una medida adoptada por su archienemigo,
Rafael Correa, y atraer la inversión extranjera
::::: Por ahora el mandatario ecuatoriano gana tiem
po. El empresario es consciente de que debe dar re
sultados rápido en seguridad, principal preocupación
de los ecuatorianos. Si lo consigue, estará en buena
posición de pelear la reelección. ¿A quién podría lle
varse entre las patas? Está por verse.

Daniel Noboa celebra la votación del referéndum.
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I VALERIA MOY
Reuniones
de primavera
La semana pasada tuvieron lugar las reunio

nes de primavera del Fondo Monetario In
ternacional en las que se publica el pano

rama económico que se tiene del mundo y de las
varias economías que lo conforman. Más allá de
que el FMI acierte en sus pronósticos, la reunión es
importante porque muestra las expectativas en
materia de crecimiento económico y de ciertas va
riables específicas a cada país.
El FMI ve un crecimiento sostenido pero lento,

de hecho así titula su reporte, además de señalar la
divergencia que se ha visto desde hace décadas ya.
El Fondo estima que la economía global habría cre
cido 3.2% en 2023 y que crecerá a exactamente esa
misma tasa durante 2024 y 2025. El crecimiento de
las economías emergentes será más dinámico
—como es normal— que el de las avanzadas. Las
primeras crecerían a un ritmo de 4.2%, impulsadas
por los países asiáticos, en particular China e India;
y las segundas a una tasa de 1.8%, ligeramente me
jor que las estimaciones previas.
Uno de los retos que permanece a nivel global es

la inflación que, a pesar de mostrar una clara ten
dencia descendiente en gran parte de los países, si
gue mostrando una persistencia que desafía la po
lítica monetaria altamente restrictiva que se ha te
nido en los últimos dos o tres años.
Llama la atención el crecimiento estimado para la

economía norteamericana. El FMI incrementó su ex
pectativa en 0.6 puntos entre lo que esperaba en ene
ro y lo que estima ahora en abril. A inicio de año
consideraba que Estados Unidos crecería a 2.1% este
año —tasa nada menor para la economía más grande
del mundo— y recién ajustó el pronóstico a 2.7%.

Para México, en contraste, el ajuste fue a la baja.
A principios de año se había dado un alza en las
expectativas de la economía mexicana que la lle
varía a crecer a 2.7%. Hoy espera un crecimiento de
la producción agregada de 2.4% para 2024y de úni
camente 1.4% para el año que viene. En términos
per capita, en dólares y considerando paridad del
poder adquisitivo, el crecimiento sería de 1.5% para
este año, pero solo de 0.6% el año entrante.
Regresamos, casi sin darnos cuenta, a ese dos por

ciento en el que estaba enfrascada la economía me
xicana antes de que llegara el tan mencionado nears
horing. El reporte del FMI menciona la derrama eco
nómica que beneficiará a algunos países en particu
lar resultado de ese proceso de relocalización.

Si bien el crecimiento de 2.4% estimado para México
capturaese momento,incluyendo ladesaceleración en
la manufactura, el Fondo también menciona que está
siendo impulsado por una expansión fiscal —claro, es
año electoral— y sugiere que el gobierno entrante ten
drá que hacer los ajustes fiscales correspondientes co
mo lo mostraron los precriterios de política económica
con un recorte sustancial al gasto público.
Ante el cierre de un sexenio y el inicio de otro queda

claro que en México cambiamuchoytodo queda igual.
Seguimos con problemas estructurales de fondo. Hay
mucha narrativa, pero pocos cambios reales. Las reu
niones de primavera nos pusieron de vuelta en ese dos
por ciento que tanta insatisfacción generaba. •

@Va leriaMoy
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Votar con los dientes
Es muy curioso el uso y costumbre mexica

no que asocia al "noble oficio de la política"
—como lo llama nuestro Jefe Máximo— al

no menos noble oficio de mostrar la dentadura
como condición para merecer cargo de elección
popular.
En efecto, entre los abundantes políticos que

conducen los destinos de la Patria (que es la Mejor
del Mundo) hay la idea de que mostrar la multi
forme dentadura propicia el voto; que los incisivos,
caninos y premolares son como los actores de la
telenovela democrática. El político puede ser un
pillo o un inútil, un corrupto o un imbécil, pero su
minuciosa, albeante dentadura lo exculpa de todo
defecto. Durante tres meses habrá que ver millones
de dientes en las caras obligatorias, ineludibles, de
los candidatos: pósters, afiches, mantas y "espec
taculares" que hacen del país una azotea llena de
trapos percudidos.
Pasma la cantidad de dientes con los que los po

líticos se promocionan. De la noche a la mañana,
a cada poste del barrio, a cada esquina, a cada tra
sero de camión, le brota la contundente dentadura
del candidato caradura. Curiosa cosa, esto de li
sonjear el voto popular colgando la propia cara de
un poste (si además colgasen las cabezas quizás no
habría tanto abstencionismo).
No entiendo por qué esta gente promociona sus

dientes con los recursos de quienes los aborrecen.
Es inevitable: cara es curriculum. El político o la
política mexicano (mexicana) promedio (no hay
de otro) parte del principio de que la democracia
consiste, a fin de cuentas, en que el pueblo elija
entre una dentadura desbocada y una papada
Photoshop.
No hay en este momento ningún sitio en el mun

do en el que se exhiban en público tantos dientes
al mismo tiempo como en México. Sólo en mi cua
dra conté 180 dentaduras retacadas en seis can
didatos y candidatas. La campaña electoral habrá
mostrado al indeciso votante miles y miles de op
ciones masticatorias colgando de las leales encías
que, a su vez, atascan los bofes que, a su vez, en

marcan las caras que a su vez cuelgan de los postes,
los puentes y los árboles.
Por ejemplo, un candidato que defiende al Mo

vimiento Ciudadano, un señor Máynez, muestra
compulsivamente, de manera bochornosa, una
amplia dentadura de caballo a la que, obviamente,
ha nombrado su jefa de campaña. Su lema podría
ser "Colgate y Soberanía".
Todo el candidataje parece hallarse la mar de sa

tisfecho con sus dentaduras. Unas perladas, otras
caóticas, aquella que es hipócrita, ésta que es fal
saria, la de allá pachanguera, la de acá draculesca.
Pero o es una casualidad que todos posean den
taduras ciudadanas o —lo más probable— que la
odontología nacional se ha cubierto de gloria.
En todo caso, las cascadas de dientes albos, bien

formaditos, marchando como sargentos por los
cuarteles de las bocas de los candidatos ¿servirán
para maldita la cosa? ¿Habrá evidencia de que el
espectáculo de las dentaduras altera perceptible
mente las tendencias electorales?
Me pregunto por qué no hubo siquiera un can

didato, uno solo, al que no se le ocurrió que, para
deveras llamar la atención, habría bastado con mos
trar un diente roto, un gesto huraño, sin alarde den
tal, o una dentadura pútrida, sin cosmética, análoga
a sus verdaderas convicciones. Habría sido más efi
caz, además de más honesto y, desde luego, infini
tamente más realista. •
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Rayuela
Después del apoyo que
ha dado al genocidio en

Gaza, ¿cuál es la
autoridad de EUpara,
como cada año, venir a
hablar de derechos

humanos?
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El verdadero riesgo para Bragada //
Y para Morena y Claudia // Pleitos internos
acumulados // Pensiones y elecciones

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

EL VERDADERO RIESGO para
Morena y Clara Bragada (con im
pacto natural desde la Ciudad de
México en la contabilidad electoral
de Claudia Sheinbaum) radica en

sus propias filas directivas internas, en los plei
tos entre facciones, en el desencanto o franca
repelencia que han producido incorporaciones
de saltimbanquis y corruptos con dinero para
hacer campañav pagar acciones electorales.

ADEMÁS, UNA VISIÓN acrítiea, rayana en la
soberbia, de parte de candidatas y sus equipos
(naciónalesy chilangos) que se beben sus propios
elixires triunfalistas y creen que hay una mayori
taria tendencia "progresista" de casi obligada ad
hesión alos postulados de la 4T. Las encuestas de
opinión, tan favorables a Sheinbaum y también a
Brugada, aunque con menores márgenes favora
bles a esta última, alientan esa marcha aparente
mente victoriosa, exultante en lo numérico, pero
falta de plenitud ideológica y salud doctrinal.

EL DEBATE DOMINICAL entre candidata
y candidatos a gobernar la capital del país ha
sido tomado por la corriente políticamente
conservadora como una oportunidad para
pretender el alcance de quien fue alcaldesa
de Iztapalapa. Cual si 110 fuera quien es, como
si no fuera eljefe de un grupo cebado en la
corrupción no solamente en lo inmobiliario,
Santiago Taboada dio un concierto de cinismo
al que Brugada no pudo situar de manera con
tundente en su partitura de impostación.

VISTO COMO ESTÁ que Xóchitl Gálvez no
está equipada para un avance electoral compe
titivo, la intencionalidad de quienes invierten
en las cartas opositoras está girando hacia
Taboada, bajo el supuesto de que podría dar a
Clara una pelea cerrada.

PERO LA PLAZA de izquierda, o progresista,
o como deseé llamársele ala Ciudad de Mé
xico, puede quedar en entredicho por causas
internas acumuladas, no por las derivadas de
la estridencia del jefe del cártel inmobiliario.
El choque o la ruptura original viene de 2018,
cuando Ricardo Monreal objetó la postulación

de Claudia Sheinbaum a la jefatura del gobier
no capitalino, que el zacatecano considerábase
la había prometido el máximo jefe tabasqueño
desde que lo envió a deshancar al bejaranismo
(al profesor y a Dolores Padierna) de la delega
ción Cuauhtémoc.

MAL REMENDADAS LAS rupturas con la
entrega a Monreal de la coordinación del Sena
do, y el respeto a las posiciones del monrealismo
en Zacatecas y la promoción de otras, en 2021 el
choque volvió a producirse a la hora de las can
didaturas a la elección intermedia. Sheinbaum
impuso sus decisiones como responsable políti
ca de la demarcación y se produjo la deirota del
morenismo en más de la mitad de las alcaldías.
Monreal defendió su coto con una creación ex
céntrica (Sandra Cuevas) que derrotó a Padier
na, a la que pretendían devolver la Cuauhtémoc,
y se le responsabilizó en las alturas de Palacio de
otros fracasos del claudismo electoral.

AHORA PERSISTEN LAS confrontaciones
y el jugar al fuera de lugar en la contienda chi
langa, con Clara Brugada tocada de inicio por
haber sido designada candidata por razones de
género y no por haber obtenido el primer lugar
en las etéreas encuestas que dieron el triunfo a
la carta empujada por Sheinbaum, el jefe poli
ciaco Ornar García Harfuch.

YA EN LA recta final, a pocas semanas de la
elección, el punto clave de Morena y sus aliados
está no tanto o n o sol o en el debate y sus también
debatibles resultados o especulaciones, sino en
el fortalecimiento interno, en la recuperación de
una imagen de unidad verdadera, no de pose, y
en la confrontación firme de los devaneos cínicos
del ala más corrupta de la derecha y sus aliados.

Astillas

A LA HORA de cerrar la presente columna
continuabaladiscusión,en lo particular, délas
reformas legales al sistema de pensiones, que
permitirá pasar aun nuevo fondo las pensiones
que en determinadas circunstancias no hubie
sen sido retiradas por los ahorradores... La opo
sición asegura que este rediseño constituye un
robo al dinero de particulares y tal argumento
será otra bandera intensa rumbo a las eleccio
nes de junio... ¡Hasta mañana!
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CIUDAD PERDIDA

Poner un alto a los gestores políticos
MIGUEL ÁNGEL VELÁZQUEZ

LA PALABRA MÁGICA es: política.
Y de eso no hay en los debates por
el gobierno de la ciudad, o hay, pero
muy poco. Esto porque a final de
cuentas quienes contienden no son,

precisamente, personas dedicadas a ello. Son,
se quiera o no, gestores, si acaso ambiciosos
burócratas, pero nada más.

UNO DE LOS logros si así lo podemos
llamar fue derrotar al ejercicio de ese tan
extrañado oficio, para ocupar su lugar con ad
ministradores y gestores que nada tienen que
ver con las ideas, pero sí con el mercado.

POLITIZAR SE CONVIRTIÓ en un verbo con
el que se identifica todo aquello que está mal,
que hace daño y que proviene de los partidos
políticos, pero nunca se asocia con la idea de
dar un contenido ideológico a las acciones que
parecen no tener ese sentido.

ASÍ PUES, LO político ha caído en el juego
verbal de la derecha, que lo ha desprestigiado
porque el asunto es no pensar más allá de lo
que el mercado requiera, es decir: mercado sin
cómos ni porqués.

POR ESO LOS candidatos no se atreven a
proponer estrategias y proyectos, políticas de
Estado que vayan en beneficio de la población
y no de pequeños grupos a quienes se pretende
ayudar. Resolver a partir de leyes los graves
problemas sociales de la ciudad, por ejemplo,
no se les da.

PROPONER REMEDIOS ES lo de ellos. Par
ches por aquí y parches por allá sin permitir
que se den leyes que estimulen la mejor convi
vencia entre los habitantes de la ciudad.

Y SI, HAY cosas incomprensibles en el queha
cer político de estos momentos, por ejemplo,
que esta sea la primera vez, en lo que va del
siglo, que la diferencia entre el primer y el se
gundo lugares sea tan grande. Nunca en este
casi cuarto de siglo, nos asegura Francisco
Abundis, de Parametría, la distancia de quien

ostenta el primer lugar y su perseguidor más
cercano había sido tan diferente.

Y NUNCA, TAMPOCO, una candidata a la
Presidencia de la República había cargado con
tantos puntos negativos como los que tiene la
representante de la derecha, establece Abun
dis con los datos que le ofrecen las mediciones
de sus encuestas.

POR ESO, ES tiempo de poner un alto a los
gestores y de empezar una nueva historia
política en México, donde parece que aún hay,
cuando menos entre la población, diferencias
ideológicas que se van a marcar en la próxima
elección y que urgen un cambio que responda
a las nuevas necesidades de quienes no creen
en el quehacer político como en un bazar.

FALTA PRÁCTICAMENTE UN mes para el
cierre de campañas y hasta el momento no se
ha escuchado, por parte de ninguno de los con
tendientes, una idea de cambiar las formas en
los organismos políticos, y no sólo hablamos
de los partidos, sino también de las institucio
nes, como el INE, que como nunca han perdi
do credibilidad por su pasado reciente.

ASÍ LAS COSAS, nadie debería quejarse de
lo que pasa en los llamados "debates", porque
son producto, reflejo fiel del desbarajuste,
de la desorganización, del caos que es hoy el
sistema político. Ojalá quien sea que triunfe
en la elección, proponga, por el bien todos,
primero el cambio en las formas de ejercer esa
parte del poder que detentan los que se dicen
políticos.

De pasadita

YA SE TIENE la orden de poner en libertad a
los profesores que se hallan tras las rejas, des
de el sexenio de Peña Nieto, por oponerse a la
reforma educativa de entonces, y también a los
que por situaciones meramente políticas están
en la cárcel.

NO SE TRATA de dejar en libertad a delin
cuentes, sino de ofrecer y dar justicia a quienes
son considerados presos políticos. Nada más.

cd_perdida@jornada.com.mx
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Frente al odio,
humanismo

17
1 proximo 2 de jumo tendrá lugar una elec

i ción histórica en nuestro país. Las y los
mexicanos habremos de elegir a nuestra

primera presidenta de la República, lo que marcará un hi
to en Ja lucha por la igualdad sustantiva y sentará un ejern 
pío para las democracias en todo el mundo. Pero existe
otro motivo por el que la elección será fundamental, pues
en ella se contraponen dos visiones muy distintas sobre lo
que significa el ejerciciodel poder público.
Por un lado, la derecha representa una política indivi

dualista basada en el odio, la indiferencia y la exclusión.
Desde esta visión, el poder se ejerce verticalmente para

mantener los privilegios de unos cuántos, y gobernar es el
derecho de una élite que pretende saber lo que es mejor pa

ra la población. Asimismo, el progreso económico depen
de del esfuerzo individual En consecuencia, la pobreza es
imputable a quienes menos tienen, pues no quisieron o no
supieron salir adelante. Asi, la desigualdad, la marginación
y la exclusión que enfrentan millones de personas son cir
cunstancias lamentables pero tolerables; un mal necesario
o un resabio histórico con el que debemos aprender a vivir.
Por ello, la responsabilidad del Estado se limita a pre

servar elordenyla seguridad. El Estado no debe gastaren
"dádivas" que no hacen más que incentivar la pereza de
la gente. Tampoco le corresponde contribuir a fortalecer
el tej ido social, ni la participación democrática, sino úni
camente asegurar las condiciones de libre mercado que
garanticen el éxito individual y, en todo caso, el que la ri
queza se derrame gradualmente.
En tal sentido, laderechadesprecialos derechosdelagen

te y busca anidarlos y desma ntelarlos a cualquier costo. No
importasi eUoimpüca recurrirala calumnia, iadesinforma
eiónylas mentiras. Tampoco importa si se tratade jóvenes,
mujeres, adultos mayores, personas de la diversidad sexual,
personas con discapacidad, minorías raciales, migrantes o

refugiados. Las barreras que les oprimen son problema suyo,
y bajo ningún concepto se deben convertir en una carga pa
ra los demás. Por ello, desde esta perspectiva la desi gualdad
estructural es un costo que se justifica plenamente, si de esa
forma se mantiene intacto el orden social, político y econó
mico que por décadas imperó en nuestra sociedad
Solo desde el odio y la indiferencia se puede abrazar

una política de este tipo. Solo la avariciayel desprecio por

quienes menos tienen—por quienes han sufrido décadas
deolvidoyde marginación— puede justificar una postura
tan hipócritae injusta.
Lo cierto es que no puede haber paz ni justicia sin una

política con un rostro distinto. Una política de prosperi
dad compartida, fundada en el amor hacia el pueblo, la
reconciliación y la esperanza. Una política que conciba
al poder como un instrumento al servicio de la gente; co
mo un motor para remediar las condiciones materiales de
quienes menos tienen.
A la política au torítaría que defiende la derecha se le

opone una política humanista, que apuesta por abatir la
pobreza, desterrar la discriminación y garantizar los de
rechos de todas las personas. Una visión igualitaria, que
propone un Estado austero y eficiente cuya primera res
ponsabilidad es servir a los demás, y no beneficiar a quie
nes ocupan cargos públicos. Una política de compasión y
de esperanza, que reivindique las luchas sociales y trabaje
por hacer realidad las demandas de igualdad.
Cuando es el amoralpuebloloqueorientael ejerciciodel

poderpúblico, lapolítiea se reconecta con supropósito más
básico: el bienestar y la dignidad de todas las personas. Esa
es la visión enla que se funda la cuarta transformación. Es
el ideario que estructura la labor emprendida en 2018, y que
se refleja de forma inequívoca en el proyecto de Nación que
defiende y representa Claudia Sheinbaum. Con su lideraz
go, tenemos la oportunidad de derrotar el miedo, el odio y
la indiferencia de una vez por todas, y consolidar ese país
próspero, justo y solidario con el que soñamos. ¦¦¦¦
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Satanizan el culto

a López Obrador
Lapendejadaoriginal es triple, es deMore

nay la catapultó el inexplicable encarga
do del Sistema Público de Radiodifusión

del Estado Mexicano, Jenaro Villamil: asociar al pre
sidente López Obrador con a) el machismo caverna
río, b) la tiranía venezolanayc) la santa muerte que
veneran personas y organizaciones criminales.
Aséis semanas de las elecciones, cuando México

registra la mayor matazón de candidatos y casi 185
mil asesinatos, el partidoy el achichincle de AMLO
promueven playeras (de 200 a400 pesitos) con la
imagen de la calavera encapuchada, su índice en la
boca imponiendosi/encioy laleyenda: un verdade
ro hombre nunca habla mal de López Obrador.
Con otras palabras y el mismo sentido, en Vene

zuela se alentó en tvy carteles el cultoalapersonali
daddel golpista que precedió al mequetrefe Nicolás
Maduro: aquí no se habla mal de Chávez.
Villamil es un ex reportero "de causa" que des

de principios de siglo se ganó la confianza de López
Obrador publicando verosimilitudes y supercherías
delfaxiato,elcalderonatoyelpeñanato,yfiiepremia
do conla presidencia de los medios electrónicos y ci
bernéticos del Estado que, con su manejo sectario, se
degradaron alvolverse propagandistas de la4Tcuyo
sello, de acuerdo consunueva visión, es la muerte.
Sus dotes como panfletero del régimen las ha

desplegado por más de cinco años y ahora tiene la
desvergüenza de grabarse y
subir a redes un video en que,
sonriendo siempre, se alza
el suéter y, como desnudista
porno, presume inflando el
pecho la playera negra con el
ominoso triple mensaje.
¿Qué será para Morena y

Villamil "un verdadero hom

bre"? ¿Aqué se referirán cuan
doaludenaquienes "hablanmal" de López Obrador?
¿Qué pensarán las muj eres, y sobre todo las que se han
manifestado contra el machismo, la violencia de gé
neroylosfeminicidios?¿Yqué los colectivos LGBT+?
Concluida su gestión en febrero pasado, sigue al

frente del sistema público de radiodifusión como
"encargado del despacho".
Los medios que dirige no pertenecen al gobierno,

sino al Estado (entre otros: Canal Once, Canal Ca
torce, Tv Migrante, Radio Educación, Altavoz Radio
y el Instituto Mexicano de la Radio con 19 emisoras,
10 "estaciones de concesiones" de uso público y sie
te de uso comercial).
AMLO, quienlo considera"buen funcionario", pi

dió al Senado ratificarle la beca, pero los legisladores
morenistasymorenianosmantienenlasolicitudenla
hieleradebidoalamalafamadel malandrín
Especializadaenmedios, Etcétera hizo enfebrero

un recuento de sus fechorías, entre otras que aceptó el
nombramiento sin cubrir el requisito de tener alguna
licenciatura; causó daño al erario por 4.6 millones de
pesos al omitir el cobro de sanciones a un proveedor
incumplido (segúnlaAuditoríaSuperiordelaFedera
ción);facturaalainstituciónquedirigeelcafé,lascoca
colasylos cigarros que consume; ensalza el sistemaala
candidataoficial ybuleaalade oposición
¿Un "hombre verdaderd' haría lo que ha venido

Asocian al presidente
con a) el machismo

cavernario, b) la
tiranía venezolanay
c) la santa muerte

Fecha: 23/04/2024

Página: 7

Area cm2: 232

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marin

Costo: 31,011

Página 27 de 205 Índice



PENSANDOLO BIEN
JORGE ZEPEDA

PATTERSON

En época de fanatismo y polarización política, Sheinbaum y Gálvez no pueden exponerse a un atentado durante sus giras por
el país; a estas alturas habría que cuestionar la utilidad de esos actos, pues no se trata de acciones valientes: juegan con fuego

Cuidar a Claudia y a Xóchitl
o el fantasma de Colosio
La detención de Clau

dia Sheinbaum en un

retén en Chiapas por
un grupo de encapu
chados constituye

una categórica señal de
alarma. Es obvio que
estaba acompañada por
elementos de seguridad
que prefirieron no inter
venir para evitar un inci
dente mayor. Los del retén
no exhibían armas, aunque
seguramente las tenían, pero
vecinos y pobladores asegura
ron que se trataba de miem
bros del cártel de Sinaloa.
En la mañanera de este limes,

el presidente López Obradorpre
firió restarle importancia y espe
culó que podía ser simplemente
un acto de propaganda, porque
"el que va a hacer un plantea
miento ni va encapuchado ni es
tá grabando", afirmó. Quizá, pero
hace ya un buen rato que el presi
dente LópezObradordejó de me'
terse entre multitudes o circular

en espacios públicos; ahora viaja
enavionesdelEjérdtoylamayor r
parte de los actos públicos du
rante sus giras tiene lugar en ins
talaciones militares. Me parece
que es lo correcto. Durante años
el tabasqueño aseguró que él no
temía por su seguridad porque el
pueblo lo defendía. Buena frase,
pero insostenible en el ambienté

convulso que vivimos.
Por una parte, estamos suje*

tos a la impredecible iniciativa de
algún lunático. Hay indicios de
que el reciente acuchillamiento
del candidato Noé Ramos, quien
buscaba reelegirse como Resi
dente municipal de El Mante,
Tamaulipas, fue obra de Eliud
Guadalupe Murga, quien se con
sideraba un elegido de Dios para
hacer j usticia en la tierra Alguien
que subía a sus redes mensajes
como el siguiente: "Lo mío es
contra El Peje, porque, pues es él
o soy yo. Esta es una guerra espi
ritual, yo sé que me están viendo
de arribayme están prestando su
energía, tanto buena como mala,

pero pienso que este político no
se quiere ir, se está aferrando a la
vida y yo también me tengo que
aferrar por la vida de mis hijos".
En eventos organizados a mar

abierto, ningún sistema de segu
ridad es capaz de impedir irrup
ciones arbitrarias de personajes

•>%' %« *• *

v » »¦»* .
como este, dispuestos á inmolar
se a cambio de dañar a unlt figura
pública. Eliud se acercó a Ramos
con el pretexto de tomarse una
foto. Y uno no puede menos que
preocuparse, en retrospectiva, al
recordar las innumerables selfis
que ambas candidatas se han to
mado con quien se las ha pedido.
Estamos jugando con fuego.
Una segunda fuente de pre

ocupaciones es la polarización
política. Hay mucho odio en al
gunos códigos postales. No solo
la locura es mala consejera; tam
bién los fanatismos políticos. Sea
producto de un tonto con inicia

tiva o de plaño algún cohiplot de
ultras convencidos de que la des
estabilización es preferible a la
continuación del régimen.
Y desde luego, está el crimen

organizado. Según datos perio
dísticos, este año se han registra
do 25 asesinatos de candidatos en
campaña o precampaña. Los me
nos fueron víctimas de la violen
cia que impera en sus regiones,
otros cayeron como resultado de
vendettas políticas y a manos de
grupos rivales, pero se estima que
la mitad o más proceden de ban
das criminales. Se ha dicho que al
narco no le interesa o aún no tie
ne la capacidad para sentirse con
tamaños para intervenir en la

Y, es cier
sus estrategias

responden a lógicas regionales;
les amenazas y los asesinatos en
contra de candidatos obedecen a
la disputa por el control de cabil
dos y muy particularmente por
los mandos de seguridad pública
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locaL En principio no tendríamo
tivos prioritarios para organizar
atentado contra de un candida
to presidencial; o al menos no al
grado de exponerse a la represa
lia que eso desencadenaría Pero
es una variable suelta porque su
lógica no siempre es la nuestra.
En todo caso, ya existe el antece
dente del intento de asesinato de
Omar García Harfuch, en ese mo
mento titular de la Secretaría de
Seguridad de Ciudad de Méxicoy,
en 2010, la ejecución del candida
to a gobernador en Tamaulipas,
Rodolfo Torre Can tú
Lo cierto es que el horno

no está para bollos. Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez no
pueden hacer campaña como
si se encontraran en Holanda o
Alemaniayexponerse aun aten

tado. De hecho, tras el asesinato
del ex primer ministro japonés
hace dos años en un acto electo
ral, ya ni en esos países las figuras
políticas se atreven a incurrir en
baños de pueblo. Son tiempos de
fanatismos y de enorme polariza
ción política
Por lo demás, a estas alturas

habría que cuestionar la utilidad
de estas giras. Para ganar la Pre
sidencia se requiere conseguir
el voto de más de 30 millones de
personas. Los actos públicos con,
supongamos, 10 mil personas por
jornada en los 40 días que nos
restan sumarían 400 mil votos.
Ni siquiera representan votantes
a conquistar porque la mayoría
de los asistentes ya son conver
sos de la causa No es allí donde se

ganarán las elecciones en la rec
ta final. Los estrategas de campa

ña de todo el mundo saben
que la visita a una fábrica
o a una escuela no tiene
como finalidad obtener
el voto de obreros y es
tudiantes de ese lugar,
sino la proyección de la
foto al resto del electo
rado. Pero todo eso, en
última instancia corres
ponde al manejo de me
dios y puede conseguirse
en espacios seguros para
los propios candidatos.
Puede entenderse que la

promoción del voto requie
ra la presencia de los candida

tos en las principales poblacio
nes del país, pero tendría que
hacerse de manera mucho más

prudente. Visitas sin recorridos
locales, templetes más aislados,
eliminación de selfies, traslados
mínimos, más entrevistas y reu
niones con grupos específicos y
menos en la arena pública
A los cuartos de guerra de am

bos lados puede parecerles que
el riesgo es mínimo y que nin
guna estrategia es menor con tal
de aprovechar hasta el último
resquicio. Y en efecto, lo normal
es que no vaya a pasar nada. Pe
ro para qué arriesgar. No se tra
ta de actos de valentía o juego
de probabilidades, sino de res
ponsabilidad de los candidatos y
sus equipos para con el resto del
país. Vivimos tiempos anorma
les, mucho más violentos de los
que padecíamos cuando Aburto
se encontró con Colosio en Lo
mas Taurinas, mma
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IMSS: un libro abierto
17

n 2023, despues de enfrentar la pandemia
i más grande de la que haya registro en el mun
do, después de atender a más de 9 millones de

personasyde su histórica reconversión de camas hospita
larias para laatencióndelapoblaciónmexicana el Institu
to Mexicano del Seguro Social llegó a sus 80 años de vida
Para celebrarlo y recordar a quienes le dieron origen y

sentido, no pensamos en grandes fiestas, decidimos rea
lizar una serie de 80 eventos a lo largo del país que in
cluyeron: un evento inaugural en Palacio Nacional, can
celación de timbres postales, sorteos de billetes de la
Lotería Nacional, encuentros deportivos nacionales,
recuperación de objetos y documentos antiguos, ade
más de cuatro exposiciones fotográficas: una itinerante
que viaj ó 23 mil kilómetros por tierra y695 por fenypa
ra estar en todos los rincones del país. También tuvimos
firmas de convenios, conferencias, inauguraciones de
espacios como un cine, unidades médicas, una emble
mática Asamblea General y una colección de libros de la
que hoy les hablaré.
Cuando me plantearon la idea de publicar un libro

conmemorativo por los 80 años del instituto, tenía algo
muy claro: no quería que hiciéramos un libro de los clási
cos, con pasta dura, grandes dimensiones y papel grueso
que al final sirviera para adornar el despacho de funcio
narios públicos.
Pensamos entonces en hacer una colección de libros

con la cual se pudiera conocer al instituto y sirviera co
mo herramienta educativa de reflexión para los profe
sionales de la salud, funcionarios, investigadores y para
todo el pueblo de México. Fue así que hace unas semanas
presentamos los cinco libros que guardan la memoria del
IMSS y sus propósitos como institución.
En el libro uno: 80 Años de Historia, se hace una re

visión del nacimiento del instituto y de cómo pasó de

tener cinco sanatorios a hoy contar con más de 2 mil
unidades médicas: de Primer Nivel, rurales, hospitales
de Subzona de Zona Regionales, de Alta Especialidad,
pero también teatros, instalaciones deportivas, Cen
tros Vacacionales, Centros de Seguridad Social, velato
rios, tiendas y guarderías.
El libro dos, Covid19: Retos y Acciones del Instituto

Mexicano del Seguro Social 20202022, es un testimo
nio de la respuesta del IMSS ante la pandemia en México.
Narrayreflexionalaplaneación,preparaciónyejecución
de medidas para garantizar prestaciones médicas, eco
nómicas y sociales durante esos duros años.
Para ellibro tres, Construyendo SaludyBienestar: His

toria, evolución y retos, nos planteamos construir una
historia desde quienes han dirigido el área más grande
del instituto: la médica Ahí podemos encontrar la visión
de la Medicina con oportunidad, calidad y empatia del
dr. Mario Madrazo Navarro; la innovacióny compromiso
como pilares de la gestión, del dr. José de Jesús Arriaga; la
adaptación frente al cambio, del dr. Víctor Hugo Boija o
los avances, retos y perspectivas de una integración secto
rial transformadora de la dra Célida Duque.
En el libro cuatro: IMSS: Horizonte del Bienestar So

cial para el México del Siglo XXI, se presenta una inves
tigación exhaustiva que analiza los 36 años del periodo
neoliberal que condujeron al instituto con un enfoque
mercantilista que contribuyó a su deterioro.
En el libro cinco, Transformación del IMSS desde la

Perspectiva de la Atención Médica, se desarrollan las es
trategias para la recuperación de servicios postpande
mia la atención a grupos vulnerables, las estrategias de
prevención de enfermedades, así como el trabajo del IM
SS en emergencias y desastres.
En el marco del Día Internacional del Libro, compar

timos de manera gratuita esta colección llena de historia
de IMSS y de bienestar, http://www.imss.gob.mx/cono
cealimss/coleccionlibros80M*
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Interpol, megaparoxismo acá
Yea, yea, matea, como se decía en aquellos tiempos de Gilga; sí, que lleven
a Gamés a la prisión acústica de alta sonoridad, todo, lo que sea, con tal de

zafarse del principio de la gira del adiós de Liópez....
Gil jura y perjura que le late

muchísimo la onda de Inter

pol, una banda cósmica, le la
te como una taquicardia. En
esas estaba cuando el destino

generoso le obsequió una crónica de Juan
José Olivares publicada en su periódico La
Jornada. El bróder Olivares le metió du
rísimo a la poetry, droga peligrosa e hizo
para la eternidad el relato del concierto en
el Zócalo: "Interpol remitió a casi 160 mil
presuntos fanes a una prisión acústica de
alta sonoridad pero, antes, les hizo con
fesar su delito: amar a una banda de rock
puro que tiene esencia para trascender".
Yea, yea, matea, como se decía en aquellos
tiempos de Gilga. Sí, que lleven a Gil a la
prisión acústica de alta sonoridad. Todo, lo
que sea, con tal de zafarse del principio de
la gira del adiós de Liópez.
La prosa sin prisa de Prusia, ja, Gil tam

bién trae lo suyo, del maese (así se decía an
tes, siempre antes) Olivares lean esto: "Lo
hizo en el foro del espacio público preferi
do de México, el Zócalo capitalino, donde
la gratuidad da esencia de libertad, a esta
dos catárticos de felicidad como los que vi
vió la gigantesca horda variopinta reuni
da anoche en la plancha principal del país
y calles aledañas, a la que no importó ser
cautiva por el sonido de las cuerdas de Da
niel Kessler yde Paul Banks, los incesantes
golpes de baquetas (de Chris Broome, en
sustitución de Sam Fogarino, quien recién
se sometió a una cirugía de columna) y los
duros sonidos del bajo de Carlos Dengler".
La inspiración del cronista arrodilló a

Gilga: "estados catárticos de felicidad",
qué, ¿le quemamos las patas al diablo? "Gi
gantescahorda variopinta". Ay, Monsiváis,
cuánto daño variopinto hiciste.

El ombligo de la luna
Gamés entró en un estado catárticoypuso
unas rolas de Interpol en su amplísimo es
tudio y no manches manchón, me cae que
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agarró un pinche supertrip, wey. Huevo:
Kessler y Banks. No empiecen, no son los
delanteros del Manchester, agarren la on
da, se trata de las cuerdas, ypor favor no lla
men baquetas a la bataca mágica de Chris
Broome. Utaaa! Esto no sabe a jugo de to
mate. Uff!

Como bien sabe Gil, Interpol celebra el
aniversario número 20 de su álbum Antics,
punto de inflexión en su carrera, "en reali
dad no detuvo a nadie: sólo se robó el cora
zón de miles de personas presentes donde
la lima tiene su ombligo". Saca para andar
igual, Olivares, Olibares. Oh, sí.
Prepárense lectores y lectoras: "La In

terpol, sin su julia ni su agencia interna
cional, ejecutó en modo aristocrático su
estilo garaje oscuro con mensajes bucóli
cosydirectos sobre la condición humana".
Madre mía, ¿hay un psiquiatra entre uste
des? ¿No? Entonces que siga Olibares:

"La banda, no delictiva, de influencia post
punk revival, exploró con sus canciones las

corrientes subterráneas con serpentean
tes arreglosyriffsqueelevaronhastaelcie
lo; así como la precisión percutiva de Chris
Broom rompió los tiempos del bombo tra
tando de que no se extrañara a Fogarino;
en tanto, la voz de Paul Banks que no deja
de recordarnos a la cavernosa de Ian Cur
tís, de Joy División exudó una profunda
y anhelante vulnerabilidad que conmovió
al respetable, llevándolo al cliché: histeria
colectiva".

Vamos a llegar a lo sagrado: cómo se oye
Interpol, mejor digámosle Interpaul. ¿Qué
pex con las tachas que no llegan? Ya le lla
mamos a este wey, pero cómo encontrarlo
entre 160 mil, wey. Los corazones se hablan
ylo sabes,wey.
Redada de corazones
Olibares escribe bien acá: "El grupo noi
rish —con referencia a los filmes noir— ha
hecho redadas por años captando a más
sospechosos de caer en la manos de subue
na música, como anoche".

¿Ya llegaron las tachas? ¿Sólo caspa del
diablo? Venga Oli, exudar es el verbo de
oro: "Con este concierto, Interpol destruye
etiquetas burdas como alternativo e indie
han desaparecido como sus calificativos.
Hoy día, es simplemente uno de los grupos
de rock más distintivos, consecuentesydu
raderos del siglo XXI hasta ahora". Nada,
Olibares, no nos pongamos avaros, la me
jor banda del siglo XXII, ¿estamos?
'Tocos se perdieron el concierto. Panta

llotas en calles como 20 de Noviembre, Pino
Suárezy Venustiano Carranza extendieron
la redada de esta corporación internacional
de rock". ¿Cómo se sienten, brodertf
Todo es muy raro, caracho, como diría

Nietzsche después de escuchar a Inter
pol: "Siempre hay un poco de locura en el
amor, pero siempre hay algo de razón en
la locura".M«»«

GilsTenva
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Del PRIAN a Morena sin
mayores mortificaciones
La referencia a un pasado obligadamente repu

diable es el primerísimo recurso que utilizan
los seguidores del régimen de doña 4T cada
vez que alguien intenta señalarles las barbari
dades del presente.

El oficialismo, curiosamente, ha sido infiltrado por los
más conspicuos representantes de ese ayer tan abomina
ble: ahí medra el señor Bartlett, para mayores señas, junto
con otros antiguos cofrades suyos, priistas certificados de
la talladel embajador Moctezuma, secretariode Goberna
ción en los tiempos de Ernesto Zedillo; Marcelo Ebrard,
secretario general del PRI en la capital de todos los mexi
canos en 1989 y, mencionando únicamente sus nombres
sin evocar sus negros antecedentes, Al
fonso Durazo, Adán Augusto Lópezy Ri
cardo Monreal, por no hablar también
de los tránsfugas provenientes de las fi
las del más rancio conservadurismo co
mo Tatiana Clouthier o Gabriela Cuevas.
Quienes observamos las cosas desde la

barrera, con perdón del lenguaje taurino
que tanto sigue contaminando nuestra
hispánica lengua, no podemos menos que
preguntarnos cuáles pueden ser los tormentosde todos esos
apóstatas al rememorar, así sea en los instantes en que se mi
ran al espejo, su pertenencia al aparato del cual emanan to
dos los males habidos ypor haber.
Yes que, miren ustedes, no hay cosa más oprobiosa que

ser encubridor del denostado PRIAN. Es más, el propio

acrónimo se ha vuelto ya una palabrota y les sirve alos sec
tarios del poder oficial de arma mortal para condenarnos
aquienes no comulgamos con el dogma de la transforma
ción histórica que pretenden estar protagonizando.
¿Cómo está, entonces, lo de haber sido priista o panista^.

de corazónyhaberse convertido, hoy,
en parte de la nobilísima gesta purifi
cadora que ha emprendido Morena?
Debe de haber un componente reli

gioso ahí, oigan, algo así como una ex
piación de las antiguas culpas pero, qué
caray, sin demasiados sacrificios de por
medio, adiferencia de los conversos que
sesometendevotamenteadurosmarti
rios y mortificaciones para alcanzar una

mínima santidad Al contrario, las recompensas están a la or
den del díay la absolución es otorgada en automático por el
supremo sacerdote en cuanto se le rinde la debida pleitesía
El gran pecado, ya lo estamos viendo, no es haber lleva

do antes la camiseta sino seguir siendo siervo del mentado
PRIAN, aquí y ahor
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El montaje

r
| ^ ste pasado domingo Claudia

i Sheinbaum fue retenida en Moto
zintla de Mendoza, municipio fronte

rizo entre México y Guatemala, por hombres fuer
temente armados y encapuchados, con ropa de ca
muflaje y gorras y playeras impresas con la imagen
del Mayo Zambada.
El intercambio fue respetuoso, pero no volun

tario; en el video tomado por los sicarios, que luego
filtraron, para que quedara constancia, lacandidata
se ve incómoda y mucho más tensa que de costum
bre. Por algo López, con Sheinbaum en la habitual
cámara de ecos, cocinó al vapor —ha de haber sido
vapor de peyote— el cuento de que todo era un mon
taje, que no eran narcos, que era propaganda negra,
un ardid quizá de Latinus para hacerlos quedar mal.
La verdad es que Sheinbaum no lo puede tomar per
sonal; en esos lares lo más común es que grupos de
la delincuencia organizada formen retenes en las
carreteras y paren a quienes ingresan al municipio,
pidiendo destino y motivo del viaje, revisando la
credencial de elector y, aveces, la cajuela del coche.
Asunto de controlar rutas, territorios y mercancías.
El hipo aquí es que los narcos no detuvieron al

mexicano promedio, al turista o la señora que va a
pasar fayuca barata a Guatemala, sino a la candi
data del partido oficial y regenta designada por Ló

pez Obrador, con su caravana de guardias y de sol
dados al calce. Porque pueden, porque ellos son la
autoridad absoluta allí, como en tantas otras partes
de México en este sexenio de abrazos capitulan
tes. El sicario le dijo a la aludida lo siguiente: "Que
se acuerde cuando esté en el poder, acuérdese de la
sierra, acuérdese de la gente pobre; nada más eso le
queremos decir, no estamos en contra del gobierno,
llévese eso en su mente, no estamos en contra de us
tedes... Somos como puebloyestamos acá tres veces
por semana cuidando a nuestro pueblo, no quere
mos que Motozintla sea un desastre más como Co
malapa, queremos que usted, cuando esté en la Pre
sidencia, nos haga favor de limpiar ese tramo a Co
malapa porque no podemos llegar para allá".
En traducción del narco al español esto quiere

decir: candidata, no tenemos bronca con usted, pe
ro cuando seapresidenta queremos que nos despeje
al otro cártel del vecindario. La imagen de Zambada
es para que no quede la menor duda a quién repre
sentamos. El cártel que domina Comalapa es el de
Jalisco Nueva Generación, y queremos que nos ha
ga el favorcito de enviar a sus chicos de verde para
que podamos tomar la plaza en paz. Usted se anota
un punto, nosotros le garantizamos los votos de la
zonay todos felices.
Portoda respuesta la regenta alcanzó abalbucear

un mustio: "Sí, estábien". Yla dejaron pasar, con to
do y su séquito. Los encapuchados se fueron a sus
anchas y los policías locales dijeron no haber visto
absolutamente nada
En un mitin anterior, en Comitán de la Vega, y

en el de Motozintla luego del detente carretero,
Sheinbaum dijo así: "Va a seguir disminuyendo la
inseguridad en México y particularmente en Chia
pas. Nosotros tenemos un proyecto de varios ejes,
pero tiene que ver con dos elementos centrales: se
guir atendiendo las causas y, segundo, disminuir
la impunidad".
Sí, estábien.
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Que Rene Bejarano. diri
gente del Movimiento Nacional
por la Esperanza, salió al paso
de las acusaciones que le lanzó el
panista Santiago Taboada en el
debate chilango, pero aprovechó
para darle también un rayón a sus
compañeros: "Yo nunca he sido
del PRI, siempre he sido de opo
sicióny de izquierda Muchos tie
nen tratos conmigo en privado,
pero los niegan en público. Esto
me acaba de pasar en Coyoacán.
Hicimos un evento en el que yo
convocaba, luego convocaron a
la candidata y al final, cuando le
preguntaron por qué estaba yo
allí, dijo que no sabíaquién me in

vitó, cuando la invitada era ella".

Que en sentido contrario
a las versiones de un distancia

miento entre la gobernadora de
Tlaxcala, Lorena Cuéllar, con
los legisladores federales de
Morena, ayer recibió a la presi
denta del Senado, Ana Lilia Ri
vera, al también senador José
' /

Antonio Alvarez Lima y al di
putado federal Armando Con
treras Castillo para revisar te
mas legislativos sobre esa enti
dad y dar un mensaje de unidad
a 39 días de la jornada electoral
federal. También participó en el

encuentro el secretario de Go
bierno de ese estado, Luis An
tonio Ramírez.

Que el próximo jueves la
CNTE, que encabeza Alfonso
Cepeda Salas, regresará a Pa
lacio Nacional a la que será la
reunión definitoria para que
el magisterio disidente decida
si los ofrecimientos que les hi
cieron ayer los gobiernos fede
ral y estatales, porque partici
paron varios mandatarios, son
suficientes, o de lo contrario
pondrán sobre la mesa en una
asamblea nacional irse a huel

ga y paro indefinido de labo

res. Por lo pronto, se sabe que
hubo avances "sin acuerdos".

Que en oficinas federales
cuentan que al interior de la
Fiscalía Especializada en Mate
ria de Delincuencia Organizada
fue necesario reforzar la segu
ridad para vigilar a Abraham
Oseguera Cervantes, herma
no del líder del cártel Jalisco
Nueva Generación, El Mencho,
detenido el domingo en Autlán,
como se ha hecho costumbre

cuando hay aprehensiones de
personajes de semejante rele
vancia y son trasladados a Ciu
dad de México,
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Encarcelar a
miles, la falsa
estrategia
F
¦ stá claro desde hace mu

i cho tiempo que parte fun
JMdamental de la estrategia
—asile dicen— de seguridad, o al menos
de dar sensaciónde seguridad delgobier
no de Andrés Manuel López Obrador es
meteralacárcelacuantopuedaconlahe
rramientadelaprisiónpreventivaoficio
sa Elbrutal aumento de delitos que han
incluido en la Constitución habla por sí
mismo y eso ha multiplicado el número

de prisioneros yprisioneras sin sentencia
Es una especie de Bukelismo matiza

do, pero inspirado en la misma idea que,
como bienio han dicho todos los organis
mos internacionales, va en contra de los
derechoshumanos.Losdetodos.

Pero mal haríamos si pensamos que es
nadamásunaideadeestegobiernoosolo
delgobierno federal.
Hace muchos años, gobernadores, po

licías yfiscales de la mayoría de los estados
y de todos los partidos simpatizaban con
la idea Hace irnos años les encantaba ha

blar de la "puerta revolvente".
Tiene lógica —si así se le puede cali

ficar a tal barbaridad—; se da una sen
sación de "castigo" a miles de personas
que permite contar la historia de que se
está haciendo algo. Luego las fiscalías
pierden frente a los jueces, pero eso ya
ni se cubre, ni se nota
Quedaclaroquelamedidanoayudaen

nada atener más seguridad. Basta ver los
números dedelitos. Pero ayudaasimular
que algo se está haciendo. Ya vimos que
hasta la candidata de oposición andaba
ofreciendo mega cárceles.
En los próximos días, la Suprema Cor

te de Justicia tendrá que decidir sobre la
constitucionalidaddelaherramienta
La secretaria de Gobernación se

aventó una presentación tan manipu
ladora como absurda sobre el asunto
para presionar a la Corte, pero no es
solo ella
Hace unos días la zona Centro de la

Confederación Nacional de Procura
ción de Justicia, es decir: varias fiscalías
estatales acompañadas de la general de
la república solicitaron "atentamente a
las ministras y a los ministros de la Su
prema Corte de Justicia de la Nación,
efectuar una profunda reflexión sobre
la realidad social en México", y que no
declararan inconstitucional la prisión
preventiva de oficio. Pronto, vendrán
otras peticiones similares.
Se entiende, no vaya a ser que ahora

se tengan que poner a trabaj ar y armar
casos bien para ganar en los juzgados.
O tener que ponerse a chambear para
argumentar frente a un juez por qué
alguien tiene que pasar su proceso de
tenido antes de ser declarado culpable.
Ante la falta de capacidad, todos a

prisión. Sobre todo los más pobres,
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Así llegan al
segundo debate
presidencial

F
H ^ 1 segundo debate presi

i dencial genera altas ex
_¦*4 pectativas. En términos
futbolísticos:

Jorge sacarálas palomitas (¿o las cer
vezas?) para disfrutar del encuentro. El
empatando gana Claudia saldrá a man
tener la ventaj a Xóchitl, a meter gol en
los primeros minutos para remontar.
Alvarez Máynez logró posicionar su

canción en distintas plataformas. Has

ta en las discotecas se baila al ritmo de
la pieza viral.
No es nuevo para el partido. Varios

recordarán lafamosacancióndeYuawi
López, "Movimiento Naranja". Algu
nos más, aquella de "Naranja, Naran
ja", cuando todavía era Convergencia
MCle debe mucho alamúsicayalas

redes sociales. Entre canciones y filtros
de barbas y sonrisas, Máynez llega sa
tisfecho al siguiente encuentro.
Xóchitl Gálvez tomó notade loque no

le gustó el 7 de abril. Desde la vestimen
ta hasta el formato. Está en forma En
Acapulco, en la Convención Bancaria
se llevóelfamoso"aplausómetro". Ade
más,según datosdela coalición "Fuerza
y Corazón por México", la contienda se
ha ido cerrando y están a menos de dos
dígitos de su contrincante de Morena,
PTyPVEM. Gálvez trae baterías.
Claudia Sheinbaum, ahora sí

que "arriba arriba". Todas las encues
tas, incluyendo las de oposición, hoy
por hoy, la mantienen como puntera.
A pesar del margen de maniobra, no
se frenó. No solo administró la pree
minencia, también decidió ir al frente
con una estrategia ofensiva Le fuebien

en el primer tiempo y se prepara para
el segundo. No quiere llegar a penales.
Aún queda más de un mes de cam

pañas. Estamos presenciando una
contienda de contrastes y propuestas,
fuerte (no exenta de entradas con los
tachones por delante), y en donde el y
las jugadoras no aflojan el paso.
Será un buen debate.

Aquí entre nos
Un grupo de encapuchados detuvo
a Claudia Sheinbaum en su gira por
Chiapas.
López Obrador minimizó el hecho

y lanzó culpas. Por un lado dijo que es
"bastante común" y por otro, que po
drí a tratar se de "un montaj e".
Cualquier respuesta es insuficiente

ypreocupante.
¿Cómo es posible que personas con

el rostro cubierto marcaran un alto a la

comitiva y se plantaran a escasos me
tros de Sheinbaum?
Las candidatas cuentan con protec

ción militar. ¿Quién permitió que se le
acercaran? Delante de ellas va un gru
po que debe garantizar su seguridad.
Detrás, también.*—
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AMLOyla
Santa Muerte

No lo quieren entender, pero es más riesgo
so descender que subir a una cima

Florestán

17
¦ ^ 1 antecedente es un postercon un re

i trato del desaparecido dictador ve
nezolano en uniforme militar que

dice: AquíNo Se Habla Mal De Chávez, en línea con
su régimen populista de culto ala personalidad,lo
que entiendo en aquel momentoy en aquel país.
Lo que no puedo entender es que este fin de se

mana, Jenaro Villamil, encargado de la presiden
cia del Sistema Nacional de Radiodifusión del Es

tado Mexicano y por tanto presidente en funcio
nes y vocero de López Obrador, posteara un video
de propaganda en el que, sin ningún pudor y so
brado de peso, aparece a cuadro para promover la
nuevaplayerapresidencialyde repente se sube un
suéter verde que hace tiempo vio pasar sus mejo
res momentos, ydice, queriendo ser casual:
El día de hoy yo quería estrenar mi nuevo sué

ter pero hace calor. Y la verdad es que un verda
dero hombre —mientras se empieza a quitar el
veterano suéter— debería tenerrealmentesiem

pre (sic) esta playera y decir ¡esto! y la muestra
con el pecho henchido e hinchado: Un verdadero
hombre nunca habla mal de LÓPEZ OBRADOR,
es una playera negra, el color cuento en la pro
paganda ideológica, con una imagen de la Santa
Muerte en la que un índice femenino hace la se
ñal de silencio sobre los dientes descarnados de
una calavera

Y Jenaro se queda henchido como su revi
vido pecho.

Reitero que no me da para entender esta propa
ganda que promueve uno de los voceros del Presi
dente, funcionario protegido de sugobiernoy aho
ra publicista del lazo entre López Obrador, la San
ta Muerte, con la implicación de este símbolo con
la delincuenciayla advertencia de que un verda
dero hombre nunca habla mal de López Obrador.
Puedo estar seguro de que el Presidente es aje

no a esta propaganda de la que debe desmarcarse
so pena de darla por válida como parte de su pro
moción personal, de gobiernoy electoral.
Y preguntarle: ¿de qué enemigo interno fue

víctima con esta propaganda de la que tiene que
deslindarse y no lo ha hecho?

RETALES

L SERVICIALES. Como adelantó López Obra
dor, la Cámara de Diputados aprobó la creación
del Fondo de Pensiones para el Bienestar que el
Senado ratificará y entrará en vigor, como quiere
AMLO, el 1 de mayo;
2. RESTO. La Cámara de Diputados empezará a
procesar hoy las reformas a las leyes de Amparo y
Amnistía, dej ando para septiembre sus 18 inicia
tivas de reformas constitucionales, si es que el 2
de junio lógrala mayoría calificada en el Congre
so, lo que en el Senado no tendrá; y
3. ARDOR Hoy sí arderá el Presidente, pues en
la Suprema Corte se rendirá un homenaje en
cabezado por su presidenta, Norma Lucía Pi
fia Hernández, al ministro Luis María Aguilar
Morales por su legado de justicia y compromiso
constitucional En noviembre termina su gestión
de 15 años y su relevo será el primero que pro
ponga la próxima presidenta*»—

Nos vemos mañana, pero en privado
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El plan que falta
paraAcapulco

Las candidatas y el candi
dato presidenciales fue
ron testigos de los pen

dientes de Acapulco a casi 6 meses del
paso del devastador huracán Otis. Al
acudir a la Convención Bancaria y te
ner eventos de campaña pudieron re
correr las principales calles y avenidas,
darse cuenta de lo que se ha avanzado y
todo lo que se debe hacer. Se llevan una
enorme tarea a casa, espero, quien gane
implemente el plan que falta.
Es cierto que el desastre de los días y

meses posteriores ha disminuido, pero lo
que se requiere para volveraponeraeste
destmoturístico enpieaúnes monumen
tal. Desde el paso de Otishe visitado4ve
ces Acapulco. Llegué al día siguiente cuan
do todo era un caos. La semana después,
aún faltaba electricidady se empezó a ha
cer el censo de daños. Para febrero, con la
realizacióndelAbiertoMexicanode Tenis
elpuerto quedó reabierto parcialmente al
turismo. Ahora para la Convención Ban
caria, hubo avances en la restauración de
loshotelesde la zona Diamante.
Acapulco no estababien desde antes

de Otis. Hoteles, de
partamentos o casas
de vacaciones eran

refugio de quienes lo
visitaban ante el peli
gro que les significaba
transitar. Los restau

rantes, bares y antros eran frecuenta
dos por integrantes de la delincuencia
organizada con quienes los turistas ter
minaban conviviendo. Al día siguiente
de Otis fue evidente la operación del
crimen para organizar los saqueos. Y el
inicio de año en Acapulco estuvo mar
cado por el paro del transporte públi

co ante la amenaza de las extorsiones.

Por eso, la restauración de Acapulco
debe incluir una purga de delincuentes
y el blindaje de toda la zona turística,
urbana y rural. Para que tanto visitan
tes como habitantes transiten de día y
de noche sin miedo.

Tras el paso de Ofe,lainiciativapriva
da comenzó a restaurar hoteles y restau
rantes. El gobierno, por su parte, otorgó
recursos económicos, que motivaron a
miles de habitantes a dej ar sus trabajos y
vivir de los apoyos, mientrasles alcancen
Los incentivos deben prevalecer, siem

pre y cuando, la gen
te mantenga ingresos,
para que se empleen y
contribuyan a la recu
peración
Además de las ca

sas de los habitantes,
los hoteles, restaurantes y casas de des
canso requieren apoyo. En muchos ca
sos los seguros no han podido cobrarse,
en otros no contaban con ellos.
El próximo gobierno federal debe des

tinar recursos millonarios para asegurar
que este destino emblemático de nuestro
país retome el rumbojBM
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Mitin y
arqueología

Cómoestánloscentrosdesa
^ lud?", preguntó la candidata

Claudia Sheinbaum a los nu
merosos asistentes a su mitin en el Esta
dio Monumental de Petalcingo, Chiapas.
"Mal", respondieron unos.
"¿Qué les falta: médicos, enferme

ras, equipamiento, medicamentos?",
preguntó la candidata
"Todo", dijeron los mismos.
Entonces la candidata prometió:

"Ahora que llegue Eduardo (Ramírez,

(Cito de la nota de Jorge Ricardo, Be
forma, 23/3/24)
Fui a buscar quién era la reina roja

maya y encontré una nota en National
Geographic. (27/1/23).
Latumba de la "reinaroja"fue hallada

en un templo de Palenque por elarqueó
logo Amoldo González Cruz, en1994.
González descubrió un sarcófago de

piedra caliza con los restos de una mu
jer de 60 o 70 años de edad y 1.50 de es

tatura. En el sarcófago
abundabaelcolorrojo.
Junto a la reina, con

temporánea de la épo
ca de esplendor de Pa
lenque, había otros dos
cuerpos.

Uno, el de una mujer, enterradaboca
abajo, conlas manos atadas ala espalda
y huellas en la caja toráxica de una ex
tracción del corazón.
Otro, el de un niño, con la huella de

un golpe mortal en el cuello.
Ambos habían sido sacrificados para

que acompañaran a la reina roja en su
viaje al más allá.
Vaya mitin. Vaya arqueología—¦¦

candidato de Morena) al Gobierno de
Chiapas, nos vamos a poner de acuerdo
para fortalecer todos los centros de sa
lud de todos los pueblos de Chiapas por
más apartados que estén y un progra
ma especial que le llamamos Farmacias
del Bienestar".
El candidato Ramírez estaba pre

sente y habló también, pero no se
mostró muy interesado en la salud,
sino en la herencia de machismo que
los españoles dejaron
en Chiapas.
Dijo: "Nos impusie

ron que las mujeres so
lamente tenían que es
tar en los quehaceres de
la casa, que solamente
deberían educar a los hijos e ir a cargar
leña. Pero con el pensamiento de la des
colonización estamos erradicando esas
viejas prácticas y hoy, después de casi
200 años de nuestra república, nueva
mente las mujeres salen adelante en
México y en Chiapas para representar
nos. Vamosatener laprimeraPresiden
tade México, es decir, nuestra reina roja
de la época prehispánica maya".
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El despojo y la casa
rentada de Claudia
La mayoría oficialista en la Cámara de Diputados avaló dis
poner del ahorro de los trabajadores de más de 70 años que
no hayan reclamado los recursos que tienen en las afores. La
aprobación se dio sin consultar previamente a los titulares o
a sus deudos.

Estos recursos suman alrededor de 40 mil millones de pe
sos y serían trasladados al Fondo de Pensiones del Bienestar
para, según el oficialismo, asegurar que los trabajadores se ju
bilen con el 100% de su salario, si siempre y cuando no ganan
más de los 16 mil 777 pesos, que es el tope máximo marcado.

Cómplices del atraco son los diputados de Morena, del PT
y del PVEM. La votación en lo general fue de 252 votos a favor,
212 en contra y cuatro abstenciones. El debate que precedió a
la votación fue rispido, grosero por momentos. Estuvo plaga
do de calificativos entre oficialistas y opositores. Las palabras
"rateros" o "ladrones" fueron las más pronunciadas.

La medalla de oro de los vituperios se la llevó el diputado
del PT Gerardo Fernández Noroña. Quería desquitarse de la
oposición por las revolcadas que le han puesto Guadalupe
Acosta Naranjo y Emilio Álvarez Icaza en las sesiones del
1NE. Se desgañifó: "¡Farsantes! ¡Mil veces farsantes! ¡Un mi
llón de farsantes! ¡Miserables! ¡Saqueadores! ¡Defensores de
la banca extranjera!".

Fueron tantos los insultos, que el diputado del PR] Augusto
Gómez Villanueva, decano de la legislatura, pidió el micró
fono para solicitar que se leyera el artículo 10 del Código de
Ética de los diputados: "Actuar con orden y decoro en todas
sus acciones, utilizando un lenguaje acorde con la dignidad
parlamentaria, eliminando el uso de expresiones vulgares,
despectivas, degradantes o soeces".

Enseguida, los morenos exigieron que se leyera el artículo
61 de la Constitución: "Los diputados y senadores son invio
lables por las opiniones que manifiesten en el desempeño de
sus cargos y jamás podrán ser reconvenidos por ellas".

Así se la llevaron en el debate en lo general. Al cierre de
esta columna se discutían las 230 reservas que se le hicieron
al dictamen sobre reforma a las pensiones.
* Lo que nos faltaba en este Reino Pacífico de la Transfor
mación. Claudia Sheinbaum, candidata presidencial del

oficialismo, fue detenida por encapuchados armados en un
retén instalado cerca de Motozintla, Chiapas.

Se habló de elementos del Cártel de Sinaloa, pero la candi
data lo descartó. El asunto es más serio de lo que se ve. Falló
el protocolo de seguridad que protege a la candidata. Iba bajo
resguardo de elementos del Ejército, la Guardia Nacional, la
policía estatal y la municipal.

Aun así, se le acercaron hasta la ventana de la camioneta
que la transportaba para dejarle el siguiente mensaje:

"Cuando esté en el poder acuérdese de la sierra. Nada más
eso le queremos decir. No estamos en contra del gobierno. No
estamos en contra de ustedes.

"No queremos que Motozintla sea como Comalapa (donde
se libra una guerra entre grupos criminales). Queremos que us
ted, cuando sea presidenta, nos haga favor de limpiar este tra
mo porque no podemos pasar para acá. Nos hacen pedacitos".

La candidata puso el codo en la ventaja, se llevó la mano
derecha a la mejilla para escuchar. Más adelante, en declara
ciones a los reporteros, negó haberse sentido intimidada e hizo
el siguiente comentario: "Lo que más me llamó la atención es
que estaban allí sólo los de Latinus".

AMLO también comentó su extrañeza por la presencia de
Latinus en el lugar y buscó minimizar el hecho. "Es propagan
da o probablemente un montaje", dijo.

Latinus reaccionó en un comunicado: "Manifestamos un ro
tundo rechazo alas declaraciones irresponsables e insidiosas del
mandatario y su candidata, que ponen en riesgo al equipo de
reporteros y realizadores de Latinus que cubren su campaña..".
* En el primer debate entre presidenciables, Sheinbaum
dijo que vivía en un departamento rentado. Eso abrió la
curiosidad de los fisgones de Mexicanos contra la Corrup
ción, quienes se pusieron a investigar. Y esto descubrieron:

"Seis días antes de que Claudia Sheinbaum asumiera la
jefatura de Gobierno de la CDMX, un juez que ha sido señalado
de favoritismo y corrupción, resolvió que la casa que ocupó
durante 30 años en Tlalpan fuera escriturada a nombre de
su expareja, Carlos ímaz, luego traspasada a su hija. El pa
trimonio de Sheinbaum se esfumó. De dos casas y dos de
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partamentos que reportó en su declaración de bienes cuando
inició en la Jefatura de Gobierno, ahora afirma no tener nada e,
incluso, en el primer debate dijo que vive en una casa rentada".

No tiene nada porque todo lo puso a nombre de sus hijos
cuando se separó de Carlos fmaz. según el comunicado que
ri~k V 44I ic HQrhnri^noc nslrimnnialpc QnHrítari

jUUIU <X J\. Aliau^. LXU uv.viaia*iun\—» puuiuiuiuwivj

la información de cónyuges y dependientes económicos. Para
entonces mis hijos ya tenían 28 y 35 años, por lo cual ya no
eran mis dependientes económicos. Como se comprenderá,
ya no tendría por qué declarar el patrimonio de mi expareja".

Saque sus conclusiones.
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La espiral mexicana
Todas las invenciones humanas son falibles. Incluso aque
llas que más atención reciben. Francis Bacon afirmó que
el conocimiento surge más fácilmente del error que de la
confusión. El Hindenburg se desplomó. El Titanic se hun
dió. Un ejemplo, por más investigaciones millonarias que
se realizan, por más pruebas a que se les somete, los me
dicamentos con cierta frecuencia tienen consecuencias
"secundarias" y también algunas no previstas. Boeing está
viviendo días difíciles. Su modelo 737 MAX ha presentado
varios incidentes. Si eso ocurre en ramas con tecnologías
sumamente avanzadas e instrumentos de altísima preci
sión, qué decir de las ciencias sociales.

El primer semestre de 2023 todos los vaticinios apun
taban a una recesión en EU. Algunos decían que grave,
otros que leve, llegaron de estudiosos de gran renombre.
¿Y qué ocurrió?, no hubo recesión. En ciencias sociales las
variables son múltiples y por ello la precisión no resulta
sencilla. Pero, por el fallido pronóstico del 2023, no vamos
a descartar a la ciencia económica. No por los incidentes
de Boeing vamos a concluir que los aviones no vuelan.
La demoscopia es una ciencia joven. Obligado hablar de
George Galiup quien, a principios del siglo pasado, de
sarrolló esa nueva disciplina. La capacidad de procesar
grandes cantidades de información, las finas observaciones
metodológicas, permiten remitirnos a las encuestas con
márgenes de error francamente estrechos. Sin embargo,
ocurren "incidentes" como en la aviación, que merecen
ser observados. Bacon de nuevo.
El covid impidió las entrevistas
cara a cara. Cobraron nuevos
bríos las encuestas telefónicas
o robotizadas. Al principio hubo
desconfianza, pero, de nuevo,
observando con rigor y corri

giendo errores, han mostrado
que pueden ser precisas,

En México llevamos ya algu
nos años observando resultados
muy diferentes de encuestado
ras serias. Los diferenciales en
ocasiones son enormes. La res
puesta no está en culpar a las
encuestadoras patito. Ésas sim
plemente son un engaño organi
zado, como el crimen. Me refiero
a casas encuestadoras con una
larga tradición de seriedad y
profesionalismo. Pero las con
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traüicciones entre ellas no desa

parecen. Algo raro está ocurriendo. En 1982, una politóloga
y filósofa alemana Elisabeth NoelleNeumann escribió
un texto polémico: La espiral del silencio. La autora de
mostró, con múltiples ejemplos y en contextos internacio
nales muy diferentes, el papel demoledor del miedo, de los
miedos, en las sociedades. Cuando éstos se instalan en las
sociedades el pronóstico es claro: el rechazo a las encues
tas se incrementa y la capacidad de acierto cae.

Desde hace más de cinco años, el miedo en México ha
ido conquistando la conciencia de muchos mexicanos. Tie
ne orígenes muy concretos: la violencia por ejemplo que
abraza a casi todo el territorio. Pero también el miedo ha
sido cultivado desde la máxima tribuna del poder. Ame
nazas, delaciones, descalificaciones, uso indebido de in
formación oficial. La lista no tiene fin. desde aquello del
tigre sólo controlable por una persona, hasta la injerencia
en los medios de comunicación. Es por ello que la funda
ción Este País, con el apoyo de Data OPM. decidió elaborar
una encuesta cuyo foco principal está en medir que tan
viciado está el ambiente previo a la elección, lo cual po
dría explicar el por qué de muchas de las discrepancias. A
partir del texto de NoelleNeumann, se han desarrollado
metodologías que permiten conocer la verdadera opinión
de los ciudadanos, más allá del miedo. Pronto se darán a
conocer los resultados.

©
Por lo pronto, vale la pena reflexionar en qué tan cómodos
nos sentimos al hablar de política con amigos, en el tra
bajo, en familia. Qué tanto estamos dispuestos a una con
frontación verbal, hasta dónde huimos de esas situaciones,
hasta dónde ya somos prisioneros de la espiral mexicana
del silencio.
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Banxico destaca la solidez
de las ñnanzas públicas
y el sano desarrollo
del sistema financiero
En su reciente comparecencia en el Seriado de ia República, la
gobernadora de Banxico, Victoria Rodríguez (jefa, expuso las
principales acciones que se han adoptado para procurarla esta
bilidad del poder adquisitivo de la moneda mexicana; pata pro
mover un sistemafinandero más estable, competitivo y accesible,
así como un sistema de pagos más seguro y eficiente; y hacer po
sible su objetivo de proveer de moneda a la economía nacional.

Dado que la estabilidad de precios constituye un pilar fun
damental para que cualquier economía logre un crecimiento
económico sostenlble y con equidad, el Banco de México ha
actuado de manera oportuna y decidida frente a las presiones
inflacionarias provocadas por la pandemia de covid19 y el con

^D^puésdníabeniusGw^njz^atasa de interés, hasta
alcanzar un nivel de 11.25% en marzo de 2023, la mantuvieron
sin cambios a lo largo de un año hasta lá reunión de marzo' de
2024, en donde Se determinó reducir en 25 puntos base a un
nivel de 11.00%.

En el caso de nuestro país, durante 2023 la actividad eco
nómica de México se mostró resiliente y^e expandió a una tasa
anual de 3,2%, esto respondió al desva|j|cimíenio de alptiós
choques impuestos por la emergencia Unitaria global, al di
namismo de la economía de Estados Unidos y al impulso del

gasto interno.
Para 2024, el Banco de México anticipa an crectáiien

to del PIB de entre 2.2 y 2.4% con una estimación central de
2.8%; considerando que el consumo siga creciendo y que el

dinamismo de la inversión continúe contribuyendo al crecif
miento de la economía nacional. Mientras que para 2025, sé
prevé un crecimiento de la economía de entre 0.7 y 2.3%, con
un estimado puntual de 1.5%, a partir de un mejor desempeño
de la demanda extema y el impulso a la actividad económica
provocado por el nearshorlng. \

Asimismo, la perspectiva del Banco de México es que las in
flaciones general y subyacente sigan disminuyendo. Mantienen
1a previsión de que la inflación general se ubique en el objetivo
de 3% hacia el segundo trimestre de 2025.

Con respecto a 1a estabilidad del sistema financiero mexica
no, éste ha mostrado fortaleza y resiliencia ante los retos que
ha enfrentado en años recientes; el Banco de México ha dado
un seguimiento oportuno a su desempeño y el de sus partici
pantes, ha evaluado los principales riesgos y vulnerabilidades
que podrían afectar su estabilidad y, por lo tanto, su adecuado
funcionamiento.

Además, ha implenjentado diversas acciones con el fin de
incentivar una mayor eficiencia,, competencia y protección al
consumidor en el sistema financiero.

Sin duda la estabilidad de precios, el sano desarrollo del sis
tema financiero y el funcionamiento eficaz del sistema de pagos
son objetivos convergentes del Banco de México. Sus "acciones
han sido esenciales para dotar de certidumbre de la economía
mexicana y para consolidarla certeza y lá confianza en nuestro
país. Las y los mexicanos dében conocer sus avances y percibir
sus beneficios.
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La legalidad porñrista
de López Obrador

El 1 de mayo de 1908, el secretario de Gobernación Ramón
Corral quien dos años después sería compañero de fórmu
la de Porfirio Díaz en su última reelección dio a conocer
una iniciativa presidencial para reformar el artículo 102 de la
Constitución de 1857 a fin de que el amparo sólo pudiera pro
moverse contra cualquier resolución judicial de carácter civil
hasta que se hubiera pronunciado la sentencia. La iniciativa
pasó sin dificultad por el Congreso, donde la oposición era casi
inexistente. Fue aprobada por 151 votos contra dos en la Cá
mara de Diputados, y por 42 votos contra cuatro en el Senado.

116 años después, sucede algo similar. Por no contar con
la mayoría suficiente en el Congreso de la Unión, el presiden
te Andrés Manuel López Obrador no optó, como Porfirio
Díaz, por una reforma constitucional como había anunciado
con bombo y platillo el 5 de febrero pasado, sino que aho
ra busca, mediante modificaciones a la Ley de Amparo, que
los ciudadanos dejen de tener el derecho a beneficiarse de
una suspensión provisional dictada por un juez contra leyes
y normas que perjudiquen a cualquiera de ellos, e Incluso, en
función del interés legítimo, a un grupo de la sociedad.

En la Primera Emisión de Imagen Radio, José Elias
Romero Apis, mi compañero de páginas y abogado consti
tucionalista, ilustró con un ejemplo sencillo la implicación de
esta reforma, que ya fue aprobada por el Senado y ahora está
en la cancha de los diputados.

"Con los posibles cambios, si se aprobara una ley que auto

rizara la pena de muerte sería inconstitucional, pero inataca
ble, hasta que se consumara el fusilamiento. Entonces podría
litigar el muerto, pero nunca el vivo". El también abogado
penalista me dijo que, con la desaparición de la suspensión
provisional, se perdería una herramienta muy valiosa de los
ciudadanos para oponerse a la arbitrariedad.

"En cambio agregó, el Estado sigue contando con el de
recho de suspenderle a uno provisionalmente la libertad al
inicio del juicio penal, con la prisión preventiva, así como de
suspenderle provisionalmente la propiedad, la patria potestad,
el empleo y hasta la identidad, sin que sea necesaria una sen
tencia. La única suspensión provisional que tenemos los ciuda
danos es la del acto reclamado, y ahora nos la quieren quitar.

"Más que una reforma es una contrarreforma. Llevamos
más de 150 años tratando de mejorar la protección constitu
cional, es decir, que las autoridades no violen la Constitución
en perjuicio de nosotros. Ha sido lento, difícil y doloroso que
el amparo vaya avanzando y mejorando. Ha habido muchos
intentos de regresión, para evitar que los ciudadanos estemos
protegidos y para dejamos indefensos".

¿Eseerecto tiene ésta reforma?
Sí, porque evita la posibilidad de la suspensión del acto

reclamado, es decir, del acto inconstitucional.
¿Qué exhorto harías a los diputados?
El único exhorto es que dejáramos atrás la simulación.

¿Queremos protegemos del acto inconstitucional o queremos
hacer una contrarreforma? Si queremos hacer una contrarre
forma y dejar que el gobierno pueda hacer lo que sea con la
Constitución, eliminemos el amparo y digamos que México va
ser un país sin protección constitucional.

Algunos legisladores de oposición califican de "inútil" este
esfuerzo del oficialismo para dar mayor poder al Ejecutivo,
pues los jueces seguirán observando lo que dice la Constitu
ción, que por falta de mayoría calificada no sufrirá cambios,
y porque esta reforma probablemente se tope con el muro de
la Suprema Corte (claro, siempre que haya ocho ministros que
la consideren inconstitucional). Sin embargo, el ánimo autori
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tario que exuda el gobierno en este tramo final del sexenio no
parece dispuesto a detenerse ante nada, pues lo mismo busca
retirar la suspensión provisional, expoliar ahorros privados y
mantener vigente la prisión preventiva oficiosa. Esto último,
pese a que, hace un año, la Corte Interamericana de Derechos
Humanos falló contra el Estado mexicano por tener en su le
gislación esa figura lesiva de las garantías.

Se dice juarista, pero es más bien porfirista.
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"El verdadero hombre"
El sábado inmediatamente anterior, el partido Morena pu
blicó en su cuenta de X la foto de una playera con la imagen
de la muerte haciendo el gesto de silencio, acompañan
do la leyenda: "Un verdadero hombre nunca habla mal de
AMLO". En realidad, la imagen pertenece a un meme sar
cástico que surgió hace algunos meses. El nombre de lo
que hoy conocemos como "meme" fue popularizado por
el biólogo Richard Dawkins, en su libro El gen egoísta,
para hablar de una unidad mínima de información cultu
ral transmisible (memética), análoga al gen en cuanto a la
transmisión de información hereditaria (genética). Según
la hipótesis de Dawkins, el meme representa un patrón de
conducta que puede influir en quienes entran en contacto
con él y que es capaz de propagarse, o sea, de persuadir.
Y he aquí el problema: al apropiarse el mensaje, el parti
do oficialista eliminó el sarcasmo, haciéndonos pasar de
las risas a la preocupación, como lo ilustra lo publicado
por uno de sus propios militantes, Pedro Salmerón, quien
escribió: "Creo que es un pésimo mensaje en una página
oficial del partido (sic.)". Tiene razón, veamos por qué. Se
gún el Diccionario de la lengua española, el significado
de "criticar", en su segunda acepción, es: hablar mal de al
guien. O sea, lo que reprime el mensaje es la crítica, que es
la capacidad de analizar y valorar algo según los criterios
propios (primera acepción), pero resulta que, hasta don
de sabemos, precisamente dicha facultad es exclusiva del
ser humano. Por lo anterior, la palabra "hombre" no puede
estar siendo utilizada en la publi
cación como sinónimo de ser hu
mano, sino de varón. Dado que
la amenaza tácita por ejercer esa
facultad humana es que nos des
califica como varones reales, re
sulta ser una acción de dominio
por estereotipo de supremacía
masculina, que es precisamente
por lo que se consideró machista,

además, dicha publicación. Todo
lo anterior podría superarse con
una sencilla reflexión publica
(paradójicamente) autocrítica,
como ésta: "El partido analizará
con más cuidado los significados
de lo que comparte", pero no lo
han hecho ni lo harán, porque se
ha viralizado ya, y en año electo
ral ése es el objetivo, a cualquier
costo, lo cual, por cierto, es algo
maquiavélico. En cualquier caso, que un partido preconice
el no ejercicio del pensamiento crítico lo que promueve es
la sumisión, cuando no la idolatría (y todos sabemos cómo
nos resultó lo de su Alteza Serenísima). Sólo la critica cons
tante nos puede salvar del síndrome de la rana hervida, ése
que describe que tendemos a sobreadaptarnos a situaciones
que atentan contra nuestro bienestar. Para calcular qué tan
to nos hemos hervido ya, podríamos imaginar qué reacción
habría precipitado que el partido oficialista en turno hubiera
hecho una publicación semejante en el México de 1968. En
resumen, el meme era simpático porque podía ser irónico,
pero al publicarlo Morena le quitó esa posibilidad por la
misma razón que nadie puede disfrazarse de sí mismo. Así
que, con permiso de Zorrilla, cabría decir, citando al capi
tán Centellas: "Si es broma, puede pasar: mas a ese extremo
llevada, ni puede probarnos nada ni os la hemos de tolerar".
CRÍTICO CRITICADO
El periodista y escritor Manuel Rivas, autor del libro de
pensamiento crítico Contra todo esto, escribía en 1995, en
una crítica televisiva, lo siguiente: "...y la fina sensibilidad
del ornitorrinco, ese pájaro australiano que adorna sus ni
dos con pétalo de orquídea". El crítico confundió entonces
al ornitorrinco con el tilonorrinco, un pájaro australiano
también conocido como "pájaro glorieta", demostrando así
que "hasta al mejor cazador se le va la «fiebre»".

Fecha: 23/04/2024

Página: 16

Area cm2: 287

1 / 2

Columnas Políticas

Silvano Espindola

Costo: 20,408

Página 49 de 205 Índice



Que un partido
preconice
el no ejercicio
del pensamiento
crítico lo que
promueve es la
sumisión, cuando
no la idolatría

(y todos sabemos
cómo nos resultó
lo de su Alteza
Serenísima).
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Salomón tiene razón
• ¿No es irónico que en medio de propuestas
para limpiar la ciudad lo que más abunde sean
precisamente estos residuos políticos?

En el espectáculo del circo político que se ha montado en
torno al "segundo debate chilango". un elemento inespe
rado ha logrado llamar la atención no por su colorido o su
audacia, sino por su completa honestidad. Me refiero, cómo
no, a Salomón Chertorivski, el candidato de Movimiento
Ciudadano a la Jefatura de Gobierno, quien, en un momento
de clarividencia o tal vez de desesperación (¿quién podría
culparlo?), ha señalado a uno de los elefantes en la sala: la
basura electoral.
Salomón, en un acto que bien podríamos comparar

con aquel niño del cuento que señala que el emperador va
desnudo, ha denunciado la cantidad obscena de "basura
electoral" que han generado sus dos contendientes, Clara
Brugada y Santiago Taboada. ¡Y vaya si tiene razón! No se
refería sólo a los volantes, carteles y promesas vacías que
inundan las calles (y que ya están prohibidas por el Códi
go Federal de Procedimientos Electorales), sino a esa otra
basura menos tangible, pero igualmente nociva: las acusa
ciones, los ataques sin sustancia y las estrategias políticas
que, en vez de elevar el debate, lo arrastran por el lodo.
¿No es irónico que en medio de propuestas para lim

piar la ciudad lo que más abunde sean precisamente estos
residuos políticos? Es como prometer aire fresco mientras
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se sopla numo directamente a ios
rostros de los electores. Pero no
nos engañemos, estimados lecto
res, esto no es más que un reflejo
de la política tradicional, donde
la regla parece ser que si no pue
des convencerlos, confúndelos.

Clara y Santiago, por supues
to, han jugado sus cartas dentro
de ese mágico realismo político
que nos obliga a preguntarnos si
estamos asistiendo a un deba
te para elegir al próximo jefe de
Gobierno o al guionista principal
de una telenovela de baja cali
dad. Entre promesas grandilo
cuentes y acusaciones cruzadas,
Salomón ha optado por señalar
la farsa que, sorprendentemente,
parece haber resonado entre algunos sectores del electo
rado cansados de la misma vieja política de espectáculo.

El señor Chertorivski parece proponer algo radical: ¿y si
en lugar de tirar basura, realmente discutimos ideas? ¡Qué
concepto tan revolucionario! Tal vez, sólo tal vez, en lugar
de ver quién lanza el golpe más bajo, podríamos elevar la
mirada y aspirar a un debate que realmente aborde los pro
blemas que enfrentan los ciudadanos todos los días.
Así que sí, Salomón tiene razón. Pero no nos aventu

remos demasiado lejos en nuestra admiración, porque, al
final del día, esto sigue siendo política y él también juega el
juego. Sin embargo, en un mar de promesas vacías y cam
pañas ensordecedoras, su llamado a limpiar la basura no
sólo de nuestras calles, sino de nuestra retórica política,
suena no sólo sensato, sino necesario. Aunque na'if...

Y, mientras tanto, nosotros, los espectadores de este tea
tro del absurdo podemos hacer nuestras apuestas: ¿cuánto
tardará este fugaz momento de claridad en ser sepultado
bajo una nueva capa de más basura electoral? ¡Adivinaste!

o
#DATODURO

De acuerdo con la Fundación por el Rescate y Recuperación
del Paisaje Urbano (FRRPU), la propaganda por la jornada
electoral que se llevará a cabo en el 2024 duplicará la ba
sura electoral, para llegar hasta las 25,000 toneladas sólo
en la Ciudad de México. Basura ilegal no reciclable. Si los
políticos son los primeros en violar la ley, es que, efectiva
mente, tal vez solamente sean "políticos basura".
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Todas las mafias parten de una estructura familiar, decía en al
gunos de sus libros Leoluca Orlando, el alcalde de Palermo que
logró éxitos indudables en la lucha contra las mafias. Los cárteles
mexicanos, en general, tienen esas mismas características y no
dejan de ser, pese a su extensión y poder, una suerte de empresas
familiares que se basan en la confianza de los suyos en una la
bor donde la traición puede presentarse en cualquier momento.

Todas las organizaciones tienen estas características, pero el
Cártel Jalisco Nueva Generación, paradójicamente, es el que más
se ha expandido en los últimos años (lo que lo hace el más vio
lento, pero no necesariamente el más poderoso de los cárteles)
es el paradigma de una organización familiar. La semana pasa
da hablábamos de que Rosalinda González Valencia, la esposa
de Nemesio Oseguera, El Mencho, podría quedar en libertad
próximamente y el peso que La Jefa tiene en esa organización
criminal. Y mostrábamos todo el andamiaje de hijos y familiares
que sustentan ese cártel.

Este fin de semana fue detenido en Autlán de Navarro, en
jalisco, por elementos del Ejército Mexicano, en coordinación
con la Guardia Nacional y la Fiscalía General de la República,
Abraham Oseguera, Don Rodo, el hermano mayor de Nemesio
Oseguera.

Autlán es la base de operaciones del CJNG. Una pequeña
ciudad controlada prácticamente por ese grupo criminal. El

operativo que llevó a la detención de Don Rodo se realizó apa
rentemente sin violencia, lo que puede hablar de una operación
muy calificada en un entorno sumamente hostil para las fuer
zas de seguridad. Quizás también porque Don Rodo, siendo una
pieza clave del cártel, se manejaba como empresario y con un
perfil muy bajo.

Pero eso no lo hacía menos importante. Luego de la detención
el 20 de diciembre de 2022 de Antonio Oseguera Cervantes,
apodado Tony Montana (otro hermano de Nemesio), El Mencho
designó a Abraham para asumir la posición y responsabilidades
de Tony en el CJNG. Los estilos son muy diferentes: El Mencho
es un jefe muy discreto que se exhibe poco, su hermano Antonio
era muy violento, prepotente y le gustaba exhibirse, Abraham,
Don Rodo, es un narcotraficante de vieja escuela, muy cercano
a su hermano Nemesio, muy discreto y que se manejaba con
un bajo perfil, haciéndose pasar por un empresario, que en rea
lidad manejaba las inversiones de su familia (y del cártel) como
prestanombres para el lavado de dinero proveniente del crimen
organizado.

Así fue como Don Rodo se convirtió en uno de los principa
les líderes y colaboradores inmediatos de su hermano, y ocupó
posiciones cada vez más importantes dentro de la estructura de
lictiva del CJNG, sobre todo por su papel de operador financiero y
logístico. No sólo se ocupaba de lavar dinero a través de compras
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de ranchos y terrenos. Era también el encargado de despojar de
sus propiedades (ranchos, casas, bodegas, huertas, etcétera) a
personas y empresarios, con el apoyo de notarios públicos ubi
cados en Ciudad Guzmán y Autlán de Navarro, una actividad
cada vez más extendida y próspera para ese grupo criminal, rea
lizada con absoluta impunidad; también se dedicaba a comprar
el armamento utilizado por el C(NG; coordinaba la logística del
tráfico de cocaína, y la producción, trasiego y venta de drogas
sintéticas (metanfetaminas); además intervenía supervisando la
siembra, acopio y trasiego de mariguana y amapola, así como la
tala clandestina de árboles maderables, otra actividad cada día
más importante para el crimen organizado.

El CJNG ha ocupado muchas minas, algunas propiedad de
empresas extranjeras, sobre todo canadienses, y las hace pro
ducir también con toda impunidad y me imagino que con pro
tección de las autoridades. Y Don Rodo, a través de su esposa
Virginia, invirtió en minas de oro, ubicadas en Michoacán y
Nayarit.

Muy poca gente tiene contacto directo con El Mencho. que
vive en la sierra, se supone que precisamente cerca de Autlán.
Nemesio está enfermo de una dolencia renal y debe ser regu
larmente tratado con diálisis. Por eso lo sigue un aparato de se
guridad muy estricto y su contacto es mínimo, sólo con gente
de su familia y de su absoluta confianza. Abraham era uno de
los que regularmente visitaba a su hermano en la sierra de Jalis
co. Tenía la confianza operativa y política, por eso, como otros
miembros cercanos de la familia, cooptaba y mantenía vínculos,
según fuentes de inteligencia, con los directores de Seguridad
Pública de los municipios de Autlán de Navarro, Unión de Tula,
Ayuda, SayulayAtenguillo. jalisco, quienes fueron impuestos por
instrucciones El Mencho.

Don Rodo participaba mucho en la política local. Apoyaba
las campañas electorales municipales a favor de los candidatos
impuestos por la organización delictiva y presionaba a los can
didatos de oposición para que desistieran de la contienda en
Michoacán, Guanajuato y Aguascalientes, con el fin de controlar
las zonas limítrofes de jalisco.

No es la primera vez que Don Rodo es detenido. En 1994, más
o menos para las mismas fechas que El Mencho, fue detenido
en California, Estados Unidos, acusado de tráfico de heroína y,
tras cumplir con su condena, como El Mencho, fue deportado
a México.

La detención de Don Rodo afecta directamente al círculo más
íntimo de El Mencho, sobre todo en lo relativo al financiamiento,
el lavado de dinero y la consolidación de las medidas de expan
sión del cártel, dentro y fuera del país. Se corta una vía impor
tante de acceso de recursos del CjNG y de El Mencho. Estados
Unidos no dudará en pedir su extradición.
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ACTUALIZACIÓN DE REPARACIÓN DE COCHES
Hace algunas columnas respondí a un lector afirmando que
uno tiene el derecho de poder llevar su auto a un mecánico
independiente sin que esto anule la garantía; en esto, Profeco
está de nuestro lado.
Recientemente un amable lector nos compartió su experien
cia: Randi dice que llevó su coche a un taller de reparaciones
y los mecánicos le dijeron: "No sabemos cómo es que están
tan malos tus frenos... El freno delantero debería desgastarse
antes de que lo hagan los frenos traseros".
Randi dice que, después de darle una cotización sobre el costo
de sus reparaciones, tres mecánicos se disculparon y le dijeron
que Nissan, Chrysler, Subaru y Mercedes, "ahora han construi
do sus vehículos para ser VAC: volver al concesionario".

Los fabricantes "han puesto software propietario en los ve
hículos", continuó. "Si los talleres de reparación no les pagan
por este software, no pueden hacer nada en su coche, que no
sea un cambio de aceite, por lo que entiendo". A continuación,
los mecánicos le dijeron que su coche tiene "frenos electró
nicos" y ahí es donde los fabricantes y las distribuidoras se
coluden para llevar negocio a sus talleres. Randi dice que,
según las cotizaciones que recibió, tendría que pagar de 2 mil
500 a 5 mil pesos extra si llevara su coche a un concesiona
rio Nissan, en lugar del taller de reparación de automóviles
al que fue.
Pocos de nosotros, y yo no me encuentro entre estos, hace
mos la pregunta al comprar un auto nuevo: "¿Todo el man
tenimiento del coche se tiene que hacer en el taller de la
distribuidora?"
Una experiencia similar tuve cuando "una piedra en el ca
mino" me estrelló el parabrisas. Cuando hablé a un taller de
franquicia nacional que se especializa en eso me dieron una
cotización, pero "sin calibrar". Me explicaron que ellos no te

nían autorización de la marca de mi auto para reemplazar el
parabrisas y "calibrarlo". Tuve que llamar a la distribuidora,
donde me confirmaron que los parabrisas "modernos" se tie
nen que calibrar en el taller de la concesionaria, debido a que
los "sistemas avanzados de asistencia al conductor utilizan
cámaras integradas en el parabrisas, junto con otros sensores,
para proporcionar funciones como frenado de emergencia,

asistencia para mantenerse en el carril y sistema de adver
tencia de cambio de carril y la pantalla frontal (que aparece
en el parabrisas)". ¡Uf!

AGUA

En verdad ¿cuánta agua se necesita al día?
R. La ingesta diaria de líquidos recomendada por las autorida
des sanitarias es como sigue:
 Para los hombres, la recomendación de aproximadamente
15.5 tazas (3.7 litros) de líquidos por día está cerca del nivel de
ingesta adecuada (IA) (fuente: el Instituto de Medicina de EU),
que es aproximadamente 3.7 litros (15.6 tazas) de bebidas to
tales por día para hombres de 19 años y más.
 Para las mujeres, la recomendación de 11.5 tazas (2.7 litros) se
alinea con la IA de aproximadamente 2.7 litros (11.4 tazas) de
bebidas totales por día para mujeres de 19 años o más.
Es razonable asumir que estas necesidades de líquidos repre
sentan la ingesta de todas las fuentes de bebidas y alimentos.
Factores como el nivel de actividad, el clima, las condiciones
de salud y el embarazo/lactancia pueden afectar las necesi
dades específicas de líquidos de un individuo.
La base es mantenerse hidratado bebiendo suficientes líqui
dos, principalmente agua, que es esencial para la salud en
general. Prestar atención a los signos de deshidratación y a las
señales de sed de su cuerpo es un buen consejo. Una hidrata
ción adecuada respalda muchas funciones corporales vitales,

t

i
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Ayer trataba de responder a la pregunta de qué tan ideológica
y qué tan pragmática sería Claudia como Presidenta, en caso
de ganar. Resumo mi primera respuesta: veo a Sheinbaum
pragmática en lo económico, malabarista en lo de Pemex e
ideológica en los temas sociales (programas asistenciales, edu
cación y salud).
Otro tema donde creo que habrá más malabarismo que

ideología será en la generación de electricidad.
De entrada, Claudia comparte la misma ideología del na

cionalismo revolucionario de López Obrador. Cree que el
Estado, a través de la Comisión Federal de Electricidad (CFE),
debe producir la mayoría del flujo eléctrico del país. No sé de
dónde sacaron este sexenio que tiene que ser el
54%, dejándoles a los privados el 46% restante.
Sheinbaum quiere mantener esta proporción

que parece más ideológica que pragmática. Sin
embargo, para conseguir el 54% su gobierno ten
dría que invertir miles de millones de pesos en
plantas generadoras, sobre todo de fuentes lim
pias que satisfagan la creciente demanda por el
nearshoríng de empresas que tienen prohibido
utilizar energías fósiles.

Y, como no hay dinero, pues ahí vendrá el ma
labarismo. Tal y como ha ocurrido este sexenio, en
que el gobierno de AMLO le compró 13 plantas
de energía eléctrica a Iberdrola por seis mil 270
millones de dólares. Esto con el objetivo de llegar
al 54 por ciento. Sin embargo, la adquisición de
las plantas no la hizo la CFE, sino un fideicomiso (México In
frastructure Partners) que fungió como un vehículo con dinero
público, pero también de financiamiento privado. Además, por
mandato de la Comisión Federal de Competencia Económica,
el Estado no podrá operar dichas plantas.

Creo que el sexenio que viene veremos este tipo de mala
barismos para resolver un problema tan acucioso como el de
la energía eléctrica.

Paso, ahora, al tema político.
¿Qué tanto hará Claudia para concentrar el poder en Mé

xico, tal y como pretende López Obrador?
En el papel, Sheinbaum apoya todas las propuestas de

AMLO, punto por punto.
Quiere que los consejeros del Instituto Nacional Electoral y

los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación sean elegidos. Esto, que suena muy democrático,
en realidad politizaría y partidarizaría más a estas dos insti
tuciones. Los aspirantes a dirigir estos órganos, obligados a
conseguir el voto popular, quedarían a merced de los partidos
que son los que tienen el poder de la movilización electoral. Y
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hoy, el partido más fuerte de todos es Morena, que fácilmen
te se quedaría con una mayoría de consejeros y magistrados
controlando, así, los órganos electorales. Adiós, entoncés, a
su independencia.
Claudia, al igual que AMLO, propone que los jueces, ma

gistrados y ministros del Poder judicial sean también elegidos
en votación directa. Otra vez, suena muy democrático. No lo
es. Dejar que los votantes elijan a los jueces hace que éstos
sentencien más por sus intereses y los caprichos de las ma
yorías. Siendo Morena el partido hegemónico, su maquinaria
se encargaría de apoyar a sus candidatos judiciales, lo cual
terminaría por dinamitar la autonomía del Poder Judicial.

Como AMLO, Claudia quiere desaparecer los
órganos autónomos del Estado. La Cofece pasaría
a la Secretaría de Economía. Las funciones del
1FT pasarían a la Secretaría de Infraestructura,
Comunicaciones y Transportes. El Inai desapa
recería y la transparencia pasaría a la Secretaría
de la Función Publica. La Comisión Nacional de
Hidrocarburos y la Comisión de Regulación Ener
gética se irían a la Secretaría de Energía.
Claudia quiere eliminar 200 diputados fe

derales plurinominales y 64 senadores. Con un
Congreso plenamente uninominal. Morena ten
dría una sobrerrepresentación tan amplia que fá
cilmente podría reformar la Constitución.
En suma, quiere todo el poder. Nada de

contrapesos.
Yo creo que, en este rubro, Claudia tratará de seguir los dic

tados de AMLO. Le conviene. Ella es la que saldría fortalecida
en caso de tener éxito.

Dependerá mucho de cómo quede conformado el Congre
so. Si Morena y aliados obtienen la mayoría calificada de dos
terceras partes en ambas cámaras para reformar la Constitu
ción, cosa que podrían conseguir a posteriori de la elección,
"comprando" diputados y senadores de la oposición.

La concentración del poder es compatible con un pragma
tismo económico. Nuestra economía podría tener un muy buen
desempeño el próximo sexenio mientras la democracia liberal
se va desmantelando para dar paso a un régimen autoritario.
Históricamente se ha demostrado que una dictadura puede
tener excelentes resultados económicos. Ahí están los casos
actuales de Emiratos Árabes o China, por ejemplo.

¿Qué tanto
hará Claudia
Sheinbaum

para concentrar
el poder
en México,
tal y como
pretende
López Obrador?
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Santiago iría por nuevo
ñscal
• La frase pasó desapercibida por casi todos, que estaban
concentrados en el agarrón por los temas del agua...
Como no queriendo la cosa, en el debate del domingo por
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, el aliancista
Santiago Taboada lanzó lo que pareció ser una amenaza
velada: "Cuando asuma el poder impulsaré una reforma
para elegir nuevo fiscal en la capital".

La frase pasó desapercibida por casi todos, que estaban
concentrados en el agarrón por los temas del agua y del
presunto cártel Inmobiliario, asunto que ya ni a los propios
simpatizantes de la 4T entusiasma.

Esa frase trajo a la memoria que hace algunas semanas
Santiago se reunió con Ornar Hamid García Harfuch, y el
exsecretario de Seguridad Ciudadana le preguntó que cuál
sería su actitud en caso de ganar las elecciones.

La respuesta del exalcalde fue concreta: "No voy a go
bernar viendo el retrovisor". Dejó claro que se enfocaría
a mirar hacia adelante, dejando atrás cualquier intento
de venganza contra los que habían intentado hacerle la
vida imposible.

En su momento, esas reuniones llamaron la atención por
dos cosas: la primera es que, si
Ornar Hamid iba, era porque te
nía autorización, pues es un tipo
disciplinado, incapaz de saltarse
alguna tranca.
Pero la segunda era la más

importante: si le preguntó a
Santiago cómo gobernaría si
gana, es porque ya había dudas
de que Clara Brugada pudiera
levantar.

La exalcaldesa de Iztapalapa

nunca logró despegar más allá de
los puntos con los que arrancó la
contienda. Además, fue cortando a los grupos que no se la
habían jugado con ella en las internas del partido; ni siquie
ra a Gaudia Sheinbaum escuchaba.

Esta advertencia por impulsar una reforma que garan
tice que en la capital del país haya una Fiscalía de Justicia
realmente autónoma tendría que ser tomada en cuenta por
algunos morenlstas que no agarrarán fuero.

Entre ellos la exfiscal de la capital del país, porque, si el
aspirante aliancista obtiene el triunfo en las urnas, lo más
probable es que Ernestina Godoy no consiga los votos para
entrar al Senado y tendría que poner sus barbas a remojar.

Otros que traen su propia fiesta y no les importa la ad
vertencia de Santiago son el jefe de Gobierno sustituto,
Martí Batres, y el fiscal pirata, Ulises Lara. Los cuñados
decidieron arremeter contra Taboada, ahora por supuestas
irregularidades en la compra de patrullas.

Más vale que la parejita diabólica tenga pruebas de las
acusaciones, porque deben recordar que ninguno de los dos
tendrá fuero y, si gana Taboada, seguramente no volverán
a dormir tranquilos durante un buen rato.

El panista podrá argumentar entonces que se compro
metió a no gobernar con el retrovisor, pero que Martí y
Ulises se le pusieron enfrente y que no pudo esquivarlos a
la hora de acelerar.

Los cuñaditos parecen ser los únicos que creen las en
cuestas de sus amigos, que ponen a Brugada más de diez
puntos arriba. Sólo así se explicaría el cochinero que hacen
desde la Fiscalía para echarle la mano a Ciara en su cam
paña por el gobierno capitalino.

Fecha: 23/04/2024

Página: 18

Area cm2: 308

1 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 21,901

Página 58 de 205 Índice



o
CENTAVITOS
Por cierto, ayer Batres volvió a meterse a la campaña ca
pitalina y criticó a Taboada por su presunta intención de
privatizas el agua en caso de ganar. En primer lugar, la
Constitución Política de la Ciudad de México lo prohibe ex
presamente; en segundo, los cuñados se siguen dando un
tiro en el pie, pues quien sí impulsó la privatización del agua
fue Marcelo Ebrard, cuando en 2001 era jefe de Gobierno
del Distrito Federal y Clara delegada Juanita de Iztapalapa.
Lo extraño es que Taboada no utilice la información para
contraatacar.

Si Ernestina

Godoy no
consigue los
votos para el
Senado, tendría
que poner sus
barbas a remojar.
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1 Reinvención. César Yáñez, tras dejar su cargo
•como subsecretario de Desarrollo Democrático,

Participación Social y Asuntos Religiosos en la
Segob, se sumó al equipo de campaña de Claudia
Sheinbaum, candidata presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia. En este nuevo capítulo,
Yáñez es el coordinador de agenda y giras, en el
que su vasta experiencia en comunicación política
y campañas electorales es crucial para fortalecer
la presencia y el mensaje de Sheinbaum. Lealtad
hacia el movimiento, habilidad para adaptarse y
experiencia para liderar en escenarios políticos
cambiantes. Ése es César Yáñez.

2 Sinergia guinda. Claudia Sheinbaum y
• Eduardo Ramírez, claros favoritos en Chiapas,

prometen una colaboración estrecha entre el estado
y la Federación con la intención de transformar
la frontera sur en un polo de bienestar. Proponen
incentivos fiscales atractivos para inversionistas
extranjeros, como exenciones del IVA y del ISR en 18
municipios fronterizos, buscando generar empleo
y desarrollo económico. Además, Sheinbaum se
comprometió a que este corredor de inversiones
sería respetuoso con el medio ambiente y estaría
acompañado de mejoras en la seguridad regional.
Juntos van por la sustentabilidad y la paz social.

3 Vulnerables. Noé Ramos, candidato a la

• alcaldía de Ciudad Mante por la coalición
PANPRIPRD, fue asesinado el viernes mientras
hacía campaña. En el momento del ataque estaba
resguardado por tres escoltas, todos ellos miembros
de las Fuerzas Armadas, militares y marinos, quienes

intentaron repeler el ataque sin éxito. Uno de los
escoltas incluso persiguió al agresor, disparando
seis veces, aunque no logró detenerlo. La escolta
de seguridad para Ramos se había contratado
recientemente, desde el 24 de febrero, evidenciando
preocupaciones previas sobre la seguridad durante la
campaña. Ni eso lo salvó.

4 Reconocimiento. De "espectacular" es como
• Susana Segal, presidenta del Council of the

Americas, describió el Plan de Nación presentado
por Claudia Sheinbaum para el desarrollo de
México. Según Segal, ni su propio país, que también
atraviesa un periodo electoral, ha desarrollado una
propuesta tan comprensiva y robusta. El plan de
Sheinbaum incluye cien propuestas estructuradas
en varios ejes de gobierno orientados a lograr una
"prosperidad compartida". Este término, según la
visión de Sheinbaum, se traduce en bienestar para
todos los sectores de la sociedad. Que un organismo
internacional lo valide importa y mucho.

5 Compromiso por la infancia. Ante un
• auditorio lleno en el museo Papalote, la

candidata del PAN. PRI y PRD, Xóchitl Gálvez,
firmó el Pacto por la Primera Infancia. Se centra
en 12 objetivos estratégicos para mejorar la vida
de los niños y niñas en sus primeros años, un
periodo crítico para su desarrollo integral. Gálvez
se comprometió a restaurar las estancias infantiles
y las escuelas de tiempo completo, enfocándose en
áreas rurales para combatir la desigualdad. Más aún,
propuso combatir la normalización de la violencia
contra los menores, un tema que resaltó como su
principal preocupación.
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Tensiones en Estados Unidos
Existen múltiples factores

para que las campañas po
líticas de ambos candidatos

empiecen a experimentar efectos
de tensión entre el electorado. Al
gunos previstos, como el impacto
de los juicios en contra de Donald
Trump, y otros imprevistos, como
la creciente marea de insatisfac
ción universitaria por el conflicto
en Medio Oriente.

Vamos por partes y por candi
datos.

La proclamada victoria
adelantada de Trump, no es tal.
Había muchos quienes dudába
mos de que su campaña era impa
rable, de un impulso dominante
entre los sectores conservadores

y evangélicos que garantizaba su
triunfo en las urnas en noviembre
de 2024.

Empiezan a aparecer señales
de alerta e incluso de alarma en
la casa de campaña del candidato
republicano.

En primer lugar, las recauda
ciones de fondos para la cam
paña se han caído. En marzo Joe
Biden recaudó, según fuentes del
partido, 155 millones de dóla

res. Trump recaudó 74 millo
nes, según su propio equipo de
campaña.

El dinero no es determinante

para ganar una elección presi
dencial en Estados Unidos, pero
juega un rol trascendente entre
grandes donantes y patrocinado
res, quienes, por razones diver
sas, perciben que su candidato
ha perdido fuerza e impulso para
alcanzar el triunfo. Por ende,
dejan de invertir. Es sólo un
termómetro de una atmósfera

electoral muy compleja, polari
zada, confrontada y altamente
irregular: juicios penales, acusa
ciones diversas, temas delicados
a nivel social y ciudadano. Pero
ese termómetro arroja señales
de que el "gigante del conserva
durismo" podría estar perdiendo
simpatías.

Otro elemento delicado

para Trump es la extendida ola
antiaborto que republicanos de
Arizona, Texas, Florida, Nuevo
México y otras entidades han
impulsado en piezas legislativas.

Flaco favor le hacen estas

legislaturas locales (Arizona y
Texas) en aprobar leyes fuer
temente restrictivas en contra
del aborto. Seis semanas fue el

plazo límite de estas nuevas le
yes, que forzaron a Trump hace
unos días a declarar que, de ser
electo nuevamente, no propon
dría una ley federal contra el
aborto.

Los republicanos ya midieron
y se dieron cuenta del enorme
error de haber echado por debajo
la garantía constitucional a nivel
federal para garantizar el dere
cho libre a abortar.

Este tema, además de los
continuos tropiezos judiciales de
Trump, bien pueden costarle la
elección.

Pero del lado demócrata no
crea usted que toda marcha a
la perfección. El respaldo casi
irrestricto del gobierno de
Washington a Israel y su genocida
ofensiva contra Gaza, con inter
cambios bélicos contra Irán, Siria
e Irak, están causando un grave
tono de descontento antidemó
crata y antiBiden entre jóvenes
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universitarios.
En los últimos días las Uni

versidades de Columbia (Nueva
York), de Yale (Connecticut) y
la propia Universidad de Nueva
York (NYU) experimentaron
diversos actos de protesta, mani
festaciones y mítines de apoyo a
palestinos y rechazo a la comuni
dad de origen judío.

En Manhattan la policía tuvo
que intervenir y realizar arrestos
de jóvenes en plena protesta; Co
lumbia suspendió sus clases ante
la convocatoria del mitin, pero
impidió el acceso a un profesor de
origen judío; varias instituciones
pidieron ayuda policiaca para
retirar campamentos que estu
diantes habían establecido desde

el pasado jueves.
Se han sumado otras univer

sidades como el Instituto Tecno
lógico de Massachussetts (MIT),
entre otras.

Estudios que analizan el clima
electoral, los temas dominantes
de discusión y de inconformidad,
han identificado que entre la
población joven el respaldo de
Estados Unidos a Israel de forma
extendida y casi absoluta ha pro
vocado altos niveles de rechazo

que se expresan en contra del
presidente Biden.

El Departamento de Estado
y la propia Casa Blanca han pre
sionado y advertido a Benjamín
Netanyahu del impacto que sus
decisiones están teniendo al inte

rior de la política estadounidense.
El más reciente es el anun

ciado ataque a Rafah, último
bastión de refugio para cientos de
miles de palestinos expulsados
de Gaza por los bombardeos y
ataques.

Pero Israel no cede, no parece
tener la menor intención de

hacerlo. La semana pasada
intercambió ataques con Irán
en lo que apunta a un conflicto
regional de alta intensidad.

En las encuestas en Estados
Unidos, Biden ha repuntado,
mientras que Trump ha descen
dido ligeros puntos. Cuando el
republicano adelantaba ya con
cuatro y hasta cinco puntos en
algunos estados clave (varios
columpios), hoy tenemos algunas
mínimas ventajas de Biden dos
puntos, incluso en esas mismas
entidades.

Falta mucho en tiempo aún,
las elecciones son en noviembre,
faltan las convenciones de los
partidos y, sobre todo, los juicios
de los que Trump parece no se
logrará librar.

Pero en esta contienda, la
decisión sigue en al aire y será así
hasta noviembre.
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CDMXy Veracruz,
¿posibles derrotas?
Contra lo que había calcu

lado el presidente Andrés
Manuel López Obrador

al imponer a Clara Brugada y
Rocío Nahle en las candidaturas
para los gobiernos de la Ciudad
de México y Veracruz, las cosas
marchan mal y el riesgo de que
pierdan preocupa en Palacio Na
cional al estar extendiéndose la

percepción dentro de Morena que
la derrota viene. Acusaciones de
corrupción y conflictos internos
entre candidatas han acelerado la
descomposición interna, conta
minando las campañas para el
Congreso, el Senado y presiden
cias municipales.

Lo que está sucediendo en el
partido en el poder no se había
visto desde que irrumpió Mo
rena en el escenario nacional en

2015, ni siquiera en las elecciones
intermedias de 2021, cuando
tuvo una derrota importante en la
Ciudad dé México. El entorno que
acompaña la última parte de las
campañas es de conflicto. Incluso,
a manera de control de daños, el
líder nacional de Morena, Mario
Delgado, se ha estado quejando
en Palacio Nacional de que el
gobernador de Sonora, Alfonso
Durazo, presidente del Consejo
Político del partido, es el res
ponsable primario de la debili
dad electoral en muchas de las

campañas.
La mayor preocupación se

encuentra en la Ciudad de México
y en Veracruz, donde el Presi
dente está interviniendo activa
mente. Los semáforos amarillos

se comenzaron a prender hace
aproximadamente un mes y me
dio en Palacio Nacional, cuando
se hizo el primer corte de caja
sobre las tendencias electorales

en las dos entidades y se concluyó
que, de no hacer nada urgente al
respecto, la posibilidad de perder
las gubernaturas era amplia.
Hace tres semanas se reasignaron
tareas a Marcelo Ebrard y a Ri
cardo Monreal para que trabaja
ran en la Ciudad de México, y se
responsabilizó al gobernador de
Veracruz, Cuitláhuac García, para
que operara la elección de Nahle.
El dinero no era un problema, y
recursos públicos se comenzaron
a inyectar en las campañas de las
candidatas.

Desde entonces, la ruta de
Brugada y Nahle ha sido descen
diente.

Veracruz es el mayor foco rojo.
García fracasó en la operación
electoral, mostrando una equi
vocación más de López Obrador
al confiar en un oportunista de la
política sin experiencia ni talento
electoral. Las fallas del goberna
dor se juntaron a las denuncias
crecientes de posibles actos de co
rrupción de Nahle. Una, presen
tada en la Fiscalía Especializada
para el Combate a la Corrupción
por el empresario veracruzano
Arturo Castagné Couturier, tiene
que ver con la presunta compra
irregular o ilegal de propiedades
de Nahle, cuando era secretaria
de Energía, y de su esposo, José
Luis Peña Peña, que trabajó en
la petroquímica de Pajaritos, en

l as tendencias

electorales que le
ha proporcionado
al Presidente su

confiable equipo de
encuestas personal
mués irán a sus

candidatas a la baja

Coatzacoalcos, y a quien hace
años le atribuyen, sin pruebas
documentables, actos de corrup
ción. Otra, publicada por el vete
rano periodista Édgar Hernández
en el portal Línea Caliente, sobre
presuntos depósitos en paraísos
fiscales por unos 100 millones
de pesos durante el tiempo que
estuvo en el gabinete de López
Obrador. Nahle ha desmentido
todo, pero ante su palabra le han
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mostrado en ambos casos docu
mentación.

Nahle ha ido arrastrando pro
blemas desde que López Obrador
se empeñó en hacerla candidata
porque no nació en Veracruz sino
en Zacatecas, por lo que se tuvie
ron que hacer triquiñuelas legales
para que pudiera ser registrada.
Su gestión al frente de Energía
es memorable por su incompe
tencia en ese campo un experto
en energía y el servicio público
dice que es la peor funcionaría
que haya conocido jamás por su
ignorancia e ideologización y la
forma déspota con la que trata a
la gente, incluidos miembros del
gabinete cuando formaba parte
del gobierno.

La candidata tiene muchos

negativos y enemigos, y no parece
que las sorpresas en torno a ella
se hayan acabado. Hernández
anticipó que vendría información
sobre un presunto piso de ella en
Nueva York, y hay algunos audios
que la comprometen en presuntas
corruptelas en Dos Bocas, con
personas vinculadas a los hijos
del Presidente.

En la Ciudad de México, pese a
las recientes denuncias de corrup
ción que hizo el candidato de la
oposición, Santiago Taboada, en
el segundo debate este domingo,
Brugada no está manchada como
lo está Nahle. Pero sus problemas
no son menores, y comenzaron
desde que López Obrador la
impuso por encima del candidato
de Sheinbaum, Omar García
Harfuch, que la había derrotado
claramente en las encuestas. La
forma atrabiliaria como la hizo
candidata el Presidente provocó
una fractura en las clientelas de

Morena y con Sheinbaum.
López Obrador exigió a

Delgado resolver el conflicto

entre ellas, pero no ha podido.
De hecho, los choques entre sus
equipos de campaña cada vez
son más evidentes y la molestia
de Sheinbaum no se limita sólo a
que la hayan obligado a aceptar
que bajaran a García Harfuch,
sino porque considera que ella no
garantiza el triunfo de Morena
porque cree que no tiene la
estatura para gobernar la ciudad.
El problema no se circunscribe
a su pleito. También hay lide
razgos políticos y sindicales que
están considerando no operar
a favor de Brugada porque si se
hacen explícitos los respaldos, no
quieren verse comprometidos con
Taboada, ante la posibilidad real
de que gane.

En la Ciudad de México y en
Veracruz, las tendencias electo
rales que le ha proporcionado al
Presidente su confiable equipo
de encuestas personal muestran
a sus candidatas a la baja, y a sus
opositores Taboada y el priista
José Yunes, al alza. Pero López
Obrador no se quedó con los bra
zos cruzados cuando le dieron los
resultados y ha estado trabajando
y presionando a la militancia de
Morena para evitar las derrotas
en dos de las entidades con mayor
peso electoral y que tienen el
potencial de incidir en la elección
presidencial si se perdieran.

Una derrota en la Ciudad de

México no podría atribuírsele a
Sheinbaum. Al contrario; demos
traría que su impulso a Harfuch,
bajo el supuesto de que él ganaría
votos que no obtendría Brugada,
era el correcto. El perdedor, como
en Veracruz, sería López Obra
dor, lo que debe preocupar a la
oposición porque el enemigo que
tienen enfrente es el Presidente,
dispuesto a hacer lo necesario,
legal o no, por ganar.
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Josefina Román
Vergura

Neuroderechos, el nuevo horizonte
en ¡a protección de datos personales

La humanidad se adentra
en la cuarta revolución

industrial que se caracte
riza por la aparición de nuevas
tecnologías que traen consigo
un profundo cambio en la es
tructura de la sociedad y en los
modelos económicos conocidos.
El acceso a Internet y a dispositi
vos tecnológicos por parte de los
usuarios, el uso de inteligencia
artificial (IA), el aprendizaje de
las máquinas (Machine Lear
ning), pero sobre todo el avance
de las neurociencias, dan lugar a
nuevos desafíos para la protec
ción de datos personales y otros
derechos humanos que tutela el
INAI.

En la actualidad, existen escá
neres cerebrales, que en etapas
primarias pueden detectar emo
ciones, deseos, incluso mentiras
y decodificar sueños y pensa
mientos. Los científicos trabajan
hoy por hoy en el desarrollo de la
Interface CerebroMáquina (BCI
por sus siglas en inglés), para
que un ordenador inteligente
pueda interactuar con las reac
ciones químicas y neuronales del
cerebro.

Lo anterior supone que la
neurotecnología será capaz
de tener diversas aplicaciones
en nuestro cerebro, desde el
aumento cognitivo o neuromejo
ramiento, hasta la manipulación

misma de nuestra percepción de
la realidad.

Estos derechos se insertan
como un nuevo conjunto de de
rechos cuya misión es proteger
nuestros neurodatos y actividad
cerebral como sigue:
1. El derecho a la privaci

dad mental, esto es la confi
dencialidad de nuestros datos
cerebrales, la protección contra
el acceso ilegal y no autorizado
a la información de nuestro
cerebro o a la actividad neuronal

que comprende nuestra mente y
nuestros pensamientos mediante
la implementación de medidas
técnicas y organizativas destina
das a evitar posibles violaciones
de datos o filtraciones de estos
datos.
2. El derecho a la identi

dad mental, es decir, estable
cer limitaciones a una posible
manipulación mental e influir o
cambiar completamente la au
todeterminación o la alteración
de un sentido de uno mismo, en
otras palabras, la protección con
tra agentes neurotecnológicos
que puedan modificar recuerdos
y experiencias, lo que nos hace
ser loque somos.
3. El derecho a la autode

terminación neurológica,
este es el libre albedrío, la au
tonomía sobre nuestras propias

acciones que podrían controlarse
con la neurotecnología. Está
demostrado que la estimulación
neuronal puede, como conse
cuencia, provocar cambios en
estados mentales críticos de la

personalidad.
4. Acceso igualitario al

aumento cognitivo, debido
al neuroenhancement (NE) en el
campo de las neurociencias para
mejorar la inteligencia y las ca
pacidades analíticas en personas
sanas.

5. Protección contra al
goritmos sesgados derivados
de la inteligencia artificial y los
avances de la neurotecnología.
Las personas no pueden ser
discriminadas por los datos
obtenidos a través de la neuro

tecnología.
En este sentido, el INAI emitió

un comunicado el 29 de enero
de este 2024 (INAI/019/24),
donde se hace un llamado de

urgencia para legislar y proteger
la dignidad humana y privacidad
ante las neurotecnologías y la in
teligencia artificial. Asimismo, el
Instituto ha organizado diversos
foros convocando expertos que
tienen dominio en el tema como
es el caso de Chile, un paradigma
de liderazgo en neuroderechos
con la aprobación de la en
mienda constitucional de 2021

para preservar los datos cerebra
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les de sus ciudadanos que a su
vez dio lugar a la sentencia de la
Corte Suprema del 9 de agosto
de 2023.

México por su parte ha ela
borado la Carta de Derechos de
la Persona en el Entorno Digital,
aprobada por la Comisión de
Protección de Datos Personales
del Sistema Nacional de Trans

parencia, Acceso a la Informa
ción Pública y Protección de
Datos Personales; sin embargo,
específicamente en lo que
concierne a los neuroderechos,
es sólo una guía orientadora de
conductas deseables, pero sin
efecto vinculante, se necesita
pues, seguir el modelo chileno
para que dichos derechos sean
reconocidos en la Constitución
Política de nuestra nación.

'Isla demostrado que la estimulación
neuronal puede provocar cambios en
estados mentales de la personalidad"
"I I avance de las neurociencias da lugar a
nuevos desafíos para la protección de datos
personales"
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El populismo sigue,
mientras dure el dinero
Es frecuente que en las

campañas políticas los
diferentes candidatos

ofrezcan una gran cantidad de
promesas a los distintos elec
tores. Por un lado, unos dicen
que habrá medicinas y servicios
médicos gratis para todos, otros
prometen seguridad pública y
acceso a educación gratuita para
todo aquel que le dé su voto,
mientras aquel otro asegura que
habrá pensiones elevadas para
adultos mayores cada vez más
jóvenes por lo que las campañas
se vuelven una competencia de
promesas.

Sin embargo, pocos nos dicen
cómo se obtendrán los ingresos
adicionales que se requieren
para poder cumplir todas esas
promesas. Algunos manejan el
argumento de que se eliminará la
corrupción, lo cual se ha demos
trado a lo largo de los años que
no sucede, mientras que otros
aseguran que no habrá aumentos
de impuestos o de precios, lo que
tampoco es cierto.

Por lo anterior queda claro
que el próximo gobierno ten

drá que enfrentar el problema
del llamado "Déficit Fiscal

Estructural", como el que ha
tenido Argentina en las últimas
décadas. Este consiste en que
algunos gobiernos adquieren
compromisos de gastos perma
nentes, como está sucediendo
en México en este momento, sin
definir ni tener claro de dónde se
obtendrán los ingresos corres
pondientes para poder enfrentar

estas promesas adicionales. Los
compromisos de las campañas
se vuelven obligaciones futuras
que no se pueden cambiar de
manera fácil, por la manera en
que modifican el funcionamiento
de las economías. El resultado
es el tener consistentemente un
déficit a lo largo de los siguientes
años. Esta situación se tuvo en

nuestro país en la década de los
70's y los 80's y tardó varios años
para revertiría.

La situación en México se

agrava por la condición de la
principal fuente de ingresos que
terna el sector público, que era
Pemex. Su caída en producción,

así como sus pérdidas recurrentes
y su mayor endeudamiento han
hecho que esta empresa haya de
jado de ser un activo del gobierno
para volverse un pasivo que hay
que mantener.

Por otro lado, la disminución
del crecimiento en México se
refleja en menores ingresos
relativos para el gobierno. La
inversión y el PIB per cápita
actuales son menores que en el
año de 2018, lo cual provoca
presiones fuertes en las finanzas
públicas. El déficit fiscal pudo ser
manejado en los últimos años
por el actual gobierno debido a la
inercia y a los ahorros de los años
anteriores, pero los mismos ya no
existen. El déficit previsto para
este año cercano al 6% del PIB

parece manejable, pero hay que
estar conscientes que ya repre
senta el 20% del gasto público y
la cuarta parte de los ingresos del
gobierno, porcentajes que son
elevados a nivel internacional.

La salida a este difícil entorno

es lograr un mayor crecimiento
económico, con lo cual se logra
ría que las empresas paguen más
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impuestos. Además, generarían
una mayor cantidad de empleos,
con lo cual el gobierno obtendría
más ingresos porque los trabaja
dores y empleados adicionales
también pagarían impuestos al
consumo y al ingreso.

La historia y los ejemplos
internacionales nos demuestran
que la única manera de obtener
mayor crecimiento económico es
a través de un incremento en la

inversión productiva. Proyectos
faraónicos sin correcta evalua

ción no deberían ser considera

dos inversiones, sino deberían
ser clasificados como consumo.

La inversión es aquel gasto que
genera a su vez mayores ingresos
en el futuro.

Los distintos países que han
logrado un incremento impor
tante en su crecimiento y en el
ingreso nacional se han apoyado
en la inversión productiva y en el
sistema de precios como asigna
dor de recursos. Por su parte, la

inversión pública se asigna por
medio de estudios de factibili

dad, autorizados por comités o
consejos independientes, como
sucedía en Chile. Por otro lado,
los remanentes de las empresas
públicas se canalizan a fondos
soberanos, como sucede en No
ruega, en lugar de que se pierdan
en proyectos sin rentabilidad
social. Soluciones hay, pero se ne
cesita voluntad política y apoyo
social para llevarlas al cabo.

"Los compromisos de las campañas se
vuelven obli^iciones futuras que no se pueden
cambiar de manera fácil por la manera en (¡tic
modifican el funcionamiento de las economías"
"Los ejemplos internacionales nos demuestran
que la única manera de obtener mayor
crecimiento económico es a través de un

incremento en la inversión productiva"
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Uso de teléfono celular
a temprana edad
En un mundo donde la

tecnología es clave en la
interacción humana, el

uso de los teléfonos celulares es

inevitable, sin embargo, ¿a qué
edad es recomendable que se
empiece a utilizar este disposi
tivo?

Si bien se reconocen las

ventajas que proporcionan las
nuevas tecnologías, es un hecho
que también hay amenazas que
ponen en riesgo a los usuarios,
en particular a los grupos más
vulnerables.

Es por esto que hoy en día,
padres y madres, se cuestionan
sobre el momento más conve

niente para que sus hijos e hijas
comiencen a utilizar los dispo
sitivos digitales más comunes,
como lo es un teléfono móvil, el
cual facilita también el acceso

a internet y las redes. Pese a los
esfuerzos por definir esta edad
ideal, desafortunadamente no
hay un acuerdo, en tanto los es
pecialistas coinciden en que ello
depende de las circunstancias
en las que vive el niño o la niña y
que podrían hacer pensar a sus
padres que está listo o lista para
asumir la responsabilidad sobre
el uso del celular.

Lo anterior implica que no

se puede generalizar, pues cada
familia debe decidir según sus
reglas y necesidades. Lo que sí
hay son ciertos criterios que po
drían orientar a los cuidadores

de niños y niñas para dar inicio a
esta práctica.
Al respecto, la especialista

Leen d'Haenens, miembro de

ySkills, un proyecto de investi
gación financiado por la Unión
Europea para maximizar el im
pacto positivo de las nuevas tec
nologías en los jóvenes, señala
que uno de estos parámetros
tiene que ver con la madurez del
posible usuario, es decir, qué
tanto puede manejar su tiempo
frente a las pantallas y res
guardar su seguridad en línea.
Otros criterios más se dirigen a
plantearse la necesidad real de
tener un teléfono para comuni
carse con familiares o amigos,
así como si se requiere para fines
educativos. Un último criterio,
de acuerdo con la investigadora,
es definir si con el uso del celular

su seguridad física está garanti
zada en caso de emergencia.

Estas son algunas pautas para
decidir si ya es tiempo de dar
un celular a los más jóvenes del
núcleo familiar, sin olvidar la

responsabilidad de los mayores
en esta etapa. Es decir, hay que
acompañar siempre a niños y
niñas en el manejo de los dis
positivos, empleando controles

de seguridad y restricciones a
ciertos contenidos.

Incluso la mayoría de las redes
sociales han establecido como
política que la apertura de una
cuenta no sea por alguien menor
de 14 años, lo que podría cola
borar en la decisión de cuándo
comenzar con un teléfono móvil.

En Early Institute sostenemos
que la tecnología es necesaria
para la dinámica social, motivo
por el cual hay que alentar su
uso responsable. Este tema sobre
la edad idónea para proporcio
nar un teléfono celular a un niño
o una niña es reciente y tiene
que ver con el debate, a nivel
global, de cara a la responsa
bilidad que tienen también las
grandes empresas tecnológicas.
Es indispensable la supervisión y
la regulación en el manejo de los
dispositivos móviles, ya que así
como hay beneficios iniguala
bles, hay a su vez daños irre
parables que pudieran afectar
profundamente a las personas.
Sobre todo, hay que enfatizar
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que la tecnología es una he
rramienta que se enriquece
con una aplicación adecuada y
respetuosa y en el cuidado de las
niñas y los niños no hay mejor
medida que la vigilancia conti
nua para prevenir experiencias

que pudieran vulnerar su inte
gridad física y emocional.

... acompañar siempre a niños y niñas en
el manejo de los dispositivos empleando
controles de seguridad y restricciones... "
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Debate CDMX:
enredos inmobiliarios de Clara

Cuando Clara Brugada
tomó fuerza como as
pirante a la Jefatura de

Gobierno de la CDMX, algunas
cejas se levantaron en el sector
inmobiliario capitalino, donde
temían otros seis años de vacas

flacas. En el debate del domingo,
la morenista hizo más para
espantarlos.

Brugada necesita a los secto
res que su partido, por un lado,
o ella, por otro, no tiene. De ahí
que una primera señal extraña
de una campaña que debe ir por
los que piensan distinto sea que
justo el día del segundo debate
la candidata da entrevista a La
Jornada.

Le hablas a los que ya tienes,
y ya. ¿Desplante de confianza
o falta de estrategia? Ese fue
el preámbulo de su encontro
nazo con Santiago Taboada, un
energético candidato que logró
que en el posdebate la morenista
siguiera hablando de los temas
que el panista puso.

El lado bueno de eso, de
andar en la agenda del exalcalde
benitojuarense, es que pocos
repararían en que Clara en el
debate sólita se metió en camisa
de once varas al sacar varias
referencias al tema inmobiliario.

Hasta ahora, le salió barata

Pocos repararían
en que Brugada en
el debate sólita se
metió en camisa
de once varas
al sacar varias

referencias al tema
inmobiliario

usar a Mítikah, el monstruoso
desarrollo en una esquina de
las alcaldías Benito Juárez y
Coyoacán. Ella mencionó tal de
sarrollo para ilustrar (dios mío
con los asesores) que Taboada
había hecho tantos pisos como
seis Mitikahs.

En primer lugar, a no poca
gente les parece motivo de
orgullo (¡?) que edificios así de
descomunales se construyan en
su ciudad. Incluso se puede decir
que hay quien presume que el
skyline que hoy tenemos en Re
forma se impulsó en los tiempos
capitalinos de López Obrador.

En segundo, en ese tipo de
desarrollos, no sólo en Mítikah
pero en ene que han surgido
como hongos en la capital en
este siglo, viven miles de votan
tes. Miles. Familias clasemedie
ras. De esas que necesitan saber
que las cosas van a mejorar, no a
retroceder.

De ahí que, tres, si relanzas
una narrativa de que más pisos
es mala idea, o que son pisos
todos derivados de corrupción, o
de que, como te acusan, pararás
las obras porque no hay agua,
"porque así lo hiciste en Iztapa
lapa", o porque "así eres tú", el
tema se te revierte.
Volvamos a Mítikah.
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Uno de los graves problemas
de ese lugar es que justo el pue
blo fue abandonado por Morena:
Xoco reclama que no les han
cumplido en acompañarlos en
su defensa frente a los voraces
desarrolladores.

Justo hoy martes, en Bar
celona, España, el equipo de
investigaciones de N+ recibirá
el prestigiado Ortega y Gasset
por una historia de la resistencia
del pueblo de Xoco que, como se
ve en el reportaje pero se sabe
de tiempo atrás, ahora tiene un
hilito de agua.

En un debate para hablar de
retos hídricos de la ciudad te

dicen tus asesores que culpes a
Taboada de hacer seis Mitikahs...

date de santos que el panista
que ni hizo ese desarrollo no
es muy leído, cosa que sabemos
desde sus tiempos en la Comisión
de Cultura, que si no, te recuerda
en vivo y a todo color el men
cionado reportaje, que el actual
gobierno capitalino no metió en
cintura a los desarrolladores, y
que el agua de Xoco se secó.

Finalmente, dos cosas: hay
que promover desarrollos sin
permitir corrupción; o sea,
nada de sólo prohibir edificios,
nada de volver a clausurar todo

y luego viriguamos, como hace
cinco años; y dos, sí a más pisos,
para aprovechar infraestructura
urbana.

En una de esas, lejos de Xoco,
Clara volvió más popular a
Santiago: mira, dicen que él va a
hacer seis Mitikahs.
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El estigma de perder
el principal bastión de Morena
Una de las lecturas más

contundentes que dejó
el segundo debate de

los aspirantes a la jefatura de
gobierno de la CDMX, fue el te
mor fundado de la candidata del
oficialismo de perder la elección
de 2 de junio a manos de San
tiago Taboada, cuyo repunte en
las encuestas serias lo han puesto
incluso por arriba de la exalcal
desa de Iztapalapa.

El 70 por ciento del tiempo
empleado por Clara Brugada en
el ejercicio de confrontación de
ideas se lo dedicó a su adversa
rio político y ello de suyo, es fiel
reflejo del temor en la víspera de
los comicios.

Cuando un boxeador aspira
a ganar el campeonato de su
división, sale con todo en la pelea
para lograr su propósito. En el
debate aludido, Clara parecía el
retador y Santiago el campeón,
ya que en lugar de que Brugada
se avocara a mantener su su

puesta ventaja en las encuestas,
se dedicó a golpear y perseguir a
su adversario sin lograr despei
narlo.

Las mismas acusaciones, las
mismas calumnias y mentiras y
en esa retahila de ataques se le
fue el tiempo a la abanderada de
Morena, PT yPVEM.

Entre la mala estrategia que
desplegó y un nerviosismo e
irritación evidente, Clara desper
dició una oportunidad dorada
que no se volverá a repetir, toda

vez que el tercer debate será una
calca de este porque carece de
argumentos retóricos y sobre
todo por los pésimos resultados
en la tarea de gobernar que
ha tenido el mismo presidente
López Obrador, Martí Batres
y por supuesto la extitular de
Iztapalapa.

Es decir, los gobernantes
morenistas tienen muy poco de
qué presumir y por ello no tienen
credibilidad en prometer, porque
la gente ya no les cree.

Hablan de que van a terminar
con el desabasto de agua, cuando
no pudieron remediar este grave
problema y se autonombran
como paladines de la probidad
y la transparencia, cuando la
corrupción, la impunidad y la
opacidad, son los sellos caracte
rísticos de la 4T.

Tanto en el primer debate
presidencial como los dos por
la CDMX, las candidatas del
oficialismo tienen que remar a
contracorriente por el fracaso de
Morena en tareas de gobierno.

En el diagnóstico que perfiló
Clara Brugada sobre cómo dejó
Iztapalapa, se vislumbra una
alcaldía mejor que Disneylandia
y muy superior, por ejemplo, a
las condiciones en las que viven

los habitantes de Benito Juárez,
sin embargo, al contrastar con
la realidad, esa que padecen los
electores, pues quedó eviden
ciada como una vil mentirosa.

Ya fueron gobierno y fraca

saron, entonces cómo quieren
repetir con mayores responsabi
lidades, si el cargo que tuvieron
las rebasó por completo.

Clara Brugada está derrotada
desde ahora, porque además de
cargar con sus propios yerros,
tiene que echarse al hombro el
fracaso de Martí Batres como jefe
de gobierno de la capital del país.

Los electores ya no se chupan
el dedo y menos en la capirucha y
por eso ya no se tragan las menti
ras del oficialismo.

De dientes para afuera dicen
que van a votar por Brugada,
pero en la realidad están hasta
la madre de la simulación, la
corrupción, la mentira y la inepti
tud.

Todo mundo sabe que los apo
yos que da el gobierno se man
tendrán a pesar de que son una
enorme sangría para las finanzas
públicas, por ello se invalida la
amenaza del oficialismo de que
perderán esos apoyos si gana,
por ejemplo, Xóchitl Gálvez o
Santiago Taboada.

Clara y Martí pasarán a la
historia como los responsables
de perder el principal bastión de
Morena, luego de gobernar la
capital del país por 27 años y ello
es un estigma que los perse
guirá por siempre, sobre todo al
segundo que se empeñó en an
teponer sus intereses personales
por encima del proyecto político
de AMLO.

Ahora viene el segundo
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debate presidencial y aunque
Claudia Sheinbaum es muy dife
rente a Brugada, bien haría en no
confiarse y sobre todo en evitar
defender ia administración
fallida de AMLO, con mentiras y
verdades sesgadas.

Lo hemos dicho hasta el

cansancio, la exjefa del gobierno
capitalino tiene que cargar una
enorme losa sobre sus hombros
como es el fracaso de su mentor
en temas como la inseguridad
pública, la crisis del sector salud,
educativo, hídrica, educación,
etcétera, y si no lo hace, provoca
ría su irritación.

A 39 días de la elección, ya se
están perfilando los resultados,
sobre todo en la capital del país,
en donde Santiago Taboada ya
tiene la delantera y en cuanto a la
presidencial, en esa, la moneda
está en el aire y cualquier cosa
puede pasar.
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El informe de EU que
sacará chispas aquí
El gobierno de Estados Unidos, que tan al margen se había
mantenido en cuanto a la presión que ejerce el Presidente
contra el Poder Judicial, no calló más. En su reporte sobre
derechos humanos, el Departamento de Estado, que encabeza
Antony Blinken, alertó que "el presidente López Obrador y
otros actores gubernamentales atacaron verbalmente al Poder
Judicial, especialmente a la Suprema Corte, y criticaron a los
jueces que fallaron en contra de la administración en numero
sas ocasiones". Un hecho que no va a caer nada bien en Palacio
Nacional, donde seguro acusarán "¡injerencismo, afán colonia
lista!"...

A la carga de nuevo contra
defensores de DDHH
Y hablando de hostigamiento, el presidente López Obrador
lanzó una nueva crítica al Centro ProDH, porque están "muy
a favor del conservadurismo". La organización, además de
lamentar esta reiterada posición, dijo esperar que la próxima
administración sí respete "la labor de defensa de los derechos
humanos sin negar la realidad". Y es que, en efecto, el mandata
rio agarró parejo ayer, pues hasta cuestionó que el centro Fray
Bartolomé de las Casas no dice nada de la "descomposición en
Guanajuato".

Ya venden la playera de la
Santa Muerte afuera de Palacio
'Pejelandia', el puesto ambulante ubicado casi en la esquina de
Palacio Nacional, con artículos alusivos a la imagen de AMLO

y que el gobierno de Martí Batres ha arropado, ya tiene a la
venta la controvertida playera de Morena con la imagen de la
Santa Muerte. Esa de la que ayer le hablamos en este espacio
y que reza: "Un verdadero hombre nunca habla mal de López
Obrador". La misma que lució en un video Jenaro Villamil,
presidente del Sistema Público de Radiodifusión. En el puesto
del Zócalo está disponible en todas las tallas por 200 pesitos.

Xóchitl y la falta de
atención en los detalles
Dos descuidos de Xóchitl Gálvez fueron ayer aprovechados por
sus oponentes. Primero, por un despiste, la candidata estuvo a
punto de firmar el Pacto por la Primera Infancia en el espacio
que le correspondía a Máynez. La audiencia tuvo que gritar
"¡no!" para que se percatara. MC de inmediato compartió el
video con la leyenda: "Ya sabe por quién va a votar". Pero el
segundo episodio ha causado más revuelo: circuló un video
en el que la panista se saca el chicle de la boca, y esta vez no lo
pega en una mesa... sino en la mano de su asistente. Mario
Delgado reprodujo el video y cuestionó el "nivel de clasismo y
desfachatez" de "#Xochicles". Parecen nimiedades, pero quizá
la aspirante debería poner más atención a esos detalles.

La era de Fox, en debate
por 'Pensiones del Bienestar'
Diputados de Morena restregaron de nuevo a la oposición que,
en 2002, el gobierno de Vicente Fox, con el aval del PAN y el
PRI, dispuso de $20 mil millones de los fondos de las Afores,
de cuentas no reclamadas, para fines distintos al bien de los
trabajadores. Lo que no esperaban era la respuesta de la panista
Mariana Gómez del Campo, quien les recordó que esa ini
ciativa se aprobó "por unanimidad". Y les recalcó que los suyos
votaron a favor: "¿Les suena el nombre de Félix Salgado Mace
donio, el de Alberto Anaya...?". Y hasta salpicó a los expriistas
hoy de la "mal llamada 4T": "¿Les suena Jorge Carlos Ramírez
Marín, Omar Fayad...?". Pero, eso, ¿justificará la decisión o
simplemente repartirá parejo las culpas?
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El infantilismo de Xóchitl Gálvez
A cinco semanas de las

elecciones la candidata
de oposición dice en voz

alta, y repite con singular énfasis,
que ya no le va a hacer caso a sus
asesores y que va a mandar "al
carajo muchas cosas que no estoy
dispuesta a aceptar".

Si necesita hacerlo, que lo
haga, pero anunciarlo pública
mente es desconcertante para
quien la escuche y un balde agua
fría para quienes la rodean.

Las quejas de Xóchitl se pa
recen bastante a las excusas. La
culpa es de otros. ¿Culpa de qué?

Algunos de sus asesores son
mucho más preparados que
ella, la superan en capacidad,
experiencia y destreza ante las
entrevistas difíciles.

Ellos y ellas tuvieron la gene
rosidad de hacerse a un lado de la

competencia por la candidatura
presidencial, la apoyan y trabajan
para que le vaya bien a Xóchitl.

Públicamente los descalifica.
¿Para qué?

Si no está a gusto con algunos,

que los cambie. O modifique la
estrategia. Pero con sus dichos
los responsabiliza de algo que
no sabemos bien a bien de qué se
trata.

Leer el reclamo de Xóchitl

en el que sustenta su reiterada
inconformidad, es también sor
prendente.

Dice que en el debate se
sentía incómoda con el traje que
llevaba. "Muchos mexicanos
me han dicho en estos días: 'sé
tú' y voy a ser yo (en el segundo
debate). Y si una mujer con huípil
no les gusta a los mexicanos, lo
lamento" (El Financiero, vier
nes de la semana pasada).

¿En serio, eso le preocupa?
Desconcertante, por decirlo de

alguna manera. Simples peque
ñeces en voz de quien aspira a ser
presidenta de México.

Esperemos que cuando tenga
que sentarse a negociar con el
presidente de Estados Unidos
o de China, no le aprieten los
zapatos.

Sus quejas públicas nos mues
tran que no sabe conducir a un
equipo de trabajo de alto nivel.

"Es muy complicado que cada
asesor te diga una cosa distinta.
Está cañón" (Reforma del do
mingo).

Pues sí, para eso son los
asesores. Y es ella la que tiene
que decidir. Así ocurre con los
presidentes y con los candidatos.
En efecto, "está cañón". Gobernar
un país no es fácil.

"Uno (un asesor) te dice: 'tie
nes que ser así; otro te dice: tienes
que ser acá. No, no ataques al
Presidente, ataca más a Claudia;
no, no ataques ni a Claudia ni
al Presidente'. Híjole. Está muy
difícil. Entonces yo realmente
voy a hacer lo que yo pienso que
debo hacer".

Es decir, Xóchitl no ha tenido
la serenidad para escuchar,
tomar lo que crea adecuado de
los consejos y actuar como ella
finalmente lo considere mejor.

Lo que hemos visto de ella, ¿es
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un espejismo? Es lo que la can
didata de la oposición nos está
diciendo con todas sus letras.

Entonces quienes trabajan y
van a votar para que se vaya Mo
rena, ¿han apoyado a una falsa
Xóchitl Gálvez?

Cada quince días, de su equipo
de comunicación promueven
la idea de que "ya van a ver a
la verdadera Xóchitl". "Ahora
sí, prepárense". "Xóchitl se va
a mostrar tal cual es". "Esta
semana tendremos en acción a la
auténtica Xóchitl".

Faltando menos de 40 días

para los comicios, la candidata
que está llamada a enfrentar

y derrotar la prolongación del
odio, detener la polarización
social y revertir la descompo
sición del país, nos enseña una
superficialidad e infantilismo
preocupantes.

La sombra oscura que cae
sobre la nación es real: el fin del

Estado de derecho y de la demo
cracia.

El escenario es particular
mente dramático.

De los regímenes sin contrape
sos no se sale.

Y la candidata de opoáición
suelta requiebros públicos contra
sus asesores.

Líderes de la sociedad civil se

ñalan que Xóchitl está "atrapada"
por PANPRIPRD. Ella quiso ser
la candidata de esos partidos.
Batalló para serlo. No buscó una
candidatura independiente.

Las señales son de una terrible
falta de claridad acerca de lo que
está enjuego.

Ante esas dudas, cercanos a
Xóchitl y votantes de la oposición
en general suelen encogerse de
hombros y responder: "Sí, pero es
lo que hay".

Cierto, es lo que hay, pero que
no abuse.
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LA FIESTA ESTA VIVA

Rafael Cué

OLE ALOI
Previo a la Feria de San

Isidro en Madrid, la pla
za de Las Ventas celebra

algunos festejos. Entre
los que destacan las

novilladas que sirven para que el
público aficionado conozca a los
novilleros que vienen toreando
por las provincias y que por
méritos propios se han ganado
un puesto para actuar en la plaza
más importante del mundo.

El pasado domingo, 21 de abril,
fue el turno del novillero mexicano
Bruno Aloi, de ascendencia taurina
por parte de padre y madre, hijo de
Giovanni Aloi, matador de toros a
caballo, y de Mónica Hernández,
hija del ganadero de Rancho Seco.

Desde niño, Bruno soñó con ser
torero, como cualquier infante que
tiene acceso a un capote o una mu
leta, al toro en el campo y a sentir
el bufido de una becerra en brazos

de su padre o pie a tierra, como es
el caso.

Hace un par de años empren
dió la aventura de hacerse torero

en España, viajó a la escuela de
Madrid y como es sabido no todo
es oro, la frialdad de compañeros y
entorno fue la primera prueba que,
en el caso de Bruno, fue el primer
acicate para no cesar con absoluta
entrega en hacer lo que hiciera
falta para convertirse en el torero
que sabe puede ser.

Sacrificio, soledad, dureza.
Festejos sin caballos en el Valle del
Terror madrileño, con novillos casi
toros, duros, de ganaderías de poca
monta y que exigen el carnet de
quien en verdad desea ser alguien
en los toros.

Llegó el debut en México y la
plaza San Marcos en Aguascalien

tes fue el marco para una tarde
soñada. Dos novillos buenos,
sobrada preparación y mentalidad
que, a todos, taurinos y público,
nos hicieron soñar en que Bruno
puede ser un torero importante.

Hace una semana participó
en la novillada de la feria, ahí, en
Aguascalientes y la espada le privó

del triunfo. Lecciones del toreo, no
solo basta con tener valor, saber
torear, querer ser, también se re
quiere una espada certera y mucha
suerte.

Una semana después, otro
sueño cumplido, una apuesta
fuerte a una carrera bien llevada en

la que por los tiempos que corren
ya no es posible llegar a Madrid
con 70 novilladas, ahora se llega
el día que te ponen y pasas por el
escrutinio de un público que puede
llegar a ser intransigente e incluso
miope para valorar y reconocer lo
que en el ruedo acontece. Les pasa
a novilleros y figuras, el rasero es el
mismo.

Bruno sabe lo que quiere y está
dispuesto a andar el duro camino
que supone solo intentarlo. Estar
anunciado y hacer el paseíllo ya
es un triunfo, se mueven hilos, se
apuesta. Tarde primaveral de clima
agradable, poco viento y en los co
rrales más que una novillada, una
corrida de toros del campo bravo
albaceteño, Los Chospes envió un
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encierro sumamente serio, ha
biendo tres castaños que pudieron
lidiarse de toros sin problema en
San Isidro.

Sergio Rodríguez, quien pronto
se convertirá en matador de toros,
tuvo en suerte al único novillo que
embistió por derecho en la muleta,
estuvo oficioso y por momentos
artista con el cuarto, al que de ha
berle matado bien le terna la oreja
cortada, seis pinchazos y todo
quedó en una salida al tercio.

Mario Navas apunta formas,
tiene tipo de torero antiguo y buen
concepto del toreo. Su lote fue
imposible y el segundo, con peli
gro, le echó mano un par de veces,
propinándole severas volteretas de
las que con raza volvió a la cara de
los novillos. Debe afinar la espada.

Bruno Aloi hizo el paseíllo
con paso firme. Durante la tarde
demostró seguridad y soltura.
Gran afluencia mexicana en los

tendidos. A su primer novillo le re
cibió con suaves lances de tanteo,

cuando se estiró a la verónica, el
mansurrón burraco le arrolló por
el pecho, gracias a Dios sin herirle.
Enrabietado volvió a la cara del

astado y le sometió con suavidad y
firmeza. Brindó al público, calculo
unos 8 mil espectadores que
mostraron interés por la actuación
del mexicano que serio, pero con
actitud de novillero, estuvo siem
pre queriendo.

Faena de muletazos limpios, de
trazo poderoso que de inmediato
caló en los tendidos, pero que
provocó que el manso se rajara
y dejara de embestir. Pinchazo y
entera para saludar en el tercio.

El sexto fue un castaño serio
que con el capote embistió con
fuerza, más con los pechos que
con los pitones. Bruno entendió
que el arrollón del primero fue con
similar actitud y lanceó con am
plitud para que el novillo se fuera
entregando.

Brindis a su señor padre, agra
decimiento al apoyo y reconoci
miento a la exigencia de saber ser

en esta señorial profesión.
Inicio muy torero por bajo, do

blones templados, sometiendo al
novillo a seguir el trazo sin tocar la
muleta. Pulcritud, estructura y ac
titud ante la mansedumbre de un
astado que al sentirse podido dejó
de embestir en las cercanías. Arro
llando más en la distancia media

que aprovechó, Aloi, para provocar
la embestida al inicio de las tandas.
Silencio de interés y análisis por
los ultras de los tendidos soleados.

Respeto y aceptación ante un no
villero que ha demostrado que en
él hay un torero. Estocada entera,
petición y un juez que no se ha
distinguido nunca por entender de
esto. Vuelta al ruedo y la satisfac
ción del deber ser cumplido.

No fue la tarde soñada, no. Un
lote infame con el que ha estado
muy bien. Aquí hay una realidad
de novillero, con actitud, seriedad
y la firmeza necesaria. Madrid ha
dicho sí. Se ha sumado experiencia
y se ha demostrado que hay con
qué. El tiempo dirá. Hay torero.
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O
MUY BUENA
presentación de
Bruno Aloi en las
Ventas de Madrid.
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DOMADOR. El Instituto
Electoral del Estado de Mé
xico: presentó: una red de
candidatos^ de mujeres
electas a militantes de par
tidos políticos, uno desús
objetivos es brindar apoyo
a aquellas mujeres que bus
can ocupara ya ocupan
cargos de elección popu
la r y p reven i r q ue sea n vfc
timas de violencip política,
así como ofrecerlesaseso
ramiento en caso de enfren

tarla. Las ventajas de perte
necer a esta red van desde
tener información oportuna
y necesaria, ser canaliza
das adecuadamente, en
caso de estar en una sitúa
ción de violencia, además
desuma r sus experiencias,
a fin de generar mayores y
mejores líneas de acción en
beneficio de las mujeres.
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CONTORSIONISTA. Ya

fue entregada la docurften
tación electoral que servirá
para el voto anticipado en
las diversas entidades fe

derativas del país por par
te de los Talleres Gráficos
de México. La cantidad

total qué'Se entregó de ca
da uno de estos documen
tos es de 4,002 piezas. La
transportación de las bole
tas desde las instalaciones

deTGM al centro logísti
ca del INE, se realiza bajo
la logística y custodia del
INE y la Guardia Nacio
nal. Desde Talleres Gráficos,
sostienen que esto ayuda
rá a garantizar el derecho
a votar de la ciudadanía

que, por alguna limitación
física o discapacidad, es
té imposibilitada para acu
dir a la casilla el día de la
¡ornada electoral.
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Convención
bancada. El
último adiós a un
Presidente
Cuando en la 58 Conven

ción Bancaria, en octubre
de 1994, muchos de los
que en ese momento eran
banqueros le aplaudían a

rabiar al presidente Carlos Salinas de
Gortari, sin saber que para muchos de
ellos ese sería su último aplauso como
dueños de un banco.

Después de ese momento, las reaccio
nes de los asistentes a las convenciones
bancarias fueron mucho más mesuradas

al momento de brindar aplausos a los
presidentes y más cuando ya se iban.
Viene a cuento por la más reciente des

pedida de los banqueros a un Presidente.
El aplausómetro siempre será un indicador
frivolo de la relación con el poder Ejecu
tivo y es un hecho que fue un adiós muy
tibio el que le dieron a Andrés Manuel
López Obrador.
Pero lo que más llamó la atención fue

la sensación de alivio de haber superado
una prueba tan complicada para el sector
financiero, como lo ha sido el sexenio de
López Obrador.
Claro, sin cantar victoria porque toda

vía le quedan 160 días de poder presi
dencial y nada más hay que recordar la
ocurrencia del populista López Portillo en
su último informe de gobierno.
Entonces fue una despedida desan

gelada de López Obrador, pero con su

alto grado de alivio. Algunos dirán que
se trata del Síndrome de Estocolmo, otros
dirán que eso es hacer política, porque
eso de agradecer al Presidente saliente
por haberlos dejado sobrevivir tiene su
encanto para el psicoanálisis.

El presidente de la Asociación de Ban
cos de México, Julio Carranza, le dio las
gracias a López Obrador ¡por no cambiar
las reglas de operación de los bancos!

El jefe del Ejecutivo correspondió como
él sabe, con una larga letanía de los otros
datos que ahí quedarán para las anéc
dotas y la historia de las convenciones
bancarias.

Lo que supera los relatos folklóricos
del actual régimen es la manera como
aquella quien sea la primera Presidenta
de México va a poder recomponer el
camino.

De entrada, la primera promesa es,
otra vez, no cambiar las reglas. Vamos
a respetar la autonomía del Banco de
México, dice la candidato oficial, cuando
debería ser un valor entendido por estar
en la Constitución. En fin.
También hay la promesa de las dos

candidatos de mantener las finanzas

públicas sanas. El problema es que las
cuentas públicas terminan el sexenio un
poco maltrechas y será necesario tomar
decisiones de ingreso y gasto que podrían
no ser populares para reencausar en el

mediano plazo los equilibrios perdidos.
El plan de corrección que pretende

heredar Andrés Manuel López Obrador,
a través de su secretario de Hacienda y
de la carta de instrucciones que le dejará
a quien le suceda, tiene el problema de
estar sustentado en ese mundo de los otros
datos.

El descomunal déficit fiscal para este
año, estimado en 6% del Producto Interno
Bruto y el fuerte aumento en el nivel de la
deuda pública irá de la mano de los re
querimientos para mantener vivo a Pemex
el próximo año.
Entonces, si lo medimos en términos

de los encuentros Presidentebanqueros,
no hay que preocuparse por la mane
ra como habrán despedir a la primera
Presidenta dentro de seis años, hay que
atender cómo van las cosas en materia

de finanzas públicas dentro de un año.
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Detrás de Peña Nieto

Era de Atlacomulco, pero Arturo Montiel Rojas
nunca destacó entre la clase política mexiquen
se, que en las dos últimas décadas del siglo XX
generó secretarios de Estado, embajadores y
procuradores a la República priista.

En 1999 llegó a la gubernatura del Estado de México,
tras de ganarle al panista José Luis Duran Reveles por
apenas 200,000 votos. El asalto del foxismo a Los Pinos
obligaría a los mandatarios priistas a atrincherarse. En
el 2003, Montiel Rojas puso a Isidro Pastor al frente del
PRI y envió a su secretario de administración, al Congreso
local, para negociar con los panistas y los perredistas.
Enrique Peña Nieto —por instrucciones del goberna

dor— comenzó entonces a trabajar su candidatura. ¿El
rival a vencer? Pastor, quien había logrado enderezar
electoralmenteal barco priista, con una estrategia milita
rizada, literalmente.
El líder de los diputados priistas también era de At

lacomulco. Antes, no había tenido cargos partidistas o
de elección popular, pero entonces conoció a Heriberto
Galindo Quiñonez, quien junto con David López, pulió
su imagen para llevarlo a la candidatura... y después, a
ganar las elecciones del 2 de julio de 2005.

Montiel Rojas quiso la candidatura presidencial del PRI
en el 2006. Los gobernadores priistas habían acordado
un mecanismo —el famoso TUCOM— para elegir al con
tendiente de Roberto Madrazo. Pero otro escándalo deto

nado por Brozo en El Mañanero acabó con el sueño de
ver a un integrante del Grupo Atlacomulco en Los Pinos.

Ese golpe mediático apenas es información contextual
en el trabajo elaborado por el consultor español Aleix
Sanmartín Fernández para obtener —hace dos años—
su doctorado en la Universidad Complutense. Su tesis:
la televisión mexicana fue determinante en apuntalar la
imagen de Peña Nieto y minar la candidatura de Andrés
Manuel López Obrador en la campaña presidencial del
2012.

Desde el gobierno del Estado de México resumió

Peña Nieto había implementado una campaña perma
nente de publicidad y relaciones públicas encaminadas
a poner en valor las principales obras de su gobierno, y
construir en torno a su figura una persuasiva imagen de
político eficaz, de seductor que cumple lo que promete.
Pero el candidato perfecto resultó un presidente bas

tante mediocre. Las pugnas al interior de su gabinete,
pero sobre todo los excesos de sus más cercanos, inexo
rablemente afectaron su plan de reinstalar al PRI como
partido hegemónico.
Para gobernar —quedó claro, incluso antes— no sólo

basta un político carismático, con un proyecto bucólico
y una oposición alineada. Sanmartín Fernández conclu
yó que la campaña presidencial de 2012 fue la última
contienda electoral en México en la que la televisión des
empeñó un papel preponderante, tanto como espacio
privilegiado de disputa política y comunicacional, como
por su influencia en la imagen de los candidatos y, en
última instancia, en el voto.
La imagen de Peña Nieto nuevamente está a debate,

a partir de la aparición del libro Confesiones desde el
exilio escrito por Mario Maldonado. Las críticas coinciden
en lo esencial: las entrevistas entre el expresidente y el
periodista produjeron escasos detalles íntimos y políticos.
Su enojo con Angélica Rivera por haber respondido al
escándalo por su residencia en Las Lomas y la intentona
empresarial por influir en la contienda presidencial en el
2018, entre los datos más destacados.

Efectos secundarios
RECLAMOS. Acaban de cumplirse 32 años de las explo
siones en el sector Libertad de Guadalajara, Jalisco. Una
tragedia —recordó el gobernador Enrique Alfaro— que
no se puede repetir. Pemex nunca asumió su responsa
bilidad, aunque ya se ha formalizado un reclamo por
la reparación del daño, ante la Presidencia de México.
"Espero que lo hagan y lo hagan pronto", sentenció el
mandatario emecista.
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En un mundo
más armado,
el riesgo crece

El riesgo de guerra no es inminente,
• * pero no es imposible", alertaba en fe

brero la presidenta de la Comisión
Europea,
Margarita Robles, ministra de De

fensa del gobierno del presidente español Pe
dro Sánchez, dedicó unas palabras al tema
el 17 de marzo en una entrevista con La Van
guardia: "La amenaza de guerra es absolu
ta y la sociedad no es del todo consciente".
Antes, en febrero, el canciller alemán Olaf

Scholz aseguraba que "el riesgo de Rusia es
real".

Los problemas geopolíticos se acumulan y
las tensiones escalan, lo mismo en China con
Taiwán; las amenazas reiteradas de Corea
del Norte hacia su vecina Seúl, Tokio o has
ta el mismo Estados Unidos. Y lo hace a tra

vés de pruebas de misiles de largo alcance.
Los datos que arroja el reporte anual sobre

gasto en Defensa, elaborado por el Instituto
Internacional de Investigación sobre la Paz
de Estocolmo (Sipri) tendría que inquietara
la población global.
En 2023 el gasto militar sumó 2,443,000

millones de dólares, cifra que representa un
incremento de ó.8% respecto al año 2022.
La gravedad se suma al desmantelamien

to que Estados Unidos y Rusia llevan a cabo
de acuerdos firmados entre ambos al finali

zar la guerra fría sobre el uso de armamento.
Han dejado de estar vigentes el tratado de
antimisiles balísticos, el de rango intermedio
sobre armas nucleares, el de cielos abiertos,

que permitía vigilancia entre los dos países y
el de fuerzas armadas convencionales en Eu

ropa. Quedan dos vigentes, uno de ellos de
bilitado: el New START. El multilateral Trata
do de no Proliferación se requiere adaptar a
nuestra época.

El reporte del Instituto Internacional de In
vestigación sobre la Paz de Estocolmo reve
la que los países que más dinero gastaron en
Defensa son: Estados Unidos, China, Rusia,
India y Arabia Saudita.
En cuanto al gasto por región, Europa in

crementó el gasto en 2023 un 16% respecto
a 2022; África, 22%; Oriente Próximo, 9%y
América, 2.2 por ciento.
Países en guerra como Ucrania, el gas

to representó el 37% de su PIB, la cifra más
elevada del mundo; creció 51 % respecto a
2022, es decir, gastó 64,800 millones de
dólares, sin contar con la ayuda del exterior,
aproximada en 35,000 millones de dólares.

Israel incrementó el gasto en Defensa en
24%; solo en diciembre pasado gastó 4,400
millones de dólares.

La semana pasada, luego del ataque de
Irán en contra de Israel, el mundo entró en
un momento de duda sobre si nos encontrá

bamos a un paso del abismo representado
por la tercera guerra mundial. En ese momen
to las palabras de Von der Leyen, Robles o
Scholz rebotaron en la cabeza dejando in
quieto a cualquiera.

Las tensiones se acumulan y los gastos en
Defensa se disparan. Esperemos que los mi
siles no sean disparados.
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El ínfimo nivel de
debate entre los

políticos: dos ejemplos
Durante la sesión extraordinaria del Con

sejo General del INE del jueves pasado,
los representantes del PRD, PT y Morena
se insultaron de tal manera que varios
de los presentes pidieron que se con

dujeran con más decoro, ya que el Reglamento de
Elecciones del INE establece que: "En el curso de las
deliberaciones, los integrantes del Consejo General
se abstendrán de entablar polémicas o debates en
forma de diálogo con otro miembro del Consejo Ge
neral, así como de realizar alusiones personales que
puedan generar controversias o discusiones ajenas a
los asuntos agendados en el orden del día que, en su
caso, se discutan".
Todo empezó cuando el representante del PT, el

diputado Gerardo Fernández Noroña, calificó al sena
dor Emilio Alvarez Icaza, antes independiente y ahora
representante del PRD, como "el senador pirata del
Partido de la Revolución Democrática". Más adelante,
explicó: "Yo no le dije espurio; le dije pirata, ¡legal, que
carece de la debida licencia o que está falsificado. No
le estoy faltando al respeto, y él sí provoca".
Alvarez Icaza, a su vez, calificó al petista de: "far

sante de Noroña (...) este farsante hipócrita (...)", para
luego decirle: "Sí, Noroña, porque eres un farsante,
un reventador y un porro...".
Guadalupe Acosta Naranjo, también represen

tante del PRD, se refirió así al papel que Fernández
Noroña jugó en la elección de 2006: "El señor no
era vocero de nada. Era voz cero, de nada. Eso era
lo que era. Él se da unas ínfulas que no sé de qué.
No lo era (...) El señor no era nada. Como no sigue
siendo nada".

El diputado Sergio Gutiérrez Luna, también repre
sentante de Morena, se dirigió así a Alvarez Icaza:

"Cobarde... Te vamos a decir aquí lo que eres: un
usurpador y un falsario, que se la da de independien
te, pero en realidad eres un mercenario".
Ese es el ínfimo nivel para debatir que ese día

exhibieron los importantes políticos que, ante el INE,
representan a sus partidos políticos. Los cuatro vali
daron el dicho de que "cuando se acaban los argu
mentos comienzan los insultos".

Si bien es cierto que Fernández Noroña inició el
pleito verbal al llamar "senador pirata" a Alvarez
Icaza, éste y Acosta Naranjo cayeron en la provoca
ción y lo continuaron. Gutiérrez Luna, como el vulgar
buscapleitos que es, decidió apoyar al petista.

Loque ocurrió en el INE el 18 de abril se repitió de
alguna manera durante el llamado segundo debate
que sostuvieron el domingo pasado los tres candida
tos a la jefatura de gobierno de la Ciudad de Méxi
co: Clara Brugada de la coalición MorenaPTPVEM,
Santiago Taboada de la alianza PANPRDPRI y
Salomón Chertorivski de MC, donde este último se
limitó a dar a conocer sus propuestas y referirse muy
poco a sus adversarios.
Desde el principio, Brugada y Taboada se acu

saron mutuamente de ser mentirosos y corruptos sin
aportar mayores pruebas y, al presentar sus propues
tas, no las detallaron ni explicaron cómo obtendrán
los recursos para hacerlas realidad. En un debate
real, cada uno se hubiera encargado de descalificar
las propuestas de sus adversarios y tratar de con
vencernos de las bondades de las propias. Eso no
ocurrió, porque "cuando se acaban los argumentos
comienzan los insultos".

Exceptuando las muy contadas excepciones, este
es el nivel de nuestros políticos.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Banqueros chairos
No cabe duda que los banqueros son con

servadores... conservadores del dinero
y durante el gobierno de la 4T no solo
lo conservaron sino lo incrementaron

exponencialmente. Por eso, en la 87
Convención Nacional Bancaria, realizada en Acapul
co, a la que también asistieron Francisco Cervantes,
presidente del Consejo Coordinador Empresarial, así
como los presidentes de las cámaras patronales de la
República, recibieron y despidieron al presidente Andrés
Manuel López Obrador con aplausos y vítores. Sólo les
faltó corear "Es un honor estar con Obrador".

El reconocimiento unánime de los dirigentes de las
instituciones financieras y de los negocios de la Repúbli
ca a la labor económica del gobierno de la 4T disipa la
¡dea, difundida durante cinco años por la derecha, de
una posible dictadura y del mal manejo de la política
económica del país.

En su turno al habla, el presidente de la Asociación
de Banco de México, Julio Carranza Bolívar (por cierto,
Bolívar y Carranza hacen esquina en el Centro Histó
rico) dijo a nombre de sus representados: "Esta es la
sexta ocasión, en la cual, el señor presidente Andrés
Manuel López Obrador, nos honra con su presencia
como presidente de la República. Dede su primera par
ticipación en el 2019, usted señor presidente, transmitió
a los banqueros un mensaje de certidumbre y confian
za fundamentales para el desarrollo del crecimiento
económico. En aquella ocasión, usted fue muy claro
en señalar que no cambiaría la regulación bancaria,
la cual durante años ha convergido con las mejores
prácticas internacionales y la más estricta supervisión.
Recordamos claramente su mensaje 'no habrá cambios
de reglas' lo cual se ha cumplido cabalmente. Muchas
gracias, señor presidente".

La ovación no se hizo esperar. No fueron unos aplau
sos de compromiso, tibios y nada más para cumplir.
No. Fueron unos aplausos cálidos y de reconocimiento.

En su turno al bat de la palabra, usando láminas infor
mativas, el tabasqueño expuso los avances y el estatus
de su gobierno en, prácticamente, todos los rubros, los
otros datos', dijo. Pareció informe de gobierno.

Por supuesto que el presidente les presumió a los ban
queros y demás dueños del dinero el fortalecimiento del
peso en relación al dólar y otras monedas del mundo.
Elogio el control que se ha tenido de la deuda externa,
la inflación y de las reservas del Banco de México. Pero
el entusiasmo cundió cuando el mandatario destacó un

dato "muy conocido por ustedes, no debería yo ni darlo,
ni exponer sobre este tema. Nada más aclarar que la
última barra (de la lámina) es hasta noviembre, el monto
total son 273,000 millones de pesos de utilidad de la
banca el año pasado. Felicidades, porque es récord".
Para finalizar la entrada mandó un roletazo al guante

Newman de los sentimientos de la audiencia, al expre
sar: "Yo ya no voy a estar en la próxima, ya me voy a
Palenque en cinco meses. Me despido de ustedes por
anticipado. Me han tratado muy bien, con respeto y
considero que han sido correspondidos, les he tratado
también con respeto y he cumplido los compromisos que
hice desde el principio de mi gobierno. Les felicito (...) Y
pues muchas gracias de todo corazón".
Las palabras presidenciales causaron como se dice

en el show bissnes, standing ovafíon. Y en los aplausos
se adivinaba un porcentaje de convencimiento por las
promesas cumplidas y un 100% de esperanza para que
cumpla la promesa de que en cinco meses se retira a
Palenque y abandona totalmente la política.

Punto final

Nació un bebé y minutos después, de manera prodigio
sa comenzó a hablar y dijo: Yo nací para vivir sólo cua
tro días. Mi mamá va a vivir sólo seis y mi papá ocho.
A los cuatro días murió el bebé. A los seis días murió

la mamá. El padre comenzó a preocuparse y vendió
todos sus bienes y gastó todo su dinero. A los dos días
murió el vecino.

Moraleja: jamás se precipite.
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Todo el poder a
Palacio, ¿y en octubre?

Obvio, el objetivo de las iniciativas de
ley de última hora aprobadas por la
mayoría en el Congreso no es otro
que proseguir con la sistemática con
centración de poder en manos del

presidente Andrés Manuel López Obrador.
Se parte de la falsa premisa que concentrar el

poder de decisión en Palacio Nacional elimina los
incómodos escollos que dificultan gobernar en una
democracia, aunque la historia pruebe lo efímero de
la presunta eficacia de gobernar sin trabas.
Como sea, a 23 semanas del fin del sexenio,

quizá podríamos empezar a reflexionar: ¿cómo
manejará la próxima inquilino de Palacio Nacional la
temible y colosal concentración de poder que recibirá
del presidente López Obrador?

La realidad se niega
en tiempo de elecciones
Sería una torpeza que el Gobierno de la República
reconociera el desorden en que vive Chiapas, donde
cuando no son choques entre grupos organizados, el
estilo del gobierno estatal ha sido dejar hacer y dejar
pasar, por eso hay tantos retenes en las carreteras.
Es probable que con uno de esos retenes de co

munidades a quienes se deja en libertad de cobrar
peaje se topó la comitiva de la doctora Claudia
Sheinbaum, candidato presidencial de Morena.
Torpeza mayor es creer que la seguridad de la

candidato no sabía del retén. Sólo se descartó como

amenaza. El video forzó a tejer lo del "extraño mon
taje". En época de elecciones ningún gobierno del
mundo reconoce realidades adversas.

"Humanista" la política
migratoria de México

La escena es a bordo del tren de carga varado antes
de llegar al punto de revisión carretero. Trae a bordo
cuatrocientas personas. Venezolanas la mayoría.
Siete mujeres embarazadas, 150 niños y niñas y
adolescentes y un adulto en muletas, cuenta el Diario
de Juárez.
"Tenga piedad. Tenemos hambre y sed. Somos

niños", gritaron varios pequeños con el rostro enroje
cido. El INM les ordeno bajar del tren, correr por el
desierto y les dio ventaja de una hora. Después les
perseguirían para detenerles.
Esa escena y el reforzamiento con guardias na

cionales y soldados en el bordo del Río Bravo para
impedir que los migrantes intenten cruzar hacia Es
tados Unidos reflejan el humanismo de la política
migratoria de "la revolución de las conciencias".

Notas en remolino
Como en los viejos tiempos del siglo pasado, el Go
bierno de la República renegociará los pagos de
la deuda externa para que el próximo gobierno no
tenga la presión de pagos en moneda extranjera
durante los primeros dos años, anunció el subsecre
tario de Hacienda Gabriel Yorio... Tal parece que el
Tribunal Electoral de CDMX enfrentará la elección
más disputada en casi 20 años con sólo dos magis
trados. No importa, dirán en la mañanera, "para lo
que hacen" ... Amparo al lugarteniente del Mencho
cabecilla Cártel Jalisco Nueva Generación, pero sólo
contra la incomunicación, no contra la aprehensión...
Descontento en las bases de Morena en Sinaloa.
Acusan a su dirigencia de repartir candidaturas sólo
entre sus familiares... En tiempos estelares adquiere
más vigencia la frase de Antonio Gala: "Al poder le
ocurre como al nogal, no deja crecer nada bajo su
sombra" ...
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En el tercer debate presidencial se van a abor
dar temas de enorme relevancia colectiva, es

tarán seguridad, delincuencia organizada, demo
cracia y división de poderes, entre otros.

Será el momento para conocer cuál será la estrategia de las
candidatas y el candidato ante un eventual triunfo. Conocemos
poco a pesar de que estos temas han sido abordados en varias
ocasiones en sus discursos de campaña. Lo que se ha mencio
nado camina por los terrenos de lugares comunes y de buenos
deseos que ya nos hemos dado cuenta no funcionan para rever
tir el estado de las cosas.

Uno de los elementos más importantes del debate será co
nocer realmente qué proyecto van a instrumentar para enfren
tar uno de los mayores problemas que tenemos, la inseguridad.
Es claro que tendrán poco tiempo para hacerlo, pero también es
definitivo que sí están obligados a dar las pistas más importan
tes de lo que piensan hacer.

Hasta ahora las estrategias no han funcionado y por más

que se ponderen avances hay elementos suficientes como
para saber que éstos han sido exiguos. Agreguemos a esto que
nos la hemos pasado bajo el reino de los otros datos, los cuales
nunca quedan claros, pero que se convierten en una respuesta
sistemática del Presidente cuando se presenta información que
evidencia pocos avances o que es diferente a la que plantea.

Las más de 180 mil personas muertas en lo que va del sexe
nio son la prueba de que la estrategia no ha alcanzado sus obje
tivos, quizá en buena medida, porque muchas cosas se replica
ron del pasado reciente. El abrazos no balazos no alcanzó para
cambiar las cosas. En el papel parecería una estrategia sensata
que podía al paso de los meses cambiar el estado de las cosas
partiendo de que se trataba de ir al origen y raíces de quienes
tienen a la violencia como una forma de vida.

Sin embargo, no hay avances sustantivos y más bien en los
últimos años hemos vivido una agudización de los problemas a
los que ahora se está sumando la violencia políticoelectoral, la
cual se ha venido agudizando de manera sumamente riesgosa.

Se ha venido perdiendo la capacidad de maniobra, porque el
Ejército que era la última puerta para enfrentar la inseguridad
enfrenta un problema cada vez más desafiante. Las Fuerzas Ar
madas se han tenido en muchos casos que reinventar porque
salir a la calle para enfrentar a la delincuencia organizada no
estaba en sus tareas.

Hace unos días le preguntaron a la candidata del oficialismo
qué iba a hacer con el Ejército en particular con las labores de
construcción de las obras emblemáticas. Sheinbaum respondió
con un ya veremos qué, en el fondo bien se podría interpretar
como que no quería responder o que no va a cambiar en nada su
estrategia siguiendo los pasos del actual Presidente.

En el caso de Xóchitl Gálvez y Álvarez Máynez no queda
claro cómo ven las cosas, aunque se insiste en que se bus caria
la manera de regresar al Ejército a los cuarteles en las áreas de
la construcción. Si así lo fuera no lo sería del todo, porque la
Guardia Nacional está compuesta por un 85% de personal del
Ejército.

Lo que es un hecho, es que no hay manera de regresar al
Ejército a los cuarteles de la noche a la mañana. Estamos bajo
un círculo vicioso. Las Fuerzas Armadas son nuestro último

soporte para enfrentar la violencia y enviarlas a los cuarteles
dejaría a muchas comunidades expuestas e indefensas.

Junto con el tema de salud, la seguridad es el área más mal
evaluada del Gobierno de López Obrador; queda clarísimo que
algo tiene y debe cambiar.

RESQUICIOS.
Sigue sin resolverse el problema del agua contaminada en la
Benito Juárez. Al no haber respuestas ahora llegó la politiquería
en medio de informaciones confusas después de que reaccio
naron en cámara lenta.

Fecha: 23/04/2024

Página: 2

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 35,963

Página 89 de 205 Índice



ROZONES
Hermano óegóber morenista, con Manlio
Más de uno levantó la ceja ayer, nos comentan, al enterarse que Manlio Fabio Beltrones, quien
en estos días hace campaña en pos de un escaño en el Senado por Sonora, se hizo del apoyo
nada menos y nada más que de Miguel Ángel Castro Cosío. Y sí, el apellido a muchos les suena
porque se trata del hermano del gobernador morenista de Baja California Sur, Víctor Castro
Cosío. El respaldo de Miguel Ángel, ofrecido durante un encuentro de más de una veintena de
organizaciones agrupadas en el colectivo Cajeme Unido, no es menor, nos hacen ver, pues se
trata del histórico líder de la Unión General Campesina Popular. "Cuando él fue gobernador del
estado a nosotros los acuacultores nos ayudó, nos apoyó, escuchó y entendió correctamente
qué podíamos hacer en el tema de la acuacultura", resaltó Castro Cosío, quien llamó a un voto
de castigo al partido guinda. Ahí el dato.

"Un plan espectacular"
Así que el Council of the Americas, en el que participan representantes de unas 220 empresas
del mundo calificó ayer la propuesta de gobierno de la candidata Claudia Sheinbaum como
"espectacular". Fue en el Hotel Saint Regís, en Reforma, donde la abanderada morenista tras
hacer una presentación de sus propuestas recibió la siguiente respuesta de Susan Segal, pre
sidenta de la organización: "Espectacular, qué plan. Ni mi país que está en periodo de elección
tiene un plan tan extensivo y para un desarrollo tan fuerte. Yo creo que es un plan espectacular
y lo que me impresiona mucho es que es para todo México. Lo que dice usted de Prosperidad
Compartida es verdad, porque está pensando en cada milla del país. La felicito muchísimo por
su plan". La candidata morenista, nos comentan, aprovechó el foro para anticipar que la revisión
al TMEC es factible que sea sin grandes problemas. Así que, nos dicen, fueron dos mensajes bien
recibidos por el capital extranjero.
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Alertas en Campeche
Y fue en Campeche donde fue asesinado a tiros un empresario, y su esposa herida, cuando
circulaban abordo de una camioneta por la carretera federal en el tramo XpujilChetumal. Los
primeros reportes de los que daban cuenta varios medios locales indicaban que la pareja fue
aparentemente interceptada por hombres armados quienes dispararon en varias ocasiones al
vehículo. Las balas alcanzaron al empresario quien falleció en el lugar, en tanto que su esposa
fue trasladada de emergencia al hospital, para su atención. Lo anterior viene a cuenta, porque
entre quienes pulsan con regularidad los temas de criminalidad en la entidad, nos hacen notar
que no se pueden perder de vista este tipo de hechos y tampoco que en el estado persiste el pro
blema del paro de quienes se encargan de atender la seguridad. Un incremento de la actividad
delictiva sumado a la reducción de las capacidades policiacas en la entidad a cargo de Layda
Sansores, es algo que no suena nada bien, nos aseguran.

Aplanadora activada
Nos cuentan que Morena en la Cámara de Diputados seguirá recurriendo a la aplanadora, pues
se prevé que en la sesión que la Comisión de Justicia que se llevará a cabo hoy, apruebe las mi
nutas que envió el Senado de la República sobre las polémicas reformas en materia de amparo
y amnistía, de manera que en la sesión del pleno de este mismo miércoles se aprobarían dichos
proyectos. Sin embargo, habrá que ver qué ocurre con otras reformas que el Presidente de la
República envió el 5 de febrero. Será hasta este martes cuando la Junta de Coordinación Política
presentará un informe sobre los diálogos que se llevaron a cabo y después, la ruta a seguir. Aun
que el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, prefirió no adelantar nada, según
dijo, por "prudencia", sí sostuvo que "el Partido Acción Nacional considera que ya no es tiempo,
son constitucionales, requerimos construir la mayoría calificada; entonces, yo no quisiera ahí
anticipar nada, quisiera ser prudente y esperar a lo que mañana determine la Junta". Pendientes.

Otra vez llamas en Tabasco

Y hablando de la criminalidad en los estados, nos hacen ver que otra vez Tabasco atrajo las
miradas por la repuesta criminal que sobrevino a una serie de capturas realizadas ayer por la
autoridad estatal. Y es que enla carretera CárdenasComalcalco, sujetos incendiaron un autobús
de ADO tras exigir a los pasajeros que lo desalojaran. También, en el mismo lugar, le prendieron
fuego a una grúa que trasladaba un vehículo. Hasta anoche se presumía que el detonante de
esta acción violenta fue la detención de cuatro personas en un poblado de la Chontalpa, en
hechos en los que, además de las aprehensiones, dos presuntos delincuentes murieron. Ayer
mismo un suceso similar se dio en la carretera HuimanguilloCárdenas, pues ahí también se
reportó una camioneta incendiada, en acontecimientos que hicieron recordar, aunque en dis
tinta magnitud, lo ocurrido apenas el 22 de diciembre pasado. Uf.

Y una y otra vez, Morelos
Y donde no pasa un día en el que la violencia criminal que creció durante la administración de
Cuauhtémoc Blanco, se haga presente es en Morelos. Y lo más grave, nos comentan, es que eso
esté empañando y poniendo en riesgo el proceso electoral de la entidad. Porque esa violencia
no sólo alcanza a los partidos y abanderados de los partidos de oposición, sino también a los de
Morena. Y es que ayer quien recibió una amenaza brutal fue la candidata del partido guinda a la
presidencia municipal de Temixco, Juanita Ocampo, a quien dejaron además de dos pancartas
un cuerpo desmembrado. Ocampo es madre de Gisela Mota Ocampo, quien fuera asesinada
el 2 de enero de 2016 unas pocas horas después de haber asumido la presidencia de Temixco,
una plaza que se encuentra en disputa entre dos grupos criminales.
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POR CARLOS URDIALES*

f'T o que no mancha tizna" reza
J—leí popular refrán. Sospechas

sobre actos de corrupción, grande y
más grande, marcaron el segundo de
bate entre los tres aspirantes a jefe de
gobierno en la Ciudad de México, eso
nos quedó, la impronta de que ambos
confían en ser "menos" peores que el
de enfrente.
Clara Bragada y Santiago Taboada, más que debatir, se
acusaron. Salomón Chertorivsld miró pasar de un lado
al otro obuses con imputaciones sobre deshonestas
complicidades.

Si el debate fue atendido por electores y no sólo por
partidarios con filias y fobias bien arraigadas, el panorama
debería ser desolador.

Quizá lo más sintomático de esos arrebatos retóricos, y
teóricamente documentales, es que ambos, la candidata
de Morena, PT y Verde, así como el abanderado de PAN,
PRI y PRD, es que algo le dice a ella que debe subirse al
cuadrilátero y pelear, ¡porque hay pelea!

Y a él, que la brecha entre ambos, a favor de la nomina
ción oficial, se ha cerrado, que hay cierta igualdad y oportu
nidad de salir victorioso el próximo 2 de junio.

A diferencia de la estrategia de Claudia Sheinbaum,
que sostiene una distancia de 27 puntos en preferencia
efectiva sobre Xóchitl Gálvez, de acuerdo con la encuesta
de Enkoll para W Radio y El País, la candidata de Morena

no se engancha en dimes y diretes, con nadie.
Dos escenarios diferenciados por la posibilidad de

triunfo altamente factible de un lado y otro, donde al pa
recer y entender, lo que ven, son alertas que presagian una
contienda cerrada. Veremos.

MARGARITA A MORELOS DESPUÉS DEL TEMO.
Menudo premio político se llevó la exdirectora de la Lote
ría Nacional, Margarita González Saravia, refrendar el voto
de los morelenses para Morena tras el sexenio de Cuauhté
moc Blanco, que, ni guinda era, pero bajo su manto protec
tor acabó y quiere, ¿necesita?, pervivir en la política.

Si el predecesor nada suma, un proceso interno mal
operado en Morena regaló a la oposición una figura com
bativa en busca de revancha.

Así las cosas, las propuestas y la experiencia cayeron
del lado de Margarita González.

Con sentido común y ortodoxia electoral, va constru
yendo discurso y propuestas. Seguridad, educación, creci
miento económico, turismo, integración social, visión de
género e inclusión productiva.

Ayer Margarita González Saravia, candidata por la coa
lición Sigamos Haciendo Historia, se comprometió ante
la Comunidad Universitaria del estado, estudiantes aca
démicos y empleados de la Universidad Autónoma del
estado de Morelos (UAEM) a garantizar la educación para
la entidad.

Para ello precisó, buscará ampliar el acceso a la edu
cación y que mejoren las oportunidades para docentes y
estudiantes mediante la inclusión de 20 municipios a un
proyecto con la UAEM para establecer la nueva Universi
dad Digital. Para ver.
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Luis Muñoz Oliveira es un fi

lósofo, novelista y ensayista.
Sus escritos académicos los firma

como Luis Muñoz Oliveira, mien
tras que sus escritos literarios los
firma como L. M. Oliveira.

Supongo que él ha decidido de esa manera mar
car una distancia entre su vertiente como filósofo

profesional y académico universitario y su ver
tiente como literato y ensayista. Su último libro
No puedo respirar. Un ensayo sobre la igualdad
(México, Taurus, 2024) lo firma como L. M. Olivei
ra, pero también lo pudo haber firmado como Luis
Muñoz Oliveira, porque es un texto en el que se
juntan la filosofía, el ensayo y la literatura.

La triple combinación entre la filosofía, el en
sayo y la literatura hace de No puedo respirar un

libro muy diferente a lo que estamos acostumbra
dos en México, en donde todavía nos cuidamos
mucho de no combinar los géneros. No obstante,
si hubiera que clasificar el último libro de Luis M.
Oliveira, yo diría que primero es de filosofía, luego
de ensayo y ya luego de literatura. Como se señala
en el subtítulo, el tema que liga todas sus páginas
es el de la igualdad, uno de los asuntos centrales
de la filosofía política. No obstante, la manera en
la que el autor desarrolla su discurso no es la de
una monografía académica. El libro se divide en
diez capítulos que abordan el tema de la igualdad
y otros cercanos, como los de la equidad, los de
rechos humanos y la democracia, a partir de cier
tos ejemplos que ofrece el autor para ayudarnos
a reflexionar sobre las diversas aristas que tiene
el problema. Una manera en la que podemos en
tenderla estructura narrativa del libro es imaginar
que cada uno de sus diez capítulos es como un
episodio en una serie documental, como las que
vemos en la televisión. En cada capítulo se cuenta
una historia y, a partir de ella, se va avanzando en
el argumento que ofrece el libro. Los ejemplos que
narra Luis M. Oliveira con su pluma de literato no
sólo sirven para ilustrar la problemática filosófica,
sino para que el lector desarrolle una sensibilidad
ante esos problemas.

El título del libro alude a un caso trágico que
tuvo lugar en Minneapolis, Estados Unidos, el 25
de mayo de 2020. Un hombre de raza negra, Geor
ge Floyd, fue asfixiado por un policía que lo some
tió brutalmente, a pesar de que Floyd repitió más
de veinte veces que "no podía respirar". Miles de
personas salieron a las calles para exigir algo ele
mental: las vidas de los negros valen igual que las
de los blancos. Algo semejante podemos reclamar
para otros grupos: las mujeres valen igual que los
hombres, los enfermos valen igual que los sanos,
los pobres valen igual que los ricos. Luis M. Olivei
ra ha escrito un alegato filosófico a la vez inteligen
te y conmovedor.
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POR ANTONIO MICHEL

Hace unos días recibí un correo

electrónico por parte del Institu
to Nacional Electoral (INE), en el que
se me informó que mi solicitud para
ejercer el voto desde el extranjero ha
bía sido rechazada, Empecé a pregun
tar a familiares y amigos, quienes ob
tuvieron la misma notificación.
Soy una de las casi 40 mil personas a las que negaron la
posibilidad para poder votar desde el extranjero en las elec
ciones de2024. Siempre habrá irregularidades y errores en
las solicitudes, pero esta cifra dista de parecer una casuali
dad. El voto en el extranjero en las últimas dos elecciones
ha apoyado a la oposición.

Desde la instauración del voto en el extranjero, en2006,
el número de personas registradas en la lista nominal ha
subido. De acuerdo con las declaraciones del INE de la se

mana pasada, hubo un aumento en el número de ciudada
nos mexicanos que intentaron registrarse para la edición
de 2024, llegando a 187 mil. En esa misma conferencia
de prensa, se anunció que 39,724 casos habían resultado
improcedentes, por lo que 1 de cada 5 personas registradas
ha sido rechazada. El consejero electoral Arturo Castillo re
iteró que nadie será excluido; sin embargo, las soluciones
ofrecidas no coinciden con la información en la notifica

ción de rechazo, ya que no señala qué hacer para resolver
la situación para poder ejercer el voto.

Una posible explicación es que las preferencias del voto
en el extranjero no han favorecido al partido en el poder. En

2012, el voto en el exterior apoyó a Josefina Vázquez Mota
con el 42% de los votos, contra 15.6% de Peña Nieto. En
2018, de los 98 mil votos, 63 mil (64%) fueron para AMLO,
quien en ese momento era oposición. Las recientes encues
tas señalan que la población mexicana en el extranjero no
está contenta con el gobierno actual. El incremento de las
remesas tiene también que ver con la desconfianza y la pre
ocupación hacia la situación presente en México. Quizá en
esta ocasión, Morena no recogería la mayoría de los votos
en esta modalidad.

Una de las opciones es asistir físicamente a las repre
sentaciones de México en el exterior el día de la elección

para votar. No obstante, sólo asignarán1,500boletas a cada
representación en el exterior. Cuesta creer que el universo
potencial de votantes en el extranjero, que rebasa los 15
millones, alcance a participar con ese número de boletas.
Encima, quienes tuvimos el interés desde un inicio y nos
registramos, somos excluidos sin una explicación detalla
da ni una solución viable.

Hay que destacar que no sólo es por la desafección polí
tica y la baja participación que ha caracterizado al voto en el
exterior desde su inicio. En2006, participaron 32 mil de 4.6
millones; en 2012, sólo 40 mil. Tras la reforma de 2014, este
número aumentó en 2018 en 140%, pero seguía siendo ínfi
mo ante el universo de 17.5 millones. En2024,187mil es un
incremento, pero permanece una representación diminuta
del universo de votantes potenciales.

Es deber del Gobierno incentivar la participación ciuda
dana de sus connacionales en todo el mundo. La apatía se
combate con la inclusión y la motivación. Quizá no haga
mucha diferencia en los números globales de la elección.
Si fueran aprobadas las solicitudes en su totalidad, de todas
maneras, apenas nos acercaríamos a 200 mil, pero quizá
sea ése el número que le da miedo al Presidente, pues re
cordemos que en2006perdió por 236 mil votos.
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TENSION ENTRE AMBAS NACIONES

La crisis diplomática tan
compleja que se vive hoy

entre México y Ecuador tiene
un inicio y es la violencia gene
rada por grupos del crimen or
ganizado mexicanos, que han
armado estructuras y socios co
merciales en Ecuador.
Jorge Glas Espinel, vicepresidente de Ecuador,
de 2013 a 2018, quien tiene una sentencia en su
contra por su relación con el narcotráfico, era res
guardado por el Gobierno mexicano en su emba
jada porque buscaba asilo político.

En una violación absoluta al derecho inter

nacional, el gobierno de Ecuador irrumpió en la
embajada de México en su país para detener a
Glas. Para el presidente Daniel Noboa, el que el
Gobierno de México tuviera en resguardo a Glas,
era proteger a un delincuente y si no lo detenían
de esa forma, ese hombre hubiera llegado a Mé
xico sin cumplir su condena.

Jorge Glas, según narra la fiscal general de
Ecuador, Diana Salazar, tenía una sentencia uni
ficada de ocho años de cárcel por dos casos de
corrupción, preso desde 2017 y en libertad con
dicional a partir de 2022, habría conseguido salir
del encarcelamiento porque el narcotraficante
ecuatoriano Leandro Norero, alias El Patrón,
pagó 250 mil dólares en sobornos a funcionarios
judiciales para que lo liberaran.

Los sobornos, según la fiscalía de Ecuador, se
dieron por parte de una mafia ecuatoriana del
narcotráfico ligada al Cártel Jalisco Nueva Gene
ración (CJNG), una de las principales organizacio
nes mexicanas del contrabando de drogas, para
salir de prisión en 2022.

Al salir de prisión, el Gobierno de México hos
pedó a Glas en la embajada, mientras se tramita
ba asilo político.

Mientras Jorge Glas estuvo resguardado en
la embajada de México, las autoridades ecuato
rianas acusan que el exvicepresidente brindó
protección a gente ligada al Cártel Jalisco Nueva

Generación y entre ellos está el grupo llamado
Los Lobos, quienes a su vez mantienen alianzas
con el cártel mexicano.

Hace tres meses, Fabricio Colón Pico, líder del
grupo criminal Los Lobos, se fugó de una prisión
en medio de una crisis en el sistema penitenciario
ecuatoriano que incluyó una serie de asesinatos de
policías, estallidos de vehículos y motines carcela
rios, que le permitieron escapar a este líder criminal.

Su fuga ocurrió en medio de las acusaciones
en su contra de que estaba detrás del intento de
asesinar a la fiscal general de Ecuador, Diana Sa
lazar, y en medio de la declaración del presiden
te Daniel Noboa para declarar la existencia de un
conflicto armado interno y a los grupos crimina
les como terrorista, entre ellos a Los Lobos.

La estrategia del presidente Noboa es ir tras
estos grupos criminales. Y este fin de semana fue

recapturado Fabricio Colón Pico, líder del grupo
criminal Los Lobos en Ecuador y que mantiene
alianzas con el Cártel Jalisco Nueva Generación.

Se trata del segundo grupo criminal de mayor
importancia en ese país, acusado de tráfico de
drogas, extorsiones, secuestros a comerciantes,
entre otros delitos.

La crisis de violencia en Ecuador se agudizó
hace siete años cuando dejó de ser un país de paso
para el tráfico de cocaína y otras drogas, y pasó a ser
un país donde los grupos criminales asentaron sus
bases de operaciones, formando alianzas con cárte
les mexicanos, porque Los Lobos no son los únicos.

El grupo criminal Los Choneros, elmás antiguo
y de mayor relevancia en Ecuador, formó alianzas
con el Cártel de Sinaloa, lo que provocó que la dis
puta se acrecentara principalmente en el puerto
de Guayaquil, la joya de la corona para los cárteles,
pues desde ahí envían toneladas de droga.

La principal ruta es la del Pacifico, pasa por las
ciudades portuarias de Esmeraldas y Guayaquil,
desde donde se distribuyen los estupefacientes a
Centroamérica, México, Estados Unidos y Europa.

La otra ruta, la amazónica, atraviesa la pro
vincia de Sucumbíos en la frontera con Colombia,
desde donde se dirige la droga a Brasil, otros paí
ses de la región y Aus tralia.

Hoy, Ecuador padece lo que ocurre en muchos

estados de la República Mexicana, los homicidios
dolosos, que incrementaron 58% en tan sólo un
año, pues el Observatorio Ecuatoriano del Crimen
Organizado reportó que mientras en 2022 los ase
sinatos fueron poco más de 2 mil casos, para el
siguiente año superaron los 4 mil.

Otro ejemplo es que el país sudamericano pasó
de registrar seis homicidios por 100 mil habitantes
en el año 2016, a 25 por 100 mil en el año 2022.

El Observatorio Ecuatoriano del Crimen Or

ganizado detalló que 90% de los homicidios en
Ecuador son asesinatos, o sea, relacionados con
el crimen organizado. De ellos sólo un 7% de los
homicidios se resuelve.

Una de las principales promesas de campaña
de Noboa fue que tomaría nuevamente el con
trol de la seguridad de Ecuador cuando asumió la
candidatura a la presidencia, luego del asesinato
de Femando Villavicencio, quien había señalado
al Cártel de Sinaloa por amenazas.

Días antes del asesinato, Villavicencio se atre
vió a decir que gobierno del expresidente Rafael
Correa era culpable de haber permitido la expan
sión de los grupos criminales y también acusó
que varios exfuncionarios ecuatorianos tenían
conexiones con el Cártel de Sinaloa. Hoy, Rafael
Correa pasa mucho de su tiempo en México, y
algunos de sus excolaboradores trabajan en el
Gobierno actual de la Ciudad de México.

La invasión a la embajada de México ha sido
reprobada por organismos internacionales, y por
mucha gente. La forma en la que irrumpieron las
autoridades ecuatorianas para llevarse a Glas ha
sido muy cuestionable fuera de Ecuador.

Dentro del país, tras esta detención, la popu
laridad del presidente Noboa ha crecido, los ciu
dadanos de Ecuador buscan que se recupere la
seguridad y no querían que el exvicepresidente
Glas pudiera salir del país.

Por lo pronto fue recapturado el líder de Los
Lobos, y la estrategia de seguridad en Ecuador es de
ejercer todo el peso de la ley contra los criminales.

Mientras tanto, este fin de semana, aquí en
México, la Sedeña detuvo a Don Rodo, hermano
de Nemesio Oseguera, líder del CJNG, señalado
de ser uno de los operadores del cártel.
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PATRULLAS de la policía resguardan la embajada de México en la ciudad de Quito, mientras
oficiales militares caminan afuera de la representación de donde sacaron por la fuerza
al exvicepresidente de Ecuador. Jorge Glas Espinel, el pasado 5 de abril.
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POR JOSEFINA VÁZQUEZ MOTA

Mientras los jueces continúen
otorgando impunidad a los

pederastas, el abuso sexual in
fantil jamás se acabará, y México
seguirá ocupando el primer lugar
en el mundo donde más casos se

registran. Jueces como Júpiter
López o Juan Manuel Alejandro
Martínez Vitela deben de ser in

vestigados y cesados de sus car
gos, pues aún con pruebas en las
manos, deciden dejar en libertad
a pederastas a pesar de que miles
de niñas y niños podrían ser sus
siguientes víctimas. Está com
probado que un pederasta ataca
por lo menos 60 veces en su vida,
es decir, 60 niñas o niños serán
víctimas; porque no importa que
se cambien de trabajo, domicilio,
religión, deportivo, congrega
ción religiosa o de ciudad, ellos
seguirán acechando a las niñas,
niños y adolescentes.
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Por lo tanto, el que el juez Júpiter López haya decidi
do no vincular a proceso a Felipe 'N' en el caso de Sal
vador Cacho, y que Alejandro Martínez Vitela haya
dejado en libertad a Alejandro 'N', en el caso de la
hija menor de Victoria Figueiras, perjudican no sólo
a sus víctimas al no hacerles justicia, sino que dejan
en riesgo a niñas, niños y adolescentes.

Las determinaciones tanto de Júpiter López
como de Martínez Vitela sientan un precedente a
favor de los pederastas y en contra de las víctimas
de abuso sexual infantil, pero, además, perpetúan la
impunidad para los delincuentes sexuales.

La justicia para las víctimas de abuso sexual in
fantil no llegará mientras los jueces protejan a los
pederastas y les den la espalda a las víctimas.

Hoy en México la no prescripción del abuso
sexual infantil es una realidad gracias a que todos
los grupos parlamentarios, de todos los partidos
políticos, decidimos, tanto en el Senado como en la
Cámara de Diputados, estar del lado de las víctimas.

Los jueces son la puerta giratoria para que las
víctimas de abuso sexual infantil obtengan justicia, y
para que los agresores sexuales se enfrenten a la ley.

Que la decisión de un juez no ponga en riesgo la
vida de niñas, niños y adolescentes. No más jueces
que protejan pederastas.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Como se esperaba, la bancada de
Morena y sus aliados en la Cáma

ra de Diputados, aprobó en lo gene
ral el dictamen que crea el Fondo de
Pensiones para el Bienestar que, en lo
particular, al cierre de esta columna,
discutía las 230 reservas de la oposi
ción, sin que se prevea modificación,
luego de que recibiera luz verde de
252 legisladores, el rechazo de 212,
más cuatro abstenciones, por lo que
el ahorro de los trabajadores pasará al
nuevo fideicomiso.
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Menudearon severas críticas de diputados de oposición
de que esa reforma va a disponer de un dinero que no le
pertenece al Gobierno, de que es "un despojo" y la ad
vertencia de la priista Yolanda de la Torre de que en su
momento será invalidada por la Suprema Corte de Jus
ticia por carecer de solidez procesal y constitucional, ya
que no se puede quitar el dinero a unos para pretender
dárselo a otros.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Xóchitl Gálvez advirtió que su plan de infraestructura
que dio a conocer ayer contempla retirar al Ejército de la
ejecución y operación de obras, para que se concentre
a labores de seguridad interior, porque sus funciones
están claramente definidas en la Constitución. Además

de que se revisarán las construcciones prioritarias del
actual Gobierno federal que convirtieron de "seguridad
nacional".

Los tres candidatos presidenciales suscribieron
ayer el Pacto por la Primera Infancia, un colectivo con
formado por 500 instituciones y organizaciones que
incluye 12 metas las cuales, de ganar las elecciones de
junio, se comprometieron cumplir para mejorar las con
diciones de los menores en materia de salud, educación
y vivienda.
Al explicar lo sucedido en Motozintla, en la gira de
Claudia Sheinbaum por Chiapas, el Presidente sostuvo
que los elementos del Ejército, encargados de su segu
ridad, "dejaron acercarse a la camioneta en que iba, por
que estaban encapuchados, pero no armados" y no dudó
en insinuar que "es muy probable que se haya tratado de
un montaje de los conservadores".
En el marco del 54 aniversario de la fundación de

Cancún, don Diego de la Peña García, el empresario que
construyó el primer hotel en ese municipio el Playa
Blanca fue condecorado con la Medalla al Mérito Ciu

dadano Sigfrido Paz Paredes por la gobernadora more
nista de Quintana Roo, Mara Lezama, quien destacó que
él es un referente en el desarrollo e historia de ese impor
tante destino turístico.

Según encuestas, el candidato de MC en Jalisco, Pablo
Lemus, ha empezado a ser superado por la de Morena,
Claudia Delgadillo. Por eso llamó la atención que el man
datario emecista de esa entidad, Enrique Alfaro, acudiera
a Palacio Nacional "para hablar de educación".
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Claudia Sheinbaum en Chiapas

Hoy estamos a seis semanas de la
más grande elección en México,
donde se elegirá el 2 de junio, 20
mil 708 cargos tanto a nivel fede

ral como local. El cargo que tiene más visibi
lidad es el de Presidente de la República; en
esta ocasión las diversas casas encuestadoras

marcan a las dos mujeres con mayor prefe
rencia electoral, hecho que nos permite con
firmar que por primera vez será una mujer la
titular del Ejecutivo.
Claudia Sheinbaum, representante de la

coalición Seguimos Haciendo Historia (Mo
rena, PT y PVEM), ha mantenido su ventaja;

Xóchitl Gálvez, de Fuerza y Corazón por Mé
xico (abanderada por el PAN, PRD y PRI), con
altibajos, está más cerca de la punteray Jorge
Álvarez Maynez, candidato de Movimiento
Ciudadano.
Para Claudia Sheinbaum, candidata ofi

cialista, sus recorridos habían sido como un
día de campo. Algo pasó el fin de semana en
Chiapas, que al interactuar con los chiapa
necos, les preguntó: ¿Cómo estánlos centros
de salud? Y la respuesta de los ciudadanos
chiapanecos, gritaron fuertemente "Maaaal"
y las preguntas siguieron, "¿qué les falta? Yla
inmediata respuesta de los chiapanecos fue
"Tooodo" y en la carretera, en Motozintla, fue
interceptada por un grupo de encapuchados
en donde le dieron un mensaje: "Cuando esté
en elpoder acuérdese de la sierra..."
Los hechos que vivió en campaña el fin de

semana, la candidata Sheinbaum, son casos
del México real que tendrá que atender si el 2
de junio el voto popular la lleva a la Presiden
cia de la República.

SUSURROS

1. Este fin de semana el Partido Verde pre

sentó a los candidatos para las presidencias
municipales del Estado de México, siendo el
hoy Senador Eruviel Ávila la cabeza de este
equipo para el 2 de junio. Entre los personajes
más destacados está Indalecio Ríos, quien
aspira una vez más ala alcaldía de Ecatepec, el
municipio con el mayor número de electores
enla región. Además, este equipo se fortalece
con la incorporación de aspirantes a diputa
ciones como Carlos Rangel Aquino, Sandra
Marcelino Martínez e Ivonne Maciel Flores,
todos exmiembros del PRI y cercanos cola
boradores de Eruviel Ávila. Su experiencia y
reconocida labor enpolíticay servicio público
son testimonio de la estrategia delPVEMpara
revitalizar y crecer su influencia en el EdoMex.
2. La Fundación Traxión, encabezadapor Ale
jandra Méndez, ha impactado positivamente
hasta 5 millones de mexicanos, respaldada
por Grupo Traxión, una firma logística diri
gida por Aby Lijtszain, comprometida con
la responsabilidad social. En el año 2023,
gracias a ll,216horas de voluntariado y la
emisión de más de 6,000 certificados educa
tivos reconocidos por la SEP y firmados por
la secretaria Leticia Ramírez Amaya, han be
neficiado a cientos de miles de compatriotas
rezagados en educación. Además, durante
emergencias naturales como el huracán Otis
en Acapulco, Guerrero, la flota de la empresa
ha proporcionado transporte crucial. Traxión
destaca la importancia de fomentar marcos
regulatorios e incentivos que motiven a otras
empresas a adoptar prácticas de sostenibili
dadyresponsabilidad social.
3. Con una inversión de más de dos mil 500

millones de pesos, Grupo Aeroportuario
Turístico (GATM), concluyó la moderniza
ción del edificio terminal, la nueva Torre de
Control, la ampliación y rehabilitación de la
pista y las nuevas plataformas y vialidades
del aeropuerto TepicRiviera Nayarit. En los
próximos, se concluirá la nueva terminal de
pasajeros, con una inversión adicional de mil
600 millones de pesos, que representan una
inversión total de cuatro mil 100 millones de

pesos. Ya están listos para operar el plan de
conectividad regional.
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¡Les cumplí!

Andrés Manuel López Obrador llegó
eufórico a su última reunión con la

Asociación Nacional de Banqueros
y como, según él, amor con amor

se paga, les soltó sin más: "Me trataron bien y
han sido correspondidos: ¡Les cumplí!".
Los banqueros, al borde de las lágrimas,

aplaudieron a rabiar cuando el mandata
rio les mencionó "el récord de utilidades" y,
emocionados hasta el paroxismo, le agrade
cieron "que no cambió las reglas". Dios mío,
¡ hazme banquero!
No le gustaría a usted que el señor Presi

dente viéndolo a los ojos le dijera: ¡Te cum

plí! y que usted, a su vez, pudiera agradecerle
que haya cumplido todas las promesas que
nos hizo a todos los mexicanos desde que
era candidato al Poder Ejecutivo. ¿Qué pasó
al final?
AMLO prometió sacar al Ejército de las ca

lles y regresar a los militares a sus cuarteles,
lo cual también era una promesa a los sol
dados mexicanos de que dejarían de ser los
policías de este país. Pues no, hoy el Ejército
pone los muertos y el Presidente los abrazos.
Miles de soldados y marinos de la nación

no regresaron a los cuarteles, hoy muchos
de ellos trabaj an como albañiles en las faraó
nicas obras de López Obrador o, reparando
carreteras. Ya no son nuestras Fuerzas Arma

das, son ahora peones de obra al servicio de
la 4T, ¿les cumplió a ellos?
Hace casi seis años, AMLO juró ante todos

nosotros, los que le votaron y los que no,
cumpliry hacer cumplirla Constituciónylas
leyes que de ella emanan. Poco tiempo des
pués, incumpliendo sujuramento, exclamó:
"No me vengan con que la ley es la ley" y des
de entonces no ha cejado en su intento por
destruir a la SCJN y someterla a su voluntad
personal.

AMLO prometió terminar con la guerra
al crimen organizado iniciada por Felipe
Calderón, lo que nunca nos dijo es que esa
guerra se transformaría en una guerra del
crimen organizado contra México. Hoy la
cifra de muertos y desaparecidos está en
límites que nunca imaginamos. ¿A quién sí le
cumplió el Presidente? A México no.
Le prometió al país el mejor sistema de

salud del mundo, "como el de Dinamarca".
Hoy millones de mexicanos carecen de los
servicios de salud más indispensables y van
de farmacia en farmacia buscando los medi

camentos que la medicina pública les niega,
vamos a llegar al final del sexenio con un sis
tema de salud tipo Nicaragua, y lo me j or que,
según el Presidente, le deja al país en materia
de Salud es una "famaciototota".

Nos prometió un peso fuerte, y dice que lo
logró; el peso hoy está por debajo de lo que
estaba con Peña Nieto. Lo que nos oculta es
que para poder lograrlo y vender esa "fic
ción" elevó la tasa de interés más de 250 por
ciento y hoy los créditos a las empresas están
por encima de 20% por ciento y el crédito al
consumo muy por encima de 35 por ciento;
eso sí, los banqueros felices, felices, felices.

¿Usted que tiene alguna deuda, ya sea en su
negocio o con su tarjeta de crédito, cree que
le cumplió el Presidente?
Nos juró sobre un altar, que la gasolina

nunca subiría en su sexenio, y que para eso
construiría una refinería que sería la solu
ción energética que el país necesitaba y que
Pemex sería solvente, que nunca más necesi
taría un rescate financiero.
La gasolina costaba en 2017, $19.00 por

litro, hoy vale $26.00 (un módico 37 por
ciento más). La refinería no produce más que
gastos y ni un remaldito litro de gasolina y de
Pemex que le digo, es un barril sin fondo. Es
decir, cumplir, no ha cumplido ni madres.
Ya para no deprimirlo más, querido lec

tor, le menciono por encimita temas como
el de las mujeres (nos resultó misógino el
inquilino de Palacio), el INE, las pensiones,
transparencia y otras lindezas en las que el
Presidente no ha visto la palabra cumpli
miento ni el diccionario.
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Otra al cajón...
Todo parece indicar que a pesar del ímpetu puesto por la
ministra en retiro y actual senadora de la República, Olga
Sánchez Cordero, para reformar la Constitucióny otras
disposiciones para regular el trabajo notarial, su iniciativa
quedará en el cajón de los olvidados en esta Legislatura. Nos
dicen que ahora serán los próximos legisladores quienes
puedan retomar la propuesta que ha preocupado a diversos
sectores como los agentes inmobiliarios y corredores pú
blicos, toda vez que los dejafuera de los profesionales que
pueden dar fe pública. ¿Será?

Alto nivel
Será que falta una semana para que cierre el periodo
ordinario de la LXV legislatura que ayer el debate en la
sesión de la Cámara de Diputados subió inusualmente de
tono, que no en calidad. Corruptos, mentirosos, rateros
e hipócritas son epítetos que de manera habitual se lanzan
los legisladores, pero ayer causó sorpresa la diputada
María Fernanda Félix, de MC, cuando le dijo a la mayoría
que hacían puras pen... y después subióla diputada Teresa
Castell a decir desde la Tribuna que a los adultos mayores
les aplicaron la ley de Herodes, esa de te ching... o te jodes.
¿Será?

Pasada la tormenta
Será hastajunio próximo, ya pasadas las elecciones, que los
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
discutan el futuro de la prisión preventiva oficiosa, pues
todo apunta a que se declarará su inaplicabilidad, ya que
hayan pasado los comicios y la efervescencia electoral sea
menor. ¿Será?
La fama del Cuauh
La imagen negativa de Cuauhtémoc Blanco le ha pesado a la
candidata oficial en aquella entidad, Margarita González
Saravia, y quien no lo crea que le eche un ojo a las graba
ciones del debate del domingo, en donde la morenista fue
acorralada por la emecistaJessicaOrtegaylaaliancista
Lucy Meza, y elementos había, y muchos, solo tenían que
revisar el gobierno del exfutbolista... Dicen, quienes han
visto los números, que la cuatroteista comienza a quedarse
rezagada. ¿Será?

¿Cuántas veces nos mintieron?
Así cuestionaron en la Universidad Anáhuac Mayab Yuca
tán al candidato a la alcaldía de Mérida, Rommel Pache
co. Específicamente, el exatleta olímpico fue increpado
durante el Foro Universitario de Candidaturas, en el que
los estudiantes reclamaban disparidad entre la realidad y
el discurso promovido desde la cuarta transformación en
temas de transparencia, combate ala corrupcióny daños
ocasionados por el Tren Maya en el sureste. ¿Será?
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La investigación sobre el manejo
de la pandemia por Covid19

Será el próximo 30 de abril cuando la
Comisión Independiente de Inves
tigación sobre la Pandemia de Co
vid19, que preside el doctor Jaime

Sepúlveda, dé a conocer los resultados de un
largo y exhaustivo trabajo sobre el manejo
que hicieron las autoridades de salud, du
rante la emergencia sanitaria de 2020, y por
lo que se puede ver, las conclusiones no son
nada halagüeñas.
De acuerdo a datos preliminares sobre la

indagatoria, los responsables de la salud en
nuestro país tomaron decisiones fallidas y
erróneas, debido a que ignoraron la evidencia
científica sobre el virus, dando como resulta
do un alto número de muertes que pudieron
haberse evitado.

La comunicación gubernamental, dice el
documento, se vioafectadaal minimizar la gra
ve dad de la situación; eluso engañoso de datos,
lajustificación pseudocientífica de decisiones
políticas, y la determinación de gestionar la
percepción de la sociedad, en lugar de gestio
nar la crisis sanitaria, contribuyeron a que se
multiplicaran los contagios y fallecimientos.
De acuerdo a estas conclusiones (previas)

el elevado número de muertes no se explica
en su totalidad por la situación del sistema de
salud, la demografía o las condiciones pre
existentes de salud de la sociedad mexicana

(diabetes, obesidad, hipertensión, etc), toda
vez que, mediante un análisis matemático, se
estima que más de 224 mil vidas se hubieran
salvado, de haber existido un manejo diferen
te de la pandemia.
Las conclusiones son demoledoras.

ELCÁRTELDELAGUA EN CDMX

Después de la crisis del agua contaminada en
la alcaldía Benito Juárez, lo que provocó blo
queos y manifestaciones délos vecinos que se
vieron afectados, ahora eljefe de Gobierno de
la Ciudad de México, Martí Batres, acusó que
grupos opositores a su administración y a la
4T pretenden crear el Cártel delAgua.
De acuerdo a Batres, se trata de personas

que son parte del Cártel Inmobiliario y lo que
pretenden es privatizar el servicio de agua
potable enla capital del país.
Haría bien eljefe de Gobierno en dar a co

nocer nombres de los "presuntos" involucra
dos, y si el tema de la contaminación del pozo
en Alfonso XIII sería una de las razones por las
que ese supuesto grupo quiere concesionar el
servicio de agua.
BUENAS CIFRAS PARA ACAPULCO

De plácemes están las autoridades de Guerre
ro, luego de los buenos resultados que obtuvo
el puerto de Acapulco, tras la realización de
la 87 Convención Bancaria y el Challenger
de Tenis.

Tan sólo el fin de semana se registró una
ocupación hotelera de 90 por ciento, lo que
redundó en una derrama económica directa

de más de 22 millones 400 mil pesos.
El impacto económico de estos dos eventos

de talla mundial es positivo y demuestra que
el trabajo coordinado entre el Gobierno es
tatal, que comanda Evelyn Salgado, la Fede
ración y el sector empresarial está rindiendo
buenos frutos.

A pesar de los catastrofistas y malquerien
tes que le apostaban a que la devastación
causada por Otis iba a durar incluso años, la
realidad es otra, y hoy por hoy, el puerto de
Acapulco está de pie y trabajando.
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El Frente se fortalece en lugares
y con candidatos inesperados
El Frente Amplio por México está

sorprendido.
Sus números crecen favorable

mente, inclusive en estados, distritos
y municipios dados por perdidos antes de
iniciarse el actual proceso electoral.
También con candidatos en quienes no se

tenían tantas expectativas porque se creían
territorios dominados por el oficialismo des
de hace tiempo.
Debe ser cierto, porque meses atrás desde

Palacio Nacional y su partido veían seguras
dos entidades para los candidatos lopezobra
doristas, Morelosy Veracruz.
El mejor ejemplo es Morelos, donde la toda

vía senadora conlicencialucyMeza, renunció
a Morena cuando Cuauhtémoc Blanco, no
conforme con destruir la gobernabilidad, vetó
su candidatura para evitar investigación de sus
cuentas yjuicios a su pésima administración.
Otro es Veracruz.
Con Cuitláhuac García el estado sufre

los mismos males del territorio morelense,
pero ahí quien asciende en las encuestas es
un hombre eternamente priista y constante
adversario del morenismo.
José Yunes crece aceleradamente mien

tras se desploma la imagen y el prestigio si
alguna vez lo tuvo en Veracruz de la zacate
cana Rocío Nahle, enriquecida más allá del
aspiracionismo tan satanizado por su jefe
Andrés Manuel López Obrador.

ESTADOS BLINDADOS

Los buenos números son sondeos indepen
dientes, no de encuestas compradas.
Sus números dan lo suficiente para preser

var entidades donde el dominio opositor bá
sicamente panista es largo: Aguascalientes,

Chihuahua, Guanajuato y Yucatán.
Inclusive en Jalisco, donde se da la extraña

alianza de Movimiento Ciudadano el del

gobernador Enrique Alfaro, no el de Dante
Delgado y menos el del fosfofosfo Jorge Ál
varez con la coalición opositora.
Allá abiertamente llaman a votar por el

emecista Pablo Lemus para gobernador,
pero convocan a la población a proporcionar
su voto útil paraXóchitl Gálvez, a quienhace
meses recibió Enrique Alfaro en Palacio de
Gobierno.

Distinto a otros espectaculares multiplica
dos en Morelos, donde en aras de ese sufragio
trascendente llaman a votar por la reelección
del alcalde panista José Luis Urióstegui para
Cuernavaca, Lucy Meza para gobernadora y la
oficialista ClaudiaSheinbaum para presidenta.
¿Quién paga esos anuncios?
El INE y demás autoridades electorales son

omisas.

Con un gran dato: conceden 58 puntos a
la tendencia creciente de Lucy Meza, lo cual
la haría prácticamente inalcanzable por la
exdirectora de la Lotería Nacional, Margarita
González.

EQUIPO REFORZADO
1. Semanas atrás criticamos el alejamiento
de los priistas con experiencia en el equipo
cercano de Xóchitl Gálvez.

Le tengo noticias:
Desde hace varios días, en la reestructu

ración, fueron reincorporados y trabajan in
tensamente en planes de gobierno viables y
sólidos como el Programa de Infraestructura
presentado ayer ante millar y medio de per
sonas.

Primer dato: la información fue glosada

por el exsecretario de Turismo Enrique de
la Madrid, uno de los hombres mejor forma
dos y más vertebrados en la estructura de la
campaña.
En la reincorporación agregue usted a dos

personajes fogueados en los primeros niveles
de la administración pública, los exsecre
tarios Ildefonso Guajardo (Economía) y
José Ángel Gurría (Hacienda, Relaciones
Exteriores).
Algo le enseñarán.
Y 2. Curioso: mientras Clara Brugada

hace equipo con los gobiernos federal y ca
pitalino contra Santiago Taboada, el inmi
nente sucesor de éste suma amorenistas de la
alcaldía Benito Juárez.

Luis Mendoza adhirió liderazgos de San
José Insurgentes, colonia Moderna, Xoco y
Portales rumbo a su elección del 2 de junio.
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La sequía que nos ahogará
Los fondos de pensiones parece que

fueronla última fuente de reservas a

la que pudo acceder el gobierno ante
la crisis de recursos que enfrenta y

que heredará a quien gané la elección el 2 de
junio próximo.
Es un hecho reconocido hasta por las auto

ridades hacendarías, que el país enfrentará,
en los próximos años, una presión sin prece
dente en las finanzas públicas derivada del
déficit presupuestal.
La administración de la4T se ha dedicado a

repartir dinero sin tener los estudios de facti
bilidad o actuariales para determinar montos
y beneficiarios.
Primero dispusieron de recursos no recla

mados en las cuentas bancarias que no tuvie
ron movimiento en los últimos cinco años;
después a los recursos de los fideicomisos,
incluido el fondo para la atención de desas
tres naturales, sumados a la supuesta rifa del
avión presidencial y ahora los fondos de las
Afores no reclamadas por los beneficiarios de
más de 70 años.
Lo que sigue es, si sigue creciendo el padrón

de beneficiarios de todos los programas so
ciales, es la confiscación de cuentas bancarias
o una reforma fiscal de gran calado que no
solo compense el déficit presupuestal (nada
más este año el gobierno se endeudará con
2 billones de pesos para financiar el gasto)
sino que pueda garantizar la recaudación
para mantener los programas sociales en los
próximos años.
La sequía también llegó a la hacienda pú

blica.

¿Cómo estarán las cosas en la campaña de
Clara Brugada que por todos lados trata de
congraciarse con Claudia Sheinbaum?
La noche del domingo, durante el segundo

debate con Santiago Taboada y Salomón
Chertorivski, Brugada siempre trató de invo
lucrar a la candidata presidencial en sus res

puestas o, en su defecto, denostar a Xóchitl
Gálvez como un favor a Sheinbaum.

Poco debió haberle servido porque, pasado
el debate, las mesas de análisis, incluso en
las que participan medios afines a la 4T, se
reconoció que Taboada fue muy superior que
Brugada.
Y es que a la candidata morenista la trai

cionan las emociones; su rostro evidencia su
molestia y su coraje cuando es atacada y se
queda sin argumentos para contraatacar.
El tema del cártel inmobiliario ha sido su

único argumento en ambos debates para ata
car aTaboada, cuyo equipo parece estar mejor
preparado para las batallas televisadas.
Como sea, Taboada resultó el ganador del

postdebate y seguramente ya alcanzó en in
tención del voto a la morenista, que amenazó
con información sobre seguridad que podría
comprometer al candidato opositor a la Jefa
tura de Gobierno de la CDMX.

¿Apoco sí?

Por cierto, para echarle ooootra manita a
Brugada, el encargado de despacho de la Fis
calía capitalina, el licenciado fast trackUlises
Lara, anunció que se investiga la compra de
patrullas a sobreprecio en Benito Juárez, jus
to como "denunció" la candidata morenista.

Como que ya van siendo muchas casualida
des para creer que no se trata de otra campaña,
¿no cree?

Algo debe significar el hecho de que Luis
Mendoza, candidato de la oposición a la al
caldía de Benito Juárez, haya sumado a su
campaña a líderes y sus agremiados de Mo
rena de las zonas de San José Insurgentes,
Moderna, XocoyPort ales.
La alcaldía Benito Juárez representa, para

el partido oficial, el botín que no han ganado y
que no dej a de ser atractivo al ser considerado
el municipio más seguro del país, deshancan
do a la ciudad de Mérida del sitio número uno

que mantuvo por muchos años.
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Nadie sabe el problema que
resolverían al gobierno las Afores
1.BILLETES Y VOTOS

La polémica incautación de las Afores
por el Gobierno federal plantea de in
mediato una pregunta: ¿En qué se utili

zaránlos recursos provenientes de ese ahorro
de los trabajadores?
Es una cantidad de dinero que no alcanza

para terminar el Tren Maya. Tampoco es sufi
ciente para que la refinería de Dos Bocas fun
cione por fin. Y menos alcanza para solventar
la infraestructura que va a requerir la termi
nación del importante corredor transístmico.

Si la Consar es una institución que ha regu
lado bien el destino de las Afores, ¿por qué el
gobierno quiere transferir esos recursos al
Banco de México?

¿Banxico va a comprar, por ejemplo, CE
TES?

Nadie sabe a ciencia cierta lo que quiere,
financieramente, el gobierno con el dinero
de las Afores.

Si lo que se pretende es hacer una expropia
ción de esos recursos, lo más conveniente es
que quedara claro que esa es la intención.
Meter en ese juego alos trabajadores, como

factores de estabilidad política, es una cues
tión que también debería quedar completa
mente explícita.

2.Votos.
TABOADA GANÓ EL DEBATE; BRUGADA
SIGUE ARRIBA EN LAS ENCUESTAS

En el debate que protagonizaron el pasado
domingo los aspirantes a la Jefatura de Go
bierno de la CDMX, Clara Brugada, Santiago
Taboada y Salomón Chertorivski, un debate
por cierto mucho mejor logrado técnicamen
te que el que tuvieron las candidatas y el can
didato a la Presidencia de la República, dejó
una impresión generalizada que el ganador

fue Santiago Taboada.
Los punteros en las encuestas, mismas en

las que sigue arriba Clara Brugada de Santia
go, aunque sea por 3 o 4 puntos, se lanzaron
duros cuestionamientos sobre sus pasados,
ciertamente muy controvertidos, y prome
tieron soluciones, sin decir con qué dinero lo
harían, a los graves problemas que afectan a
la capital del país.
En la CDMX la moneda está en el aire.

3.Billetes.
LOS BUENOS RESULTADOS DE RAMÍREZ
DE LA O EN EU Y EN LA CONVENCIÓN
BANCARIA

Para el secretario de Hacienda, Rogelio Ramí
rez de la O, las dos semanas pasadas fueron
por demás fructíferas.
El titular de Hacienda viajó a Washington

y logró convencer a los altos mandos, tanto
del Fondo Monetario Internacional como a

los del Banco Mundial, de que los números de
la macroeconomía mexicana siguen siendo
sólidos y por lo tanto muy rentables.
En la Convención de la Asociación de Ban

cos de México, Ramírez de la O, avalado por
el presidente López Obrador, presentó una
radiografía de la economía nacional que dejó
tranquilos a los banqueros nacionales.

4.Votos.
MARIO MALDONADO ES TENDENCIA.

Con su libro Confesiones desde el Exilio: Enri
que Peña Nieto, Mario Maldonado, como lo
apuntamos en nuestras redes sociales, es ya
una tendencia política en nuestro país.
Maldonado dice de su texto que no es una

biografía, sino un trabajo periodístico que
revela a uno de los personajes (EPN) más
políticos y polémicos.
Bien por el acucioso periodista que es Ma

rio Maldonado.
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ARRECIA LA CONTIENDA

ENTRE MC Y MORENA
Entre que son peras y manzanas, pero
las y los candidatos de Movimiento
Ciudadano (MC) han logrado colocar
como un tema de la agenda pública los
ciiestionaniientos el patrimonio
de la candidata de Morena por la guber
natura de Jalisco, Claudia Delgadillo
González, aun cuando esta ya ha nega
do públicamente que, en efecto, tenga
las residencias que se le atribuyen.

Ayer, un grupo de candidatas a
diputaciones del partido naranja, en
cabezadas por Claudia Gabriela Salas
Rodríguez, presentaron una denuncia
penal contra Delgadillo González por
un supuesto enriquecimiento ilícito,
pues le atribuyen dos residencias, una
en el exclusivo fraccionamiento Puerta

de Hierro y otra en Jardines Vallarta,
ambas representando un valor de 68
millones de pesos

Las candidatas naranjas asegu
ran, además, que esas propiedades
no están reflejadas en la declaración
patrimonial de la morenista no
obstante, todo esto fue rechazado por
Delgadillo González, quien, mediante
un comunicado,reconocióel inmueble
de Puerta de Hierro, pero con un valor

mucho menor al que se le atribuye
'Además, presentó los registros

de pago del impuesto predial del
inmueble, del que se señala un valor
aproximado de 48 millones de pesos,
una cifra que se aleja por mucho de los
60 millones que Pablo Lemus trató
de adjudicar a la propiedad, y casi 20
veces menor que la cantidad con la que
diputados federales naranjas trataron

de engañar a la ciudadanía
Dado que estos señalamientos

surgieron durante el último debate
por parte del candidato de MC por la
gubernatura, Pablo Lemus Navarro,
quien mostró fotografías al respecto,
la morenista señaló: "Esa no es para
nada mi casa Esa foto incluye cuatro
casas juntas".

La contienda entre Delgadillo
González y Lemus Navarro defini
tivamente se está calentando: por
el lado naranja, con esta estrategia
acusando a la candidata de un pre
sunto enriquecimiento ilícito; y por
el lado morenista también jugando
rudo, como se hizo manifiesto con la

reciente denuncia presentada contra

el candidato emecista por violencia
política en razón de género.

MALA JUGADA

Parece una mala jugada en la que incu
rrieron tanto la candidata de la alianza

del PAN PRI PRD, por la gubernatura,
Laura Haro Ramírez, como la propia
Delgadillo González, al haber igno
rado la convocatoria de los damnifi

cados por las explosiones del 22 de
abril de1992 ocurridas en Guadala

jara, uno de los hitos indiscutibles
en la historia reciente de Jalisco.

Por eso sorprende que solo
acudieran para asumir compro
misos Lemus Navarro, Verónica
Delgadillo García, candidata de
MC por Guadalajara y José María
Martínez Martínez, el candidato

de Morena también por la alcaldía
tapada quien con su presencia,
quiérase o no, hizo resaltar aún más
el vacío de su correligionaria Del
gadillo González con un pasado
priista. Las explosiones ocurrieron
durante un gobierno del PRI, quizá
eso lo explica todo.
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Alito y su inexplicable
postura

Vaya sorpresa que ha causado
Alejandro Moreno luego de
ausentarse de la Cámara de

Diputados en la que se votó la
reforma para la creación del Fon
do de Pensiones del Bienestar

Un tema que criticó fuertemente.

Nos cuentan que al interior
de las cúpulas partidistas de
oposición buscaron cerrar filas
sobre esta controversia desde

que se dio a conocer, por ello
no entienden la desaparición
del priista, quien se le vio muy
contento con Xóchitl Gálvez

en un evento proselitista. ¿Qué
esconderá ahora?

Romo, un lastre

Nos dicen que Víctor Hugo Romo
no ha dejado ocultar el coraje
que le tiene a Mauricio Tabe por
haberlo derrotado en las elec

ciones de 2021, y es por eso que
actúa como si él fuera el candida

to a alcalde y no aspirante a una
diputación local, la cual ni men
ciona, pues se la pasa criticando
las acciones que hizo su némesis

Quizá sea tiempo que Miguel
Tomico ponga las cartas sobre
la mesa y se de cuenta que si en
verdad quiere tener alguna posibili
dad en las elecciones del 2 de junio,
debería comenzar a hacer su propia
campaña y dejar ser arrastrado por
ego de su compañero de partido. Y
es que ayer, cuando el moderador
de un encuentro ciudadano organi

zado por vecinos de Miguel Hidal
go le preguntaba de manera muy
directa a Torruco sobre el rumor de

que lo habían mandado a perder,
quedó en el aire el por qué entonces
habría aceptado competir, y pese a
que respondió contundentemente
que él iba a ganar, sigue siendo una
buena pregunta saber por qué sigue
conservando como operador a un
exalcalde que perdió de una forma
tan estrepitosa

Primeras tendencias

municipales

Con el arranque de campañas a
nivel municipal a largo del país,

ya empiezan a perfilarse algunas
tendencias de posibles triunfado
res y derrotados en varias locali
dades. Como es el caso, dicen, de
Hermosillo, Sonora, en donde la
contienda entre Toño Astiazarán

del PAN PRIPRD, y María Dolo
res del Río, de Morena apunta
a una segura reelección del pri
mero, luego de que esa ciudad se
ha ubicado como un oasis de ser

guridad en un estado en el que la
tendencia es contraria. Una de las

señales es que al cierre de la pri
mera semana de campaña hay un
claro contraste entre los eventos

de ambos, uno con participación
y acompañamiento ciudadano,
mientras que la otra, en recorridos
y eventos desangelados.
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VAN MUJERES POR CARGO

DE MAGISTRADA Y MAURICIO

CALIFICA A SERIE COMO FICCIÓN

El Pleno del Consejo de la
Judicatura del Poder Judicial

eligió la terna para ocupar la
vacante de magistrado que
dejó Jorge Luis Mancilla.

Y, bueno, en este proceso,
se optó porque fueran tres
mujeres las que compitan por
el puesto, después de que se
inscribieron un total de 49

aspirantes.
Pero, el nombramiento

por parte del Congreso local,
para elegir a cualquiera de
estas candidatas, no será en
próximos días o semanas,
especialmente por la
negativa de la bancada de
Movimiento Ciudadano de

acudir a las sesiones. Hasta el

momento han acumulado 25

inasistencias.

Nos dicen que todo
apunta a que el proceso
del nombramiento de la

magistrada podría extenderse
hasta la próxima legislatura.
Cabe recordar que también
se encuentra pendiente
la designación de los tres
fiscales del Sistema Estatal

Anticorrupción.
Por lo pronto, el Poder

Judicial, a cargo de Arturo
Salinas, podrá presumir que
en este proceso se tomó en
cuenta el criterio de paridad
total.

MAURICIO CALIFICA

A SERIE COMO FICCIÓN

El candidato del PAN por
la alcaldía de San Pedro,
Mauricio Fernández, calificó
como "ciencia ficción" a

la serie Sierra Madre, que
aborda el blindaje en materia
de seguridad en los años más
violentos en la guerra contra
el narco.

Fernández no dejó pasar
la oportunidad de mencionar
que se trata de una historia que
no se encuentra relacionada con

su gestión.
Difícilmente esta serie

le afectará las preferencias
electorales a favor de Fernández,
quien tras la atropellada
gestión de Miguel Treviño va
en camino de convertirse, por
cuarta ocasión, en alcalde de
este municipio, con el 55.3 por
ciento de la intención de voto

a su favor, de acuerdo con la
encuestadora Rubrum.

Sin embargo, quien se subió
al tema fue Vivianne Clariond,
candidata independiente a la
alcaldía de San Pedro, cercana
a Treviño, quien llamó a esta
producción "narcoserie".

Sin duda, el pronunciamiento
de Clariond se trata de una

estrategia para buscar votos
para acortar, aunque sea un
poco, la diferencia que le lleva
Fernández. Habrá que recordarle
a la candidata que si bien se
trata, lamentablemente, de
hechos reales, no deja de ser
una serie de ficción, dicho por la
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Mauricio Fernández» candidato del
PAN por la alcaldía de San Pedro, eali

fatftifctfa If iCflfi df
HBO, Sierra Madre.
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n un seminario sobre

América Latina organi
zado por la Universidad
de Princeton, presenté
el siguientediagnóstico
sobre "Estabilidad regio
nal y migración":

• Los patrones tradicionales de la mi
gración han cambiado de hombres y mu
jeres solos, a familias y niños y jóvenes no
acompañados. La migración hacia Estados
Unidos, a través de México, incluye múlti
ples nacionalidades: Venezuela, Ecuador,
India, China, Ucrania, Uzbekistán y países
africanos.

• Las causas de la migración son múl
tiples: falta de oportunidades
económicas, cambio climá
tico, plaga de la roya en Cen
troamérica, represión política,
crimen organizado, extorsión,

necesidad de mano de obra en

Estados Un id os y diferenciales
salariales.

• Enfrentar las causas pro
fundas de la migración requiere un nuevo
enfoque más allá de Sembrando Vida. Hay
ahora dos tipos de migración: la económica
y la ele asilo o refugio.

• México y otros países ele América La
tina ya no son sólo países de origen, sino
de tránsito, destino y retorno. Además
de carecer de una legislación adecuada,
tampoco cuentan con las instituciones
pertinentes ni los recursos financieros
para la atención y eventual integración
de los migrantes. Hay una ausencia de
coordinación regional, más necesaria y
urgente que nunca.
• En los últimos años casi 8 millones

de venezolanos han abandonado su país.
Más de 425,000 cubanos han dejado el
suyo, cifra superior al Mcirielazo. Haití es
un "estado fallido". Se ha revertido la ten
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ciencia a la migración cero entre México y
Estados Unidos.

• Los flujos migratorios actuales y la
violación ele los derechos de los migran
tes no se pueden explicar sin la creciente
participación del crimen transnacional or
ganizado que controla y explota el tráfico
ilícito de migrantes, la trata de personas y
la extorsión. En México, el Instituto Nacio
nal de Migración (iNAMl) es parte de dicha
estructura de corrupción.

• EnEU, más allá el el aumento innegable
ele la migración se manipula el tema con
fines electorales, central en la próxima elec
ción. Se le "securitiza"al presentarlo como
una amenaza a la seguridad nacional ele

Estados Unidos, desconociendo
sus dimensiones social y econó
mica. Se margina la contribución
ele los migrantes a su economía
y su necesidad ele mano ele obra,
así como a los países ele origen a
través ele las remesas.

«Esta manipulación se inscribe
en las "luchas culturales o identita

rias" que enfatizan el "Ellos contra Nosotros".
Los demócratas se han alineado para im
pulsar medidas ele seguridad en la frontera,
contención de la migración y dejado a un lado
su compromiso por una reforma migratoria
integral, traicionando las expectativas ele la
comunidad hispana en EU.

• Medidas como el subsidio mexicano a

los venezolanos retornados o deportados
a su país o el otorgamiento ele la figura de
"parole"y permisos temporales de trabajo
a venezolanos solicitantes ele asilo en Es

tados Unidos, han sido criticadas porque
dejan ele laclo a los migrantes mexicanos e
indocumentados que han residido durante
años en EU.

MARTHA.BARCENA@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@MARTHA_BARCENA

Hay dos tipos
de migración,
la económica

y la de asilo
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EDUCACION EN MEXICO

a falta de acceso a la educación es un

problema grave en nuestro país, alrede
dor de 4 millones de infantes y adoles
centes en México novan a la escuela, las
niñas, niñosy adolescentes pertenecien
tes a comunidades indígenas, rurales o
que tienen algún tipo de cliscapaciclac!

es la población más afectada. Además, 600 mil infantes y
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jóvenes están en riesgo de abandonar la escuela. Durante la
secundaria la principal causa de deserción es la necesidad
de trabajar para aportar recursos económicos al hogar.

Por otro laclo, también está la calidad de la educación y
las causas que afectan el desempeño escolar, los resultados
de la prueba PISA, publicados en diciembre del 2023, señala
que México tuvo un retroceso de 20 años, al descender 15
puntos en matemáticasylO puntos en comprensión lectora,
aprendizajes esenciales para la vida cotidiana.

Entre los factores que influyen en el rendimiento acadé
mico de los estudiantes está su condición socioeconómica.

Los infantes y jóvenes con menos recursos a menudo
enfrentan limitaciones que impiden el de
sarrollo pleno ele su potencial.

Otro indicador relevante revelado por la
prueba PISA es el sentimiento de soledad y
exclusión entre iasy los estudiantes. En 2022,
el 25% de las y los estudiantes en México
reportaron sentirse solos en la escuela, y un
26% se sintieron marginados o excluidos,
cifras que son superiores al promedio de los
países miembros de la OCDE.

La educación es clave para el desarrollo de un país y
lamentablemente en la actualidad, tomando en cuenta los
resultados de la prueba PISA 2022, México se posicionó
en el lugar 35 entre los 37 países miembros de la OCOE
que fueron evaluados, solo por encima de Costa Rica y
Colombia (IMCO).

De acuerdo con Ignacio Meza Arriaga, Director de ex
periencia y educación al Padrino de Fundación Lazos, este
panorama educativo es el mismo desde hace 20 años, las
niñas, niñosy adolescentes se enfrentan a los mismos retos,
ante lo cual, más que tener una postura de crítica tenemos

que tomar acción. Pues impulsar la educación en México
no solo depende de una sola institución, es un cambio
en el que deben participar madres y padres de familia, el
cuerpo docente e instituciones públicas, teniendo esto en
cuenta, Fundación Lazos creó un modelo educativo para
apoyara las primarias y secundarias públicas en contextos
de vulnerables que involucra a cada uno c!e los actores
importantes en la formación de los infantes.

Su Modelo Educativo Lazos provee la infraestructura
necesaria para crear un ambiente propicio para el aprendi
zaje, combate el rezago educativo y promueve la formación
de valores con enfoque socio emocional mediante una rec!

de facilitadores y asesores. Su apoyo está
presente en 82 escuelas de 25 estados de la
república mexicana.

En 25 años Fundación Lazos ha benefi

ciado a 22 mil estudiantes y asesorado a 18
mil familias. Involucrara las madres y padres
de familia de estos infantes es muy impor
tante para que puedan tomar conciencia de
cómo la educación puede contribuir con el
bienestarí.esus hija e hijose irclesmitifican

do la creencia que estudiar no tiene sentido o que es un
privilegio de unos pocos.

Los recursos de Fundación Lazos provienen de la ini
ciativa privada y de personas que deciden apadrinar la
educación de la población infantil de la red de escuelas
que apoyan ¿te gustaría tomar acción? Visita https://
www.lazos.org.mx/ para conocer como puedes sumarte

La falta de acceso
a ¡a educación

es un problema
graue
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3léxico requiere recuperar su ¡Mmaon en elsisíema
iníernachmal, ían lastimada por una visión
únicamente en introsjyectiva en el último lustro

La seguridad es clave para e!
futuro de Norteamérica. Ai. n

que a muchos no les guste,
México y Estados Unidos
estamos intrínsecamente

entrelazados en gran parte
de nuestros quehaceres, pero
principalmenteeneserubro.

México requiere elesarro
llar sistemas de seguridad
l13™ el exter!°r' pu.es tod°
lo que repercute en el mundo
tiene la probabilidad detener
impacto en nuestra nación.

Esto incluye sistemas du
ros, como recles de raclaresy

sensores para monitorear espacios aéreos, navales, submarinos,
costeros, fronteras, espacioyciberespacio, pero también moldea
bles, como un servicio cíe inteligencia exterior.

México requiere recuperar su posición en el sistema global, tan
lastimado por una visión únicamente introspectiva en el último lustro.

Si es que quiere lograr un cambio de paradigma en seguridad,
el equipo de la próxima Presidenta de México deberá de tener claro
cuáles son los campos ele operación más trascendentales en cuanto
a la seciuriclacl internacional.
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Tras semanas ele incertidumbre, el sábado pasado, el Congre
so de Estados Unidos aprobó una serie de propuestas de ayuda
al exterior, valuadas en 95 mil millones de dólares (mmdd). Los
receptores de esta multimillonaria política constituyen los focos
rojosde la seguridad internacional: Ucrania, Israel y Taivván.

En el caso de Ucrania, el más urgente, dado la guerra convencional
activa y la creciente ofensiva de las fuerzas rusas, se vivió un evento
histórico en las relaciones entre las dos fuerzas políticas ele EU.

Para aprobar la propuesta, eljefe ele la mayoría republicana, Mike
Johnson, desafio a los elementos más radicales de su partido leales
a Trump y en un ejercicio francamente histórico, 101 de los 218 re
presentantes republicanos votaron junto con 210 demócratas para
aprobar 60 mmelel para Ucrania. Se aprobó311 a favory 112 en contra.

Estos recursos, permitirán al Pentágono financiar la compra
de equipo militar estadounidense nuevo, pero también avituallar
a las propias fuerzas militares de EU que han transferido equipo y
munición a Ucrania hasta septiembre de 2025.

Las propuestas incluyeron la resolución (aprobada 36658) de
17 mmdd para apoyar a Israel, balanceada por 9 mmdd en ayuda
humanitaria para Caza. Israel recibirá refuerzos para sus sistemas
antiaéreos Domo de Hierro, que demostraron su efectividad durante
el ataque iraní del 13 de abril. Teherán lanzó 320 misiles y el roñes
contra Israel, pero 99% fueron derribados.

También fue aprobada la propuesta para proveer 8 mmdd a
Taiwányuna propuesta para prohibiré! usocleaplicacionesqueson
controladas por poderes extranjeros adversarios, entre ellos TikTok.

Pero vale la pena escribir sobre la propuesta republicana que
no fue aprobada: La idea para reinstaurar políticas antiinmigración
descritas como crueles e inhumanas de la era de Trump.

Las propuestas aprobadas en la Cámara baja fueron turnadas
al Senado, donde se espera que sea aprobada hoy. Estos hechos
son relevantes pues apuntan que, en cuestión de seguridad y de
fensa, hay un campo de operaciones, aunque muy lejos clel frente:
el Congreso de EU. La futura Presidenta de México deberá de tener
claro que no sólo tendrá que negociar con su par en el Ejecutivo.
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MORENA,
SU PROPIO
ENEMIGO

Al interior del partido se hablo de uno de los suyos
como presunto el responsable del asesinato de la
eandidata por Celaya, Gisela Gaytán

I enemigo de Morena está en su casa y, aun
Eque no es novedad, lo que sí sorprende es

que la ambición política de algunos aspiran
tes a un cargo público ponga en riesgo, in
cluso, la vida de sus contendientes internos
al no coincidir o no obtener una candidatura.

En las próximas horas se espera que
la Fiscalía General del Estado de Guanajuato dé a conocer
avances sobre el asesinato de la eandidata al municipio ele
Celaya, Gisela Gaytán, y al interior del partido guinda se habla
de uno de los suyos como presunto responsable.

Ese lele abril, al arrancar su campaña, Gaytán no tenía pre
visto visitar el municipio ele San Miguel Octopan, lugar en clónele
fue el ataque armado que la dejó sin vida, pero lo alarmante es
que cíesele las filas ele su partido, me comentan, el candidato
a regidor en esa misma entidad, Adrián Guerrero, le insistió
a Gaytán para que cambiaran la ruta prevista en el primer
día ele actividades,ya que, según él, varios liclerazgos de esa
zona querían conocerla, por lo que, de último minuto accedió
a modificar el trayecto, sin imaginarse que sería su último día.

Nadie podría dudar de un compañero deequipo y/o partido,
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  ¿osí?Sinembargo,segundosdespués
del ataque, Adrián Guenerodesapare
ció del lugar, igual que los dos sujetos
quedispararon contra Gisela Gaytán, en
mediodeltumultoycomosi les hubieran
abierto camino. Al principióse pensó
que también Guerrero había muerto,
pero reaparecióydijoquesólose había
refugiado en casa de familiares para
protegerse y pidió seguridad estatal.

Hasta hoy, se sabe que el municipio morenista de San
Miguel Octopan es un lugar de alta peligrosidad y quienes
viven ahí han aprendido a lidiar con losdelincuentes.apagar
derecho de piso, extorsiones y la violencia que se vive todos los
días; es más, aseguran que es dominado por el Cártel Santa
Rosa de Lima. Algunos morenistas están perdidos en la am
bición del poder, como casi todos los políticos, sin embargo,
los alcances que tienen algunos aspirantes no tienen límites.

Gisela Gaytánfue señalada desde que fue designada eandi
data al municipio ele Celaya por Morena. Era cercana a Ricardo
Sheffield, aspirante a gobernar Guanajuato por el mismo partido,
y quien no pudo lograr esa nominación. Hasta hoy no se define
quién sustituirá a Gaytán Se había designado a Juan Miguel
Ramírez Sánchez, del equipo contrario al ex ti tular ele la Profeco,
sin embargo,el instituto Estatal Electoral del Estado de Guanajuato
negó dicha postulación, porque le corresponde a una mujer, pero
los morenistas advirtieron que no quitarán el dedo del renglón.

Pero mientras sigue la disputa en Morena, deforma paralela ve
remosquéavances revelan lasinvestigacionesde la Fiscalía estatal.

Hay que
esperar los
avances de

la fiscalía de
Guanajuato

EN CORTO: A propósito de Morena, los llamados "puros"
ganaron de nuevo la candidatura en Cuautitlán Izcalli. La
coalición Sigamos Haciendo Historia (MorenaPTPVEM),
designó a Daniel Serrano como su abanderado, el objeti
vo será arrebatarle al PAN esa entidad y recuperarle
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LA (DES)CONFIANZA EN
LAS INSTITUCIONES

no de los indicadores centrales del estado

Ucle salud de una democracia es el nivel de

confianza que los ciudadanos tienen en
sus instituciones. Trátese del Poder Judi

cial, de las Fuerzas Armadas, el Gobierno
Federal o las Instituciones Nacionales (así,
con mayúsculas), una muestra de declive

democrático, de decadenciapaís es qué tanto cree en ellas
la ciudadanía y cómo se compara frente a otros países de
similares niveles socioeconómicos. Cuando se observa un

declive sostenido o cuando se cae a lo largo de los años en los
"rankings" internacionales, hay motivos de sobra para preocu
parse. Y cuando quien hace las mediciones no es un novato en
el terreno, la alarma pasa de amarillo a naranja encendido. La
encuesta a la que me refiero la realiza desde hace dos décadas
Gallup, una empresa internacional altamente respetada,y los
resultados son alarmantes: la confianza en el Gobierno es de

apenas 30%, mientras que en el sistema judicial es del 42%, el
más bajo del grupo de naciones evaluadas. En lo que toca a las
Fuerzas Armadas, la calificación es engañosa: un 81% confía
en ellas, muy alto hasta que, al comparar vemos que este

Fecha: 23/04/2024

Página: 10

Area cm2: 285

1 / 2

Columnas Políticas

Gabriel Guerra Castellanos

Costo: 15,484

Página 125 de 205 Índice



es el nivel más bajo de su historia.
No es cosa menor que El! ocupe ios
lugares más bajos en confianza en
instituciones clave dentro del club

de los súper ricos, el C 7. El declive
es muy marcado en los últimos ocho
años, aunque la curva descendente
se acelera después de las elecciones
de 2020, cuyo resultado jamás fue
aceptado por el perdedor, Donalcl

Trump. Otros hitos son la derogación del fallo en el caso co
nocido como RoeVsWacle, que garantizaba a las mujeres el
derecho al aborto y, por supuesto, las infundadas acusaciones
del mismo Trump contra el Poder Judicial ahora que enfrenta
numerosas causas civilesy penales en su contra.

La encuesta, publicada en el sitio de Gallup [www.news.
gallup.com) y perfectamente reseñada y digerida en The
Ecanomist, nos obliga a una reflexión de fondo acerca ele la
fragilidad de las democracias y de sus pilares, las institucio
nes nacionales. Si en la nación más poclerosay más rica del
mundo puede ciarse un deterioro tal como el de EU, países
como México, con su histórica desconfianza en los gobiernos
y una perniciosa tradición de partidos políticosy personajes
públicos a cuestionar la validez de todo y todos, el riesgo es
enorme y las consecuencias pueden ser catastróficas. Es
tamos en temporada electoral, la que más se presta para la
lluvia de mentiras y teorías de conspiración que caracterizan
a nuestra clase política, con el agravante cíe que los liclerazgos
de todos los partidos hoy están en franca decadencia: son
probablemente los peores de las últimas dos o tres décadas.
Si les hacemos el juego, si no cuestión amos sus falsedades,
si clamos por bueno lo que cualquiera pueda espetar desde
un mitin o un micrófono, ponemos en peligro lo que tantos
años, sangrey esfuerzo nos ha costado construir. El enemigo
no es UN partido ni UNA persona, no. Es esa clase que a fuerza
de mentir un día sí y otro también ya no se creen ni a ellos
mismos cuando se ven en el espejo.

La confianza en
el Gobierno

es de apenas
30 por ciento
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a Ciudad de México por una
buena temporada econó
mica. El PIB creció en un

4.3% en 2023, mucho más
que el promedio nacional,
y atrajo alrededor del 30%
de la inversión extranjera

del país. La ciudad se recuperó de la crisis de
Covid, por lo que diversos sectores
tienen un repunte importante. Aeso
se suman otras actividades rele

vantes de la economía de la ciudad

que muestran cierto dinamismo,
como los servicios financieros y
los ligados a la tecnología. Ahora, la
ciudad requiere de nuevos motores
económicos para el futuro, la nueva
economía demanda generar condiciones para
atraer inversión en otros sectores, con empleos
de mayorvalor agregado.

Recientemente, la candidata Clara Brugada,
en la zona industrial de Vallejo, presentó una
estrategia de política industrial para generar
inversióny empleoen secta res que van atener
dinamismo. Uno es la logística. La ciudad cuen
ta con una de las aduanas con mayor tráfico
del país, un nodo de comunicación entre los
principales puertos del pacificoy lasfronteras
del norte de México. Es posible aprovechar
mejor esa ventaja comparativa de la ciudad
con más centros de distribución de última

milla, de alta tecnología, pero también con
procesos industriales que agreguen valor a
las mercancías que llegan para ser distribui
das. Pantaco se puede convertir en un centro
exportador potencialmente de productos de

alto contenido tecnológico ligados a los pro
cesos de relocalización de inversión de Asia a

Norteamérica. Desde Vallejo es posible enviar
por tren mercancías directamente a centros
logísticos del interior de EU. Eso se puede lograr
si se fortalecen esfuerzos ya iniciados, como el
centro de innovación de la zona,y otras medidas
como la depreciación acelerada de activos, con

fines fiscales, de las inversiones de
alta tecnología.

Otra vocación de la zona tiene que
serla de incentivar servicios de alto

valor tecnológico, también ligados a
las dinámicas económicas de Amé

rica del Norte, como los de análisis
clínicos remotos, los de datos, la
programación, los relacionados con

creatividad, finanzas y servicios digitales, así
como los denominados cantactcenters. Para

ese propositase pueden replicarexperiencias
como la de Tecno Parque, el parque industrial de
servicios en donde las principales empresas del
país realizan operaciones que no tienen que ser
realizadas en sus oficinas. Se requiere también
de acciones para capacitar las y los jóvenes en
las habilidades que estas industrias demandan
y apoyar los emprendí mientas, especialmente
ios relacionados con tecnología y creatividad.
Esas dos estrategias planteadas por Brugada,
son el comín/topara ponera la ciudad en la ruta
de aprovechar el famoso nearshoring y, sobre
todo, mantener el dinamismoy la creación de
empleo de calidad en la capital.

La capital
requiere de
nuevos

motores

económicos
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> Confiada está Guadalupe Tad
dei de que no habrá ningún con
tratiempo para dar a conocer a la
ganadora o ganador de la elec
ción presidencial del próximo
domingo 2 de junio. En un en
cuentro con directivos y colabo
radores d( Heraldo Media Group
la presidenta consejera del INE
aseguró que este organismo in
formará oportunamente sobre el
resultado, aunque exista solo un
voto de diferencia entre el prime

ro y segundo lugar dentro de la
contienda.

> Los candidatos presidenciales,
Claudia Sheinbaum Xóchitl Gal

vez y Jorge Álvarez Máynez, así
como los aspirantes al gobierno de
la CDMX, Clara Bragada, Santia
go Taboada y Salomón Chertori
vski firmaron un compromiso para
trabajar en favor de las infancias.
Presentaron sus propuestas en sa
lud, educación y atención a madres.

> El presidente del Poder Judicial
de la CDMX, el magistrado Ra
fael Guerra Álvarez, se reunió
con juzgadores en materia fami
liar y les pidió atender con la ma
yor celeridad a los usuarios de los
servicios de la justicia. Tan solo la
semana pasada, recordó, se regis
tró un ingreso de más de 68 mil
justiciables.
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> El morenista Mario Delgado dio a
conocer que Sheinbaum o incre
mentará sus medidas de seguridad
para los recorridos que realiza. Lue
go de haber sido interceptada por un
grupo de encapuchados en Chiapas,
el dirigente del partido guinda dijo
que su candidata presidencial no de
jará de circular porque su compromi
so es estar con la gente.

> De gira por Alemania está Fran
cisco Cervantes Díaz, presidente
del Consejo Coordinador Empresa
rial. Acudió a la Feria de Hannover

2024, en representación del sector
privado y como parte de la invita
ción que le hizo la empresa global
Siemens. Cervantes reveló que van
a promover a México para que tenga
una industria potente y sostenible.
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> Buena aceptación
tuvo la propuesta
conjunta que Clan
dia Sheinbaum y
Eduardo Ramírez

hicieron en Chiapas
para crear una fron
tera sur industrial,
por lo que, pasando
las elecciones, ini
ciarán los trabajos
para materializar la
idea que incluirá una
política de incen
tivos fiscales que
favorezca la llegada
de inversiones ex

tranjeras.

> Nos hacen saber

que la alianza PRI,
PAN y PRD le echa
rá toda la carne al

asador en Progre
so, Yucatán, donde
la apuesta como su
candidato es Erik

Rihani, joven em
presario con amplia
experiencia en los
negocios. La idea es
consolidar el cre
cimiento turístico

y gastronómico, la
afluencia de cruce

ros y la ampliación
de los muelles.
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jjl papel constitucional del
Poder Judicial en un Estado

democrático es el de un poder
publico discreto, que se rige
por reglas distintas a las del
juego político parlamentario
y de gobierno, y que se asume
como el balance objetivo de
los excesos y arrebatos de los
políticos apasionados y auto
ritarios.

Papel ingrato que a todos
los actores institucionales ¡?
políticos incomoda. De ahí
que, siempre se le ha querido
socavar mediante la amenaza

del juicio del "pueblo", a través
de la corrupción, por medio
de la colonización de elemen

tos afectos a patronazgos po
líticos o el canto de sirenas de
los reflectores de la palestra.

En suma, el Poder Judi
cial se présenla como botín
y, en forma muy particular,
en el seno de regímenes de
magogos. Mediante la arenga
furibunda que señala con in
fundio que las personas juz
gadoras son una especie de
vampiros del pueblo y sabo
teadores de los grandes pro
gramas nacionales.

Afirmación ésta que soló

es comprensible en la retóri
ca demagógica de quien no se
siente a gusto en un Estado de
Derecho.
La construcción del dise

ño y la funcionalidad de los
Poderes Judiciales han hecho
qué sea la parte del poder pú
blico del listado más débil o,
dicho por Alexander M. nic
kel, la rama menos peligro
sa. Pongamos los siguientes
ejemplos que así lo argumen
tan:

El numeral 78 de la obra
culmen del constitucionalis
mo norteamericano. El Fede
ralista, señala mediante la voz
de Alexander I Iamilton qué:
el Departamento Judicial es
la rama más débil del gobier
no al carecer de la influencia
del poder de la bolsa o el de
la espada. Carece de fuerza y
voluntad, sólo actúa median
te el juicio en un sentido ló
gico como jurídico. El poder
de defender sus sentencias
depende de los otros dos de
partanientos. Dicho de olro
modo, ¿qué pueden temer
los Ejecutivos y Legislativos
respecto del Judicial? Nada,
a menos que se busquen ins

tituciones que expíen las fie
bres ajenas.

Uno de los constituciona

listas del siglo \l\ mexicano
coincide guardada la dis
tancia en el tiempo, Don Jo
sé María del Castillo Velasco
señalaba que, el modelo de la
Constitución de 1857 protegía
al Poder Judicial de los "cons

tantes ataques a los que está
expuesto". Modelo consistente
en que no son jueces electos
popularmente y se les garan
tiza estabilidad en el cargo.

I Iov, parece la constan
te, los Poderes Judiciales son
el pretexto de las ocurrencias
sólo para ganarse adeptos y
votos, precisamente, por ser
la rama más débil y menos
peligrosa del Estado. Pero de
bemos recordar, como lo ha
ce Castillo Velasco.: somos "la
única garantía de las minorías
pacíficas.... es el úniOó obstá
culo opuesto a la opresión de
una facción dominante, y que
abusa de su influencia para
destruir las instituciones y las
libertades públicas*.

*Ministro cíe lo Suprema
Corte cíe Justicio

cíe lo Nación
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• El clavadista mexicano

Randall Willars se coló

al podio en la copa del
mundo de clavados en

China. El deportista con
nacional quedó tercero en
la prueba de plataforma
de 10 metros, de cara a
los Olímpicos de París, en
Francia.

• Jacob Villegas, un su
jeto de 37 años, fue dete
nido por las autoridades
en Estados Unidos, luego
de atrepellar a su esposa.
Ambos viajaban en un
auto, y tras una discusión
la mujer descendió del
vehículo y fue cuando
Villegas la arrolló.

• En Puebla, fue detenida
una mujer llamada María
Consuelo 'N' por vender
carne de perro enchilada.
Las autoridades la bus

caban desde hace cuatro

años, y fue luego de un
cateo que se encontraron
en su casa los cádaveres

de 45 canes.
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Rafael Cardona
T\vitter:@CardonaRafael

EL CR1STALAZ0

Retenes, montajes y negación
Para nadie es un secreto la

existencia de retenes de la
delincuencia organizada y no
tan organizada en las carre
teras de México, cada día más

peligrosas y dominadas por los delin
cuentes de los abrazos, sin nadie para
evitarlos.
En México mucho del territorio na

cional está controlado por mafias con
o sin ideología.

Hay retenes suaves y altamentre
productivos, como los de la carretera
de Acapulco. Los vándalos encapucha
dos o embozados toman cada y cuando
en gana les viene, la caseta de cobro y
ganan un dineral mientras el gobierno,
a través de Caminos y Puentes, pierde
esas sumas. Y los ciudadanos su tiempo
y su tranquilidad.

Son retenes "benévolos". Ladrones
con causa.

Pero hay otros de distinta catego
ría y rudeza.
En junio del 2022 apareció esta pre

ocupante noticia:
"...El Arzobispo de Guadalaja

ra, cardenal Francisco Robles Ortega,
denunció que la semana pasada él tam
bién fue detenido por un retén del cri

men organizado, en los límites de Ja
lisco con Zacatecas..."

En ese mismo año se publicó esto:
(Excelsior):"Las autoridades estata

les reportaron la detención de cuatro
personas que habrían montado un re
tén en la zona serrana del municipio de
Badiraguato, y quienes retuvieron las
unidades de prensa cuando se traslada
ban a la gira de Andrés Manuel López

Obrador en los límites entre Sinaloa y
Chihuahua...
"El secretario de Seguridad Públi

ca Estatal, Cristóbal Castañeda Ca
marillo, informó que entre los dete
nidos se encuentra un menor de edad,
a quienes les aseguraron un arma y
dos vehículos con reporte de robo en
las inmediaciones de Bacacoragua, en
la sierra de Badiraguato.

"...Reconoció que se trata de inte
grantes de la delincuencia organiza
da, pero no dijo al grupo al que per
tenecen.

El operativo se inició luego de darse
a conocer la información en los medios
de comunicación. Al lugar acudieron
elementos Estatales y de la Secretaría
de la Defensa Nacional, los cuales to
davía realizan operativos en la zona".

Ya pa'qué.
Cualquiera esta sujeto a esos sustos.

Bueno, no cualquiera, según dice nues
tro Gran Timonel:

" (R) Los grupos del crimen orga
nizado en México (mayo 23) respetan
a los Servidores de la Nación aún en

los retenes, presumió ayer el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

"En su conferencia matutina, el
Mandatario relató abiertamente cómo

los grupos criminales operan y contro
lan caminos y accesos a comunidades...
"...Hay casos en donde detienen a al
guien de los que trabajan en las comu
nidades, algún grupo de la delincuen
cia, pero como usan un chaleco ya los
identifican y los respetan", dijo..."

Pero quien no llevaba chaleco y fue
víctima de una de esas aduanas ilega

les fue la candidata del presidente, la
doctora Claudia Sheinbaum, quien fue
detenida por un grupo enmascarado en
Chiapas, aunque se haya querido mini
mizar el hecho.

Pudo ser un montaje de Latinus (¿?)
sugiere la explicación oficial. Y si eso
fuera, resutaría igualmente peligroso.

En los tiempos de la eliminación fí
sica de aspirantes a cargos públicos, en

medio de un proceso electoral violen
to, haber detenido un convoy ya es en
sí mismo un alto riesgo, excepto si el
montaje fue realizado por el propio go
bierno para aprovechar el clima y ha
cerse, una vez más, la víctima, mien
tras confirma la vigencia de los deliun
cuentes

"(El país). El presidente de Méxi
co, Andrés Manuel López Obrador, ha
definido este lunes como un "proba
ble montaje" el retén con el que varios
encapuchados obligaron el domingo
a detenerse a la candidata oficialista,
Claudia Sheinbaum, en Chiapas y le
han pedido que, en caso de ganar la
elección presidencial, atienda el clima
de violencia e inseguridad que asuela
a la frontera de Chiapas con Centroa
mérica.

"., .el mandatario ha apuntado direc
tamente hacia el medio de comunica
ción Latinus como responsable de for
zar la situación. Fue el único periódico
que cubrió la detención del vehículo.

Eso quiere decir, cualquiera puede
cerrar el paso a quien busca la presi
dencia. Y si la detienen, también pue
den cometer un acto de grave agresión.

Eso sería jugar con fuego*
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SUBE Y BAJA

Elisa Carrillo
Bailarina

Por su consistente

misión de promo
cionar la danza
entre los jóvenes
mexicanos. Aho
ra el Museo Inter
nacional del Ba

rroco será sede a nivel mundial del pri
mer Curso de Verano de Ballet 2024 de

Aliaron Halíva

Jefe de Inteligencia israelí

Ha sido obligado
a dimitir por no
prevenir el ataque
de Hamás del 7 de

octubre que dejó
unos 1,200 muer
tos y cerca de 240

secuestrados, y reclamó el estableci
miento de un comité de investigación
para analizar fallos de seguridad.
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Primero
los votos, la
explicación
después

El problema del Fondo de Pensiones pa
ra el Bienestar es el exceso de propagan
da y la escasez se información.
La gente común, los ciudadanos, se

acercan al tema como un acto de fe.
Quienes son afines a las políticas de la
4T suponen que es algo bueno, quie
nes no comulgan con ellos lo ven co
mo un robo en despoblado.
Por ser un tema relevante, que in

quieta a la población mayoritaria,
merecía un debate amplio, transpa
rente, guiado por especialistas, no
por políticos que andan pescando
votos. Circulan sobre el tema toda

clase de versiones, algunas dispara
tadas que son producto de la incer
tidumbre.

Como en los tiempos de la Revolu
ción primero fusilan y después averi
guan. La votación en lo general ya fue,
¿cuándo comenzarán a proporcionar
información con detalle a la gente? ¿qué
dicen las letras chiquitas?

Chiapas, al borde del precipicio

En Chiapas no hay a la vista un problema
electoral. La oposición prácticamente
no ha hecho campaña y el oficialismo
no tendrá, según los sondeos, rivales
que pongan en peligro su triunfo.

De hecho, la elección como proceso
está fuera del radar de la población ma
yoritaria que está preocupada por otras
cosas más apremiantes.
El problema central es la fragili

dad del gobierno del estado, que se
difumina, y la presencia de dema
siados grupos armados que se mue
ven con impunidad total, imponiendo
condiciones a las comunidades des

protegidas.
El estado es un polvorín, avanza al

borde del precipicio. Un jefe zapatista
habló hace poco de una eventual gue
rra civil. En Chiapas la democracia es
tá varada en un retén de encapuchados.
Alfaro en Palacio

El gobernador de Jalisco, Enrique
Alfaro, estuvo ayer en Palacio Nacional
donde sostuvo una reunión con el

presidente López Obrador. La reunión
fue en dos partes, una relacionada con
temas educativos, por tal motivo escoltó
al gobernador el secretario de Educación
estatal.
En un segundo momento, ya en

corto, Alfaro le planteó al presidente
el siempre delicado tema del presu
puesto del estado.
El gobernador estará en la CDMX to

davía un par de días de modo que dará
detalles de lo acordado en las próximas
horas. De otros temas, como los relati
vos a la seguridad, ni Palacio ni el go
bernador dijeron algo.

Una mujer para Morelos

El debate entre las candidatas a la

gubernatura de Morelos dejó en claro
que las mujeres políticas son el futuro de
la entidad.
Hay tela de donde cortar para que

una de ellas asuma el gobierno del
estado después del nefasto periodo de
Cuauhtémoc Blanco que anda a salto de
mata buscando fuero para que el largo
brazo de la ley no lo alcance.
Su legado es particularmente

negativo en materia de seguridad por
lo que no extraña que las candidatas
centren sus ofertas en devolver la paz
a la entidad.

Margarita González Saravia, Lucy
Meza y Jéssica Ortega asumieron que el
principal reto es la violencia y cada una
presentó sus propuestas. La prioridad es
que haya paz. En Morelos, como en el
resto del país, los ciudadanos dirán en
las urnas la última palabra#

pepegrillo@cronica.com.mx
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CRONICA CONFIDENCIAL

Mala semana para Claudia Sheinbaum
Leopoldo Mendívil

Lmendivil'2010@gmail.com

LIC. MARIO DELGADO,
PRESIDENTE DE MORENA:

Vaya semana que tuvo la doc
tora Claudia Sheinbaum

(CS).
Su presentación el pasa

do jueves en la Convención
Nacional Bancaria, en Acapulco, Gue
rrero, fue desangelada. Ante un público
tan especial, no planteó ninguna nueva
idea; si acaso, que ha identificado sitios
para erigir "polos del bienestar" (¿se po
drían llamar de otra manera?), con mi
ras al "nearshoring". Prueba de que su
participación no causó mayor entusias
mo es que recibió los aplausos de rigor,
cuatro en total.

Mi esposa llamó mi atención sobre el
cambio de apariencia de CS, con una
vestimenta que "le da vida y un maqui
llaje calculado." Tal encanto se vio opa
cado con la respuesta que dio al mode
rador, Leonardo Curzio, sobre la po
larización.

Según doña Claudia, la polarización
ha disminuido. "Veamos cómo le ha ido
a los bancos, les ha ido muy bien. Por el
trabajo de los banqueros, pero también
por la situación económica del país. Vea
mos cómo le ha ido a la mayoría de los
empresarios de México; les ha ido bien.
Y, al mismo tiempo, a los que tienen me
nos, también les ha ido mejor." Y conti
nuó: "Entonces, se puede visualizar la po
larización de forma distinta."
Para mí que la candidata confunde a

propósito el significado. La polarización
a la que hizo referencia el doctor Curzio
es la que emana desde Palacio Nacional

y nos divide entre buenos y malos. Con
todo respeto para doña Claudia, un go
bierno está para facilitar las cosas a los
generadores de empleos y si obtienen ga
nancias producto de su inversión y traba
jo, qué mejor. No es ninguna gracia por
parte del gobierno.
Ahora bien, es innegable que la #4T

se ha esforzado por reducir las des
igualdades, aunque sus políticas sean
cuestionables.

Pero más allá de los conceptos, lo que
me sorprendió fue el tono de soberbia
mal disimulada con que dio la respuesta
de CS. Entrelineas uno podía captar el
mensaje de: "¿Cómo se atreve a dudar de
lo que hacemos?" Y, justamente, es esta
intolerancia la que lleva a la polarización.
Hacia el fin de semana, la gira de la

doña Claudia estuvo "accidentada".
Interesante su oferta de hacer una

frontera industrial en el sur mediante

polos de desarrollo, empezando en Ta
pachula. La idea se antoja conducente
y es de esperar que en algo detenga la
migración, además de dar empleo a los
mexicanos.

En su recorrido por varios municipios,
la población la recibió con entusiasmo, al
tiempo que le hacían varias peticiones.
Al llegar a Ocosingo, los productores de
café empezaron con los temas incómo
dos: le solicitaron atender la seguridad.
En Salto del Agua, proliferaron pancar
tas de repudio al candidato a la guberna
tura, Eduardo Ramírez, apoyado por

el partido guinda, pero perteneciente al
PVEM.

Luego, los pobladores de Tila ex
presaron su malestar porque los en los
centros de salud falta "¡Tooodooo!", a
lo cual Sheinbaum prometió poner
se de acuerdo con Ramírez para que
el IMSSBienestar acuda al rescate. Re

sulta extraño porque hace dos años que
desapareció el INSABI, amén de que es
una de las más pobres del país. Como que
Chiapas debió ser una prioridad.
La cereza amarga del helado ocurrió

cerca de Motozintla, cuando unos enca
puchados, colocados en un retén, detu
vieron la caravana de CS para pedirle
que al llegar a la Presidencia, "se acuer
de de la Sierra". En un tono correcto
el interlocutor le expresó que no están
"en contra del gobierno. (...) Estamos
acá tres veces por semana cuidando a
nuestro pueblo. No queremos que Mo
tozintla sea un desastre como Comala

pa", zona controlada de disputa del cri
men organizado.
En el video sobre este encuentro, la

doctora Sheinbaum mira al encapu
chado fijamente, lo cual uno podría in
terpetar como valentía, pero... también
hay ahí un dejo de displicencia. Como
sea, no me explico cómo se dio el hecho;
si fue armado, qué mal; si no lo fue, peor.
¿Y por dónde andaría la Guardia Na
cional?

Y para cerrar con broche de oro apare
ció el reporte "Se 'esfuma' el patrimonio
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de Sheinbaum", difundido por Mexica
nos contra la Corrupción y la Impunidad,
La pieza de investigación da cuenta de
cómo las casas y departamentos (nótese
el plural) que CS incluyó en sus decla
raciones patrimoniales anteriores, ya no
aparecieron en la de 2018. Aun cuando la
casa familiar de Tlalpan la obtuvo su en
tonces esposo de manera extraña, no hay
mucho qué discutir, pues la doctora cedió
formalmente las propiedades sus hijos.

Mire, don Mario: muy su gana de ce
der las propiedades. Lo que no se vale es
engañar al electorado haciéndose pasar
por la funcionaría austera y pobre, que
vive en un departamento rentado, cuan
do su adversaria dispone de una buena
casa.

Un carácter de mecha corta y mani
pulaciones sobre su situación económica
no son buenos atributos para una presi
denta»

Irascible: propenso a
la ira, colérico.
Diccionario
de la RAE

Colaboró: Upa Ruis uparuiz
@hotmailxom

Facebook: Leopoldo Mendívil
Twitter: @Lmendivil2015
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Argüende, frases mediáticas y propuestas
Francisco Báez Rodríguez
fbaez@cronica.com.mx

El segundo debate chilango re
sultó ser el más entretenido y
el de más miga de los que se
han realizado en este proceso
electoral. Vimos intercambio

de acusaciones y argüendes sin fin; tam
bién hubo una gran cantidad de sound
bites, frases mediáticas hechas para ser
recordadas. Y, lo más interesante, tam
bién hubo bastantes propuestas sobre
los temas que se trataron: eí agua y la
corrupción, que son dos de los que más
preocupan a los habitantes de la capital.

Como era de esperarse, una parte im
portante del debate se gastó en ataques
mutuos entre Clara Brugada y Santiago
Taboada. La candidata de Morena utilizó

el mismo estilo de luchadora ruda que le
funcionó en el primer debate, pero como
intentó usar las mismas llaves ("el cár
tel inmobiliario") ahora se encontró con
un rival más dispuesto a contrarrestar
las y a contraatacar. Salomón Chertori
vski fue el "técnico" entre los rudos, se
metió en los temas desde el principio,
pero igualmente asestó algunos golpes
bien dados, que no tuvieron respuesta,
en parte porque los otros dos candidatos
saben que son los punteros y que Salo
món está lejos.

Brugada repitió la tesis de los dos mo
delos contrapuestos, en el que caricatu
riza el que representa Taboada con la
idea de que quieren privatizarlo todo. In
cluso el agua. De manera interesante, el
candidato del PANPRIPRD no negó de
manera tajante que fuera a privatizar
la, sino que contraatacó con la afirma
ción incontrovertible de que el tandeo

mediante pipas es una forma de priva
tización del agua (privatización que no
se atreve a decir su nombre), evidenció
que la morenista cumplió sus promesas
relativas al líquido en Iztapalapa y apro
vechó el tema del agua contaminada en
la Benito Juárez para darle un merecido
llegue a Martí Batres, por la antigua le
che Bety.

Tanto Brugada como Taboada presen
taron los puntos de sus planes hídricos,
que en el papel se ven bastante pareci
dos. La morenista repitió su leitmotiv:
"agua para todos, agua para siempre" y
llegó a afirmar que resolvería el proble
ma al otro día de su llegada a la jefatu
ra de gobierno (eso querría decir que se
podría solucionar hoy mismo); el panis
ta le recalcó que con el gobierno de Mo
rena se han perdido humedales y se han
desforestado bosques. Terminó dejando
a Brugada en una situación incómoda.
Chertorivski inició con el equivalen

te a una llave maestra, cuando hizo no
tar que los pendones de los otros dos
candidatos, que ensucian la ciudad, han
significado 455 millones de litros mal
gastados, prueba de que su preocupa
ción por el agua es inferior a su ambi
ción política.
El de Movimiento Ciudadano fue el

único que abordó el problema de ma
nera integral, desde la perspectiva de
trabajar incluso con zonas alejadas de
la ciudad, el que tocó desde meses an
tes los métodos de financiamiento de un
programa para abordar el problema, el
que conoce la tecnología posible para
eliminar fugas, el que busca involucrar

a la sociedad en la conciencia del asunto
y el que lanzó la propuesta más audaz:
reabrir el río de La Piedad y, con ello
cambiar la faz de la ciudad

Si somos estrictos en términos de dis
cusión de propuestas, el candidato na
ranja hubiera ganado de calle en el te
ma del agua. Pero los debates son algo
más que eso y la mayoría de la población
en realidad estaba más interesada en las

patadas voladoras y piquetes de ojos que
se daban los otros dos, esperando que
alguno cayera sobre sus espaldas.
En el siguiente tema, el del combate

a la corrupción, lo que más abundaron
fueron los argüendes entre los dos can
didatos principales: que si tu casa, que si
tu suegro, que si los permisos, que si los
millones que ganaron tus amigos, que
tus socios están en la cárcel, que si vi
vo en departamento rentado (¡ja!), etcé
tera. Hay que decir que a Clara le salía
mejor el tono.

En medio de esos intercambios apare
cieron, a pasto, los soundbites. "No eres
clara, eres turbia, eres opaca", le espetó
el panista a la de Morena. Brugada re
pitió lo de "tajada", aunque no le puso
adelante el "Santiago", que era el juego
exitoso. Cherto aprovechó para hablar
de "clara corrupción" y antes había he
cho una referencia con que Taboada no
abre pozos, sino pisos. Brugada presen
tó una lámina con seis rectángulos, pe
ro había que sacar un montón de infe
rencias para entender que equivalían a
seis torres Mithika (con el agregado de
que muchos ni conocemos a la original).
En medio de la guerra de lodo, de la que
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Chertorivski salió tan limpio como Tony
Curtis en la mítica guerra de pasteles de
"La Carrera del Siglo", todos pregonaron
ser honestos y transparentes.
El caso es que ninguno abordó a fon

do el hecho de que lo que hemos vivi
do es un simulacro de lucha contra la

corrupción. Y que tanto el de MC como
el de la coalición Fuerza y Corazón por
México perdieron oportunidades para
ser más contundentes.
Interesante resultó constatar que

Brugada habló de un "gabinete antico
rrupción" (es decir, gubernamental), Ta
boada dijo que invitará a la sociedad ci
vil (es decir, como aliados del gobierno)

y Chertorivski se refirió a un sistema an
ticorrupción autónomo (es decir, no de
gobierno). El diablo está en los detalles.
Al final, cada candidato pintó su uto

pía, su imagen de la ciudad futura. To
dos lo hicieron bien, para cerrar un bo
nito debate. Pero, desgraciadamente,
uno la verdad se imagina que dentro de
seis años, la querida Ciudad de México
seguirá estando lejos de esos paraísos
de discurso •

ii
Movimiento Ciudadano

fue el único que abordó
el problema de manera

integral, desde la
perspectiva de trabajar

incluso con zonas
alejadas de la ciudad

n
fbaez@ crónica, com. mx
Twitter: @franciscobaez
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Proteger a las niñas y los niños es hacer patria

No hay que dudarlo, la doc
tora Claudia Sheinbaum y
Clara Brugada son la me
jor opción para garantizar
que haya un auténtico es

tado de bienestar para las niñas y los
niños de México y de la CDMX. Ambas
abanderadas han mostrado a lo largo de
los años estar atentas y sobre todo ocu
padas en atender las necesidades de los
infantes en los distintos cargos públicos
en los que se han desempeñado. Shein
baum cuando fue jefa de Gobierno creó
el programa "Mi Beca para Empezar",
que consiste en la entrega de un apoyo
económico a todos los alumnos matri

culados en escuelas públicas desde pre
escolar hasta secundaria. Además, im

plemento en la Ciudad la Estrategia Na
cional de Atención a la Primera Infan
cia (ENAPI) en 13 de las 16 alcaldías.
Por su parte, Brugada construyó 12 "Uto
pías" en Iztapalapa y ha comentado que
creará el programa "De cero a tres años"
junto con la red de Centros de Atención,
Cuidado y Desarrollo Infantil más gran
de de la ciudad. También se comprome
tió como propuesta de campaña a for
talecer el Sistema Integral de Protec
ción a las Niñas, Niños y Adolescentes.
Es significativo que los seis candidatos
que contienden por la presidencia de la
República y la jefatura de Gobierno, fir
maran el pacto por la Primera Infancia,
promovido por más de 500 organizacio
nes civiles, sin embargo, en la vía de los

hechos, tanto Claudia como Clara son
las únicas que en el ejercicio de sus res
pectivos gobiernos, han dado muestras
con acciones concretas de estar interesa

das en velar realmente por los infantes
Proteger a las niñas y niños, significa que
no sufran de ningún tipo de explotación.
Poner a trabajar a un niño, vendiendo
chicles, boleando calzado, cargando bul
tos o en cualquier otra actividad pro
ductiva, es robarle su infancia. Es una
desgracia cuando un menor pierde sus
sueños por ser víctima de la violencia.
El crimen organizado es un verdadero
lastre para el desarrollo integral del ser
humano. En diversas ocasiones los ni
ños son utilizados para trasladar dro
gas con el objeto de que si son captu
rados no reciban sentencias privativas
de libertad, lo que constituye un deli
to de lesa humanidad, cuando se con
vierten en drogadictos toda la socie
dad está comprometida; cuando son
maltratados por sus padres, familia
res e inclusive llegan a terminar sien
do abandonados se compromete el fu
turo de todo el conglomerado social.
Según datos de la UNICEF en el mundo
hay alrededor de 100 y 150 millones de
niños que viven en la calle, la mayoría
de ellos no tienen contacto con ningu
no de sus parientes. Existe otro grupo
de menores que laboran en las aceras.
De acuerdo a datos de la Organización
Internacional del Trabajo (OIT) y de
la UNICEF; en 2021 en el mundo ha

bía 160 millones de menores que se en
contraban trabajando, de los cuales 79
millones lo hacían en alguna actividad
riesgosa. Por otra parte, en 2020 se rea
lizó en México un estudio por el Conse
jo Nacional de Evaluación de la Política
de Desarrollo Social (CONEVAL) el cual
arrojó que: el 54.3% de niñas y niños
en primera infancia, que es de de 0 a 6
años se encontraban en situación de po
breza. Un niño en pobreza o en pobreza
extrema tienen comprometida su niñez.
Para lograr tener una mejoría en los
datos antes mencionados, es necesa
rio que se logre garantizar el acceso de
ácido fólico a todas las mujeres duran
te el embarazo, que haya vacunación
universal para las madres y sus hijos
en todo momento, junto con el segui
miento médico de los pequeños, par
ticularmente en los primeros mil días
de vida, hasta los seis años, pero so
bre todo una alimentación equilibrada.
Existe una máxima que engloba un to
do, "hay que educar al niño para no cas
tigar al adulto, hay que cuidar al infante
para alcanzar la plenitud"»
PRIMER ALTO CARGO EN DIMITIR

Haliva se convierte así en el pri
mer alto cargo en dimitir por
los fracasos que rodearon el ata
que de Hamás, a raíz de lo que
el Ejército inició una investiga
ción interna a finales de febre

ro, cuyas conclusiones se espe
ra que sean presentadas al Jefe
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del Estado Mayor, Herzi Halevi,
a principios de junio.

"Hamás llevó a cabo un ata

que sorpresa asesino contra el
Estado de Israel, cuyas conse
cuencias son difíciles y doloro

sas. La división de inteligencia
bajo mi mando no estuvo a la
altura de la tarea que se nos ha
bía confiado. Llevo ese día ne
gro conmigo desde entonces,
día tras día, noche tras noche.
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PLATEA INTERNACIONAL

La democracia como problema conceptual y práctico
Guillermo Puente Ordorica

gpordorica@gmail.com

La democracia posee numerosas definicio
nes que van desde el clásico presupuesto
de que es el gobierno del pueblo, para el
pueblo y por el pueblo, hasta aquellas más
específicas que la explican más bien co
mo un método para elegir entre diferen
tes grupos e individuos: partidos políticos.

Por ejemplo, el político austríaco y des
pués profesor en universidades estadou
nidenses, Josep Schumpeter, propuso que
la democracia es un arreglo institucional
para llegar a decisiones políticas en la
que los individuos adquieren el poder pa
ra decidir a través de la competencia por
el voto de la gente. También están defi
niciones de influyentes politólogos como
Robert Dahl referidas al pluralismo y la
poliarquía, y sujetas al cumplimiento de
una serie de premisas (elecciones libres y
regulares, la existencia del disenso, dere
cho a elegir y ser elegido, libertad de ex
presión, fuentes diversas de información
y libertad de asociación, entre otras), pa
ra pensar que en realidad se trata de una
democracia, o de otros pensadores como
Giovanni Sartori que hablaba de la demo
cracia como poliarquías también, consi
deradas como minorías en competencia
por el voto de los ciudadano. La del maes

tro Bobbio referida a la búsqueda de la
igualdad en las sociedades.

Desde luego la teoría de la democracia
no se agota en esos pensadores, como tam
poco es posible pensar que se trata de un

sistema político acabado y perfecto. Ya nos
hemos referido en columnas anteriores a
la descripción del célebre primer ministro
británico, Winston Churchill, que con iro
nía decía que la democracia es el peor sis
tema político excepto por todos los demás.
Este no es el espacio para abordar como es
debido, la problemática conceptual de la
democracia, si bien estos comentarios vie
nen a colación con el hecho de que como
cúmulo de civilizaciones, el género huma
no lleva discutiendo al respecto, al menos
desde el periodo democrático de la Grecia
clásica a la fecha, y contraponiendo los va
lores de la democracia a todo los demás ti

pos de organización política.
La evolución práctica y conceptual de la

democracia, nunca ha dejado de caminar,
por decirlo de alguna manera, lo mismo
que los asedios a la misma, aunque proba
blemente nunca antes en la historia como

en la época contemporánea había sido fun
damental para generar consensos y recha
zos en el sistema internacional de la mano
de las relaciones de poder,

A las dificultades conceptuales para en
tender y hacer funcionar una democracia
en lo interno en los países, se agrega el
hecho de que es poco claro que exista un
modelo democracia aceptado por todos, y
mucho menos de las razones que explican
o que puedan explicar, que grupos reduci
dos de países se adjudiquen el derecho de
decidir quién califica y quién no, como si

se tratase de un club.
Por muchos años se ha asumido, al me

nos en la ciencia política, que es posible
hablar de democracias consolidadas y en
transición, siendo que las primeras por lo
general son las de los países occidentales,
y las segundas, las del resto de países que
han aspirado a construir sistemas demo
cráticos y que evidentemente deben tran
sitar de una situación embrionaria a una
de madurez. Sin embargo, en las relacio
nes internacionales dichas dinámicas son

probablemente más complejas y siempre
sujetas a dinámicas de poder. Recorde
mos, por ejemplo, la invasión militar de
Irak a inicios del siglo XXI, en la que, ante
la ausencia de armas de destrucción masi
va para justificar la ocupación de ese país,
se buscó construir, por no decir implan
tar, un régimen democrático, que de arti
ficial no puede considerarse precisamen
te como un éxito. No es el único ejemplo,
pero contribuye a ilustrar la utilización de
la idea democrática para justificar el ejer
cicio del poder.

Probablemente la idea más acabada de

democracia e igualdad en el sistema in
ternacional, aunque limitada a la forma y
no a la sustancia, es la de la creación de la
asamblea general de la Organización de
las Naciones Unidas, en la que todos sus
Estados miembros, independientemen
te de su tamaño, poder político, militar y
económico, son iguales entre sí y tienen
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derecho a un voto. El romanticismo de la

fórmula, sin embargo, no llega más lejos
de esa declaración formal.
Las relaciones internacionales, como

sabemos, se deciden por otros derroteros.
No es la única situación que lo ilustra en el
presente, pero la situación en Gaza sí que
es un claro ejemplo de ello y de la ausencia
de una democracia digamos universal, ha
bida cuenta del rechazo de muchos contra

la voluntad de uno. Existen organizacio
nes en las que la membresía está sujeta a

la presentación de credenciales democrá
ticas de cierta naturaleza, como en el ca
so de las instituciones europeas. Hay otras
en las que las cartas credenciales no nece
sariamente deben ser democráticas para
pertenecer a ellas. Octavio Paz se refería
a Estados Unidos como un caso particular
de un país democrático ejemplar en el inte
rior de su sociedad, pero que se comporta
como un imperio hacia el exterior.

Las contradicciones en materia de con
ceptualización y praxis de la democracia
han estado siempre sujetas a tensiones. La

democracia debe ser un método, pero tam
bién una sustancia, que debía alimentar
se con aportes y contribuciones de otras
realidades y países que no necesariamen
te sean los de siempre, o que detenten o
hayan detentado algún tipo de hegemo
nía en lo interno o en las relaciones inter
nacionales.

Probablemente lo más acertado sea, co
mo en las obras públicas, colocar un letre
ro que anuncie al transeúnte que se trata
de una obra en construcción y se pidan las
disculpas del caso#
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IQ FINANCIERO

Taboada y Sindicato Libertad, una relación extraña
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Como usted sabe, en la Ciu
dad de México se castiga
hasta por 20 años de pri
sión a quien otorgue permi
sos irregulares para cons

trucciones que no cumplan con la nor
ma. Y aunque Santiago Taboada, can
didato del PAN, asegura que ha salido
bien librado de las investigaciones que
lo involucran al cartel inmobiliario, las
investigaciones en torno a los problemas
de contaminación que se registraron en
varias alcaldías, sobre todo en Benito
Juárez, tendrían que revisar la vincula
ción y reuniones que tuvo el abogado con
el temido Sindicato Libertad, cuyos miem
bros tienen acceso a obras y maquinaria

pesada por toda la Ciudad de México.
La candidata de Morena Clara Bruga

da, cuyo consejo asesor realizó reuniones
sobre la importancia de dotar a la ciudad
de transparencia y sistemas hídricos se
guros, ha escuchado las necesidades de
los distintos sectores de la ciudad, desde
empresarios hasta trabajadores, colonos,
comerciantes, jóvenes, mujeres, artistas.
En estos foros, por cierto, le han manifes
tado el impacto negativo de ese Sindica
to Libertad que lo mismo boicotea obras
que se atreve a detener trabajos construc
tivos sin que se cuestione la verdadera

representación de la supuesta represen
tación sindical.

BANCO DEL BIENESTAR Y LA BANCARIZACIÓN

Ahora que el director general del Ban
co del Bienestar, Víctor Manuel Lamoyi,
acumula una bancarización de más de 27

millones de personas, entre los planes de
la institución se encuentra el de incre
mentar los depósitos a la vista y demos
trar a los beneficiarios de los programas
sociales que también pueden ahorrar. La

apuesta del Banco del Bienestar es trans
formarse en un epicentro de las operacio
nes de las comunidades en las que opera,
que no sea necesario llevar valores para
que operen los cajeros, sino que la acti
vidad local genere suficiente efectivo pa
ra que el banco y sus cajeros automáticos
den liquidez a la comunidad.

Junto con su equipo, Lamoyi logró que
el Banco del Bienestar comenzara a fun
cionar de manera adecuada y a usar un
sistema y tecnología a prueba de fallas,
una de las principales metas de esta ins
titución. Otro de los objetivos es que las
nóminas de trabajadores del Estado en la
región pudieran concentrarse en el Ban
co del Bienestar, lo que daría mayor pro
fundidad al fondeo de la institución.

APRUEBAN CREACIÓN DE FONDO DE PEN
SIONES PARA EL BIENESTAR

Con casi 300 reservas por parte de diputa
dos, se aprobó ayer en el Pleno y en lo gene
ral el Fondo de Pensiones para el Bienestar
con el que se buscará concentrar recursos
para mitigar lo que se considera un perjui

cio de la reforma aprobada en el gobierno
de Ernesto Zedillo y Felipe Calderón.

Después de que el dictamen de la Co
misión de Seguridad Social exhibió cam
bios y errores, hace unos días se pos
puso la votación. Ahora, finalmente, se
aprueba en lo general y se espera que
comience antes de que concluya este
año el fondeo de recursos para aquellos
que se jubilarán bajo el esquema indivi
dualizado de pensiones pero que aho
ra recibirán una compensación. De esta
forma, la pensión mínima que se entre
garía sería de 16,000 pesos.
Ahora en la Cámara de Senadores

tendrán la responsabilidad de revisar
esas reservas y buscar que el impacto
sea positivo y que no se afecte a perso
nas que no reclamaron sus fondos indi
vidualizados. Se trata de un monto que
podría sumar los 40,000 millones de pe
sos y que constituiría la principal apor
tación en este fondo que también podría
recibir recursos del Instituto para Devol
verle al Pueblo lo Robado, del Tren Maya
o del Tren Transístmico»
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Las elecciones
más graves de
la historia...
Son 184 feminicidios que se lian perpetrado en Mé
xico en el primer trimestre del año. De acuerdo con
datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, con corte al 31 de marzo, el pun
tero nacional es el Estado de México con 23 casos, se
guido por la Ciudad de México con 18. Nuevo León se
ubica en tercer sitio con 16 feminicidios v en cuarto
 %

lugar nacional está Morelos con 12. H estado de Vera
cruz. con 11 feminicidios, se mantiene en el q uinto sitio.

ese a lo escandaloso de estos números, la pobla
ción continúa indiferente. No hay una exigencia
enérgica para revertir la situación. Pareciera que es
responsabilidad de colectivas y agrupaciones fe
ministas resolver la grave crisis de violencias
contra mujeres, cuando bien sabemos que es el Es

tado mexicano el que debe dar respuestas estratégicas.
Corren con "mala suerte" las víctimas de feminicidio. Es año

electora] y este delito apenas se menciona en los compromisos
y propuestas de campaña de cualquiera de las coaliciones que
nrptpndpn ranar p1 nrñYimo ~) íIp
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Junio. Cuando se llega a hablar de j "
ello los discursos visitan lugares
comunes que parecen ocurrencias
para salir al paso. 
Visitamos las plataformas con

las propuestas de gobierno y, sin
excepción, no se analiza critica
mente a la legislación y andamiaje
institucional vigente. Debido a esta
ausencia encontramos, en el mejor
de los casos, una mención tibia con
propuestas que no llevan hacia
ningún lado. 

Y qué decir de las desaparicio
nes de mujeres en México. Los da
tos del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Lo
calizadas establecen que son seis mil 432 personas las que han
desaparecido en el primer trimestre de 2024. Más del 40 por
ciento de éstas son mujeres.

A pesar de que el Estado de México tiene una Alerta de Vio
lencia de Género por este tema, la misma fuente establece que
la entidad es puntera en desapariciones de mujeres con un total
de 681. Le sigue Nuevo León con 279 y Puebla con 261.

Este es un año de propuestas de campaña. Como nunca está
bamos a la espera de soluciones puntuales y conocedoras de los
temas que vulneran a las mujeres del país. Como siempre, las
propuestas y compromisos de campaña nos han quedado a de
ber. Tal vez éstas sean las elecciones más graves de la historia.

Coordinadora del Observatorio Universitario de Violencias

contra Las Mujeres. Universidad Veracruzana
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El documento detalla que las fuerzas de seguri
dad están frecuentemente involucradas en ac

tos de tortura y otros tratos crueles, inhumanos
o degradantes. Además, la situación en las cár
celes es crítica, con condiciones que amenazan
la vida de los internos. La falta de independen
cia en el poder judicial y las serias restricciones
a la libertad de expresión también son preocu
pantes, con ataques continuos a periodistas y
medios de comunicación que limitan severa
mente el espacio público para el disenso.

Abunda: Los periodistas son asesinados o so
metidos a ataques físicos, ciberataques, acoso e
intimidación (especialmente por parte de
agentes estatales y organizaciones criminales
transnacionales) en respuesta a sus reportajes.
Esto, dice EU, limita la capacidad de los medios
para investigar e informar, ya que muchos de
los reporteros que fueron asesinados cubrían
temas de crimen, corrupción y política local.
Los altos niveles de impunidad, incluyendo los
asesinatos o ataques a periodistas, resultan en
autocensura y reducen la libertad de expresión
y de prensa en México.

Que son cosas que ya sabemos en México, di
cen los que saben, lo cierto es también que ca
da vez que eso se dice desde algún rincón del
país, el presidente López Obrador lo niega, di
ce que son ataques de sus enemigos, o ahora,
montajes de la prensa independiente. Del caso

del retén en donde detuvieron a su candidata,
Claudia Sheinbaum, enChiapas, esto dijo: "Ya
cuando pasan esas cosas, por la experiencia
que nosotros tenemos, ya sabemos de que es
muy probable que sea propaganda, porque el
que va a hacer un planteamiento ni va enca
puchado ni está grabando". ¡Plop!, como le pa
saría a Condorito.

Que la propuesta de rehabilitar los pozos de
agua, que se puso sobre la mesa en el debate
entre los candidatos para la Ciudad de México,
resultó por demás alarmante entre los especia
listas, pues la situación en el Valle de México
impide trabajos de extracción y perforación.
Sin duda el asunto seguirá dando de qué hablar
en próximas semanas, pues las protestas de ve
cinos que padecen escasez y contaminación del
líquido seguirán y, dicen, van a arreciar; lo que
dificulta el escenario para el gobierno capita
lino y, en consecuencia, para la abanderada

cuartotransformista que ha tenido que asumir
algunas de las quejas contra la administración
de Martí Batres, que como Salinas, ni los ve, ni
los oye.

Empezó la contienda electoral por el municipio
de Hermosillo, en el que se van a enfrentar el
aliancista Antonio Astiazarán y la morenista
María Dolores del Río. Tanto en la alianza PAN,
PRI y PRD como en la llamada Cuarta Trans
formación están más que pendientes de lo que
va a transcurrir en esa plaza, pues más allá de la
importancia política, resulta una ciudad estra
tégica económicamente hablando; pues repre
senta ventas internacionales para el país que
alcanzan los cinco mil 200 millones de dólares
al año. Ahí, el conocido Toño Astiazarán arran
ca con ventaja para su reelección, el reto es
mantener la diferencia respecto de su principal
competidora lo que durará la campaña.

La situación de los derechos humanos en México no

me¡oró durante el ano 2023, según el Departamento
de Estado de Estados Unidos, que encabeza
ANTONY J. BLINKEN El reporte que soltó ayer
Washington nos cuentan que caló hondo en Palacio
Nacional. Destacan que hay informes de numerosas
desapariciones forzadas por grupos criminales, a
veces con acusaciones de colusión con las

autoridades, Aunque en México ío nieguen, EU dice
que es un problema persistente en todo el país,
Además, señala que las bases de datos federaies.y
estatales que siguen las desapariciones forzadas
son incompletas y tienen problemas de
compartición de datos.
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Ciencias de la
Sustentabilidad
en la UNAM
Se trata de uno de los posgrados que ofrece la institución, más
importantes por lo que concierne a la viabilidad de la humanidad so
bre el planeta. Desde luego que no es una exageración o un recurso
retórico. Justo ahora, dicho programa se encuentra a revisión, por par
te de la comunidad de especialistas, estudiantes, otras instancias aca
démicas y sectores productivos en general.
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La visión en primera instan
cia, multidisciplinaria, y lue
go transdisciplinaria, condu
ce en efecto a esa constante

y provechosa interacción
entre la comunidad univer

sitaria y organizaciones relacionadas con
la problemática de la sustentabilidad.

Ni más ni menos, la semana pasada,
tuvimos de manera consecutiva, los dos
días más calurosos en la historia de la

Ciudad de México, desde que se llevan
las mediciones. El lunes 15 y el martes 16
pasados, nos colocaron en la realidad
inocultable de que el cambio climático
no es una asunto de las "próximas gene
raciones" de posturas negacionistas (cla
ramente ignorantes o por conveniencia).
Sumado a esos peligrosos y preocupan
tes datos, debemos agregar una serie de
reportajes que evidencian la próxima
extinción del Lago de Pátzcuaro, así co
mo la agudización de la escasez de agua
en buena parte del territorio nacional.

Los videos que circulan ampliamen
te en las redes digitales de comunica
ción dando cuenta de las millones de to

neladas que contaminan, quizá para
siempre, los Océanos, el derretimiento
de glaciares marítimos y montañosos,
así como los desplazamientos de pobla
ciones enteras afectadas por la eleva
ción de los niveles de los mares, impli
can una extraordinaria responsabilidad

para las autoridades de cualquier país,
empresas de todo tipo, así como una
inaplazable toma de conciencia de las
personas, sin distingo de edad, raza, re
ligión, lugar de residencia, ocupación,
pues a todas y todos, nos va afectar para
mal, en nuestro estilo de vida.

De allí que la importante aportación
que hace la UNAM, como en muchos
otros campos del conocimiento y las ar
tes, para el estudio, diseño, aplicación y
evaluación de estudios, programas, po
líticas y en último de los casos, estrate
gias en materia de Ciencias de la Sus
tentabilidad, es que deben los ámbitos
de gobierno a propósito de los comi
cios del 2 de junio, tomar muy en serio y
en consideración ya sea para sus pro
puestas programáticas y dado el caso,
como gobiernos municipales, estatales
y federal, así como integrar las aporta
ciones en esta materia, para las agendas
legislativas. El tiempo de acabó.
Es imperioso que la clase política,

asuma con responsabilidad y liderazgo,
la conducción y aplicación de medidas
orientadas por lo menos, a mitigar los
más graves efectos del cambio climático
y garantizar la gradual recuperación de
la sustentabilidad. Se trata a todas luces,
de una articulación consciente respecto
de los daños que por siglos ha generado
el debatible concepto de desarrollo.
El establecimiento de medidas de

convivencia con la naturaleza y el me
dio ambiente, de ninguna manera es un
asunto de ser "buena o mala persona ",
se trata de saber a ciencia cierta, que
sin la consideración del equilibrio de
medio ambiente, tarde o temprano (pa
rece que eso ya empezó) pagaremos
por igual la irresponsabilidad de las ge
neraciones precedentes y que se suma
a las nuestras.

El establecimiento de medi
das de convivencia con la natura

leza y el medio ambiente, de nin
guna manera es un asunto de ser
"buena o mala persona", pagare
mos por igual la irresponsabilidad
de generaciones precedentes que
se suma a las nuestras.
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Lo que no me
gusta de Taboada
Las elecciones del próximo 2 de junio podrían favorecer al
candidato Santiago Taboada Cortina para gobernar la capital del país,
por una simple ecuación, porque el partido oficial perdió nueve alcal
días en 2021. En la Ciudad de México habitan siete millones de votan

tes y el 33 por ciento son menores de 30 años de edad.
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Históricamente, los habi
tantes de la CDMX son

progresistas. Aquí nacie
ron y se multiplicaron
las demandas más avan

zadas para la emancipa
ción femenina y fue precisamente el vo
to mayoritario de las mujeres, el que hizo
perder al partido oficialista Morena.

Lo que no me gusta de Taboada Cor
tina, no es que sea panista, sino que diga
que a 27 años de gobierno de Morena,
todas y todos somos iguales. Eso no es
cierto. Las mexicanas y mexicanos de la
capital abanderaron la transición de
mocrática, logrando la alter
nancia en la presidencia de la
República en el año 2000. No
me gusta su falta de generosi
dad. No me da miedo que ven
ga del PAN, porque tiene 38
años, es de otra generación y
otra visión. Lo que no me gusta
es que no analice.

En el año 2000, llegó Andrés
Manuel López Obrador al gobierno de la
ciudad por el Partido de la Revolución
Democrática (PRD) y es el principal res
ponsable de su destrucción. Pero no hay
que dejar de reconocer que en esta ciu
dad progresista las mujeres fueron pie
dra fundamental para la ampliación de
los derechos de todas; fúeron las prota
gonistas de los debates sustantivos sobre
la violencia de género; de los derechos
sexuales y reproductivos; de la doble jor
nada; de los derechos de las trabajado
ras; y la lucha contra la explotación y la
trata de mujeres.
Taboada Cortina no puede echar en

un solo costal a todas y todos. Se equi
voca. Sin el PRD en 1996, en la ciudad de
México no habría derecho al aborto, ni
matrimonio entre personas del mismo
sexo, ni avances en la defensa de los de
rechos humanos, ni política pública en
favor de las mujeres violentadas, a él le
toca continuar y profundizar en las ac
ciones contra la violencia. Y no habla

del aumento exponencial de la desapa
rición de niñas y mujeres, sobre las ci

fras más altas de la muerte materna y
los cánceres femeninos.

Hoy no creo en el conservadurismo
añejo panista. Atrás quedó su origen
doctrinario. Nada que ver con aquella
campaña Cristo Sí/Aborto No. Por eso no
tengo miedo de la coalición opositora.

Cuando López Obrador gobernó la
Ciudad, impidió la investigación sobre
el feminicidio, Marcela Lagarde y de los
Ríos no me dejará mentir; vetó la pro
gresividad de la Ley Robles; se opuso a
las sociedades de convivencia, estuvo
contra el matrimonio gay y canceló el
presupuesto a la política de género.

Ya en la presidencia, fue
AMLO no el PAN, quien
desmanteló la política de
género en todo el país. Las
mujeres morenistas se que
daron calladas y ahora son
cómplices.

Hay que cerrarle la boca
a Taboada cuando habla

mal de 27 años de gobiernos
progresistas: Morena como tal, sólo ha
gobernado 12 años en la Ciudad de Mé
xico, los 6 de AMLO y los 6 de Claudia
Sheinbaum Pardo, ambos dejaron de
dialogar con la sociedad civil feminista.

AMLO trató de desaparecer el Insti
tuto de las Mujeres en la ciudad y duran
te el gobierno de Sheinbaum Pardo, se
pusieron vallas a las feministas, fueron
encarceladas o judicializadas; se anuló
el más ambicioso programa de salud fe
menino, no hubo vacunas contra el Pa
piloma Humano; se manipulan las cifras
del feminicidio y desapareció el presu
puesto para prevenir la violencia.

Lo que no me gusta de Taboada Cor
tina es que no sea generoso con una ciu
dad que le arrebató a Morena 9 alcal
días en 2021, que es la base de su proba
ble triunfo y que no reconozca a una
ciudadanía de avanzada, liberal, analíti
ca, universitaria y con inteligencia, sin
la cual no podría ganar. En fin. Veremos.

Taboada ño

puede echar en
un solo costal a

todas y todos. Se
equivoca.
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COLUMNA INVITADA

La migraña, más que un
simple dolor de cabeza

DR. CARLOS
CASTILLO
RANGEL

n i'sia ocasión quiero hablarles de un padecimiento tan común que
suele, no atenderse de forma adecuada: la migraña. Cuando digo que a
veefe mise atiende de forma adecuada, me refiero a que nnichas veces
los pacientes suelen pasar por alto los síntomas confundiéndolos con
simples dolores fie cabeza, pero la realidad es que es mucho más que
! eso y necesita un tratamiento específico.

A mis pacientes siempre les explico que, aunque la migraña es una
forma común y debilitante de dolor de cabeza que afectó a millones fie personas en
lodo el mundo, se caracteriza por episodios recurrentes de dolor pulsátil y fuerte, a
menudo acompañados de síntomas como náuseas, vómitos y sensibilidad a la luz
y al sonido. Aunque sus causas exactas no están completamente comprendidas,, se
cree que la migraña involucra una combinación fie factores genéticos, neurológicos
y ambientales.

La migraña se origina en el cerebro, específicamente en el área llamada corteza
cerebral. Msta área controla la percepción fiel dolor y regula las respuestas del sist ema
nervioso. Durant e un episodio fie migraña, se produce una activación anormal fie las
neuronas en esta región, desencadenando la liberación fie sustancias químicas que
causan inflamación y dilatación de los vasos sanguíneos cu el cerebro.

Los síntomas de la migraña pueden variar, pero comúnmente incluyen un dolor
pulsát il intenso en un lado de la cabeza, acompañado de molestias digestivas, como
náuseas y vómitos. La sensibilidad extrema a la luz y al sonido, conocida como fo
tofobia y lbnofobia, respectivamente, también son características comunes durante
un ataque de migraña. Estos simonías pueden durar desde unas pocas horas hasta,
varios días, ¡limando significativamente la calidad de vida de quienes padecen estó
condición.

Es importante Saber que el tratamiento de la migraña varía según la gravedad de
los síntomas y la frecuencia de los episodios. Los analgésicos fie venta librepueden
proporcionar alivio para migrañas leves, mientras que, para casos másgraves, se pue
den recelar medicamentos específicos diseñados para tratarlas migrañas. Además,
algunas personas encuentran alivio a través de terapias alternativas.

Hoy se ha demostrado que son diversos los factores pueden aumentar la probabi
lidad de experimentar migrañas, como antecedentesfamiliares, cambios hormonales,
en mujeres, ciertos alimentos y bebidas, falta desúeño, estrés y cambios climáticos;
por lo que Identificar y gestionar estos factores de riesgo puede ser fundamental para,
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prevenir o reducir la frecuencia de los episodios.
Retomanf lo lo anterior, quisiera recorilarles que la migraña es una aíécíión comple

ja que afecta significativamente la calidad de vida de quienes la.padecen. La compren
sión de su origen en él Cerebro, así como la exploración de tratamientos y S¡ gestión
ríe factores de riesgo, son clave para abordar esta conflición de manera efectiva. Si
experimentas migrañas de forma regular, es crucial buscar la orientación de un pro
fesional de la salud para recibir el tratamiento adecuado y mejorar i u calidad fie vida.
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CRUZAN ATAQUES GOBIERNO LOCAL Y PAN
?El cruce de acusaciones entre el gobierno capitalino y los panistas de

.^¦¿Í ní'L ?AA I AI f >. L í M •?! ÍA _fA_ I^ÍAAAÁ^ k¿A s cíe
que ahora pretenden convertirse ¡ai el Cartel del Agua; mientras
5rl A;! IfA. ÍÁ^ÍAA ÍÍA !.(A ír_<?_] _ AAA_ A.l_ ?IÁ ^A. ¿Ar:. IÍA . 1?^Á_(.AA_1 kA.^ií. ^l^AlArAAl.VÁ ÍA_^_

A'A'A A.7A !.y Al C ÁÍ AAl^A '.'AA?? ^!.e I £A ^JAfAlí jAí1. A Av* ! A : ?A:A.4 _PA AA.\ P.VAAAA1 ÁAl1
_1_¿A 5r(_ AAl^ArAAArA^i Í_A AA_ kllA_ tA kU ÍÁ ^Á_(_ AA?_ _^Í_AAA_ P_Á _<! AAA 5Á_^__ !A^! _ A_ A_l_ A_! 5A¿(_A_._
la dirigencia panista acusó que el gobierno le está haciendo la
campaña a Clara Brug&da, porque no levanta, y amagaron con ir
^!.'P^UklAlAA!/l^^A(A!l!j.AÍAA!l^ÁlA^!l:(lA^.M^^!A.l.IAV^AiÁtlA.AA[1lA1A!cAA^.
.^1 _L! •_ _l _1_A y lA^'_ 1 ^AAAc es qtie así se rn 5A.AA V_<r!ÍA_í.U.'í!1 ^l^A. ' A! 5\! A.^
las elecciones.

CRAVIOTO QUISO DEFENDER A BRUGADA
Y EXHIBIÓ A RIVERO
¦En el análisis del post debate entre los candidatos al gobierno
*tA¿AJlÁAíA.UAlf A..ArAl.ykA^A.J1íAAÁA7.(.A. V^A.A.ÁyiA. ^Í ^AAiA^^AAA *v?csar Cra\ ioLo . Kn su
<A!^1AJA(A!A^!A(A^l/A)AlLklA1^'^lAAVí:!fAl.]^^.^!lAAÍ^»<AJlJ'A<A^d¿l'JA(A!'^y.
presunta relación con uno de los gremios más videntes, el Sindicato
Libertad, terminó pegándole al candidato de Morena a la alcaldía
Milpa Alta, Octavio Rivero Villascñor. Resulta que, tras vincular
5?.. Jaboada con .dicho sindicato, cri redes sorí^es_¿fon¿^on una
fQÍ®!3fía en la que aparece Hugo Bell*>, .líclei; clel Sindicato Libei tael,
á'.AA'.a z<Ad(). por R iym' Vil la señor. I .a pregunta que ac^mipañó la
imagen lúe: /Entonces quién está ligado con la mafia sindical?
Ahora sí que no me ayudes compadre, comentó el candidato a la
a lca i el ía de_ Mi jua Al ta.
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DETECTAN CLOROFORMO EN AGUA
CONTAMINADA DE BJ
?Mientras el jefe de Gobierno, Martí Batres, insiste que ya se
A1_(AA"!A7_<l!ix(> el_kAAA7_UA_i^k!A>_ klAA fAMkAíA 1AA1_AíAA?__lk> cí>l()nias aíectaclas elc la
A AkAAA I Al A A lA íÁAAkA^' A1.'! [AA 1<1 Al k^AA. k'kA kr^A ^lAAA A¿A AAk.'Ak.iA.?11 A^.V11.11 ÍAc.!A.AIA_ *A. LÍ^ k A1 lAkA
>_ kAkkAliA k _"k '_ kAfAAkl k¿AAAk:\^_ _k!_kAl í_\g_kAíl !A J clic Al AA1_ ¿A kA AAIA. AAAk^k k^A kkA??kAA,r5AkA(A_ _k!kA
un análisis independiente, que señala que el agua que llega a sus
casas contiene sustancias como tolueno y diclorobenceno: es decir,
derivados del petróteo, y cloroformo, así como otras sustancias. En
_kl_ AAlk kíAJl_<l_ A"kkA_. kAl k^Alk^AAA^k! kA kA^A_ 1¿A A jA?_k^AAÁíA_ k^AlkAAA^A A _kí_kA ÍAAA^Akki íl_ JÁ>
Ülises Lara López, reveló que integra una carpeta de investigación
IAkA!" k^A _kAkA)AkkA_ k! k^_ _^_íAAl Al k¿A ¡kA, _íA_ _kiíA_kAA^¿A k! k^_ AíA_ _kikAíl_k<l_ ? AIAUíA^AI Á_A1_ _klV' 5Ü?_kA5A_ krMl_ _k^!
IlkA A^kA_ \AAAA^k A. _S ÍAL._ kl.AAAA ^A kk'AAA] U ^lkA^ k A AkA! kl cAk>]l11 Al kA<l kl k !_kA llAkAAAkA AAkA k;A
Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex). Resulta que el
AkspoAlsable es aAAora_d acu^dor.__
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Reporte 2024: autocracias
y elecciones

SERGIO
GONZÁLEZ

Avanzo con el comentario sobre el reporte "Democracia ganando
y perdiendo en la boleta" riel Proyecto Internacional VDem, co
mentado en la entrega previa.
Empiezo con un dalo espeluznante: 42 países se encuentran

actualmente en episodios de autocratización. De ellos, 23 son
procesos "independientes" o de una sola vez, y 19 son "giros ríe
campana*' o cambio diametral de sentirlo,en los que la democra

tización fracasó y se convirtió en autocratización. 28 de esos 42 eran democracias
al comienzo de su episodio. De estos 28, lamentablemente solo 15 seguirán siendo
democracias.

Refiere también que 8 ríe los 10 principales autocralizadores "independíenles"
eran democracias liberales o elect orales. En 2023 ninguno fue democracia liberal y
sólo 2 pueden considerarse democracias eleciorales. Además, que 8 de los i0 prin
cipales au tonat¡/.adores del "giro ríe campana" fueron democracias en algún mo
mento después de la democratización. Sólo 3 siguen siendo democracias después
riel inicio de la áufocrafización, lo que ilustra que los procest >s de democratización
son frágiles.y a menudo se revierten.
Por otro lado, 7 ríe cada9 han alian

donado la autocracia. Los9 rfemocratizarlores"independientes" albergan sólo a 30
millones de personas, y 5 de los ÍJson islas. Estos hechos reflejan el menor impacto
ríe la democratización act nal en el mundo. Tres deniocraiizadores de la "vuelta en
IP han resta blecido sus niveles iniciales de democracia, pero los. otros 6 todavía se
encuent ran en niveles más bajos que al comienzo riel episodio. Informa también que
la libertad de expresión y los medios de comunicación son áreas típicas ríe mejora:
aumentan sustancialmeni.e en más de la mitad de torios los países en proceso de
rlemoCra lización.

25 países, experimentaron episodios de "casF autocratización, lo que significa
que muestran signos de deterioro. Si la sil nación continúa, varios podrían unirse a.
la lista de autocracias en un ful uro próximo. 9 países se acercaron suficientemente:
a la democratización y, por lo tanto, son potenciales "punios brillantes'" en el ful uro.

En mat eria electoral el Infórmeos elocuente,: Las países que celebraran eleccio
nes nacionales este año representan casi la mitad ríe la población mundial (45%).
Dicha lista de 60 naciones incluye 7 de los 10 países más poblarlos del mundo:
Bangladesh, India, Indonesia, Pakistán, Rusia, Est arlos Unidos y México. De los 60,31
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están empeorando sus niveles dedemoeracia, mientras que sólo 3 están mejorando.
Analiza qué las elecciones son eventos críticos que pueden desencadenar la de

mocra libación, permilir laautocratización o ayudar a la estabilización de regímenes,
amocmúcos. Me preocupa que los comicios están cada vi •/. más socavarlos y que la.
a utonomía ríe las agencias y entes organizadores se está debilitando sustancialmenl e:
en 22 de los 42 paísesautocra tizarlos. Es un tema relevante del Informe que quizá
merezca uná entrega especial dedicada exclusivamente#» ello.
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COLUMNA INVITADA

Adiós a los contrapesos

CLEMENTE
HOMERO
OLMEDO

i en cualquier reunión, ya sea familiar, fié ira bajo o entré ami
gos nos incomoda que una sola persona monopolice Ja con
versación y crea que es la única que tiene la razón, ¿por qué
permilir que la vida pública fie México la monopolicé una sola
voz que nos diga qué hacer y qué pensar?

Respecto al poder legislativo, está en la agenda la eliminar
ción de los diputados plurinominales, cuyo trabajo esencial

lia sido representar a los grupos minoritarios. Sin duda la integración fie las
listas plurinominal so puede mejorar; por ejemplo que la ciudadanía pueda
participar en la integración de la misma y no sean hechura de las cúpulas
de los partidos políticos Sin embargo, si prospera la eliminación total de las
diputaciones plurinominales en México, representaría un retroceso ríe más
de 50 añosen nuestra vida pública. Esto pasará: un partido o grupo que tenga
entre el 40 o el 50 por ciento de los: votos, podrá tener más: del ochenta por
ciento del Congreso de la Unión, o inclusive, todas las diputaciones o sena
durías, Las diputaciones plurinominales corrigen la sobrerrepreseniáción:
que nadir gane todo ni que pierda lodo.

Respecto a n uest ro poder j udicial, la prop tiesta que sea la propiaoi u dada
nía quien* elija a los j ueces en las mismas elecciones donde se elija presiden té
o diputados, tendrá por resultado que sólo tengamos diputados con loga. Hoy
a los jueces, en algunas partes del país se eligen con dedazo del gobernador
en I urno, pero a la mayoría se les elige mediante la presentación de exámenes
de oposición: tiene la plaza quien demost ró ser más competen! e. Tanto a nivel
federal como local existe servicio profesional deearreraen el poder judicial,
y por supuesto que hay corrupción y nepotismo documentado, pero estos
problemas no se van a resolver con elecciones de jueces: se resolverán con
t ransparencia en los procesos deselección del personal, en la que part icipen
auditores externos e independientes al poder judicial que van a evaluar. Por
ejemplo, si eres litigante en ( I )M\. no podrás ser auditor externo aquí, pero
sí en Campeche, donde no tengas ningún conflicto de interés inminente.

Y de nuestro poder ejecutivo, qué decir. Ha sido demolido el servicio pro
fesional de carrera. Es virtualmente imposible que una persona que ingresó
a la administración pública pueda ascender a una subsecretaría o secretaría
de Estado, porque es la lealtad del grupo político lo que te permitirá sobre
vivir o ser despedido y perseguido, así seas analista o jete de departamento.
Probablemente sólo dos presidentes. Zedillo y Eox, tuvieron claro que era
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indispensable tener la administración pública repleta rle cuadros técnicos y
compelen tes en todas las áreas del gobierno. Pero desde entonces, la política
de profesionalizar al gobierno fue perdiendo fuerza hasta llegar a donde hoy
estamos.

Entonces, ¿qué deseamos? ¿personas profesionales, en los juzgarlos y en
el gobierno u obedientes al poder? Los contrapesos funcionan, son útiles y
por ello debemos cuidarlos.
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COLUMNA INVITADA

Día Cero en México: cuenta
regresiva

MAGDIEL
GÓMEZ
MUÑIZ

MI. Día Crio" es un concepto que sé ha Convertido en una ad
vertencia sobre la crisis hídriea que enfrentan diversas regio
nes del niniido. En él contexto de nuestro país, el Día Cero es
un llamado de atención urgente sobre el inminente riesgo de
que algunas ciudades y áreas del país enfrenten un desa basto
cirílico dé agua potable; Este término se refiere al momento en
que una ciudad se quedará sin suministro suficiente de agua

para satisfacer las necesidades básicas de sus habitantes.
Ahora bien, México, siendo un país con una geografía .diversa y con

diciones climáticas variables, enfrentamos desafíos significativos en tér
minos de gestión del agua. Si bien algunas regiones, como el sureste del
país, cuentan con abundantes fuentes ele agua, otras zonas, como el norte
y Centro del país, experimentan sequías reclínenles y un estrés hídrico
significativo.
Se debe hacer énfasis en que el "Día. Cero" no es simplemente una

amenaza abstracta; os una realidad que podría materializarse Si no se
toman medidas urgentes para abordar la crisis del agua. En ciudades co
mo Monterrey y Guadalajara., la demanda de agua, ya supera la oferta en
ciertos periodos del año, y la escasez de agua se ha convertido en un pro
blema. recurrente. Esto se ve exacerbado por factores como el crecimiento
poblacional, la urbanización clesconl rolada y el cambio climático, qué
intensifican la presión sobre los recursos hídricos.
La agricultura es otro factor clave en la crisis del agua en México, Este

sector consume aproximadamente el 70% del agua disponible en el país, ya
menudo se utilizan métodos de riego ineficientes que desperdician grandes
(•¡unidades de agua. La falta de infraéstructura y tecnología adecuadas para
optimizar el uso fiel agua en la agricultura agrava aún más el problema.
La mala gestión de los recursos hídricos. es otro desafío importante.

Muchas ciudades enfrentan problemas de fugas y pérdidas de. agua en
sus sistemas de distribución, lo que reduce aún más la disponibilidad de
agua para los habitantes. Además, la contaminación de fuentes de agua
por desechos industriales, y residuos urbanos alona la calidad del agua,
Complicando aún más la situación.
Para evitar la llegada fiel Día Cero en Tierra Azteca,, es fundamental
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implementar políticas y estrategias efectivas fie conservación y gestión del
agua. Esto incluye la promoción de prácticas .agrícolas Sostenibles, como el
riego por goteo, así como la modernización de la infraéstruct ura ele agua en
las Ciudades para reducir lasfugas y pérdidas. También es crucial fomentar
la conoienciación sobre el uso responsable del agua entre la población,
promoviendo hábitos de consumo más sostenibles.
Además, éS necesario fortalecer la gobernanza del agua, promovienelo

una gestión integrada y parlicipaliva de los. recursos hídricos. Esto implica
la colaboración entre autoridades, comunidades locales, empresas \ orga
nizaciones no gubernamentales para desarrollar soluciones innovadoras
y efectivas que garanticen el acceso equitativo y soslenible al agua.
El Día Cero éS una advertencia sobré la urgente necesidad de abordar la

crisis del aguaen el país. A través de una gestión soslenible y equitativa, ele
los. recursos hídricos, así como de la adopción de prácticas responsables
por pane de toelos los sectores ele la sociedad, se: puede preveniry asegurar
un futuro soslenible para las generaciones venideras, pero en gran parte
depende ele nosotros.
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COLUMNA INVITADA

Reforma de AMLO, una
expropiación del Fondo de
Pensiones

OLIVIA
GARZA

14 dé abril de 2024, los diputados Moisés Ignacio ¡VI ¡ef Vela/c|J
y Angélica Ivonne Cisneros Lujan presentaron una iniciati
va con proyecto de decreto para la creación de un "Fondo
de Pensiones para el lUenesiar". el cual tiene como objetivo
complementar las pensiones de aquellos trabajadores cuyo
monto de jubilación sea. menor o igual a. 16 mil 361 pesos.
A diferencia de la iniciativa propuesta por el Ejecutivo, en

esta iniciativa el Estado mexicano no asume el compromiso de garantizar
que la pensión que reciban los trabajadores sea igual a su último salario
base ele cotización (tasa de reemplazo del 100%) hasta por un monto equi
valente al salario promedio mensual fie los trabajadores afiliados al IMSS.
El monto del apoyo que recibirían los trabajadores se desconoce, al estar
sujeto a las reglas que en su momento defina la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público (SHCP).
La iniciativa pretende crear un Pondo ele Pensiones fiel Bienestar, que

será alimentado en parte con alrededor de 40.000 millones de pesos fié
las cuentas sin reclamar de las personas mayores a 70 años.
La reforma de pensiones del presidente López Obrador, busca finan

ciarse con los ahorros fie los propios trabajadores.

La propuesta del presidente es netamente electorera
busca engañar a los trabajadores a! ofrecerles que
contarán con pensiones más altas, cuya jubilación
sea bajo la reforma aprobada en 1997, pero no dicen
que le están robando el dinero a otros trabajadores.

Xóchil 1 Cálvez "se quieren quedar con sus pensiones, una vez que cum
plan 70 años, así de fácil. Si por alguna razón, tú sigues trabajando, tu
dinero en automático se va a ir a un fondo de pensiones que le llaman el
(fondo fiel) bienestar, ese es el saqueo que Morena quiere hacer en este
momento™
La iniciativa presentada busca reunir en este fondo los recursos de las

subcuentas de retiro y de vivienda del Infonavit no cobrados en 10 años
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y qué se encuentran prescritos. El fondo SSfl un fideicomiso público en
el que el Banco de México será el fiduciario.
Actualmente coexisten en la Cámara de Diputados dos iniciativas que

proponen la creación cíe un "Pondo de Pensiones para el Bienestar'^: una
iniciativa de reforma constit ucional enviada por efEjecutivo el 5 de febrero
y una iniciativa de reforma legal presentada por diputados el 4 fie abril.
En la iniciativa del 4 de abril se señala que el Fondo procurará com

plementar las pensiones de aquellos ira bajadores qué resulten elegibles,
aunque el monto del apoyo que podrían recibir no se especifica.
El peligro es latente ya que la iniciativa de reforma será votada la próxi

ma Semana en comisiones en la Cámara de Diputados y Solo requiere
mayoría simple para ser avalada.
Dé aprobarse, la reforma obligará a las Afores a transferir automáti

camente al Eondo fíe Pensiones Bienestar los recursos fie las personas
trabajadoras a partir de los 70 añosque no hayan solicitado la devolución
de los Saldos fie sus subouenias de retiro, cesantía en edad avanzada y
vejez, así como vivienda.
¿Qué casualidad qué esta reforma coincide Con las eiéCCionés presi

denciales?
La iniciativa busca engañar a los trabajadores y hacerse del. voto da

aquellos que comenzarán a jubilarse a partir de 2027, bajo la reforma dé
1997.
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SABER POLITICO

Es tiempo
de debates

RAUL AVILEZ
ALLENDE

n oíos días; heñios tenido un
diluvio de debates en lodos ios
niveles y entidades. Los más im
portantes, sin duda, son los deba
les presidenciales; sin embargo,
no hay que perder de vista que
también se definirán otro tipo de

cargos públicos, que también impactan diretí
lamente en el bienestar de la gente. Veamos
aquí algunas pinceladas de tan vasto y variado
universo de estos ('¡ricinos democráticos.
En la alcaldía Cuauhtémoc, la exiliada de

Miguel Hidalgo, Alessandra Rojo, pensaba
que arrollaría a Gaty Monreal, tan solo por su
apellido. Vaya sorpresa que se llevó, cuando
se topó de frente con una c&rismáticá y muy
preparada morenisla. Enlre sonrisas y pro
puestas,Cáty Monreal, la mandó a su casa, con
dos nuevos sobrenombres^"Alefarsa"' y "Ale
es Sandra® en alusión a Sandra Cuevas y su
pésima gestión.

tl'ÍÍÍÍKIS otro debate, entre
la alcaldesa de Tlalpan con
Ucencia, Alfa González, y una
renovada y fortalecida, Gaby
Osorio. La perredista Alfa\
CUyO gobierno Ha pasado de

tlOClie, t ío convenció ni a SUS
aliados. Gaby Osorio logró
colocarla como la reina de
Ips^obre;.preOOSv
la candidata a vencer en
Tlalpan, es la morenista.
 MZ—
GO.W..ÍJ.QS.Q..
casual O de vestir, en la
dudado en la montaña, la
Unica y Orlífltiai canaiaaia
y futura alcaldesa "todo
terreno", es Gaby Osorio.
En la CDMX, el debate entre Santiago Ta

Imada y la puniera Claxa Brugada. se tornó
rispido. El panista confundió tomar la inicia
tiva en el ataque, con tratar de destruir a como
diera lugar a la morenistá fie iztapalapa. Se Ir
vio molesto, se tornó amenazante, ante una
Ciara Brugada que, en lugar de retroceder,
supo esquivar los ataques y contrarrestarlos
i 11 gen ¡osa m en t e ¦
Brugada sorprendió con esa botella bajo la

manga, de 'Agua Clara", con la que desactivó
las botellasde agua sucia, que quién sabe de
dónele sacó Taboada, y mostró flotes de maes
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ira al exponer, rápida, y muy clara, la forma eu
que va a resolver el problema del agua en la
CDMX. Lo mejor, fue cuando le receló a San
tiago^la única luga que has tapado en iu vida,
es la fuga de tus cuales del cartel inmobiliario",

En Morolos, lacandiflata. de Graco Ramírez,
Lucia Meza, sólo fue a leer. Desganada, aburri
da, gris como su ropa, como haciendo el favor
deostar ahí. No se llevó ninguna sorpresa, sólo
mentiras. Margarita González Saravia ratificó
su histórica trayectoria de izquierda, al lado de
grandes transformadores sociales como Valen
lín Campa, Rosario 1 barra de Piedra, Deberlo
astillo. Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Ma

nuel López Obrador.
Mientras Lucía Mc/.a renegaba delPRL PAN

y PRD, Margarita presumía ser fundadora de
Morena y que sólo ella garantiza un gobierno
Coordinado y respaldado por la futura presí
denla de México, Claudia Sheinbaum. Con pro
puestas y solvencia moral, Margarita consolidó
su ventaja m las: encuestas y dejó claro que,
para ella'el cami10m |,n""'n>
ENTRE GITANOS
los debates en coyoacán

Habla1"10 de encuestas, el candidato del PRD
por el distrito 26 local, Armando Jimenez, no
asistió al debate; Un debatedonde lacandidata
de MC y el candidato del PAN, se le fueron con
!",k> al '''T7,sí, vV,"'c7' el m

;Con e¡reso déla CDMX, Gerard o V illan ue va. J\ o
pudieron vencerlo.

Este viernes 26 dé abril.ííérael debate entré
'os ari,im""'s a ser diPu^los por «i distrito 30
.local, un encuentro muy prometedor, donde
el violento diputado panista Ricardo Rubio,
tratará de vencer«1 joven puntero y concejal

i>a..io am*. i"if» m b»
tida en el lavorilo para mandar a su casa al
diputado más impopular del Congreso de la
cdmx.
Finalmente. Ciovani Gutiérrez, candida,o

pérredista, panista y pritsia (literal), que bus
ca la reelección en Coyoacán, está pensando
en mejor 110 asistir a su debate. Toda la cam
paña ha rehuido de la morenista Hannah fie
Lamarírid, a quien se le cuecen las habas por
tenerlo enfrente. Su intento reeleccionista y su
mal gobierno, ya le están cobrando la factura
al eterno candidato. Todo indica que ahora sí.
en Coyoacán, es tiempo de mujeres.
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Tiraditos
MORENA Y ALIADOS HACEN
VALER SU MAYORÍA
•Finalmente,. Morena y sus alia
Cámara su

mayoría para crear el nuevo sistema de
P.en.si o n e s del B i en esta r , que nace c o n u n
fondo de poco más de 40..mü millones
c^.qcsos, diviero de ios trabajadores de
más de 70 años que no han reclamado el
dinero. Los. diputados de
ffijenp .habráun ..m^_manejq_de_Íqs_i
le.cursos.Y.que, porel ..contrario, será para

una pensión al 100%. Especialistas y
Pedidos dudan ¿eque ello pueda ..suceder,
sobre todo después de que le quisieron
metermano al ..dictamen .inicial para que
qqdieranhacerusodelqsrecurso
Afores.

LA VIOLENTA CIUDAD DE CELAYA
*Otra vez la ciudad de Celaya vuelve a estar
en el ojo del huracán de la violencia y sin
£q§jiinguna..autoridad..pueda evitarlo.
La delincuencia organizada, una vez más,
hizo valer su .autoridad;..a_punta ..de balazos
y atacó a dos ambulancias privadas que
pretendían brindar un servicio, el saldo

y dos
ambula^ Desde hace

ffiychosañosJa..ciudad se.ha cqnvert
en el lugar de disputa eiure l.qs dé;ers(>s
Srup.qs de 1 ictiyo s que se ha n sentado
sus.reales yen el que las.autoridades.,
simplemente han sido..m.erqs.testigos .de.

hechos. l;qs habHanres ya.no.ven lo
duro, sino lo tupido y, lo .peor, esque todo
qLqta.paraquelascosassiganigual.

EL GUIÑO DE LOPEZ OBRADOR
A LA CNTE
• T j a.s I a s a m e n a z a s y a m ago s con real iza r
un.pa.ro de .labores ..nacional, el preside
de la República, Andrés Manuel López
Obrador,. les hizo un guiño a los
inaestn>s de la C^?<>rd.fqadqra.RacionaI

!>i^Uíid<)res de la Kducaeioii (C.NTE)
al reconocer su importancia en la lucha
contra ja..priyatización de la educación
que se[.planteó en los^.sexenios de
Felipe Calderón y.Enrique Peña Nieto.
Además, destacó que .fueron ellos los
qy£se..solÍdarizarqni con el:.magisteriq
d.isi.dente.Peroelguiñonos(3lq
§Í..r^cqnqcimientq,L.sinq que por la tarde
el mandatario aceptó la reincorporación
de. 1.76 ..maestros..que..decían_|uerq.n_
despedidos ..injustificadamente
esperan que los de la coordinadora ja no
tomen las calles.
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RED COMPARTIDA
NAHLE VS CUITLÁHUAC
En Veracruz las cosas se están poniendo tan raías que el pasado

está regresando a las intrigas palaciegas, aquí le contamos. Todo
empezó luego del extraño ímpetu del empresario Arturo Castagné
para hacer señalamientos diarios en contra de Rodo Nahle, y a su
esposo, a quienes incluso demandó en la FGR por las propiedades

inmobiliarias descubiertas. En el puerto se dice que en el fondo es un encargo
que hizo el ex gobernador de Veracruz (20162018) Miguel Ángel Yunes y su
intención es que la ex secretaria de Energía no llegue a Palacio de Gobierno en
Xalapa. Pero hay un segundo motivo, la demanda contra Nahle busca anular
mediáticamente una bomba informativa que la candidata de Morena estaría
por dar a conocer en la que revelaría los malos manejos que tuvo Yunes du
rante su gestión como gobernador, la bronca es que si.bien busca afectar la
campaña de Pepe Yunes, también se llevaría entre las patas de los caballos al
actual gobernador, Cuitláhuac García que no quiere como candidata a la za
catecana quien habría dejado pasar las corruptelas de su predecesor, es decir,
las revelaciones de Rocío Nahle, candidata de Morena, de la gestión como
gobernador de Yunes afectaría a la actual administración que es del mismo
partido, seria fuego amigo cayendo en la cocina del gobernador. Hay otro
elemento que incrementa el desastre que ya es. Nos dicen que Miguel Ángel
Yunes habría sido apoyado por su tocayo Miguel Ángel Osorio Chong para
sepultar las evidencias que estarían por salir a la luz por parte de Nahle que se
ha limitado a negar las acusaciones de Castagné y afirma que todo es parte de
la guerra sucia electoral que le han inventado, incluyendo lo de una casa en
Estados Unidos que hasta ahora no se ha dado a conocer realmente.
Desde Estados Unidos llegó el reporte del Departamento de Es

tado que señala que no hubo cambios significativos en la si
tuación de derechos humanos en México en 2023 y la crisis én
temas como ejecuciones extrajudiciales, desaparición forza
da, tortura, tratos inhumanos por parte de las fuerzas de segu

ridad; condiciones penitenciarias duras y mortales; arrestos arbitrarios:

graves problemas con la independencia del poder judicial; graves restric
ciones a la libertad de expresión y la libertad de prensa, incluida la violen
cia contra periodistas y la aplicación o amenaza de hacer cumplir leyes
penales sobre difamación para limitar la expresión; grave corrupción gu
bernamental; violencia generalizada de géner, sexual, en el trabajo, femini
cidio entre formas se mantienen así como el descrédito oficial de la prensa
por parte de los políticos, incluido el presidente Andrés Manuel López
Obrador, que desacreditaron y criticaron públicamente a periodistas, a
quienes presenta como parciales, partidistas y corruptos en su segmento
semanal de "Quién es quién en las mentiras".
La propuesta para dar prioridad al rescate de Morelos, parece fue

bien recibida entre la ciudadanía del estado, y es que a raíz que
Lucy Meza puso el planteamiento a análisis, junto con una serie de
ideas enfocadas a reforzar la seguridad y devolver la tranquilidad a
las familias, la candidata de la coalición PRIPANPRD apuesta

por la creación de una policía de élite, de ciberseguridad, de proximidad, de
género y una orientada específicamente a atender los temas de prevención
del delito asociados a actividades turísticas.
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En Cuajimalpa el candidato de la Alianza Va por la CDMX, Carlos
Orvaflanos, de plano pidió al IECM apoyo para que en el proceso
electoral se respete la voluntad ciudadana. Y es que se toparon
con prácticas intimidatorias por parte de la llamada "Familia
Dragón", supuestamente vinculada a Marti Batres y a la 4T, que

los pone contra la pared. Este grupo busca proteger los intereses del grupo
de Morena y no los derechos de sus habitantes. Hay una denuncia en pro
ceso, a ver si les hacen caso.

PD: ¿Se acuerda de Geraldine Ponce? ¿La que es alcaldesa de Tepic? Bue
no, pues ella va por Morena en la búsqueda de la reelección, ya tiene los
acuerdos dentro del partido y la campaña a punto, su grito de guerra es "Va
mos por el segundo piso de la 4T", si, igualito al de Claudia Sheinbaum.
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IMPOLÍTICA CONFIDENCIALP

• Paco tíenfuegos, Lorena de la Garza, Perla Villarreal y
Anita González, de Nuevo León, firmaron un compromi
so por el que aseguran que se mantendrán en la bancada
del PRI durante toda la Legislatura. Claro, esto es muy
importante en el estado porque en los últimos años han
abundado los chapulines que saltaron de una bancada a
otra. Lo que no sabemos es qué repercusiones habrá para
el que no cumpla el pacto o si solo es un simple acto de
campaña.

• Cuauhtémoc Blanco, gobernador de Morelos, no termi
nó nada contento después del debate de las candi datas a
sucederlo por seis años. Las fotografías del exfutbolista
junto al Profe, la Tripa y el Ray que mostró en plena trans
misión la candidata del Frente opositor, Lucy Meza, no
solo lo golpearon a él, sino también a la candidata oficia
lista, Margarita González.

• Ulises Labrador, candidato a diputado federal por
Morena, se acercó al Mercado Argentina donde exhibió
los tiraderos de basura que dominan las calles de la alcal
día Miguel Hidalgo, sí una de las demarcaciones más
importantes del país.

• Víctor Correau Caleazzí, empresario poblano, buscará
un cambio en San Andrés Cholula por la alianza Morena
PTVerde y por ello se le ha visto en varios eventos acom
pañando a Alejandro Armenta. Por el momento en la
mira tiene el municipio poblano donde se enfrentará en
la contienda electoral con la candidata del PAN,
Guadalupe Cuautle, esposa del actual edil del municipio,
Edmundo Tlatehui.
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Ana Lilia Rivera
recorre Tlaxcala
Sin descuidar su labor legislativa, Ana
Lilia Rivera, candidata de Morena al Senado,
sigue recorriendo Tlaxcala para dar a con
coer sus propuestas y, al mismo tiempo ha
blar de las 20 reformas de presidente Andrés
Manuel López Obrador que se ha compro
metido a impulsar de ser reelecta.

Detalló que, durante estos cinco afios de trabajo se
logró la aprobación de 62 reformas, pero reconoció
que todavía hay pendientes, porque Morena no tiene
mayoría calificada en el Senado de la República. En la
comunidad de OcotlánRivera Rivera, sostuvo que las
reformas presidenciales buscan fortalecer 10 áreas
especificas, la primeras son reformas constituciona
les y van enfocadas a construir más derechos sociales,
"estas serán en beneficio de la población juvenil, que
todavía no tiene acceso pleno a la universidad, escue
las públicas, de nivel superior, y que no tienen un in
greso pleno en las ofertas de trabajo", apuntó.

BELTRONES ASEGURA QUE EL PRÓXIMO 2
DE JUNIO LOS MEXICANOS NO DEBEN
PERMITIR LA CONTINUIDAD DE GOBIERNOS
DE OCURRENCIAS
El candidato al Senado del PRI, PAN y PRD, Manlio
Fabio Beltrones no se anduvo con rodeos y aseguró
que los y las mexicanas no deben permitir la continui
dad de gobiernos mentirosos, ineptos y de ocurren

cias y por ello el 2 de junio deberán votar para corregir
el desastre en que tienen sumido a México y a Sonora.
"Digámosle a la gente lo que es la verdad ante la men
tira de este gobierno" fue el contundente mensaje de
Beltrones Rivera que los aspirantes a presidencias
municipales, diputaciones locales y a candidatos al
Congreso de la Unión deben llevar a sus electores en
este periodo de campañas. En el inicio de las campa
ñas locales de candidatos y candidatas de su estado, el
ex senador, dijo que la coalición con el PRI, PAN, PRD
y los liderazgos de la sociedad civil son fundamenta
les para decirles no a la continuidad de quienes se
quieren reelegir y no a las decisiones autoritarias de
un presidente y sus legisladores y por el contrario re
gresarle a México los equilibrios, el diálogo y la im
parcialidad al Poder Ejecutivo.

EL EJÉRCITO DEBE REGRESAR A LOS
CUARTELES, ASEGURA ERNESTO GÁNDARA
Ernesto "El Borrego" Gándara Camou alabó la labor
del Ejército Mexicano, pero consideró que debido a
que tiene funciones muy claras no debe de estar reali
zando acciones que les corresponden a las policías. El
candidato a Diputado Federal por el Distrito 5 de la
Coalición Fuerza y Corazón por México dijo que se de
be reforzar a las policías municipales y estatales para
que se dediquen a atender la seguridad pública. Los
ejércitos, en todo el mundo, están para defender la
soberanía de sus países de amenazas externas o de
seguridad nacional, no para andar en las colonias pa
trullando, comentó. LEE LA COLUMNA COMPLETA
EN www.ovaciones.com
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Señales financieras
Benjamin Bernal
El agua petrolizada, el saldo de las Afores.
Las variables macro: quietas

GPS FINANCIERO. El índice de la Bolsa Mexicana de Valores cerró

siete días antes en 58,092.Y clausura el viernes 12 sobre 56,565. Es un
sube y baja que no esta marcando tendencia. El cete de 28 días i0.92%
están diciendo que van a tener mucha cautela en las siguientes bajas. El
dólar se comercia de 16.54 al 7.45 dependiendo de institución y mon
to. El euro esta en 18.59 el petróleoWti 85.79 Hay que observar cómo
se mueve, si al alza o a la baja por el reciente conflicto IránIsrael, que
se está recrudeciendo. Israel tuvo el apoyo de una coalición de países,
entre ellos EUA y Francia. Lo que deja al mundo en un compás de
espera: desea pensar si continuará como una lenta guerra de desgaste
o si podría intensificarse.

VISITE LA GASOLINERA. A nivel local, en la Benito Juárez, la falta
de agua se agrava con la presencia de algo como petróleo y aceite,
Creando una crisis del vital líquido, además de la comunicación ins
titucional. Martí Batres da una breve explicación tras casi quince días
desde que se conoció la anómala situación, sin posibilidad de preguntas
y respuestas. Cero.

ROJO.Todos los datos que citamos son oficiales, INEGI; BANXICO
e Instituciones de reconocido prestigio. INEGI habla de que llegamos
al cuarto mes de contracción económica.

Los asuntos que se verán esta semana: la Reforma de Pensiones. La
modificación del saldo que no dispongan los mayores de 70 años (no
cobrados en 10 años) pasa a un fondo de pensiones. Es interpretado
como una forma de allegarse más recursos. Cuarenta mil millones de
pesos vale tal sector de aforehabientes. Veremos las discusiones entre
legisladores.
Recuerdo que ia Banca aplicó cada año la norma de aplicar a utilida

des las cuentas inactivas. Era legal, pero era un verdadero atraco.

El dólar muy barato, que nos expliquen las ventajas.
Esta la posibilidad de una modificación constitucional que otorgue al

Ejecutivo facultades para indultar a los que todavía no están sujetos a
proceso. Porque ya existe la posibilidad de que lo otorgue (el indulto)
a una persona que ya ha estado en un procedimiento, o sea, procesado.
Le tocaría tenerla ai próximo presidente de México, perdonar antes
de que sea vinculado a proceso. Se interpreta como una medida ad
cautelam, o sea por si las moscas, me pongo a buen recaudo, no cree
mos que se apruebe, aunque quién sabe... Les quedan dos semanas del
periodo de sesiones.

CRASH. Otro tema candente será el del ex Ministro Arturo Zaldí

var, si, el que mencionó el presidente AM LO como el que le escuchaba
y atendía en sus peticiones, por presunto abuso de sus facultades. Era
criticable que partiera de una denuncia anónima todo el zipizape, pero
ya están haciéndolo varias personas directamente y con su nombre. Es
un asunto que llevará muchos meses en su curso legal, obviamente lo
que se buscaba era el ruido en esta época electoral.

CONSULTE SU MAPA. No entendemos bien estas líneas: Propo
nen proyecto de ley, por el que pasan a la Hacienda Pública sobre
el ISSSTE:"Los ingresos que obtenga el instituto durante los ejerci
cios fiscales 2024 y 2025 por el pago de adeudos por concepto de
cuotas y aportaciones registrados al cierre de los ejercicios fiscales
2023 y 2024, en términos del párrafo primer o de este transitorio, se

destinarán al Fondo de Pensiones para el Bienestar"
Veremos.

USE FLASHER.Atención al votante: Hay que enten
der las ofertas, promesas y compromisos de las cam
pañas que hacen los candidatos y candidatas a la pre
sidencia, en su primer sentido, o sea "lo que ofrecen
reparar, modificar, resolver, es lo que esta mal".Todos
hablan de la seguridad (sin comentarios), educación
(tendenciosa), empleo (difícil y en condiciones de
sobrevivencia), huachicol, pobreza (casi no hay clase
media), atención a la salud,falta de medicinas, vivienda
(cara, lejos, a más de 30 años las hipotecas que tiene
una tasa cara), servicios y atención de la burocracia
deficiente y como si estuvieran enojados.

AMBAR.Y sigue..."Cumplir lo Cien compromisos
de <ya sabes quien>", "Hacer de México una poten
cia educativa, científica y de la innovación", "Tarjetas
inteligentes para pagar servicios médicos", Mantener
ia austeridad, impulsar el tren Maya, el tren Interoceá
nico..., continuidad en el proyecto.Y otras promesas
sólo parecen montañas de palabras para provocar el
aplauso de la claque.

SUENA LA ALARMA. Banco Mundial dice que no
ha visto gran entusiasmo por el nearshoring (cambiar
su planta de producción o ensamblaje a México) En
<EI Financiero> señala que William Maloney, econo

mista en jefe para América Latina y el Caribe del or
ganismo, dice que en las cifras de inversión extranjera
y en los anuncios de instalación de fábricas que em
piezan desde cero en México, no se han visto grandes
comienzos, por lo que se deben tomar las medidas
para volver atractivo al país. "Esto es una sorpresa,
porque se pensaba que México sería el principal re
presentante de lo importante que puede ser la relo
calización de empresas", señala que la seguridad es un
factor a atender.

ROJO. La esperanza de vida se redujo 4 años dice
Hugo Frenk, puede ver el informe completo en co
misióncovid.mx, entre otros temas fue el manejo del
COVID.

El Huachicol ha subido 169% en la CDMX, reporta
Reforma.

VERDE."Batalla por ia atención" es el nuevo libro
del periodista Mario Campos. Habla de que hemos
dejado de ser dueños de nuestra propia atención,
pues el celular y la Tablet hacen improbable leer más
de una cuartilla, en cambio los medios relacionados
con internet han estudiado la manera de tenernos
atados.

VEA EL TABLERO. El conjunto de noticias que le
informamos no podrían influir en las variables ma
croeconómicas.

<Cuando las tortillas suben, los gobiernos caen>
Fidel Velázquez, líder sindical.
Piense en quien votar... otro día. Hoy sea feliz.
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Matías Pascal

Inconformidad por nominaciones
en Morena pone en tris la unidad

. Unidad en Morena? A seis semanas de

r la elección de quien sucederá en el
cargo a Andrés Manuel López Obrador

y varios centenares de puestos de elección
popular en el país, el partido en el poder
por donde se le vea está a un tris de res
quebrajar su unidad.
Y es que, unidad partidista conceptual

mente asegura desde lo más elemental
que si hablamos de unidad política, tenemos
que hacerlo en la perspectiva de una unidad
de las diferencias. Entre nodiferentes no

puede haber unidad porque por definición
están unidos.

Ahora bien, la unidad entre los políti
cos surge precisamente de las dife
rencias. Por eso mismo las dife

rencias no desaparecen con la
unidad, sino que se mantie
nen, aunque subordinadas,
a los puntos que llevan a
contraerla.

Sin embargo, en el
caso del partido More
na, el plan que surgió a
partir de la estrategia
del impulsada por An
drés Manuel López
Obrador para lograr la
mayoría calificada ei
la Cámara de Diputados y en el Senado de la
República, a partir de los resultados del 2 de
junio, ya está provocando fricciones e
inconformidad entre la militancia del par
tido en el poder.

Recordemos que este plan incluye ganar
las ocho gubernaturas y la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México en juego
actualmente, en el entendido de que la
cúpula morenista da por hecho que reten
drán la Presidencia de la República y la
mayoría calificada en las dos cámaras del
Congreso de la Unión.
Empero, ya hay opiniones contrarias, ira
cundas y de gran disconformidad con el

la Cámara de Diputados y en el Senado de la
República, a partir de los resultados del 2 de
junio, ya está provocando fricciones e
inconformidad entre la militancia del par
tido en el poder.
Recordemos que este plan incluye ganar

las ocho gubernaturas y la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México en juego
actualmente, en el entendido de que la
cúpula morenista da por hecho que reten
drán la Presidencia de la República y la
mayoría calificada en las dos cámaras del
Congreso de la Unión.
Empero, ya hay opiniones contrarias, ira
cundas y de gran disconformidad con el

dirigente nacional morenista, Mario
Delgado, quien se ha dedicado a

11veletear11 y, a decir de las
propias bases guindas, se
ha dedicado a abusar de

la política de puertas
abiertas para dar paso
a políticos oportunistas
de todas las siglas y
colores, que representan

al Mchapulineo" político y
que representan la mayo
ría de ellos lo mismo que
tanto critica el presidente
todos los días en su mañanera.

En pleno proceso electoral
2024 ya hay rompimiento

de morenistas que
emigran a otros

partidos y mili
tantes de

otros parti
dos que se
suman a la

causa more

nista.

Ejemplos
claros de lo

que escribi
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mos sobre las fracturas que y se perciben en
el Movimiento de Regeneración Nacional
puede ser el de la exsenadora Lucy Meza,
quien era incondicional de su líder parla
mentario Ricardo Monreal y a pesar de
ello, ahora encabeza la coalición PRIPAN
PRD al gobierno del estado de Morelos.
Otros casos relevantes también desde la Cá

mara Alta, son los casos de la campechana
Cecilia Sánchez y la veracruzana Claudia
Balderas, suplente de la zacatecana que
apura gobernar Veracruz, Rocío Nahle.
Por cierto, ambas legisladoras decidieron

sumarse a las filas del PRI; mientras que
Nancy de la Sierra, quien llegó al Senado
por uno de los partidos aliados al morenis
mo, el PT, decidió regresarse al PRI partido
en el cual militó al inicio del actual siglo.
En sentido contrario, el morenismo ha

recibido en sus filas a personajes impen
sables por su reputación política y perso
nal; es así que se permitió la incorporación
de personas que participaron en partidos
que representaban "Jas mafias del poder"
a las que hace alusión el presidente López
Obrador.

Así fue como se dio la integración a la
corriente política de la 4T a los exgoberna
dores de Oaxaca, Alejandro Murat, y del
Estado de México, Eruviel Ávila, arropados
por una fuerza política identificada como
Alianza Progresista.
Al respecto, con razón o sin ella, la postu

ra de la dirigencia partidista es clara en lo
que se refiere a las nuevas incorporaciones
al afirmar que sumando otros liderazgos se
fortalece el Movimiento de Regeneración
Nacional. Pero no es así, pues la reputación
se carga y la militancia se disgusta... he ahí
la concepción inicial de unidad.
Y es que no sólo la política de puertas

abiertas ha generado inconformidad entre
la militancia morenista; también la asigna
ción de embajadas y consulados a anterio
res adversarios partidistas forman parte del
descontento.
Tales nombramientos son considerados

por una importante corriente de opinión de
Morena como cargos al mérito por servicios
prestados al gobierno de la Cuarta Trans
formación.

Ante la severa discrepancia de criterios,
los verdaderos militantes de guinda consi
deran que, a diferencia de Morena, el par
tido Movimiento Ciudadano presenta una
mayor congruencia al momento de selec
cionar nuevas incorporaciones y que en la
mayoría de los casos no vienen de otros
organismos políticos.
Así es como la dirigencia no piensa igual

que la militancia. Y la estrategia electoral del
oficialismo y su partido para ganar las ocho
gubernaturas y el gobierno de la CdMx y,
obtener la mayoría calificada en las banca
das ambas cámaras del Congreso de la
Unión puede impactar la línea de flotación y
desbarrancar el proyecto transexenal lo
pezobradorista... ¡sí están peor que las tri
bus perredistas de donde nacieron! Nos
leemos mañana. ¡Ciaooo!

mos sobre las fracturas que y se perciben en
el Movimiento de Regeneración Nacional
puede ser el de la exsenadora Lucy Meza,
quien era incondicional de su líder parla
mentario Ricardo Monreal y a pesar de
ello, ahora encabeza la coalición PRIPAN
PRD al gobierno del estado de Morelos.
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Balderas, suplente de la zacatecana que
apura gobernar Veracruz, Rocío Nahle.
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sables por su reputación política y perso
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ra de la dirigencia partidista es clara en lo
que se refiere a las nuevas incorporaciones
al afirmar que sumando otros liderazgos se
fortalece el Movimiento de Regeneración
Nacional. Pero no es así, pues la reputación
se carga y la militancia se disgusta... he ahí
la concepción inicial de unidad.
Y es que no sólo la política de puertas

abiertas ha generado inconformidad entre
la militancia morenista; también la asigna
ción de embajadas y consulados a anterio
res adversarios partidistas forman parte del
descontento.

Tales nombramientos son considerados

por una importante corriente de opinión de
Morena como cargos al mérito por servicios
prestados al gobierno de la Cuarta Trans
formación.

Ante la severa discrepancia de criterios,
los verdaderos militantes de guinda consi
deran que, a diferencia de Morena, el par
tido Movimiento Ciudadano presenta una
mayor congruencia al momento de selec
cionar nuevas incorporaciones y que en la
mayoría de los casos no vienen de otros
organismos políticos.
Así es como la dirigencia no piensa igual

que la militancia. Y la estrategia electoral del
oficialismo y su partido para ganar las ocho
gubernaturas y el gobierno de la CdMx y,
obtener la mayoría calificada en las banca
das ambas cámaras del Congreso de la
Unión puede impactar la línea de flotación y
desbarrancar el proyecto transexenal lo
pezobradorista... ¡sí están peor que las tri
bus perredistas de donde nacieron! Nos
leemos mañana. ¡Ciaooo!
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COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO

Renuncia
Y ahora fue Javier Barrios, eL Líder de La Red

JóvenesX México deL PRI deL Estado de Méxi

co eL que renunció aL cargo, pues aseguró que
La dirigencia nacionaL de su partido descono
ce eL trabajo poLítico de La miLitancia, de Los
hombres y mujeres que entregan su vida aL
tricoLor, pero sobre todo no se Les respeta y
cada vez son menos miLitantes, porque eL PRI
ha pasado de Las Luchas coLectivas a represen
tar Los intereses de unos cuanto, porque con
soberbia y ego toman decisiones que afectan
La competitividad en municipios mexiquen
ses, y ahora en Lugar de ser "Revolucionario
InstitucionaL ahora son Revolucionario PLuri

nominaL" (sic). Bueno, parece que este joven
con mucha dignidad prefiere retirarse, antes
de que Le cobren eL desdén a Los jóvenes y a
La miLitancia, a pesar de que hace poco La Líder
estataL Ana Lilia Herrera y eL Líder nacionaL deL
PRI Alejandro Moreno habLaban de incLusión
y respeto.

La panista KarlaFiesco García, virtuaLcandi
data La presidencia municipaL de CuautitLán
IzcáLLi por La aLianza PRIPANPRD, atendió La
invitación aLforo que fue organizado por eL
Instituto ELectoraL deL Estado de Méxicoy la
Red de Candidatas AMCEE, encabezado por
Sandra López Bringas, consejera eLectoraL
y enLace institucional de La red, en donde se
presentó eL programa de apoyo por deL IEEM

para identificar y erradicar La vioLencia poLítica
en razón de género. Karla Fiesco García, ha
vivido en carne propia La vioLencia poLítica en
razón de género, por eso durante La admi
nistración a su cargo prestó mucha atención
a Los temas de vioLencia y seguridad, por Lo
que Logró sacar deL top 25 de Los municipios
más inseguros a CuautitLán IzcaLLi. además
de atender La probLemática de género como
prioridad.
En este foro deL IEEM también estuvo

MichelQuiroz, otra de Las panistas com
prometidas con La erradicación de estos
temas de vioLencia poLítica en razón de
género, que en tiempos de eLecciones son
tan fuertes, sobre todo en Las redes sociaLes,

porque Las campañas en tierra son duras,
pero Las digitales son vioLentas y sucias, por
que corre eL Lodo para todos Lados, pero Con
Las mujeres se ensañan. Y así vemos desde
memes, Tiktoks, noticias faLsas y críticas
feroces a Las mujeres, ya sea por su físico
o su capacidad, en un afán de denostación
que humiLLa y vioLenta a toda una sociedad,
pero que se normaLiza por un gran sector de
esta nuestra sociedad machista.

Y a partir deL 26 de abriL, en La entidad
mexiquense La guerra sucia no tendrá des
canso, porque se juegan eL todo por eL todo
Los partidos poLíticos.
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INDICADOR POLITICO
ENCAPUCHADOS
SECUESTRARON POR MINUTOS
A LA CANDIDATA OFICIAL

I dato másEinquietan
te del inci

dente en Motozint

la, Chiapas, en el
que encapuchados

anónimos aislaron

a la candidata presidencial oficial Claudia
Sheinbaum Pardo radicó en la evidencia de

una gravísima crisis de seguridad interior: la
apabullante impunidad con la que un grupo
clandestino pudo haber causado una trage
dia política nacional.

Lo de menos será identificar si fue inven

tado, teatralizado o de provocación, porque
el hecho contundente es que la candidata
presidencial que encabeza las encuestas
quedó a merced de un grupo con intencio
nes evidentemente políticas y sociales.

Aunque no quiera reconocerse, lo ocurri
do en Motozintla refiere de manera automá

tica los casos de graves magnicidios: el ase
sinato del presidente electo Alvaro Obregón
(1928), el atentado a balazos en Palacio Na
cional contra el presidente Pascual Ortiz Ru
bio (1932) y el homicidio del candidato pre
sidencial priista Luis Donaldo Colosio (1994).

En Chiapas se probó la incapacidad del
equipo de seguridad de la candidata de
Morena, pero también puso en evidencia al
Sistema Nacional de Inteligencia por carecer
de mapas de riesgo y por descuidar el se
guimiento de situaciones previsibles de con
flicto en uno de los

estados que hoy está
representando el co
lapso de la seguridad
y donde el Estado ha
perdido el control de
la gestión cotidiana.

En los últimos me

ses, Chiapas se con
virtió en un campo de
batalla en la disputa
de grupos tradicio
nales caciquiles con
una guerra criminal
entre el Cártel Jalisco

y el Cártel de Sina
loa para disputarse
el control de la enti

dad que ya no está
en manos de la es
tructura territorial del
Estado. Estos datos

debieron de haber sido analizados, en una
evaluación de riesgo, por el equipo de la
candidata Sheinbaum.

Los mensajes del grupo de encapu
chados todavía están por conocerse.
Pero por lo pronto habrá que revisar los
expedientes similares.

En el acto político del 28 de junio de
1996 para recordar in situ el primer aniversa
rio de la matanza de campesinos en Aguas
Blancas, Guerrero, un grupo de encapucha
dos armados irrumpió el evento en el que
estaba presente el excandidato presidencial
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, quien,
desconcertado, sólo pudo decir que se tra
taba de una "grotesca pantomima".

Sin embargo, el suceso estaba anuncian
do un nuevo sobresalto en la vida insurgente
mexicana: el surgimiento del grupo guerri
llero Ejército Popular RevolucionarioPartido
Democrático Popular Revolucionario (EPR
PDPR), que reactivó la violencia guerrillera
que parecía haber quedado liquidada en la

del Gobierno de López Portillo.
de encapuchados desarmados

deteniendo el vehículo de la candidata presi
dencial morenista Sheinbaum Pardo y la pre
sencia en la zona chiapaneca de Motozintla
sólo de periodistas de la empresa Latinus
alianza de Carlos Loret de Mola y el político
tabasqueño Roberto Madrazo Pintado pro
vocaron la primera reacción de la candidata
dejando entrever las sospechas sobre la con
figuración del grupo, la zona territorial en dis
puta y recordando la "grotesca pantomima"
que interrumpió a Cárdenas del EPR.

Pero las lecturas políticas, estratégicas y
de seguridad sobre el incidente del domingo
pasado deben también incluir en el mapa de
crisis territorial de la soberanía política del Es
tado los recordatorios de eventos circunstan

ciales anteriores: la guerrilla zapatista atacan
do en septiembre de 1993 y en enero de 1994
configuró el clima que llegó a su punto culmi

nante con el asesinato
político del candida
to presidencial Luis

advertencia o Donaldo Colosio.
Lo ocurrido enincidente de

Motozintla debe serSheinbaum en analizado como un
se probó escenario grave de

conflicto en la estabidel equipo de
lidad política del país,la candidata
un error garrafal delpero también actual gobernador

al Sistema morenista de Chiapas
Rutilio Cruz EscandónInteligencia por
y un adelanto de lade riesgo y
impunidad con la que

seguimiento cualquier grupo delic
previsibles de tivo, disidente político,

radical social o artifi

cial puede poner en
jaque y a la orilla del
abismo el proceso de

elección presidencial del 2 de junio.
La estructura de inteligencia y seguridad

nacional civil y militar del Estado debió de
haber tenido escenarios previos de riesgo
para decidir mecanismos de protección de
los candidatos presidenciales, sobre todo
tomando en cuenta el clima previo que ha
manejado como argumentación de debate
político el concepto de golpe de Estado.

Sea mensaje, advertencia o pantomima,
el incidente de la candidata Sheinbaum en

Motozintla, Chiapas, fue un aviso de que los
rezagos públicos en seguridad interior y en
seguridad política del Estado forman parte
ya de la crisis de inseguridad de la República
y del Estado mexicano.

Política para dummies: la política es la se
guridad por otros caminos.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum
nista y no del periódico
que la publica.
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Sea mensaje, advertencia o
pantomima, el incidente de
la candidata Sheinbaum en

Motozintla, Chiapas, se probó
la incapacidad del equipo de
seguridad de la candidata
de Morena, pero también

puso en evidencia al Sistema
Nacional de Inteligencia por
carecer de mapas de riesgo y
por descuidar el seguimiento
de situaciones previsibles de

conflicto
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FUERA MÁSCARAS

DEBATE PATITO

faya porVquería de
debate el

que se llevó a cabo
este domingo por
la jefatura de Go
bierno de la Ciudad
de México.

Sin embargo, a
juzgar por los comentarios de varios pres
tigiosos analistas y comentaristas políticos,
soy el único que piensa así.

Por lo que pude leer en redes sociales,
existe un consenso general de que este mo
delo es el indicado para contrastar ideas y
comparar proyectos,
e incluso, ya le piden
al INE asimilarlo para
el debate presiden
cial de esta semana.

Lamento no estar

de acuerdo con la

mayoría, pero creo
que lo que vimos este
fin de semana fue una

verdadera pérdida
de tiempo.

Hagamos un ejer
cicio, si le pregunto,
qué es lo que más
recuerda del inter
cambio entre Clara

Brugada y Santiago
Taboada, ¿qué me
respondería? Proba
blemente diría que las botellas de agua
contaminada que, previsiblemente, el can

didato del PRIAN presentó ante su rival.
O tal vez las cartulinas que Clara Bruga

da expuso con la corrupción del llamado
"Cártel Inmobiliario".

O en el mejor de los casos, el montón de
basura electoral expuesta por el candidato de
Movimiento Ciudadano frente a las cámaras.

Sin embargo, ¿recuerda usted alguna
propuesta de alguno de los dos punteros?
¿Algún proyecto que le haya llamado la
atención? ¿Qué le haya emocionado por el
futuro de nuestra ciudad? Y no me malin

terprete, particularmente creo que los tres
candidatos, incluyendo a Chertorivski, son
buenos funcionarios. A pesar de las acusa
ciones de corrupción, los 3 han probado su
experiencia y profesionalismo en los pues
tos que han desempeñado.

Podría uno tener cierta aversión a los

partidos que cada uno representa, pero
nadie duda que, tanto Taboada como Bru
gada, hicieron buen trabajo en sus demar
caciones. Por eso creo que el debate nos
quedó a deber a todos.

Desde luego no esperaba un bodrio
como el primer debate presidencial donde
fueron pocas las oportunidades que los can
didatos tuvieron para contrastar ¡deas, sin
embargo, más allá de los ataques y las acu
saciones, el ejercicio de contraste fue mera

mente anecdótico.

Si me permite,
creo que la presión
se acumula en el

búnker de Morena,
porque a pesar de
que su candidata no
fue vapuleada, las
tendencias indican

que el candidato
del PRIAN continúa

ganando terreno a
pesar de seguir aba
jo en las encuestas,
y en una elección
tan competida como
la capitalina esto
prende alarmas en
varios sectores.

Porque a pesar de
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vender el "cártel inmobiliario" como el escán

dalo de corrupción más grande en la historia
de la ciudad, eso no ha sido suficiente para
convencer a nadie.

Sobre todo, a quienes estamos acos
tumbrados a que los políticos, de todos los
colores, roben.

Pero nadie puede poner en duda que
tanto la calidad de los servicios como la se

guridad en Benito Juárez ha sido un acierto
de las administraciones panistas.

PD: Después del segundo debate me die
ron muchas ganas de votar por Salomón Cher
torivski, pero recordé que representa al mismo
partido que Roberto Palazuelos, Samuel Gar
cía, Mariana Rodríguez y Gibrán Ramírez, e in
mediatamente se me quitaron. Bien raro

¿Recuerda usted alguna
propuesta de alguno de
los dos punteros? ¿Algún

proyecto que le haya llamado
la atención?¿Qué le haya
emocionado por el futuro
de nuestra ciudad? Y no me

malinterprete, particularmente
creo que los tres candidatos,
incluyendo a Chertorivski, son

buenos funcionarios
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AGENDA CONFIDENCIAL

PEÑA Y SUS NEGOCIACIONES
presidente
Ernesto Ze

idillo deci
dió "echar al PRI" de
Los Pinos en cuanto

tomó posesión. Pro
metió que no habría
"dedazo" por lo que
no designaría a su
sucesor, pero los

priistas no le creyeron. Al fina! de su sexe
nio Ernesto cumplió su amenaza; ningu
neó al candidato de su partido Francisco
Labastida Ochoa, pero nunca apoyó abier
tamente a Vicente Fox para que ganara la
elección del 2,000.

El presidente Enrique Peña Nieto tomó
la decisión de entre

gar la silla a la opo
sición unos meses

antes de la elección

presidencial del
2018, después de
que su "delfín" Luis
Videgaray metió las
cuatro patas cuando
invitó al presidente
Donald Trump a vi
sitar México, por lo
que se vio en la pe
nosa necesidad de

"bajarlo del caballo".
Posteriormente, en

uno de los debates,
Ricardo Anaya ame
nazó con meter a

Enrique a la cárcel
por supuestas pille
rías de él y su familia.
Peña se asustó y dejó
a "plutarquito", José Antonio Meade, candi
dato del PRI, "chiflando en la loma".

Durante los meses previos a la elección,
el grupito de malosos del PRI comentó en
diversas ocasiones que por instrucciones
del presidente Peña le metieron miles de
millones de pesos en publicidad a varios
medios de comunicación, principalmente
electrónicos, pero no para que Meade "cre
ciera"  porque ni con clembuterol iban a
hacer el milagro, sino para que apoyaran
a Morena y a su candidato Andrés Manuel

López Obrador. Los "siervos de la nación"
recibieron todo tipo de ayuda, incluso les
entregaron los padrones de los programas
sociales para que fueran a tocar casa por
casa y promovieran el voto, agregaba el su
sodicho grupito.

Esto y más, mucho más, parece confir
marlo Peña Nieto en el libro Confesiones

desde el exilio: EPN (Planeta, 2024), escri
to por el periodista Mario Maldonado. "La
verdad de las cosas es que la elección ya la
tenía ganada López Obrador. Muchos me
recriminan, porque querían que evitara a
toda costa que ganara, pero ¿qué querían
que hiciera?", afirma el expresidente. ¡Cíni
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co, sinvergüenza, corrupto..." le gritan!
En diciembre de 2023 comentamos en

esta columna: "Des

pués del arrollador
triunfo de Andrés

Manuel López Obra
dor en 2018, todo
México creía que
además del rompi
miento y distancia
miento, el nuevo pre
sidente iba a meter
a la cárcel a su ante

cesor, pero sorpre
sivamente durante
5 años lo ha tratado

con magnanimidad.
Bueno, los "ma

losos de malolandia"

afirman que AMLO le
dio las gracias a Peña
Nieto no sólo por
haberle puesto un
pésimo contrincante,
José Antonio Meade,

sino por haber metido las manitas y otras
cositas en el proceso electoral... pero a fa
vor de López Obrador.

A dos meses de las elecciones del 2018,
cuando ya era evidente la derrota del tri
color, algunos analistas políticos bisoños,
incluyendo los "paleros", afirmaban utili
zando la frase de "Te lo firmo y te lo cum
plo", que Enrique Peña Nieto haría hasta lo
imposible para evitar que Morena llegara a
Los Pinos, porque no quería ser el "Zedillo
del PRI". Pero ¡o fue.

En diciembre de 2023
comentamos en esta columna

"Después del arrollador
triunfo de Andrés Manuel

López Obrador en 2018,
todo México creía que

además del rompimiento y
distanciamiento, el nuevo
presidente iba a meterá la
cárcel a su antecesor, pero
sorpresivamente durante
5 años lo ha tratado con

magnanimidad
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BRUGADA DEBE 'QUEMAR
NAVES' CON EBRARD

espués del
I ¡señalamiento
I—.**' de Santiago

Taboada contra Marcelo
Ebrard en el debate del

domingo, de que su gobierno autorizó la cons
trucción de la Torre Mitikah que tantos proble
mas le generó al entorno del pueblo de Xoco,
los duritos de la campaña de Clara Brugada ya
no lo quieren cerca de la candidata, pues ade
más también se sabe que el único proyecto
privatizador del agua en la historia de la CDMX
fue elaborado en esa misma administración.

Brugada está en un enorme dilema, porque no
puede alejar a Ebrard, pues gracias a él pero
sobre todo a Manuel Camacho Solís (qepd)
pudo participar en política en México. Así que
no va a tener de otra más que quemar naves
con Ebrard y contener a los "puros".

PETARDOS PARA EL DEBATE

Apostamos doble contra sencillo que las
dos denuncias que el Gobierno de la Ciudad
de México dijo que presentó por el caso del
agua contaminada en la Benito Juárez y la cons
trucción de un edificio que perforó un túnel de

la Línea 12 del Metro van a dormirlas... hasta

el siguiente debate. Y es que Martí Batres y su
fiscal cuñado, Ulises Lara, no pudieron ser más
burdos: las dizque denuncias las presentaron
apenas dos o tres días antes del debate y por
supuesto la información la usó Clara Brugada
el domingo para intentar minimizar la respon
sabilidad del GCDMX por el agua puerca y
los permisos que la administración de Claudia
Sheinbaum y Martí Batres dieron para esa cons
trucción. Para simular, hay que tener talento.

DIVISIÓN EN EL DISTRITO 12
El distrito 12 local de la CDMX lo tiene prác

ticamente perdido Morena... pero la división
de la oposición les da todavía una posibilidad.
En ese distrito no hubo alianza entre PAN, PRI
y PRD, y cada partido lleva a su candidata a di
putada. Sin embargo, una encuesta que circula
entre los líderes de la coalición indica que quien
aventaja de la oposición es Rita Cecilia Contre
ras, del PRD, pues ésa es una de las pocas zonas

de la capital donde el partido todavía conserva
su fuerza. Habrá que ver si al final se ponen de
acuerdo para que a Rita la apoyen la panista Fri
da Guillén y la priísta Maxta González.
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ACUSACIONES CONTRA ROMO:
VIOLENCIA, AMENAZAS,
TRÁFICO DE INFLUENCIA...
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ivonne Teresa Corral, presidenta
de "Ella me Inspira AC", agrupa
ción que apoya a mujeres para

que deudores alimenticios cumplan
sus obligaciones, afirma que ha sido
hostigada, amenazada, agredida y per
seguida hasta con tráfico de influencia
por Víctor Hugo Romo, operador polí
tico de Claudia Sheinbaum y Clara Bru
gada, a quien no duda en llamar"misó
gino", porque "ejerce violencia contra
mujeres", incluso con "la complicidad
de las autoridades" de la CDMX.

Corral se decide a romper el silen
cio que había guardado por más de un
año, porque estaba embarazada. Narra
las que le ha hecho Romo, hoy candida
to a diputado por Morena, en al menos
los últimos dos años. ¿Por qué? Porque
le ayudó a una mujer para que le cobra
ra el adeudo de 15 años de pensión ali
menticia para con su hija a Hugo Torres,
operador político del también ex alcal
de de la Miguel Hidalgo.

Precisamente de ahí viene el

enojo de Romo, cuenta Corral, pues
él tuvo que ayudarle a Torres para
evitar que fuera a la cárcel y le afec
tara su proyecto político. De su bolsa
pagó los 15 años retroactivos. "Fue
un dineral, y todavía después Romo
ha tenido que seguir ayudándole a

pagar la pensión durante los últimos
dos años. Ahora quiere ahorrarse
ese dinero, y por eso le consiguió ser
el número uno de la lista de conce

jales en Benito Juárez. Ya le aseguró
trabajo", narra Corral.

A raíz de esto se desató lo que Co
rral considera una persecución, con el
apoyo de Noé Camacho, titular de la
Fiscalía desconcentrada en Miguel Hi
dalgo. "Es compadre de Romo; él es el
padrino de sus hijas", dice.

Corral detalla que ~ugoTorres es
el del video y fotografías que circu
lan en redes sociales, al que se le ve
consumiendo drogas y alcohol, y lo
señalan como cercano a Romo.

¿Cómo ha sido la persecución en
su contra?, le pregunto a Corral. En resu
men, narra que Romo pidió una orden
de alejamiento contra ella, supuestamen
te por amenazas. Con la influencia de Ca
macho, el fiscal compadre, de inmediato
se la concedió el Ministerio Público.

"Fíjate, actuó rapidísimo, cuando en
realidad quien está en riesgo frente a él
soy yo. Estando embarazada, me man
daron agentes de la Fiscalía a hostigar
me en mi casa, a seguirme, vigilarme en
las afueras. También me armaron cam

pañas de desprestigio en redes socia
les, que soy una delincuente, que tenía

amantes, violencia sexual en redes so
ciales, amenazas de que me iban a ma
tar. Publicaron mi licencia de conducir

en redes, en chats de Whatsapp. Puso
mis datos en las redes: nombre comple
to,fotos, domicilio. Es una persecución y
tengo realmente mucho miedo, porque
estoy sola con mi bebé".

Corral recuerda otro hecho que,
dice, ¡lustra la misoginia de Romo. En
2016 circuló un video en redes en que
se le ve insultando y humillando a una
de sus colaboradoras. "¡Torpe, torpe,
torpe, de plano!, ¡eres idiota!, ¿a quién
se le ocurre hacer estas pendejadas?...".

El mismo Víctor Romo también ha

sido denunciado por Alessandra Rojo
de la Vega candidata de Va X la Ciu
dad de México a alcaldesa de Cuauh

témoc por violencia de género y por
que también la ha perseguido.

Incluso, me afirma Corral, Alessan
dra fue acosada por gente de Romo
que la seguía, fue víctima de espionaje
cuando era funcionaría de la Miguel
Hidalgo. Ambas han presentado de
nuncias de todo ello, pero ahí están
durmiendo el sueño eterno. La de

Romo, insiste, avanzó rapidísimo, pues
tiene la ventaja de Noé Camacho, el
fiscal compadre. Ytodo apunta que así
seguirá. Lo veremos.
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NI OBRAS POR CAPRICHOS;
MILITARES A SUS CUARTELES,
Y TODO GASTO A REVISIÓN
PROMETE XÓCHITL GÁLVEZ

jnciar sua:programa de
/Yinfraestructura,

Xóchitl Gálvez afirmó estar

preparada para enfrentar el
desastre nacional que de
jará Andrés Manuel López
Obrador, y el reto de crear

las obras carreteras, puertos, aeropuertos, dotación
de energías limpias, agua y su tratamiento y redes
de servicios digitales con amplio acceso a Inter
net; tecnificar el campo, y construir nuevas presas,
el más ambicioso programa de construcción de
vivienda para los jóvenes que requerirá relanzar a
México al desarrollo y aprovechar todo lo que re
presenta el nearshoring.

Y de entrada anuncia retirará a las Fuerzas Arma

das de la ejecución y operación de obras, para con
centrarlas en seguridad interior y las establecidas
claramente en la Constitución, al tiempo que abri
rá una amplia revisión de las obras del Tren Maya
y Dos Bocas, para analizar la viabilidad del AlFAy
definir que se requiere para fortalecer el sistema de
aeropuertos de la Ciudad de México.

Es claro que el desarrollo de la infraestructura
no debe surgir de caprichos personales, ni ocu
rrencias, sino de proyectos técnicos demandados

oculto, todo se hace confidencial y eso es lo que
está haciendo que la corrupción crezca. Ahí está
el Tren Maya, los hijos del Presidente, los sobri
nos, los amigos, todo mundo involucrado en los
negocios", recordó.

Así los planes de infraestructura se guiarán
por sus criterios estratégicos para que respon
dan a la planeación regional y a la gobernanza
que permita a las entidades federativas trabajar
localmente y con proyectos que ¡mpacten dos
o más de esas entidades con el apoyo del Go
bierno federal.

"Lo he dicho claramente, lo que está bien se
queda, lo que está más o menos se corrige y lo que
está mal se descarta", aclaró. Dijo tener ya previsto
aplicar 106 mil millones de pesos en drenaje y al
cantarillado para que en el 2030 se logre el 95 por
ciento de cobertura en el área urbana y el 75 por
ciento de cobertura en el área rural.

"Vamos a desarrollar proyectos de cosecha de
lluvia y a construir 3 mil kilómetros de acueductos
adicionales a los 3 mil existentes".

Con este plan integral en materia de infraestruc
tura, resumió, se fomentará la integración regional, se
facilitará el comercio y la cooperación con otros paí
ses porque se requiere un México próspero, justo,
inclusivo, sustentable, seguro y en paz. Adelanto
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por las necesidades de
cada región y surgidos de
consultas a los distintos

sectores de la población,
afirmó. Corregir el rumbo
de México para vivir sin
miedo, con oportunida
des, próspero, incluyente
y sustentable, seguro y
en paz, sin pobreza y sin
hambre, con acceso a ser
vicios públicos, educación,
salud, vivienda, seguridad
y justicia y ser un país de
clases medias, requiere,
dice, de una toma de de
cisiones en materia de in
fraestructura a fondo.

De ah íque sus proyectos de infraestructura serán
sostenibles en lo social, ambiental, económica y téc
nico. "En la dimensión social: habrá consulta y parti
cipación de la sociedad y de las comunidades, tanto
en la definición de los proyectos, como en la adop
ción de medidas que armonicen la infraestructura en
los entornos donde se ubique, cosa que no ocurrió
con el Tren Maya.

"El Tren Maya fue un capricho que se tomó en
Palacio Nacional. Nadie estaba en contra del Tren

Maya, de lo que no estábamos a favor era de que
no se hicieran estudios de impacto ambiental, se
omitieron los estudios de impacto ambiental y se
omitieron las consultas a los pueblos y comunida
des indígenas", dijo. Lo ambiental se determinará
en relación con la crisis climática que exige una res
puesta de uso eficiente de recursos, la resiliencia y la
compatibilidad con el entorno.

En lo económico se buscará un equilibrio ade
cuado entre las inversiones y los beneficios.

Y en lo institucional, explicó, las obras se reali
zarán con base en la legalidad y el rigor técnico, la
eficiencia y la máxima publicidad.

"Nosotros no vamos a ocultar los contratos

como se ha hecho en el caso del Tren Maya y en la
Refinería de Dos Bocas. He dicho claramente que
en mi Gobierno va a ser una caja de cristal, todo
será público, son muy pocas cosas las que son.

"Hoy en esta Administración, con el pretexto
de la seguridad nacional, prácticamente todo es

Xóchitl Gálvez afirmó estar

preparada para corregir el
rumbo de México para vivir

sin miedo, con oportunidades,
próspero, incluyente y

sustentable, seguro y en paz,
sin pobreza y sin hambre, con
acceso a servicios públicos,
educación, salud, vivienda,

seguridad y justicia y ser un país
de clases medias

de un programa más de
la candidata presiden
cial de la oposición que
busca jalar votos de di
ferentes sectores.

SE ACABA EL PERIODO
FEBREROABRIL

Con apenas 8 días
hábiles y tres o cuatro
sesiones en puerta, ya se
apunta el fin del período
legislativo de primavera
con importantes pendien
tes por resolver.

Ayer en San Lázaro los
diputados entraban de

nuevo en el jaloneo por el debate y aprobación de
la iniciativa por las Afores y otras pensiones y en el
Senado el zacatecano Ricardo Monreal enumeraba

algunos de los temas que abordará el Pleno de esta
cámara para cerrar este período.

El primer asunto depende que los diputados
den paso a lo del Fondo de Pensiones para el Bien
estar que, dijo, es una reforma indispensable para
que los trabajadores reciban su "pensión completa".

Otros temas son lo de la salida de tropas del
territorio nacional para realizar diversas activi
dades en el extranjero, entre ellas, un ejercicio
de entrenamiento en los Estados Unidos y nom
bramientos pendientes del Instituto Nacional de
Transparencia, Acceso a la Información y Protec
ción de Datos Personales.

Recordó que en este tema existe una resolución
de la Suprema Corte para "buscar el entendimien
to" de las diferentes bancadas del Senado para po
der designara los comisionados faltantes del INAI.

Monreal reconoció sin embargo que es "di
fícil" que se logren consensos entre los Grupos
Parlamentarios, para alcanzar la mayoría califica
da que se requiere, ya que las sesiones se han
convertido en un "extensión" de las campañas
políticoelectorales.

El Senado, dijo, ha cumplido el ordenamiento
del Poder Judicial al emitir la convocatoria para los
nombramientos del INAI; no obstante, aclaró, falta
alcanzar el voto de las dos terceras partes del Pleno
para hacer "viable" el trámite.
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TIEMPO PERDIDO
Por Carlos Ramos Padilla

Llagó el segundo mal llamado deba
te por la jefatura de gobierno de la
CDMX. Un desafortunado encuen

tro de aspirantes que no acaban de com
prender su tarea.

Se trató de un rivalidad no de proyectos
sino de insultos y acusaciones. Reiterativos
en lo que no se les preguntaba.

Con señalamientos muy graves, pero sin
pruebas contundentes.

La Sra. Brugada no atinaba a enten
der que el teme central era la crisis de
agua y enfocaba su ataque en lo que lla
ma el "cartel inmobiliario" y la compra de
patrullas sin ofrecer
más que cartoncitos.

No aportó durante
hora y media, ni se hizo
responsable de sus va
cíos durante su gestión
de gobierno.

Taboada mostró

frasquitos con líquidos
en apariencia contami
nados. Hubo silencio

de Brugada.
Taboada señaló

una y otra vez el mal gobierno de estos du
rante 17 años e incluso aprovechó para ha
cer un recuento de su vida biológica para
tratar de demostrar que en ese tiempo los
problemas serios a resolver han sido se
cundarios para Morena, antes PRD.

Salomón con ideas innovadoras inten

tando proyectarse en un evento donde pa
rece no figurar.

Ante ¡a emergencia hídrica propone res
ponsabilizar a niños de primaria de generar
bosques y ser sus vigilantes.

Entiendo el fondo de crear conciencia,
pero la crisis es hoy y urge resolverla.

Los ataques fueron los mismos que en el
primer debate solo faltó el vaso de palomi
tas de Salomón.

Pero ninguno de los aspirantes reconoce
el talento del adversario en algo.

Nos hacen constatar que vivimos en
un irremediable marco de corrupción,
impune corrupción, que no llega a de
nuncias legales, sino que quedan en el
salpicadero de la verborrea.

Son danza de millones de pesos y de
mentiras que se lanzan entre ellos. Pero nin
guno comprueba algo.

Ellos mismos se auto denuncias sus fa

llas, fracasos e irregularidades proponiendo
que todo lo van a cambiar, harán lo que en
sus gestiones no quisieron.

A Taboada en los dos debates le salva y
ayuda que muestra resultados en su gestión.

A Clara en los dos debates la hunden su

ausencia de respuesta en resultados y avances.
No puede pre

sumir siquiera que
existan captados de
agua menos seguri
dad. Fue una pérdi
da de tiempo.

A Taboada se le

observa muy seguro, a
Clara cargada de ren
cor, a Salomón pues,
Salomón ahí estaba.

Todo aquel ex
tranjero que ignore

nuestra situación y sea testigo de los arre
batos de los aspirantes entenderá por
qué no logramos avanzar, la bajeza de
nuestra política y los abusos a la sociedad
con nuestros recursos.

Clara en tiempo ha permanecido más
en la administración dentro de su alcaldía

y eso mismo demuestra que aún con ese
calendario no ha cumplido, por ello pro
pone para la ciudad lo que no ha hecho
en su demarcación, por ello necesita apo
yarse en las figuras de Sheinbaum y de
Delfina Gómez, ¡imagínese!

Ella, Clara sabe y bien que no llegó de
forma limpia a la alcaldía, pero refuta a los
demás carecer de moral para expresarse.

Y si, hay que reconocer que en mucho y
por mucho, Benito Juárez es muy pero muy
diferente a Iztapalapa.

A Taboada se le observa

muy seguro, a Clara
cargada de rencor, a

Salomón pues, Salomón
ahí estaba
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CONFIDENTE EMEEQUIS

SANTIAGO TABOADA
RESISTE Y AVANZA

11 debate ChiR1 lango fue
.una verda

dera pelea, aunque
habrá que esperar
para versi movió algo
en las preferencias en

una contienda que ya se percibe cerrada, por
su alto grado de competencia, y en la que los
votos se tienen que buscar de uno a uno.

Les sirvió a los contendientes principales,
Clara Brugada y Santiago Taboada, para medir
se en el terreno resbaladizo de las acusaciones.

Póquer abierto, le llaman algunos. Ahí
estaba la mugre y el agua contaminada en la
mesa, literalmente.

Superó la prueba con mayor margen
Taboada, el abanderado de Va X la CDMX,
porque resistió el embate sobre la supuesta
corrupción inmobiliaria en la alcaldía Be
nito Juárez, con un argumento irrefutable:
estaba ahí, debatiendo, a pesar de que lo
investigaron y, de modo ilegal, lo espiaron
desde la Fiscalía.

Y no es que Bru
gada no intentara co
locar el tema, lo hizo
de modo sistemático,
recordando que hay
exfuncionarios en pri
sión, entre ellos quien
fue alcalde, Christian
von Roehrich, pero
esto terminó ppr no
funcionar por lo mani

do del asunto.

Como era predecible, una parte del jalo
neo radicó en la calidad del agua.

En Benito Juárez esa situación ya tiene
los rasgos de lo alarmante y el panista añadió
muestras de agua de Iztapalapa y Xochimilco
que se apreciaban sucias y hasta dañinas.

Salomón Chertorivski estuvo muy bien de
nueva cuenta.

Tiene propuestas porque ha estudiado
el tema de la Ciudad de México desde hace

varios años, y su experiencia como servidor
público es notable.

Pero no está en la competencia y ya no al
canza el tiempo para que se dé un vuelco de
dimensiones casi milagrosas.

Eso sí, es muy probable que en Movimien
to Ciudadano (MC) terminen por deberle a
Chertorivski la conservación del registro en la
capital del país y eso puede ser un activo en
el largo plazo para el ahora aspirante a des
pachar en el primer piso del viejo Palacio del
Ayuntamiento.

Taboada decidió hacer un corte de caja
con el pasado. Para el candidato de Va X la
CDMX, los últimos 27 años de gobiernos de
izquierda no han dado los resultados que
se ofrecieron.

Es una visión tajante, producto, se entien
de, de las necesidades de la propaganda,
pero tiene un problema, o varios a la vez.

El PRD es parte de la alianza que lo
respalda y ese partido gobernó esas
casi tres décadas.

Si bien una porción nada despreciable de
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la militancia ya está en Morena, quedan gru
pos y liderazgos que le pueden significar un
apoyo determinante al panista ante un resul
tado cerrado.

En Gustavo A. Madero y en Iztapalapa, las
dos alcaldías con mayor listado electoral, esto
es clave.

Ahí la pelea la está dando también el PRD
y en condiciones nada sencillas.

Estas corrientes perredistas sí reivindican
su pasado y se distanciaron de López Obra
dor por cuestiones relacionadas con el futu
ro democrático del país, pero no hicieron un
ajuste de cuentas con su propio pasado, se
guramente porque lo consideran traicionado
en esos últimos cinco años.

Además, el propio PAN formó parte de
la alianza con el PRD

y MC para tratar de
retener el poder, ante
el embate de Morena

en 2018.

El propio Taboada
ha hecho suyos pro
yectos del gobierno
de Miguel Ángel Man
cera como Médico en

tu casa, Bebé Seguro

o la Planta de Termo

valorización que sería Ei Sarape.
Más allá de matices, es importante que

en la propia alianza tengan claridad de sus
diferencias, pero también de que, en caso de
ganar, lo que cada día se ve más probable,
estarán obligados a construir un gobierno de
coalición y ello implica, justamente, entender
y asumir las tradiciones de los otros grupos
que lo postularon.

Por lo demás, Taboada se puede sentir
satisfecho, ya que está próximo a lograr toda
una hazaña, pero ello dependerá, justamente,
del cuidado que establezca de lo que puede
ser su proyecto, y ya desde ahora.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Claudia Sheinbaum estuvo en Motozint

la, en Chiapas, y un grupo de encapucha
dos, que impidieron por unos momentos el
avance de la camioneta que la transportaba,
le dijeron que no están contra el gobierno y
que quieren que los apoyen contra un grupo
criminal que aterroriza la región.

En Morena dicen que quizá se trató de un
montaje, pero lo que queda claro es que hay grie
tas en las estrategias de protección a la candidata
y que ello se tiene que arreglar de inmediato.

Taboada se puede sentir
satisfecho, ya que está

próximo a lograr toda una
hazaña, pero ello dependerá,
justamente, del cuidado que
establezca de lo que puede

ser su proyecto
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Xóchitl volvió a

pegar su chicle
Xóchitl Gálvez volvió a pegar su chicle
masticado. La candidata de la derecha, en una
actitud soberbia y repulsiva, se sacó de la boca
su goma de mascar y se la puso directamente
en la mano auna de sus asistentes. La joven,
reprimiendo un gesto de asco, tuvo que recibir
el chicle mascado, chupado y ensalivado.
Desde luego, semejante asquerosidad fue

recibida con una auténtica ola de críticas en
redes sociales.

Hubo quien la llamó "sucia" y hubo otros
más audaces que le caliñcaron con palabras
inás fuertes,

Xóchitl parece haber olvidado que vivimos
en la época de la tecnología, y que casi todas las
personas tienen dispositivos móviles capaces
de captar hasta el más mínimo detalle. Pero ella,
lamentablemente, parece vivir en una burbuja.
Recuerdo haber leído que un estudio de la

Universidad de Groningen, en los Paiscs Bajos,
reveló que un 10% de las bacterias que habitan
en nuestra boca, se quedan pegadas en un
trozo normal de chicle, lo que significa que una
simple goma de mascar puede albergar hasta
100 millones de bacterias.

Pero eso 110 parece importarle a la candidata
presidencial de la derecha.
Es cierto que esa grotesca actitud pone

por los suelos la imagen pública de Gálvez.
Pero la actitud de Xóchitl va más allá de un
simple desaliño. Su actitud refleja un completo
desprecio por la gente,
¿Que necesidad había de que colocara ese

chicle ensalivado en la mano de la joven que
la asiste? Ni siquiera lo dudó, y eso revela una
absoluta discriminación por el trabajo de sus
colaboradores.

Se supone que ios candidatos, para ganar y
conectar con la población, deben intensificar
sus esfuerzos por ganarse la simpatía de los
votantes,y demostrar su capacidad de empatia
con la gente.
Pero eso le ha importado un comino a la

candidata del PRIAN, Y eso, que en sí mismo
ha sido un acto repulsivo, nos revela quién
es Xóchitl Gálvez de cuerpo entero. Esta
mujer, de ganar la presidencia (cosa que
parece absolutamente imposible), ayudaría
a perpetuar esas actitudes discriminatorias y
clasistas

Aunque un simple chicle podría parecer
un detalle trivial, la guarrería de Xóchitl nos
revela que, de llegar a presidir esta nación,
trataría despectivamente a quien fuera.
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El día en que
Noroña le dijo a
GGL "asesino"

Hubo alguien que le dijo en su cara a Gena
ro García Luna (cuando éste era secretario
de Seguridad Pública y tenía un poder in
menso) que era un narco, que era un asesi
no y que tenía una alianza con el Cártel de
Sinaloa,

Fue el 21 de octubre de 2011, y la perso
na que se lo dijo fue Gerardo Fernández
Noroña.

Genaro García Luna es un personaje si
niestro. Fue elegido por Felipe Calderón
como secretario de Seguridad.
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En su libro Decisiones difíciles, Felipe
Calderón explica por qué eligió a García
Luna como su secretario de seguridad: "En
cuanto a Seguridad Publica, me conven
cía el conocimiento de la materia que tenía
García Luna. A su favor valoré también su
formación de muchos años en el CISEN"'".

¿Se imaginan que un presidente que
tiene como eje de su gobierno la seguri
dad publica (donde es común que hubiera
mucha corrupción) eligiera a una perso
na que no es de su entera confianza y que
nada más lo hubiera seleccionado porque
lo convenció "el conocimiento de la ma

teria" y por haber estado en una depen
dencia conocida por sus altos índices de
corrupción?
Absurdo, ¿no?
Así pues, es claro que Felipe Calderón

sabía quién era García Luna, y quizás por
que lo sabía es por lo que lo eligió. ¿Se lo
impuso el crimen organizado? ¿Lo impu
so Calderón para operar con el crimen or
ganizado? Hasta ahora, el panista no lo ha
esclarecido.

La intervención de Fernández Noroña

es contundente. Aquí algunas joyas:
"Cuando Calderón dice que va a agarrar
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al Chapo, pues lo agarrará de la mano, por
que es su cómplice. ¿Quién es el socio fun
damental del Chapo: ¿usted? ¿O Calderón?
¿O los dos?'"

"Le he dicho en su cara permanente
mente que es un asesino, que está vincula
do al narco, al grupo del Chapo Guzmán"
"Le vuelvo a decir en su cara a García

Luna, que un hampón, que es un asesino,
que es uno de los criminales más peligro
sos que hay en el país y que debería estar
en la cárcel".
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ik

de Taboada

LA CORRUPCION LO ACOMPAÑA

Una vez más quedó de manifiesto que
Santiago Taboada no fue al segundo
debate hacia la Jefatura de Gobierno a

presentar propuestas, mucho menos un
plan de gobierno sólido, sino a mentir.
Entregado por completo a lo performa
tivo y renunciando a lo que la ciudada
nía espera conocer de quienes aspiran
a representarnos, se dedicó a propagar
nna serie de falsedades que en estas lí
neas vamos a desmentir.

Es falso que en la Ciudad de México
no se invierta en el agua. Recordemos
que la Doctora Sheinbaum impulsó jun
to con el Gobierno del Estado de México
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y CON AGUA, el Plan Integral para Ac
ceder al Derecho Humano al Agua en
el Valle de México 20192030. A partir
de este Plan se invirtieron 300 millo

nes de pesos para modernizar el Siste
ma Cutzamala, sin mencionar los 167
millones invertidos solo en 2023 para
la sustitución y rehabilitación de 240
km de líneas primarias y secundarias
de agua potable. Al respecto Santiago
Tajada también mencionó que en Beni
to Juárez está la captador a de agua más
grande. Otra mentira. Mientras que la
alcaldía captó 25 millones de litros, el
Gobierno de la Ciudad a través del pro
grama de cosecha de agua de lluvia, ha
recuperado más de 1,700 millones de li
tros de agua.

Por otro lado, la única propuesta que
pudo articular el candidato del PRI pa
ra combatir la corrupción fue reformar
a la Fiscalía General de Justicia e im

plementar denuncias digitales. No sor
prende que plantee reformar a quien
destapó el entramado de corrupción
inmobiliaria que lid era en la Benito
Juárez, sin embargo, sí llama la aten
ción que lo único que pueda ofrecerle a
la ciudadanía es algo que ya existe y que
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implemento Claudia Sheinbaum. Des
de hace 5 anos en la Ciudad tenemos la

plataforma de denuncia digital más im
portante de México. A través de la App
CDMX se pueden denunciar hasta 20 ti
pos penales de forma 100% remota, ala
fecha se han registrado casi 640 mil de
nuncias.

Finalmente, no pudo explicar que el
departamento que habita es uno más de
los obtenidos a través de la corrupción
inmobiliaria. Como Clara Brugada se lo
señaló en el debate.
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Dioses o
funcionarios

PERVERSOS E INACCESIBLES

Una horda de sujetos sonrientes se
lanza a las calles, prometen y se vuel
ven gratos, pero, esa imagen "más fal
sa que una moneda de tres pesos", es
para ganar la simpatía y el voto del
pueblo.
A los triunfadores, en la vida vol

veremos a verlos, se encerrarán en
sus oficinas, no contestarán teléfonos
y por supuesto, negarán audiencias;
solo recibirán a sus amigos, parien
tes y en general, a quien les represen
te un "buen negocio".
Cínicamente la mayoría de gana

dores, considerarán reponerse de los
gastos de campaña y sin más, busca
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rán "beneficios" ilícitos, tales como
contratos sin licitación, o bien, ad
quisiciones inexistentes, con facturas
falsas y todo el enredo que bien cono
ceraos, de infinidad de gobernantes.
Los "pobres diablos" que mostra

ron buena cara durante su campa
ña, sufrirán la metamorfosis ys de ser
agradables, afectuosos, simpáticos,
se transformarán en "dioses" ma

lignos, perversos e inaccesibles. Por
supuesto, hay casos dignos de excep
ción.

La anterior descripción se presen
ta en todos los ámbitos políticos, sin
importar el partido al que pertenez
can. Lamentablemente hay un ingre
diente que implica el altísimo costo
de los procesos electorales, hay par
tidarios considerados "fuertes" ro

deados por infinidad de grupusculos
que, cual animales de carroña, llegan
al reparto de impresionantes montos
destinados, insistimos, a los proce
sos electorales; así, los gastos se con
vierten en una rémora que, impide la
realización de importantes obras de
beneficio social,

México reclama poner un alto al
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costo excesivo de las jornadas elec
torales. Basta con que, en cada esqui
na, en una hoja simple, se coloquen
los nombres y partidos a los que per
tenecen, así como señalamiento de
lugares y horas para escuchar a los
candidatos, evitando de esta forma,
el dispendio en acarreados, pago de
publicidad, etc., que tanto nos agobia.
Cambios se hacen imprescindibles,
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Buenos ganchos
al hígado del ( II*
MAESTRO, ¿COMO VIO EL SEGUNDO DEBATE CA
PITALINO?

Fue un pleitazo, dimes y diretes entre la candidata
puntera y el segundo lugar, pero Clara, además de ex
poner buenos proyecto s para la re cup eración del agua,
presento severas acusaciones contra Santiago citando
testigos que lo han acusado, mientras que él sólo hizo
alusiones personales sin pruebas y sin sustento. Bru
gada conectó los mejores golpes, con ganchos al hígado
en lo que más le duele a Taboada: el Cártel Inmobilia
rio Farrista, del cual forma parte y es una larga cola, que
110 se puede cortar, entre otras anomalías como alcal
de de Benito Juárez. Ah, y decir í;No eres Clara sino
turbia, opaca y mentirosa" 110 es nada caballeroso vi
niendo de un falsario. ¿Y esa pared escenográficablan
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quiazul, a quién se le ocurrió?
Taboada se mostró muy sonriente durante las
acusaciones.»

Fue una sonrisa cínicay burlona del mitiko aspirante,
como r eshalándosele toda la andanada de señalamien

tos en su contra. Y su mayor mentira, repetida más de
cinco veces, fue decir "los 27 años que Morena lleva go
bernando en la ciudad y no ha resuelto el problema del
aguay de la corrupción" cuando el partido guinda sólo
lleva 5, los otros 22 fueron del PHD: casi 3 con Cárde
nas (19972000), casi 6 conAMLO (20002006), 6 con
Ebrard (20062012), 6 con Mancera (20122018), y só
lo Claudia lia sido jeta de gobierno morenista, de 2018
a 2023, con Batres como interino hasta el 1 de octubre
próximo.
¿La actuación de Salomón Chertorivski?

Se olvidó de la bolsa de palomitas y aprovechó muy
bien como lo hizo Alvarez Máynez la reyerta entre
los otros dos para dar a conocer sus ideas, muchas muy
disparatadas como la de reabrir el rio de la Piedad. ¿Y
los miles de automóviles que transitan diariamente
por ahí, apa?.. Presume de 110 tener cuestionamientos
en su contra a lo largo de su vida política, pero como va
tan abajo en las encuestas, nadie se preocupó por exhi
bir su paso como funcionario calderonistay inanceris
ta. Ganará más adeptos, pero 110 muchos,
Alito sacó una foto junto con su candidato con la
frase "Ganamos el debate".

Un espaldarazo que en vez de honra es una mancha.
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Capitanas
Ola digital

. •

Ya pasada la Convención Bancaria, vale la pena hablar
de lo que dejó el encuentro en Acapulco, más allá del

ambiente político, inevitable en año de elecciones.
Un punto destacado, y que sin duda es una gran se

ñal de cómo se está transformando el sector de servicios
financieros, fue el gran peso que tuvo el tema digital, con
una mayor presencia de fintechs y la noticia de la llega
da de bancos digitales extranjeros, algo que sin duda fue
parte importante de las conversaciones.

En ediciones previas de este evento del sector ban
cario, las fintechs aún se percibían como algo externo al
sector, pero ahora ya se les ve mucho más integradas al
sistema financiero.

Y en cuanto a los bancos digitales, los grandes gru .
pos ya han impulsado proyectos para contar con mode
los de este tipo, lo cual deja claro que la ruta es la inno
vación digital y se preparan para hacer frente a los com
petidores que puedan llegar en este segmento.

El gran reto queda en la cancha del regulador, pues
es la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, que lleva
Jesús de la Fuente Rodríguez, quien debe estar siem
pre a la altura para lograr un buen balance entre inno
vación y seguridad para los usuarios, ya que los avances
tecnológicos van a un paso veloz y el mercado mexicano
ofrece grandes oportunidades a nuevos jugadores.

Día de la Tierra

Los objetivos de cuidado
del ambiente han dejado de
ser un tema propio sólo de
las organizaciones sin fines
de lucro. La situación es ya
un tema que ocupa espacios
importantes en las agendas
de múltiples negocios.

Lo anterior quedó muy
bien destacado ayer en el
Senado, en la participación
de Marco Adrián Hernán
dez, cofundador de Car
bonof, empresa dedicada
a impulsar negocios justos
con el medio ambiente y las
comunidades, que utiliza
bonos de carbono para fi
nanciar de manera sosteni
ble proyectos basados en la
naturaleza y tecnología de
captura de carbono.

En su discurso a los se
nadores, este capitán desta
có un interesante reflexión:
aprovechar el mercado en
favor de proyectos sosteni
bles y justos.

El escenario, según ex
puso, ha cambiado y ahora
es posible utilizar la fuerza

del mercado para impulsar
empresas que no sólo sean
rentables, sino que también
contribuyan a mitigar la cri
sis climática

No hay que perder de
vista que en diversos repor
tes de riesgos de grandes
instituciones financieras, los
estragos del cambio climáti
co son ya una preocupación
real con efectos materiales
para negocios y economías.

Oportunidad
de lujo
La cadena de tiendas Ca
sa Ley, que capitanea Juan
Manuel Ley y que es la mi
norista más importante del
noroeste de México, está
apostando al segmento de
altos ingresos.

Hace un año lanzaron
su nuevo formato de tien
da Fresh Market para entrar
a ese segmento, mismo que
salió a relucir en el centro
del País, cuando La Comer,
a cargo de Santiago García,
lanzó hace más de una dé

cada la cadena City Market
Dado que La Comer tie

ne muy poca presencia en
el norte del País, los de Ca
sa Ley encontraron consu
midores en entidades como
Sinaloa, principalmente, que
ya demandan supermerca
dos de lujo, en los que es
posible comercializar mer
cancía importada

El primer paso de Ley
para abrir un Fresh Market
lo dio en Culiacán en 2022.
El año pasado, abrió uno
más al interior de una ex
clusiva plaza comercial en
Mazatlán y todo indica que
al menos en estas dos ciuda
des continuará expandien
do este nuevo negocio, que
genera tickets de consumo
mucho más altos que los de
sus tiendas tradicionales.

Proteger
la nube

Con el auge del uso de ser
vicios en la nube, la protec
ción de datos se ha vuelto
indispensable y la empresa
de tecnología global Nubiral
lo tiene claro.

Para esto, la compañía
invertirá 800 mil dólares en
su nueva unidad de nego
cios Cybersecurity, orien
tados específicamente a la

protección de los datos en la
nube de las organizaciones.
" El foco de Nubiral es

la ciberseguridad en la red,
que supone un modelo de
responsabilidades comparti
das entre el proveedor cloud
y las organizaciones para in
fraestructura, seguridad de
identidades y acceso, así co
mo la información y los sis
temas que administran.

El proyecto está a car
go de Fernando Zerbini,
cofundador y chief strate
gy officer de Nubiral, y a
lo largo del año se centrará
en ampliar 50 por ciento el
equipo de especialistas en
seguridad.

Según un informe de
Gartner, consultora de in
vestigación de tecnologías
de la información, con sede
en Estados Unidos, se pre
vé que el gasto mundial en
ciberseguridad y gestión de
riesgos será de 215 mil mi
llones de dólares en 2024,
un aumento de 14.3 por
ciento anual. Una gran par
te de ese dinero se centrará
en la privacidad de los datos
y seguridad en la nube.

México se encuentra
en el lugar 52 del índice de
Ciberseguridad Global, por
detrás de Estados Unidos,
Canadá y Brasil.

capitanes@reforma.com

MARTA
GONZÁLEZ...

Es la nueva vicepresi
denta de Operaciones
en Capgeraini para la
región Norte de La
tinoamérica, que in
cluye a México. Con
más de 25 años de ex

periencia en la indus
tria de servicios fi

nancieros, retail, con
sumo e industrial, es
especialista en desa
rrollo de estrategias de
transformación digi
tal, cloud e IA.

Fecha: 23/04/2024

Página: 3

Area cm2: 452

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 98,536

Página 5 de 61



Whát's
News

El rostro del auge de la
inteligencia artificial

está apostando a que un
nuevo giro en energía
solar pueda manejar par
te de la voraz demanda
eléctrica de los centros
de datos de la industria.
Sam Altman y la firma
de capital de riesgo
Andreessen Horowitz
están invirtiendo 20
millones de dólares en

Exowatt, una compañía
que aborda las necesida
des de energía limpia de
grandes centros de datos.
En vez de paneles sola
res, Exowatt ha desarro
llado módulos del tamaño
de contenedores de envío

con lentes que convierten
energía del Sol en calor.

? Tesla y Li Auto libran
una guerra de precios
cada vez más intensa en

China. Li Auto, especia
lista chino en híbridos,
redujo los precios en has
ta 30 mil yuanes, o 4 mil
144 dólares, para todos
los modelos, anunció la
compañía en sus cuentas
de Weibo y WeChat. Tesla
bajó los precios en 14 mil
yuanes para sus modelos
3, Y, S y X, tras disminuir
precios en EU y Europa
recientemente, mostró
su sitio en internet el

domingo.

? El intento de Tapestry,
dueño de Coach, para
convertirse en un coloso

del lujo estadounidense
resulta ser una batalla

muy difícil. Se reporta
que la Comisión Federal
de Comercio prepara una
demanda para bloquear
la propuesta de adquisi

ción de Capri Holdings,
dueño de Michael Kors.

Coach y Michael Kors
tenían juntos una par
ticipación del 17% del
mercado norteamericano

de bolsas en el 2022,
reportó Bernstein. Al li
mitar eso a bolsas de lujo,
su participación combi
nada alcanza 26%.

? Levi Strauss se está

apoyando en sus tiendas
independientes para ob
tener información sobre

los gustos cambiantes de
los consumidores, su es
fuerzo más reciente para
ir más allá de su imagen
como fabricante de jeans.
El plan está funcionan
do: casi la mitad de las

ventas de la empresa
ahora proviene de ventas
directas a compradores.
La compañía también
busca acelerar su entrega
de productos nuevos, al
reducir el tiempo actual
hasta la mitad.

? Los ingresos de
Verizon Communications
subieron el trimestre

pasado, pero se quedaron
cortos de las expectati
vas, al perder la compa
ñía menos conexiones

telefónicas pospago de lo
anticipado y beneficiarse
de precios más altos de
sus planes. El proveedor
de servicios inalámbricos
reportó una ganancia
de 4.72 mil millones de

dólares, o 1.09 dólares
por acción, en el primer
trimestre, comparado
con 5.02 mil millones de

dólares, o 1.17 dólares por
acción, el año anterior.
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BENCHMARK . j
JORGE A. "
MELÉNDEZ RUIZ

Antes de invertir,
¡lee esto!

* ¿Entonces cuanto de
nuestro dinero nos van a
regresar?
* ¿Por qué la semana pasada
todavía levantaron dinero
de inversionistas si ya sa
bían de los graves proble
mas que tenían?
* El dinero ni siquiera es
mío, es de un familiar que
tiene 80 años.

Enojo, susto, frustra
ción e incredulidad.

Así se escucha a los in
versionistas de Peak Inves
tment, un fondo de inver
sión que tronó la semana
pasada en San Pedro Garza
García, Nuevo León (el mu
nicipio más rico de Méxi
co), cuando les avisaron en
una reunión que su dinero
se esfumó.

El dramático audio de
la jünta cuenta una histo
ria que tristemente se repite
una y otra vez: una empresa
ofrece altos rendimientos
"sin riesgo", inversionistas
le creen e invierten su plata,
reciben sus jugosos intereses,
están contentos, invierten
más y hasta invitan a amigos
o familiares... hasta que los
fondos no alcanzan e inicia
un viacrucis terrible.

No importa si los in
versionistas son adinera
dos. No importa si tienen
experiencia financiera. No
importa si están en México,
Estados Unidos o Europa.

Vez tras vez, siguen

cayendo.
Así Bernie Madoff estafó

$65,000 millones de dólares.
Así casi 2,500 ahorradores
mexicanos de Banco Ahorro
FAMSA depositaron y per
dieron capitales por encima
de lo que les garantizaba el
IPAB. Y así ahora al menos
100 inversionistas de Peak
Investments podrían perder
hasta $800 millones de pesos
de su patrimonio.

¿Qué hacer? ¿Cómo va
cunarse? ¿Cómo no caer en
el espejismo de esos altos
rendimientos "sin riesgo*?

Primero que nada gra
bándote esta regla de oro
de las finanzas: a mayor
rendimiento, mayor riesgo.

Otra vez: a mayor rendi
miento, mayor riesgo.

Una verdad de Perogru
11o que parece imposible de
absorber.

No importa si te presen
tan un modelo financiero
muy bonito y con gran deta
lle. No importa si el dueño se
viste impecablemente, habla
buen inglés y tiene buenos
estudios. No importa si fo
tos o renders son impactantes.

A mayor rendimiento,
mayor riesgo.

¿Eso significa que todas
las inversiones que ofrecen
altos rendimientos son un
fraude o fracasarán?

Por supuesto que no.
Simplemente, y aquí va

mi segundo consejo prác

tico, si vas a realizar una
inversión de alto rendi
miento, investiga muy, pe
ro muy bien.

O para ponerlo en térmi
nos de reglita: a mayor rendi
miento, mayor profundidad
en la investigación, lo que se
conoce como due diligence.
¿Qué debes investigar?
* El historial de proyec
tos de la empresa. ¿Cuán
to tiempo tienen? ¿Qué pro
yectos han realizado? ¿Cómo
les ha ido? No te quedes por
supuesto en lo que te digan
ellos, pide referencias y con
súltalas. TEN CUIDADO
CON: empresas de recien
te creación, historias poco
creíbles, falta de experien
cia en la materia y con el
truco de pagarte los altos
intereses al inicio (así te gan
dían). Verifica si está regula
da la empresa que te ofrece

el trato y si existe seguro y
de qué monto (por ejemplo,
en bancos).
* Los supuestos que sosten
gan la tesis de inversión.
Por ejemplo, un proyecto
inmobiliario que asuma tari
fas de renta demasiado altas
o tasas de ocupación dema
siado optimistas. La profun
didad de tu análisis depen
de del monto que vayas a
invertir.

Por otro lado, para una
inversión de alto riesgo con
templar la posibilidad de per
der todo. Y luego pregúntate:

¿puedes sobrevivir si esto pa
sa? Si respondes NO, reconsi
dera el monto a invertir.

Tercer consejo: tu es
trategia de inversión de
pende de edad y monto del
patrimonio. En términos
generales:
1. Si ya tienes un patrimo
nio importante (suficiente
para vivir bien), entonces
no necesitas arriesgar tan
to. Privilegia seguridad sobre
rendimiento.
2. A mayor edad, menor
riesgo. El patrimonio de
un joven puede recuperar
se de un error, el de alguien
mayor ya no tan fácil. Varia
ción de esta regla: conside
ra circunstancias personales,
pues no es lo mismo el riesgo
que puede tomar un soltero
que alguien que tiene 3 hijos
pequeños.

Cuarto consejo: no
pongas todos tus huevos
en una canasta. La diver
sificación es una forma de
disminuir el riesgo.

Un último consejo: ase
sórate. Para tus inversiones
por supuesto, pero aún más si
estás invirtiendo el dinero de
algún ser querido, particular
mente si es el dinero de tus
padres o abuelos.

Lee y relee esta columna.
Compártela, que se ha

ga viral.
Quizá pueda evitar un

golpe financiero mortal.
Ojalá nunca la ocupes.
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EN POCAS PALABRAS...
"No hay lonche gratis".

Proverbio universal.
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El modus operandi de
autoridades protegiendo a
femirticidas: el caso María José
Me tocó conocer de cerca

el caso del caníbal de
Atizapán (2021), Andrés

Mendoza Celis, quien a lo largo de
31 años mató a mujeres y niñas. El
número de mujeres asesinadas,
según investigaciones realizadas
para un serial de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN),
fue de 54, pero el feminicida con
fesó a los policías que lo detuvie
ron haber matado a cientos. Y sí,
su casa en la calle de Margaritas,
en Atizapán, estaba construida
con castillos hechos a base de mi
les de restos óseos.
El caníbal, quien también se co

míaasus víctimas, pudo perpetrar
tantos crímenes pues sus vecinos,
a pesar de haber visto a mujeres
golpeadas y ensangrentadas en su
domicilio, nuncalo denunciaron a
la policía, y ésta nunca investigó
los cientos de desapariciones de
mujeres en esa zona del Estado de
México. De haberlo hecho, lo ha
brían atrapado antes.
El esposo y los familiares de su

última víctima, llamada Reyna, hi
cieron por su cuenta la búsqueda
dado que eran ignorados por las au
toridades. Dieron con el paradero
de Reyna en la casa de Mendoza,
luego de 24 horas de su desapari
ción pero fue demasiado tarde.
Las autoridades no sólo no hi

cieron su trabajo, sino que, ade
más, revictimizaron a Reyna, al
presentarla como la "novia" de su
asesino, un sujeto 40 años mayor
que ella, lo cual era falso. Y además

de que su familia no recibió apoyo,
el presidente municipal de Atiza

pán, Pedro Rodríguez Villegas,
trató de ampararse para evitar la
difusión del documental de la
SCJN, pues el feminicida serial
formaba parte de su equipo elec
toral y no quería tener una imagen
negativa. Así, el alcalde prefirió
cuidar su imagen que alertar sobre
lo que pasaba en Atizapán. Fraca
só en su intento censor.
Esto mismo pasó la semana pa

sada en la CDMX. La madre y ve
cinos de una joven de 17 años, Ma
ría José Castillo, fueron quienes
descubrieron y atraparon a su vio
lador y asesino: su vecino, Miguel
N. Horas después, cuando la po
licía y los fiscales de la capital en
traron al departamento del femi
nicida, en Iztacalco, encontraron
restos óseos y pertenencias de va
rias mujeres, algunas reportadas
como desaparecidas tiempo atrás.
Si la policía hubiera investigado la
desaparición de una de ellas, Frida
Sofía Lima, en 2015, habrían ido a
interrogar a quien entonces era su
"novio", Miguel N, pero no lo hi
cieron y continuó asesinando a
mujeres en la zona durante casi 10
años más.
En el caso de María José, las au

toridades también intentaron
ocultar la situación. Cuando la co
bertura mediática del caso crecía
en TV, radio y redes sociales, el
viernes pasado, la Secretaría de
Gobernación envió un oficio para
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que se abstuvieran de difundir el
nombre, apellido, imagen y cual
quier dato del domicilio o colonia
de la joven asesinada. Incluso, se
amenazó a la radio y TV de que
serían multadas si continuaban
las transmisiones con la informa
ción del caso. Se pretendió censu
rar el feminicidio con algo de éxito
parcial, pues varias estaciones de
radio dejaron de cubrir el tema y
las estaciones de TV guberna
mentales (canales 11,14 y 22) ni por
asomo llevaron la información de
que se había encontrado a un fe
minicida serial en la CDMX.
El oficio censor, increíblemen

te, estuvo fundamentado en la Ley
General de los Derechos de Niñas
y Niños. Así, se usó una ley que
busca asegurar los derechos de los
niños, empezando por su vida, pa
ra acallar que les están matando.
¡Qué cosa!
También está el caso de hace

unas semanas, de Camila, la niña
que fue a pasar un rato a casa de
su amiga, enTaxco, donde fue ase
sinada. En este asunto, el secreta
rio de Seguridad local señaló que
la culpa era de la madre por dejar
salir a jugar a su hija, no de los ase

sinos que la mataron. También hi
cieron a la familia de Camila ir a
Iguala a levantar el acta de desa
parición, pues no la aceptó el Mi
nisterio Público en Taxco, con lo
que se perdieron horas para la in
vestigación.
Así, autoridades en Atizapán,

Taxco o la CDMX, y desde todos
los niveles de gobierno, alcaldías,
funcionarios estatales y, ahora
también, funcionarios federales
de Gobernación, muestran indo
lencia y actúan para ocultar lo que
sucede en el país. El poder los hace
igual a todos: los deshumaniza.
Mientras no tengamos autori

dades que en verdad se preocu
pen de que no maten a niñas y
mujeres en México, no seremos
un país digno. Tampoco tendre
mos futuro. •

X: @JTejado

En el caso de Mctha José, las autoridades
también intentaron ocultar la situación.
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Wall Street aprende del superpeso
::::: Nos platican que el mundo financiero tantea
dejar de dormir a futuro. La Bolsa de Valores de
Nueva York (NYSE) está consultando a los opera

dores del mercado sobre las
ventajas de negociar acciones
las 24 horas y los siete días de la
semana, al considerar que las
plazas bursátiles tradicionales se
quedaron rezagadas frente a
otros activos que nunca cierran,
como el superpeso mexicano,
que es la tercera divisa más
aceptada del continente, de
acuerdo con un sondeo del Ban
co de Pagos Internacionales, en

cabezado por el mexicano Agustín Carstens. De
prosperar la propuesta, nos explican, será un cam
bio revolucionario para adaptarse a un mundo
más digital y globalizado. Que el mercado decida.

Sin pena m gloria ante banqueros
::::: Nos dicen que las participaciones de la Secre
taría de Hacienda y del Banco de México en la
edición 87 de la Convención Bancaria, realizada
en Acapulco la semana pasada, pasaron sin pena
ni gloria A diferencia de otras reuniones anuales
de los banqueros, todo mundo esperaba que ha
blaran los responsables de las políticas fiscal y
monetaria porque había anuncios importantes o
señales del rumbo a seguir. Sin embargo, al pare
cer a Rogelio Ramírez de la O y a Victoria Ro
dríguez Ceja les vino como anillo al dedo la ve
da electoral y la reunión de primavera del Fondo
Monetario Internacional y del Banco Mundial,
pues por andar allá en Washington DC, práctica
mente nada más llegaron a la clausura. En el caso
de la gobernadora de Banxico, su discurso fue el
mismo que ofreció en su comparecencia en el Se
nado una semana antes, mientras Ramírez de la
O hizo un resumen de presentacionés pasadas.

Un recuerdo de Otis
::::: Nos cuentan un hecho curioso que llamó la
atención de quienes asistieron la semana pasada
a la Convención Bancaria en Acapulco. Los em
pleados del aeropuerto que aún se está reconstru
yendo tras el paso del huracán Otis, explicaron
que uno de los muros que se mantuvo de pie pe
se a la furia de la tormenta es el que sostiene a la
pantalla gigante que daba cuenta del último gran
evento antes del desastre. Daba la bienvenida a la
35 Convención Internacional de Minería, realiza
da del 23 al 27 de octubre. Se preveía que ese
evento dejaría una derrama de 120 a 150 millones
de pesos, pero nadie imaginó que habría daños
calculados en más de 2 mil millones de dólares.
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El debate de la "privatización
del agua y la historia
de AMLO y Sheinbaum

Entre los temas que predo
minaron en el segundo
debate de los candidatos a

gobernar la Ciudad de México se
encuentra el de la llamada "pri
vatización" del agua, un sataniza
do concepto que se explicó como
el peor escenario en el que podría
caer la administracióndel líquido
en la capital del país.
La realidad es que, más allá de

las campañas y estrategias políti
cas,la participaciónde la iniciativa
privada en los sistemas de gestión
de agua potable y alcantarillado
no es un esquema que puede ca
lificarse de "privatización", ya que
el modelo que funciona en diver
sas ciudades del país y en las más
grandes capitales del mundo es el
de la concesión.
En este esquema el recurso

natural no es propiedad del con
cesionario, sino los derechos de
uso y administración de la in
fraestructura mediante la cual
se otorga el servicio de agua po
table a la población. En los casos
en los que el Estado o los gobier
nos son administradores del
servicio las cosas son exacta
mente igual: el líquido siempre
tiene un costo para el usuario.
En este caso la Ciudad de Mé

xico, o el otrora Distrito Federal,
tuvo concesionado auna empresa
privada el servicio de agua duran
te 17 años, desde el 2004 hasta el
2021. Los gobiernos en tumo op
taron por esta mal llamada "pri
vatización" del agua en la capital,
incluido el de Andrés Manuel Ló
pez Obrador, y la funcionaría que
firmó la concesión del servicio fue
su entonces secretaria del Medio

Ambiente, Claudia Sheinbaum.
Como lo di a conocer en este

espacio en entregas pasadas, fue
el 1 de mayo de 2004 cuando la
Sedema del gobierno de AMLO
firmó un contrato con la razón so
cial Servicios de Agua Potable SA
de CV. Al operador privado se le
entregó el control de la totalidad
del Sistema de Aguas de la Ciudad
de México, bajo la promesa, tam
bién estipulada por contrato, de
que todos los servicios se ofrecie
ran bajo la marca Sacmex.
El contratista para el servicio de

agua en la CDMX, que mantuvo la
concesión hasta mediados del go
bierno de Sheinbaum fue la tras
nacional Veolia, a través de dife
rentes razones sociales que al final
se convirtieron en Veolia Agua
Ciudad de México SA de CV.
Grupo Veolia, que opera en al

rededor de 60 países, es una de las
dos más grandes concesionarios
del servicio de agua potable a nivel
global. Veolia tiene presencia en 31
estados del país, con 22 proyectos
en la gestión integral del aguay re
siduos y atiende a más de 500 in
dustrias. En suma, López Obrador
entregó el manejo de su recurso
naturalala más pura expresión del
imperialismo. Ahora la candidata
de Morena a la CDMX, Clara Bru
gada, sataniza el esquema.
La privatización real, o por lo

menos lo más cercano a lo que
acusan los morenistas, son las
concesiones que otorga la Cona
gua para el uso del líquido. Se tra
ta de 3 mil 304 empresas, perso
nas físicas y asociaciones civiles
de distintas actividades produc
tivas que tienen el uso exclusivo
de 13 mil 208 millones de metros
cúbicos de agua al año.
Sin duda, el acceso y el manejo

del líquido es un tema central tan
to para la Ciudad de México como
para el resto del país; no obstante,
las descalificaciones y promesas
sin sustento no solucionarán el
problema ni las demandas de la
población. Se requieren solucio
nes profundas y sobre todo inver
sión provenga del sector público o

de la iniciativa privada
Posdata

Más allá de quién ganó el segun
do "debate chilango" en la
CDMX, el candidato del PAN, PRI
y PRD, Santiago Taboada, fue
quien más elaboró en el tema de
la inversión necesaria en infraes
tructura y de un proyecto para in
tentar resolver la crisis: anunció
la canalización de 26 mil millo
nes de pesos para elevar la capa
cidad la planta de tratamiento de
agua en Atotonilco.
Asimismo habló de 35 mil mi

llones de pesos para el manteni
miento de la red hidráulica, y dijo
que buscará el financiamiento de
la banca nacional e internacio
nal, como el Banco Interamerica
no de Desarrollo, para atender la
red de distribución.
Adicionalmente, hizo referen

cia a construir plantas captadoras
de agua de lluvia y al Programa de
mantenimiento de la red hidráu
lica para atender las fugas, donde
se pierde 40% del líquido.
Gane quien gane el próximo 2

de junio, Taboada o Brugada,
deberá implementar un plan ur
gente para darle una salida a es
ta crisis. •

@MarioMal
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MÉXICO, SA
Claudia y los encapuchados fi ¿ "Extraño"?
¿ "Casuar? if Latinus, fábrica de montajes
CARLOS FERNANDEZVEGA

XTRAÑO" SUCESO, CON tufo
de montaje, en una carretera"E chiapaneca, a la salida de Moto
zintla: hombres encapuchados,
autodenominados "no fifís ni na

da de eso", detienen el vehículo que transporta
a Claudia Sheinbaum, no sin antes "retener" a
los reporteros que cubren su campaña electoral
e impedirles acceso al "diálogo casual" que sos
tuvieron con la candidata morenista. El único de
ellos que no fue revisado, retenido ni requerido
para identificarse como profesional de los me
dios de comunicación resultó ser el enviado de
Latinus, la muy productiva fábrica de noticias
falsas, autorizado para estar presente en la "con
versación", micrófono en mano y con cámara
activa.

QUÉ "CASUALIDAD": ENCAPUCHADOS que
salen de la "nada" para pedir nada a Sheinbaum
("cuando esté en el poder, que se acuerde de la
Sierra, de la gente pobre: no estamos en contra
del gobierno") y Latinus, profesional del mon
taje, en primera fila. Tanto ha mentido esa "em
presa"periofacturista (un negocio político con
Carlos Loret de Mola como cara visible) que na
die le cree, y cuando un medio de comunicación
pierde su credibilidad, pierde absolutamente
todo, como es su caso.

LA JORNADA (ALMA Muñoz) lo relató así:
"Claudia Sheinbaum les dio las gracias (a los
encapuchados) y se despidió de mano de uno de
ellos. Por la noche (...) narró: a la salida de Mo
tozintla nos pararon unas personas. Decían que
eran pobladores, pero lo que más me llamó la
atención es que los únicos reporteros (de aproxi
madamente nueve en total) que estaban ahí eran
los de Latinus.

"¿ESO QUÉ SIGNIFICA? ¿Cree que fue mon
tado?", preguntaron los reporteros. "No sé. Me
llamó mucho la atención, la verdad. Decían que
eran pobladores. Luego por ahí dijeron 'no so
mos fifís'. Muy extraño". "¿Se sintió intimidada?"
"No, para nada. Nos pararon, dijeron que no
estaban contra el gobierno. El único medio que
estaba ahí era Latinus y me llamó mucho la aten
ción que dijeron 'no somos fifís ni nada de eso'.
Fue muy extraño."

ANTES, NARRA ALMA Muñoz, "en el mismo

retén reporteros fueron registrados por los en
capuchados, algunos de ellos armados. Pidieron
a los periodistas su identificación, les pregun
taron de dónde venían, a qué iban a Motozintla;
además, revisaron las cajuelas para verificar que
sólo llevaban ropa en sus maletas y su equipo de
trabajo", pero el reportero de Latinus, micrófo
no y cámara en mano, ya estaba en la ventanilla
de la camioneta de Sheinbaum. Entonces, tiene
razón la abanderada de Morena: resulta tan "ex
traño" como un clásico montaje de la pandilla
que representa Loret de Mola.

EL PRESIDENTE LÓPEZ Obrador también se
refirió a esta "casualidad". Dijo el mandatario
que "sí fueron personas encapuchadas las que
detuvieron la camioneta en que se trasladaba
Claudia. Eso lo puedo decir. Grabando. Ya
cuando pasan esas cosas, por la experiencia
que nosotros tenemos, ya sabemos que es muy
probable que sea propaganda, porque el que va
a hacer un planteamiento ni va encapuchado ni
está grabando.

"AQUÍ ADICIONALMENTE SE dio a conocer
que estaban los de Latinus. Es un medio, el
de Loret de Mola, y era el único. Para tener el
antecedente completo (...) está financiado por
Roberto Madrazo, que también está en contra
de nosotros. Y uno de los últimos montajes que
hizo Loret de Mola fue entrevistar también a
un encapuchado dirigente de un grupo de la de
lincuencia en Guerrero, lo entrevistó. ¿Quién le
facilitó la llegada a este dirigente de ese grupo?
Porque lo hizo, ah, pero para hablar mal de mí,
en el contexto, en el marco de la campaña de
'presidente narcotraficante AMLO', 'AMLO pre
sidente narcotraficante', 'narcopresidente', sí".

ENTONCES, "EXTRAÑO", LO que se dice "ex
traño", pues no. El presidente López Obrador
comentó: "Me dicen que el Reforma publicó que
estaban armados los de la comitiva de Claudia;
quienes la acompañan informaron que no esta
ban armados. Es propaganda, lo más probable
es que sea propaganda; no les funcionó 'narco
presidente'. Se gastaron creo que 5 millones de
dólares en la campaña sólo en México y no les
funcionó. No le tengo confianza a Latinus, y son
capaces de eso y más; son expertos en montajes.
Y no tienen escrúpulos morales de ninguna
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índole y son muy corruptos, para que no quede
duda".

Las rebanadas del pastel

EL INE DENOMINA "debate" al pancracio po
lítico que protagonizan los candidatos a cargos
de elección popular. Son encuentros en los que
de darse las propuestas y proyectos son los
que menor importancia tienen. Se entendería si
fuera un concurso de mentadas de madre, pero
con el formato aceptado resultan ser bastante
pedorros.

X: @cafevega
Correo: cfvmexico_sa@hotmail.com
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NEGOCIOS
Y EMPRESAS

La banca

MIGUEL PINEDA

LA BANCA DEL siglo XXI ya
no es lo que era en el siglo
pasado. Su función princi

pal, otorgar créditos y recibir de
pósitos, se mantiene, pero ahora
bajo un esquema diferente.

LA RELACIÓN ENTRE banque
ro y cliente dejó de ser de persona
a persona y se convirtió en una
relación virtual que depende en
forma creciente de la inteligencia
artificial. A través de algoritmos
se califica la solvencia de cada
individuo para obtener créditos,
seguros, fianzas o cualquier ins
trumento financiero.

LOS CRÉDITOS CON intereses
son algo relativamente reciente;
surgieron en el siglo X de nuestra
era, cuando los judíos comenza
ron a prestar recursos a reyes,
nobles y gente pudiente para
financiar guerras o grandes obras.
A lo largo de la historia el pueblo
judío fue vetado para participar en
diversas actividades económicas y
en la propiedad de la tierra, pero
podía prestar recursos. En el caso
de cristianos y musulmanes, en
la Edad Media no podían prestar
dinero con cobro de intereses por
que era mal visto y se consideraba
un pecado.

CON EL DESARROLLO del capi
talismo se transforma la visión del
mundo sobre la economía, sobre
todo a partir de la Reforma Pro

testante en el siglo XVI. Max We
ber escribió una serie de ensayos
sobre la ética protestante, en los
cuales muestra la transformación
de principios éticos y morales re
lacionados con el trabajo, el crédi
to y la acumulación de riqueza en
tre los protestantes y, en especial,
entre los calvinistas puritanos.

LA INVERSIÓN Y la acumul ación
de riqueza se volvieron procesos
lícitos para mejorar el bienestar de
la sociedad, excluyendo el derro
che y el disfrute personal. Incluso
hay una frase que señala: "Hazte
rico para Dios, no para el lujo".

WEBER VINCULA EL desarro
llo de los pueblos protestantes con
esta mentalidad para acumular
dinero, cosa que no se desarrolló
en el mismo nivel en países católi
cos ni musulmanes. Tanto judíos
como protestantes en la época
moderna han generado un gran
impulso al comercio, a los créditos
y a la economía en general.

AHORA, EN EL siglo XXI, la
actividad financiera ya no es cues
tionada en Occidente por religión
alguna. La ética y la moral moder
nas ven con buenos ojos el crédito
y esta visión, más las nuevas tec
nologías, han estimulado el avan
ce de la banca digital en donde ya
no existe un trato personalizado.

miguelpineda.ice@hotmail.com
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Mexicanos en el extranjero: votarán todos los registrados
// Sorprendente recuperación económica tras la
pandemia // Shembaum para en seco a Claudio X.

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

TANTO QUE DEFIENDEN fe auto
nomía de la institución "el INE no se
toca"pero el embrollo que armó el
Comité de Voto en el Extranjero, que
encabeza el consejero Antro Castillo,

dio motivo para que la canciller Alicia Barcena
expusiera mía detallada explicación. Conclusión:
todos los mexicanos que se registraron podrán
votar el 2 de j unió, por el medio que eligieron o
en los consulados del gobierno mexicano. Hay
un pequeño grupo que presenta irregularidades,
están a tiempo de aclararlas. Ojalá el Comité de
Quejas y Denuncias no sancione a la canciller por
abordar un tema electoral durante el mensaje
diario del presidente López Obrador.

Salto espectacular
LLEGÓ TARDE A la Convención de Banqueros
la noticia de que la economía registró un salto
espectacular: la tasa anual creció en febrero 2.63
por ciento, su mayor incremento en 35 meses.
Hubiera confirmado el balance que hicieron el
presidente López Obrador y la candidatalíder
a ocupar su lugar en Palacio Nacional, Claudia
Shembaum. La aspirante del Prian, Xóchitl Gál
vez, había cuestionado al gobierno de Morena
por el pobre crecimiento económico en compa
ración al de otros países. Los días aciagos déla
pandemia, los prianistas apostaban que el país no
podría recuperarse tan rápido. Xóchitl invitó a
sus asesores José Ángel Gurría, Ildefonso Guajar
do, Enrique de la Madrid y Santiago Cree, no así
a los líderes de los partidos que la postulan, Alito,
Marko y Zambrano. Los conoce bien. Fue una re
unión de financieros en el hotel Mundo im perial
de Acapulco ¿y si se pierde alguna cartera?

Sheinbaumpara
en seco a Claudio X.

RARA VEZ CLAUDIA Sheinbaum corrige las
especulaciones falsas que publican algunos me
dí os que este sexenio utilizan una libertad ilimi
tada. Sin embargo, a través de las redes sociales
hizo una puntual aclaración a "Mexicanospor la
Corrupción", dirigido por Claudio X. González, el
coordinador de la campaña del Piian: "Ms decla
raciones patrimoniales son públicas y pueden ser
consultadas por cualquier personaen el sitiode
internet de la Contrataría de la Ciudad de Méxi
co". Agrega: "La diferencia entre mi patrimonio

cuando fui jefa delegacional y cuando entré ala
jefaturade Gobierno es que en ese periodo me
separé de mi ex pareja y acordamos poner los
bienes que teníamos, anombre de los hijos". Su
mensaj e concl uye así: "Siempre he vivido de mi
trabajo como académica y como servidora pú
blica. Es más que claro que están desesperados.
Para mí, la honestidad es uno de los valores más
preciados que tengo. Pueden tener la certeza que
los principios de Morena son y seguirán siendo
mi guía: no mentir, no robar y no traicionar". La
oposición está recurriendo a todo, frustrada su
esperanza de recuperar el poder y la influencia.

Líder eterno

POR AQUELLAS FECHAS fue coronada
la Reina Isabel II de Inglaterra, ya fallecida;
murieron Frida Kahlo y Diego Rivera y surgió
la cadena de restaurantes McDonald's. Desde
entonces el líder megacharm Francisco Hernán
dez Juárez es el secretario general del Sindicato
de Telefonistas. El próximo mes de octubre se
debe renovar la directiva y va por otra relección,
la número 13, con lo que ya acumularía 52 años
de manera ininterrumpida al frente del sindi
cato. La disidencia representada por el grupo
Telefonistas Construyendo Democracia retoma
la lucha para terminar con su reinado.

Ombudsman Social
Asunto: cerveza rusa

NOS GUSTARÍA LLAMAR su atención sobre
la información falsa publicada en el portal
@latinus_us. En el artículo se informa de que
Rusia aumenta los aranceles a la importación
de cerveza de países inamistosos y que, inclu
so, esto podría afectar a México. Sin embargo,
México no es uno de esos países. En este sen
tido, sólo nos queda brindar por la maravillosa
cerveza mexicana, que se sigue suministrando
a Rusia. P. S. También estamos listos para
invitarles a una cerveza rusa que se vende en
México. (Mensaje resumido).

Embajada de Rusia en México

Twitterati

PARA LA GENTE honesta, los inmuebles tie
nen que ver con su vida, no con los cargos.

@fabriziomejia

Facebook, Twitter (X): galvanochua
Correo: galvanochod@gmail.com

Fecha: 23/04/2024
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Enrique Galván Ochoa
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De momento

se tranquiliza

4
pesar del nerviosismo y mie
do de que el nuevo conflictoil:en Medio Oriente escale, has

ta el momento solo hay tensión y especula
ciones, pues no hay respuestas ni ofensivas
entre Israel e Irán. La semana pasada estu
vo muy marcada por este conflicto y el riesgo
promovió que se fortaleciera el dólar y que los

inversionistas sacaran sus recursos de países
emergentes y de bolsa. El dólar se fortaleció
más el jueves, cuando se especuló que habría
respuesta bélica y que la pugna empeoraba.
De hecho, en la madrugada del viernes se lle
gó a cotizar cerca de los $18. Ya el viernes al
medio día había regresado a $17.10, cuando
se corroboró que no habría más bombardeos.
El escenario déla Reserva Federal conpau

sa y otro conflicto geopolítico no es favorable
para los mercados; sin embargo, la fortaleza
de la economía estadunidense continúa y los
indicadores señalan con fuerza hasta la pro
babilidad de crecer igual o más que en 2023.
De hecho, el Fondo Monetario Internacional
modificó su perspectiva de crecimiento glo
bal para bien, y determinó 3.2% para igualar
el año pasado. En detalle, el documento vati
cina mejores perspectivas para las economías
desarrolladas y una contracción en las emer

gentes. En el caso de México, se revisó hacia
abajo de 2.7 a 2.4%.
Los reportes corporativos continúan y,

hasta ahora, más de 73% de ellos ha supera
do las expectativas. Vamos a 18% de avance

y parece predominar el tono positivo. Frente
al miedo y la incertidumbre, ni esto pudo le
vantar al mercado. Si esta semana continúa
la tranquilidad y reporta bien la mayoría, se
puede recuperar el mercado.
También en esta semana conoceremos

los reportes de Tesla, Alphabet, Meta y Mi
crosoft. Insisto, si las tensiones bajan, estas
empresas pueden regresarle brío al merca
do. Además, se conocerá uno de los indicado
res favoritos de la Fed, el PCE (personal con
sumption expenditures), que es muy impor
tante para ver el rumbo de la inflación.
En México, destaca el reporte de inflación

de la primera quincena de abril y se espera un
dato que favorézcala trayectoria descendente.
El dólar cotiza por arriba de los $17y espero

que hacia adelante siga deslizándose hasta te
ner un precio más razonable donde todos los
sectores de laeconomíay los receptores de di
visas, remesas, turismo y exportadores estén
un poco más holgados.
Finalmente, también debe considerarse que

habrá muchas decisiones de banca central en Ja
pón, Hungría, Indonesia, Turquíay Rusia wmm
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OTRO PRETENDIENTE

Macquaríc oficializa
interés por Terrafina
Son seis las fibras que hicie
ron propuestas no vinculan
tes al fideicomiso inmobilia
rio industrial Terrafina, que
dirige Alberto Chretin. Lue
go de que Fuño hiciera una pe
tición formal, se han vincula
do otras cinco ofertas, algunas
anónimas, y la más reciente
salió ayer por la mañana con
Fibra Macquarie, que dirige
Simón Hanna

GUADAL AJA RA
Vende FibraHotel el
Gamma por 135 mdp
FibraHotel, de Simón y Al
berto Galante Zaga, cerró
la venta por 135 millones de
pesos del hotel Gamma Gua
dalajara, que cuenta con 195
habitaciones. Al 31 de marzo

de2024, el valor del inmueble
era de 93 millones de pesos. El
fideicomiso inmobiliario usa

rá los recursos para el pago de
deuda Su portafolio suma 85
unidades y 12 mil360cuartos.
ESTADO FINANCIERO

Bachoco reportará
hasta finales de mayo

La firma avícola mexicana Ba
choco, que preside Francisco
Javier Robinson Bours Cas
teló, informó a la Bolsa Mexi
cana de Valores que será has
ta el 27 de mayo cuando estará
en posibilidad de realizar su
asamblea anual de accionis

tas y de aprobar los estados
financieros para presentar su
informe anual.

INVIERTE 23 MDP

Zenta Group llega al
mercado mexicano

Para aprovechar la demanda
de digitalización de empresas,
ZentaGroup,quefundóydirige
Mario Zúñiga, llega a México
tras 17 años de operar en 18 paí

ses de América Latina Traerá
unainversiónde 23 millones de
pesos para atender industrias
como retail, servicios financie
ros, aerolíneas y minería

PLAN TOC A PUERTAS
La Sectur fomenta
arribo de franceses

El secretario de Turismo, Mi
guel Torruco Marqués, y la
embajadora en Francia, Blan
ca Jiménez Cisneros, reali
zan una gira de promoción en
París con turoperadores ga
los como parte del programa
Operación Toca Puertas. El
país europeo pasó del octavo
al séptimo lugar entre los que
más visitan México.

Fecha: 23/04/2024
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El Banco de México tiene la facultad de pro
veer de billetes y monedas que demanda el
país y el único factor que hay detrás es la
demanda de la sociedad, no atendemos nin
guna otra solicitud.

¿Qué incide? Tres factores. El crecimiento
económico, a mayor crecimiento, más tran
sacciones; tasas de interés, si las tasas son
altas, promueve el ahorro en personas y si
juega en sentido contrario, disminuye la de
manda de billetes y monedas.

Y otro factor que vimos durante la pande
mia, que son motivos precautorios que lle
varon a la gente a demandar más billetes y
monedas para cuidar no salir tanto a la calle,
tener recursos en efectivo necesarios, por
que se trata de momentos de incertidumbre,
donde no sabían qué iba a pasar con la pan
demia. No es algo que vemos sólo en México,
lo vimos en el mundo.

Datos que permitan comparar cómo ha
evolucionado; en los años de pandemia, el
crecimiento anual fue de 18%, comparado
con 8% en tres años previo a la pandemia.
En 2023, 9%, esto es, estamos regresando
a niveles más normales, prepandemia, los
normales y atentos para proveer.

No hay ninguna expansión, sino cercanos
a los históricos que teníamos antes del 2021.
Lo importante sí es incentivar los pagos digi
tales. DiMo, SPE1... En México, aún es grande
la proporción de personas que usan el efecti
vo para transacciones cotidianas. 88% de la
población lo usa para compras de todos los
días a finales del 2023, pero es cinco puntos
menor que el mismo dato de 2022. Hay una
disminución y, en uso de tarjetas de débito y
crédito, 75% de personas usan estos medios
de pago, un incremento de tres puntos por
centuales. Sí hay una tendencia a usar cada
vez más los servicios digitales, y en el Banxi
co han trabajado para fortalecer el dinero
móvil con DiMo, 7.4 millones de personas lo
tienen dado de alta en el celular, 19 institu
ciones lo ofrecen a sus usuarios y hay otras
19 en proceso, bancarias y no bancarias.
DE FONDOSA FONDO
#Bankaool. Mantener la sede en Delicias,

El Banco de México tiene la facultad de pro
veer de billetes y monedas que demanda el
país y el único factor que hay detrás es la
demanda de la sociedad, no atendemos nin
guna otra solicitud.

¿Qué incide? Tres factores. El crecimiento
económico, a mayor crecimiento, más tran
sacciones; tasas de interés, si las tasas son
altas, promueve el ahorro en personas y si
juega en sentido contrario, disminuye la de
manda de billetes y monedas.

Y otro factor que vimos durante la pande
mia, que son motivos precautorios que lle
varon a la gente a demandar más billetes y
monedas para cuidar no salir tanto a la calle,
tener recursos en efectivo necesarios, por
que se trata de momentos de incertidumbre,
donde no sabían qué iba a pasar con la pan
demia. No es algo que vemos sólo en México,
lo vimos en el mundo.

Datos que permitan comparar cómo ha
evolucionado; en los años de pandemia, el
crecimiento anual fue de 18%, comparado
con 8% en tres años previo a la pandemia.
En 2023, 9%, esto es, estamos regresando
a niveles más normales, prepandemia, los
normales y atentos para proveer.

No hay ninguna expansión, sino cercanos
a los históricos que teníamos antes del 2021.
Lo importante sí es incentivar los pagos digi
tales. DiMo, SPE1... En México, aún es grande
la proporción de personas que usan el efecti
vo para transacciones cotidianas. 88% de la
población lo usa para compras de todos los
días a finales del 2023, pero es cinco puntos
menor que el mismo dato de 2022. Hay una
disminución y, en uso de tarjetas de débito y
crédito, 75% de personas usan estos medios
de pago, un incremento de tres puntos por
centuales. Sí hay una tendencia a usar cada
vez más los servicios digitales, y en el Banxi
co han trabajado para fortalecer el dinero
móvil con DiMo, 7.4 millones de personas lo
tienen dado de alta en el celular, 19 institu
ciones lo ofrecen a sus usuarios y hay otras
19 en proceso, bancarias y no bancarias.
DE FONDOSA FONDO
#Bankaool. Mantener la sede en Delicias,

Chihuahua, para diversificar, crecer y ex
pandir su operación como banca múltiple;
extender su huella de servicios financieros
digitales en todo el país, además de adquirir
un banco californiano para servir al mercado
de Estados Unidos, son tres de las estrategias
de Bankaool, la filial de Grupo Omni, que
encabeza Moisés Chaves.

Su intención es apalancar su crecimiento
en una superapp, donde la oferta sea Every
Day, Every Thlng. ¿Ambicioso? ¡Sí! Al cierre de
febrero, su ICAP era de 11.5% y, con el aumen
to de capital reciente, supera el 15 por ciento.

A un año de haber adquirido y puesto en
orden el banco, sus activos y con tres exhibi
ciones de capital al hilo, nos cuenta Chaves,
cabeza del grupo de inversionistas, en la se
gunda semana de abril llevaron a cabo la pri
mera capitalización del banco por un monto
de 15 millones de dólares, más 40 millones
en infraestructura tecnológica y de seguridad
(mil millones de pesos).
Los ajustes realizados por Chaves y el

equipo de Juan Antonio Pérez Simón, di
rector general de Bankaool, incluyen una
reestructura corporativa y hacia el cliente, el
lanzamiento de nuevos productos y servicios,
como el sistema Calypso Treasury Founda
tions, solución fronttobacK y la plataforma
Buy Now, Pay Later, de la compañía Sileon,
acompañado de una política de cero comisio
nes por retiro de dinero en cajeros, la activa
ción de la mesa de dinero, entre otros.

Para Chaves, inversionista costarricense, la
expansión de los servicios financieros desde
México, dado que es la capital financiera lati
noamericana, será la puerta para llevar a Omni
a toda la comunidad hispanonorteamericana,
pero también hacia el resto del sur del conti
nente, dado que su ecosistema digital opera
rá por medio de la superapp similar a Grab,
desarrollada en Singapur, reconocida como la
número cuatro del mundo, que ofrece en un
solo sitio desde servicios financieros esencia
les (pagos, crédito, ahorro, inversión, seguros),
movilidad, contacto, envíos, food deltvery, ren
táis, con cobertura en 500 ciudades y nueve
países del sudeste asiático.

Fecha: 23/04/2024
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Cuenta corriente / Alicia Salgado

Alicia Salgado

Costo: 21,901
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Chihuahua, para diversificar, crecer y ex
pandir su operación como banca múltiple;
extender su huella de servicios financieros
digitales en todo el país, además de adquirir
un banco californiano para servir al mercado
de Estados Unidos, son tres de las estrategias
de Bankaool, la filial de Grupo Omni, que
encabeza Moisés Chaves.

Su intención es apalancar su crecimiento
en una superapp, donde la oferta sea Every
Day, Every Thlng. ¿Ambicioso? ¡Sí! Al cierre de
febrero, su ICAP era de 11.5% y, con el aumen
to de capital reciente, supera el 15 por ciento.

A un año de haber adquirido y puesto en
orden el banco, sus activos y con tres exhibi
ciones de capital al hilo, nos cuenta Chaves,
cabeza del grupo de inversionistas, en la se
gunda semana de abril llevaron a cabo la pri
mera capitalización del banco por un monto
de 15 millones de dólares, más 40 millones
en infraestructura tecnológica y de seguridad
(mil millones de pesos).
Los ajustes realizados por Chaves y el

equipo de Juan Antonio Pérez Simón, di
rector general de Bankaool, incluyen una
reestructura corporativa y hacia el cliente, el
lanzamiento de nuevos productos y servicios,
como el sistema Calypso Treasury Founda
tions, solución fronttobacK y la plataforma
Buy Now, Pay Later, de la compañía Sileon,
acompañado de una política de cero comisio
nes por retiro de dinero en cajeros, la activa
ción de la mesa de dinero, entre otros.

Para Chaves, inversionista costarricense, la
expansión de los servicios financieros desde
México, dado que es la capital financiera lati
noamericana, será la puerta para llevar a Omni
a toda la comunidad hispanonorteamericana,
pero también hacia el resto del sur del conti
nente, dado que su ecosistema digital opera
rá por medio de la superapp similar a Grab,
desarrollada en Singapur, reconocida como la
número cuatro del mundo, que ofrece en un
solo sitio desde servicios financieros esencia
les (pagos, crédito, ahorro, inversión, seguros),
movilidad, contacto, envíos, food deltvery, ren
táis, con cobertura en 500 ciudades y nueve
países del sudeste asiático.

Chihuahua, para diversificar, crecer y ex
pandir su operación como banca múltiple;
extender su huella de servicios financieros
digitales en todo el país, además de adquirir
un banco californiano para servir al mercado
de Estados Unidos, son tres de las estrategias
de Bankaool, la filial de Grupo Omni, que
encabeza Moisés Chaves.

Su intención es apalancar su crecimiento
en una superapp, donde la oferta sea Every
Day, Every Thlng. ¿Ambicioso? ¡Sí! Al cierre de
febrero, su ICAP era de 11.5% y, con el aumen
to de capital reciente, supera el 15 por ciento.

A un año de haber adquirido y puesto en
orden el banco, sus activos y con tres exhibi
ciones de capital al hilo, nos cuenta Chaves,
cabeza del grupo de inversionistas, en la se
gunda semana de abril llevaron a cabo la pri
mera capitalización del banco por un monto
de 15 millones de dólares, más 40 millones
en infraestructura tecnológica y de seguridad
(mil millones de pesos).
Los ajustes realizados por Chaves y el

equipo de Juan Antonio Pérez Simón, di
rector general de Bankaool, incluyen una
reestructura corporativa y hacia el cliente, el
lanzamiento de nuevos productos y servicios,
como el sistema Calypso Treasury Founda
tions, solución fronttobacK y la plataforma
Buy Now, Pay Later, de la compañía Sileon,
acompañado de una política de cero comisio
nes por retiro de dinero en cajeros, la activa
ción de la mesa de dinero, entre otros.

Para Chaves, inversionista costarricense, la
expansión de los servicios financieros desde
México, dado que es la capital financiera lati
noamericana, será la puerta para llevar a Omni
a toda la comunidad hispanonorteamericana,
pero también hacia el resto del sur del conti
nente, dado que su ecosistema digital opera
rá por medio de la superapp similar a Grab,
desarrollada en Singapur, reconocida como la
número cuatro del mundo, que ofrece en un
solo sitio desde servicios financieros esencia
les (pagos, crédito, ahorro, inversión, seguros),
movilidad, contacto, envíos, food deltvery, ren
táis, con cobertura en 500 ciudades y nueve
países del sudeste asiático.
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IMark Zuckerberg, CEO de Meta,
•anunció que están abriendo su siste

ma operativo Meta Horizon, que impulsa
sus dispositivos Meta Quest, a fabricantes
de hardware de terceros, brindando a los
desarrolladores un ecosistema más amplio
para construir y crear más opciones para
los consumidores. Zuckerberg afirma que
es el producto de una década de inversión
en tecnologías subyacentes que permiten la
realidad mixta y abrirla significa que mucha
más gente se beneficiará de esa inversión.
Algunos desarrolladores mexicanos podrían
sumarse y de esta manera impulsar el mun
do virtual de Facebook que se espera pueda
estar en el Metaverso en los próximos años,
mientras se termina de construir.

2 Las manufacturas se consolidaron
•en el primer trimestre del año como

el mejor sector para ofrecer empleo. OCC
Mundial, que dirige Ricardo Rodarte, pre
sentó su informe sobre panorama laboral
de México, donde se da a conocer que en su
plataforma se registraron 198 mil 670 ofer
tas de empleo de enero a marzo, una dismi
nución anual de 9.0%. El sector que ocupó
el primer lugar de los 10 que ofrecieron más
empleo fueron precisamente las industrias
manufactureras, con 23% del total. Pare
ce que el nearshoring sigue siendo positivo
para México, algo que la Secretaría de Eco
nomía, al mando de Raquel Buenrostro,
debería de considerar para apoyar al sector
en lo que resta de la administración.

3 El fin de semana, la Asociación de
•Transporte Aéreo Internacional, que

dirige Willie Walsh, cumplió 79 años. Este
organismo engloba a las principales aerolí
neas del mundo y promueve la seguridad de
los servicios aéreos y, por ello, no dudó en
hacerle observaciones a México. Por ejem
plo, ha señalado las deplorables condiciones
en las que se encuentra el Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México, al man
do de José Ramón Rivera Parga, así como
la necesidad de inversión en esa terminal.
La IATA también ha destacado que el ae
ropuerto Felipe Ángeles, que dirige Isidoro
Pastor, necesita desarrollar una conexión
rápida y eficiente con la Ciudad de México
para que el proyecto funcione.

4Nubiral, que tiene como director de
•Estrategia a Fernando Zerbini, in

vertirá 800 mil dólares para la puesta en
marcha de Cybersecurity, una unidad de
negocios dedicada a la protección de los da
tos en la nube empresariales. Esta iniciati
va supone ampliar en un 50% el equipo de
especialistas en seguridad a lo largo de este
año. También tiene como objetivo brindar
una experiencia digital completa para los
más de 100 clientes de diferentes industrias
que tiene Nubiral en diversos países, en
tre ellos México, y aprovechar un mercado
en crecimiento. Esto, porque se prevé qué el
gasto mundial en ciberseguridad y gestión
de riesgos en el mundo será cercano a 215
mil millones de dólares en 2024.
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En control
¿Dónde estarán aquellos quienes decían que Victoria
Rodríguez sería un fracaso como gobernadora del Banco
de México? Había exmiembros de la Junta de Gobierno que
criticaban públicamente la política de comunicación y las de
cisiones del instituto emisor. Otros más llegaron al extremo
de decir que se perdería la estabilidad financiera, porque ella
y todos los miembros que han sido propuestos durante esta
administración no cumplirían con su mandato constitucional,
sino con las órdenes del Presidente.

Los cinco miembros de la Junta que han sido propues
tos esta administración (se debe incluir a Gerardo Esquivel,
quien cumplió un breve periodo) han cumplido cabalmente
con los ordenamientos de la Constitución.

Las críticas han desaparecido totalmente ante la fuerza
de los hechos. La conducción que ha tenido Rodríguez Ceja
ha sido impecable; la comunicación ha sido clara, eficiente y
eficaz, lo que permite hacer prospectiva correcta.
REMATE ESPECULATIVO

Como pudo leer en este espacio, las dos candidatas a la Pre
sidencia de la República coinciden en que Pemex requiere de
una reestructuración que le lleve a redefinir su operación: no
se puede seguir como hasta hoy. No es exagerado decir que
el éxito o fracaso de esta paraestatal les ocupa mucho más
que la marcha de Hacienda, ahí se tiene claro cuál debe ser
el camino para recuperar el orden de las finanzas públicas.

Apesar que el Padre del Análisis Superior ha opinado que
la mejor persona que podría tener Claudia Sheinbaum para
ocupar la Secretaría de Hacienda es Gabriel Yorio, la reali
dad es que como director de Pemex resolvería muchos de los
problemas de esta empresa improductiva del Estado.

Si alguien ha acumulado respeto, conocimiento y seriedad
en los mercados financieros durante esta administración es
justamente el subsecretario de Hacienda. Su simple nombre
recuperaría la confianza de acreedores y financieros, puesto
que ha construido una trayectoria de inteligencia en el manejo
de la deuda soberana. El problema de Pemex es de redefini
ción del negocio y reestructuración financiera. Se necesita que
esté el más grande experto con el que se cuenta hoy por hoy.
REMATE AGRESIVO

Jesús de la Fuente lleva ya algunos meses recibiendo un muy
fuerte ataque en el que se le acusa de incapaz, corrupto y
hasta de acoso. Los amigos del lugar común dirían que "se
trata de fuego amigo"; sin embargo, se trata de fuego que sale
directamente de oficinas de la CNBV. El presidente de esta
comisión no nombró a sus vicepresidentes y parecería que
tampoco tuvo mucha opinión en los nombramientos. Muchos
llegaron a sus cargos antes que él, puesto que la CNBV ha
tenido muchísimos presidentes durante esta administración.

Quienes están atrás de estas campañas pueden dividirse
básicamente en los siguientes grupos: los que esperan ser el
próximo titular del organismo regulador y los que tienen dis
putas laborales en contra de quien jerárquicamente es su jefe.

A los primeros habría que recordarles que, para que man
tengan su trabajo, Morena debe ganar las elecciones primero,
que Claudia Sheinbaum defina quién será el secretario de
Hacienda y éste decida cómo integrará su equipo. Una cadena
muy larga de temas tendría que pasar aún. Quienes buscan
hacer campañas de acusaciones deberán tener mucho más
que dichos, que rayan en chismes, para poder ser tomados
con seriedad. El lugar para hacer acusaciones no son los tras
cendidos, sino las propias instancias de las dependencias.
REMATE INGENUO

Y ya que hablamos de la CNBV, un mensaje para los que ya
están presumiendo que son un banco o llevando a chayo via
jes para que los periodistas supongan que una operación en
Brasil puede copiarse directamente en México, deberán espe
rar mucho más. De acuerdo con Jesús de la Fuente, la CNBV
está trabajando junto con Banco de México y Hacienda, enca
bezadas respectivamente por Victoria Rodríguez y Rogelio
Ramírez de la O, estas autorizaciones no se darán este año,
puesto que todavía no se han cumplido todos los requisitos.
REMATE ATENTO

El Padre del Análisis Superior le recomienda que le ponga
mucha atención a Tamara Caballero. Su llegada a la direc
ción de Banco Multiva le ha traído mucho más que un viento
fresco a la institución que preside Javier Valadez. Se trata de
un plan que bien podría denominarse triatlón, en el cual la
institución de crédito fortalecerá el corazón de sus negocios
de una manera sumamente inteligente. No les pierda de vista.
REMATE RECONOCIDO
Cuando Julio Carranza y los miembros de la ABM tomaron
la decisión de regresar a Acapulco para realizar su conven
ción, hubo muchos quienes consideraron que se trataba de
un error. El lugar, la fecha y las condiciones, que incluso les
llevaron a recortar la agenda, parecían un error. Sin embar
go, el PAS considera que difícilmente les pudo resultar mejor.

¿Dónde estarán aquellos quienes decían que Victoria
Rodríguez sería un fracaso como gobernadora del Banco
de México? Había exmiembros de la Junta de Gobierno que
criticaban públicamente la política de comunicación y las de
cisiones del instituto emisor. Otros más llegaron al extremo
de decir que se perdería la estabilidad financiera, porque ella
y todos los miembros que han sido propuestos durante esta
administración no cumplirían con su mandato constitucional,
sino con las órdenes del Presidente.

Los cinco miembros de la Junta que han sido propues
tos esta administración (se debe incluir a Gerardo Esquivel,
quien cumplió un breve periodo) han cumplido cabalmente
con los ordenamientos de la Constitución.

Las críticas han desaparecido totalmente ante la fuerza
de los hechos. La conducción que ha tenido Rodríguez Ceja
ha sido impecable; la comunicación ha sido clara, eficiente y
eficaz, lo que permite hacer prospectiva correcta.
REMATE ESPECULATIVO

Como pudo leer en este espacio, las dos candidatas a la Pre
sidencia de la República coinciden en que Pemex requiere de
una reestructuración que le lleve a redefinir su operación: no
se puede seguir como hasta hoy. No es exagerado decir que
el éxito o fracaso de esta paraestatal les ocupa mucho más
que la marcha de Hacienda, ahí se tiene claro cuál debe ser
el camino para recuperar el orden de las finanzas públicas.

Apesar que el Padre del Análisis Superior ha opinado que
la mejor persona que podría tener Claudia Sheinbaum para
ocupar la Secretaría de Hacienda es Gabriel Yorio, la reali
dad es que como director de Pemex resolvería muchos de los
problemas de esta empresa improductiva del Estado.

Si alguien ha acumulado respeto, conocimiento y seriedad
en los mercados financieros durante esta administración es
justamente el subsecretario de Hacienda. Su simple nombre
recuperaría la confianza de acreedores y financieros, puesto
que ha construido una trayectoria de inteligencia en el manejo
de la deuda soberana. El problema de Pemex es de redefini
ción del negocio y reestructuración financiera. Se necesita que
esté el más grande experto con el que se cuenta hoy por hoy.
REMATE AGRESIVO

Jesús de la Fuente lleva ya algunos meses recibiendo un muy
fuerte ataque en el que se le acusa de incapaz, corrupto y
hasta de acoso. Los amigos del lugar común dirían que "se
trata de fuego amigo"; sin embargo, se trata de fuego que sale
directamente de oficinas de la CNBV. El presidente de esta
comisión no nombró a sus vicepresidentes y parecería que
tampoco tuvo mucha opinión en los nombramientos. Muchos
llegaron a sus cargos antes que él, puesto que la CNBV ha
tenido muchísimos presidentes durante esta administración.

Quienes están atrás de estas campañas pueden dividirse
básicamente en los siguientes grupos: los que esperan ser el
próximo titular del organismo regulador y los que tienen dis
putas laborales en contra de quien jerárquicamente es su jefe.

A los primeros habría que recordarles que, para que man
tengan su trabajo, Morena debe ganar las elecciones primero,
que Claudia Sheinbaum defina quién será el secretario de
Hacienda y éste decida cómo integrará su equipo. Una cadena
muy larga de temas tendría que pasar aún. Quienes buscan
hacer campañas de acusaciones deberán tener mucho más
que dichos, que rayan en chismes, para poder ser tomados
con seriedad. El lugar para hacer acusaciones no son los tras
cendidos, sino las propias instancias de las dependencias.
REMATE INGENUO

Y ya que hablamos de la CNBV, un mensaje para los que ya
están presumiendo que son un banco o llevando a chayo via
jes para que los periodistas supongan que una operación en
Brasil puede copiarse directamente en México, deberán espe
rar mucho más. De acuerdo con Jesús de la Fuente, la CNBV
está trabajando junto con Banco de México y Hacienda, enca
bezadas respectivamente por Victoria Rodríguez y Rogelio
Ramírez de la O, estas autorizaciones no se darán este año,
puesto que todavía no se han cumplido todos los requisitos.
REMATE ATENTO

El Padre del Análisis Superior le recomienda que le ponga
mucha atención a Tamara Caballero. Su llegada a la direc
ción de Banco Multiva le ha traído mucho más que un viento
fresco a la institución que preside Javier Valadez. Se trata de
un plan que bien podría denominarse triatlón, en el cual la
institución de crédito fortalecerá el corazón de sus negocios
de una manera sumamente inteligente. No les pierda de vista.
REMATE RECONOCIDO

Cuando Julio Carranza y los miembros de la ABM tomaron
la decisión de regresar a Acapulco para realizar su conven
ción, hubo muchos quienes consideraron que se trataba de
un error. El lugar, la fecha y las condiciones, que incluso les
llevaron a recortar la agenda, parecían un error. Sin embar
go, el PAS considera que difícilmente les pudo resultar mejor.
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¿Dónde estarán aquellos quienes decían que Victoria

Rodríguez sería un fracaso como gobernadora del Banco
de México? Había exmiembros de la Junta de Gobierno que

criticaban públicamente la política de comunicación y las de
cisiones del instituto emisor. Otros más llegaron al extremo
de decir que se perdería la estabilidad financiera, porque ella

y todos los miembros que han sido propuestos durante esta
administración no cumplirían con su mandato constitucional,

sino con las órdenes del Presidente.

Los cinco miembros de la Junta que han sido propues
tos esta administración (se debe incluir a Gerardo Esquivel,

quien cumplió un breve periodo) han cumplido cabalmente
con los ordenamientos de la Constitución.

Las críticas han desaparecido totalmente ante la fuerza

de los hechos. La conducción que ha tenido Rodríguez Ceja

ha sido impecable; la comunicación ha sido clara, eficiente y
eficaz, lo que permite hacer prospectiva correcta.

REMATE ESPECULATIVO
Como pudo leer en este espacio, las dos candidatas a la Pre
sidencia de la República coinciden en que Pemex requiere de

una reestructuración que le lleve a redefinir su operación: no
se puede seguir como hasta hoy. No es exagerado decir que
el éxito o fracaso de esta paraestatal les ocupa mucho más

que la marcha de Hacienda, ahí se tiene claro cuál debe ser
el camino para recuperar el orden de las finanzas públicas.

Apesar que el Padre del Análisis Superior ha opinado que

la mejor persona que podría tener Claudia Sheinbaum para
ocupar la Secretaría de Hacienda es Gabriel Yorio, la reali

dad es que como director de Pemex resolvería muchos de los

problemas de esta empresa improductiva del Estado.
Si alguien ha acumulado respeto, conocimiento y seriedad

en los mercados financieros durante esta administración es
justamente el subsecretario de Hacienda. Su simple nombre
recuperaría la confianza de acreedores y financieros, puesto

que ha construido una trayectoria de inteligencia en el manejo
de la deuda soberana. El problema de Pemex es de redefini

ción del negocio y reestructuración financiera. Se necesita que

esté el más grande experto con el que se cuenta hoy por hoy.
REMATE AGRESIVO

Jesús de la Fuente lleva ya algunos meses recibiendo un muy

fuerte ataque en el que se le acusa de incapaz, corrupto y
hasta de acoso. Los amigos del lugar común dirían que "se

trata de fuego amigo"; sin embargo, se trata de fuego que sale

directamente de oficinas de la CNBV. El presidente de esta
comisión no nombró a sus vicepresidentes y parecería que

tampoco tuvo mucha opinión en los nombramientos. Muchos
llegaron a sus cargos antes que él, puesto que la CNBV ha
tenido muchísimos presidentes durante esta administración.

Quienes están atrás de estas campañas pueden dividirse
básicamente en los siguientes grupos: los que esperan ser el

próximo titular del organismo regulador y los que tienen dis

putas laborales en contra de quien jerárquicamente es su jefe.
A los primeros habría que recordarles que, para que man

tengan su trabajo, Morena debe ganar las elecciones primero,

que Claudia Sheinbaum defina quién será el secretario de
Hacienda y éste decida cómo integrará su equipo. Una cadena

muy larga de temas tendría que pasar aún. Quienes buscan
hacer campañas de acusaciones deberán tener mucho más

que dichos, que rayan en chismes, para poder ser tomados

con seriedad. El lugar para hacer acusaciones no son los tras
cendidos, sino las propias instancias de las dependencias.

REMATE INGENUO

Y ya que hablamos de la CNBV, un mensaje para los que ya
están presumiendo que son un banco o llevando a chayo via

jes para que los periodistas supongan que una operación en
Brasil puede copiarse directamente en México, deberán espe
rar mucho más. De acuerdo con Jesús de la Fuente, la CNBV

está trabajando junto con Banco de México y Hacienda, enca
bezadas respectivamente por Victoria Rodríguez y Rogelio

Ramírez de la O, estas autorizaciones no se darán este año,

puesto que todavía no se han cumplido todos los requisitos.
REMATE ATENTO

El Padre del Análisis Superior le recomienda que le ponga

mucha atención a Tamara Caballero. Su llegada a la direc
ción de Banco Multiva le ha traído mucho más que un viento

fresco a la institución que preside Javier Valadez. Se trata de
un plan que bien podría denominarse triatlón, en el cual la
institución de crédito fortalecerá el corazón de sus negocios

de una manera sumamente inteligente. No les pierda de vista.
REMATE RECONOCIDO

Cuando Julio Carranza y los miembros de la ABM tomaron

la decisión de regresar a Acapulco para realizar su conven
ción, hubo muchos quienes consideraron que se trataba de

un error. El lugar, la fecha y las condiciones, que incluso les

llevaron a recortar la agenda, parecían un error. Sin embar
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Nuevos bancos
digitales, ¿la romperán?;
Yorio sale al paso:
consolidación ordenada
Durante la 87 Convención Bancaria se presentaron los que
serán los nuevos bancos en México. En su mayoría son pro
venientes de un gran componente digital, ya sean fintechs o
Sofipos (Sociedades Financieras Populares).
NU, EL DE LAS TASAS
Nu, proveniente de Brasil, llegó a México ofreciendo atractivas
tasas. Su director, Iván Canales, viene del mundo financiero y
tecnológico. Para Iván, no tiene sentido tener sucursales, todo
es digital y esto hace la diferencia en los costos. Y ahora quie
re ser banco, claro, buscando otras operaciones y captación.
KONFÍO, PYMES ES LO SUYO
Konfío, siendo una fintech, tuvo en su haber el financiamiento
a pymes. Ellos argumentan haber financiado a 75 mil peque
ñas y medianas empresas. Adquirieron la plataforma de pagos
Sr. Pago. Dirigida por David Arana, ahora buscan ser Konfío
Bank. Ya tienen todo dentro del proceso de autorización.
PLATA, DE RUSIA CON AMOR
Plata, fintech que recién llegó a México. Llama la atención
su origen: ruso. El capital original venía del banco Tinkoff de
Moscú y ahora, con distintos directivos, entre ellos un exMor
gan Stanley (NeriTollardo), un exAmerican Express (Michel
Chamlatí), un exGE Capital (Alonso León), buscan la licencia
de banco. Los asesoran especialistas conocidos en el medio.
REVOLUT, YA AUTORIZADO
Revolut es de origen inglés. Y es el primero que ya obtuvo su
licencia bancaria. Es financiera por internet y las autoridades
ya le dieron el sí. Dirigida por Juan Miguel Guerra, Revolut
presume tener más de 40 millones de clientes en todo el mun
do. En México, su capital social inicial es de 1,431 millones de
pesos. Se encuentra en medio de una auditoria operativa, so
bre todo para dar de alta el producto por el que es conocida:
las transferencias electrónicas a nivel internacional.
ION, BANCO INMOBILIARIO
ION tamb'én quiete s¿r bcnco. Es una financiera del sector in
mobiliario, encabezada por José Shabot. Ahí prestan a perso
nas físicas para liquidez, crédito a la vivienda o financiamiento
para oficinas. Y ahora buscan ser banco. Son una Sofom.
MASARI, EL SALTO DE CASA DE BOLSA
La casa de bolsa Masari también quiere ser banco. Teniendo
como principal accionista a Fredie Farca. planea dar el salto.

Estas son las autorizaciones revisadas por el Banxico y la
CNBV. Y el gran tema es saber si de verdad bajarán los costos
de los créditos bancarios. Si algo quedó claro en la 87 Conven
ción Bancaria es la fortaleza de la banca, con gran capital, pero
donde se necesita prestar mucho más (los préstamos están en
21% del P1B). Para muchos, el problema son los altos costos
de los créditos bancarios. Veremos si los nuevos bancos, con
menores sucursales o nuevos modelos de negocio, fomentan
la competencia y bajan costos y dan mejor tasa a ahorradores.
YORIO: ECONOMIA NO SE QUEDA EN ALFILERES
Durante la 87 Convención Bancaria, Gabriel Yorio, subsecre
tario de Hacienda, ayudó mucho a tranquilizar por la principal
preocupación: el déficit fiscal de 2024. Para muchos, el tema
de la consolidación fiscal o de cómo bajar el déficit va a ser
un problemón. Desde luego, preocupa porque el déficit fiscal
aumentó a 5.9% del PIB y se plantea bajar a 2.5 por ciento.

Yorio nos menciona que México no se está endeudando,
pues se trata de un gasto por una sola vez para concluir obras
¡cónicas. Para 2025 ya no se tendrá ese gasto. Aclara que la
consolidación fiscal podrá hacerse de una sola vez en 2025 o
de manera gradual, ir bajando el gasto rápido o poco a poco.

Para muchos, el déficit podría originar una transición se
xenal desordenada y hasta recuerdan la de Carlos Salinas a
Ernesto Zedillo, donde se decía que la economía se sostenía
con alfileres, y los salinistas se defendían argumentando que
alguien había quitado los alfileres. En aquel entonces se pensó
que Pedro Aspe podria mantenerse otros meses como secre
tario de Hacienda en el gobierno de Zedillo y, así, solventar los
problemas de Tesobonos y tipo de cambio semifijo. La historia
es conocida: vino el enor de diciembre. Se recuerda que algo
parecido querría Claudia Sheinbaum al solicitarle a Ramírez
de la O quedarse en Hacienda para la transición sexenal. Ya
lo veremos, por lo pronto, Yorio explicó las posibilidades de
reducir el déficit y tener una buena consolidación fiscal.

Durante la 87 Convención Bancaria se presentaron los que
serán los nuevos bancos en México. En su mayoría son pro
venientes de un gran componente digital, ya sean fintechs o
Sofipos (Sociedades Financieras Populares).
NU, EL DE LAS TASAS
Nu, proveniente de Brasil, llegó a México ofreciendo atractivas
tasas. Su director, Iván Canales, viene del mundo financiero y
tecnológico. Para Iván, no tiene sentido tener sucursales, todo
es digital y esto hace la diferencia en los costos. Y ahora quie
re ser banco, claro, buscando otras operaciones y captación.
KONFÍO, PYMES ES LO SUYO
Konfío, siendo una fintech, tuvo en su haber el financiamiento
a pymes. Ellos argumentan haber financiado a 75 mil peque
ñas y medianas empresas. Adquirieron la plataforma de pagos
Sr. Pago. Dirigida por David Arana, ahora buscan ser Konfío
Bank. Ya tienen todo dentro del proceso de autorización.
PLATA, DE RUSIA CON AMOR
Plata, fintech que recién llegó a México. Llama la atención
su origen: ruso. El capital original venía del banco Tinkoff de
Moscú y ahora, con distintos directivos, entre ellos un exMor
gan Stanley (NeriTollardo), un exAmerican Express (Michel
Chamlatí), un exGE Capital (Alonso León), buscan la licencia
de banco. Los asesoran especialistas conocidos en el medio.
REVOLUT, YA AUTORIZADO
Revolut es de origen inglés. Y es el primero que ya obtuvo su
licencia bancaria. Es financiera por internet y las autoridades
ya le dieron el sí. Dirigida por Juan Miguel Guerra, Revolut
presume tener más de 40 millones de clientes en todo el mun
do. En México, su capital social inicial es de 1,431 millones de
pesos. Se encuentra en medio de una auditoria operativa, so
bre todo para dar de alta el producto por el que es conocida:
las transferencias electrónicas a nivel internacional.
ION, BANCO INMOBILIARIO
ION tamb'én quiete s¿r bcnco. Es una financiera del sector in
mobiliario, encabezada por José Shabot. Ahí prestan a perso
nas físicas para liquidez, crédito a la vivienda o financiamiento
para oficinas. Y ahora buscan ser banco. Son una Sofom.
MASARI, EL SALTO DE CASA DE BOLSA
La casa de bolsa Masari también quiere ser banco. Teniendo
como principal accionista a Fredie Farca. planea dar el salto.

Estas son las autorizaciones revisadas por el Banxico y la
CNBV. Y el gran tema es saber si de verdad bajarán los costos
de los créditos bancarios. Si algo quedó claro en la 87 Conven
ción Bancaria es la fortaleza de la banca, con gran capital, pero
donde se necesita prestar mucho más (los préstamos están en
21% del P1B). Para muchos, el problema son los altos costos
de los créditos bancarios. Veremos si los nuevos bancos, con
menores sucursales o nuevos modelos de negocio, fomentan
la competencia y bajan costos y dan mejor tasa a ahorradores.
YORIO: ECONOMIA NO SE QUEDA EN ALFILERES
Durante la 87 Convención Bancaria, Gabriel Yorio, subsecre
tario de Hacienda, ayudó mucho a tranquilizar por la principal
preocupación: el déficit fiscal de 2024. Para muchos, el tema
de la consolidación fiscal o de cómo bajar el déficit va a ser
un problemón. Desde luego, preocupa porque el déficit fiscal
aumentó a 5.9% del PIB y se plantea bajar a 2.5 por ciento.

Yorio nos menciona que México no se está endeudando,
pues se trata de un gasto por una sola vez para concluir obras
¡cónicas. Para 2025 ya no se tendrá ese gasto. Aclara que la
consolidación fiscal podrá hacerse de una sola vez en 2025 o
de manera gradual, ir bajando el gasto rápido o poco a poco.

Para muchos, el déficit podría originar una transición se
xenal desordenada y hasta recuerdan la de Carlos Salinas a
Ernesto Zedillo, donde se decía que la economía se sostenía
con alfileres, y los salinistas se defendían argumentando que
alguien había quitado los alfileres. En aquel entonces se pensó
que Pedro Aspe podria mantenerse otros meses como secre
tario de Hacienda en el gobierno de Zedillo y, así, solventar los
problemas de Tesobonos y tipo de cambio semifijo. La historia
es conocida: vino el enor de diciembre. Se recuerda que algo
parecido querría Claudia Sheinbaum al solicitarle a Ramírez
de la O quedarse en Hacienda para la transición sexenal. Ya
lo veremos, por lo pronto, Yorio explicó las posibilidades de
reducir el déficit y tener una buena consolidación fiscal.
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Durante la 87 Convención Bancaria se presentaron los que
serán los nuevos bancos en México. En su mayoría son pro
venientes de un gran componente digital, ya sean fintechs o
Sofipos (Sociedades Financieras Populares).
NU, EL DE LAS TASAS
Nu, proveniente de Brasil, llegó a México ofreciendo atractivas
tasas. Su director, Iván Canales, viene del mundo financiero y
tecnológico. Para Iván, no tiene sentido tener sucursales, todo
es digital y esto hace la diferencia en los costos. Y ahora quie
re ser banco, claro, buscando otras operaciones y captación.
KONFÍO, PYMES ES LO SUYO
Konfío, siendo una fintech, tuvo en su haber el financiamiento
a pymes. Ellos argumentan haber financiado a 75 mil peque
ñas y medianas empresas. Adquirieron la plataforma de pagos
Sr. Pago. Dirigida por David Arana, ahora buscan ser Konfío
Bank. Ya tienen todo dentro del proceso de autorización.
PLATA, DE RUSIA CON AMOR
Plata, fintech que recién llegó a México. Llama la atención
su origen: ruso. El capital original venía del banco Tinkoff de
Moscú y ahora, con distintos directivos, entre ellos un exMor
gan Stanley (NeriTollardo), un exAmerican Express (Michel
Chamlatí), un exGE Capital (Alonso León), buscan la licencia
de banco. Los asesoran especialistas conocidos en el medio.
REVOLUT, YA AUTORIZADO
Revolut es de origen inglés. Y es el primero que ya obtuvo su
licencia bancaria. Es financiera por internet y las autoridades
ya le dieron el sí. Dirigida por Juan Miguel Guerra, Revolut
presume tener más de 40 millones de clientes en todo el mun
do. En México, su capital social inicial es de 1,431 millones de
pesos. Se encuentra en medio de una auditoria operativa, so
bre todo para dar de alta el producto por el que es conocida:
las transferencias electrónicas a nivel internacional.
ION, BANCO INMOBILIARIO
ION tamb'én quiete s¿r bcnco. Es una financiera del sector in
mobiliario, encabezada por José Shabot. Ahí prestan a perso
nas físicas para liquidez, crédito a la vivienda o financiamiento
para oficinas. Y ahora buscan ser banco. Son una Sofom.
MASARI, EL SALTO DE CASA DE BOLSA
La casa de bolsa Masari también quiere ser banco. Teniendo
como principal accionista a Fredie Farca. planea dar el salto.

Estas son las autorizaciones revisadas por el Banxico y la
CNBV. Y el gran tema es saber si de verdad bajarán los costos
de los créditos bancarios. Si algo quedó claro en la 87 Conven
ción Bancaria es la fortaleza de la banca, con gran capital, pero
donde se necesita prestar mucho más (los préstamos están en
21% del P1B). Para muchos, el problema son los altos costos
de los créditos bancarios. Veremos si los nuevos bancos, con
menores sucursales o nuevos modelos de negocio, fomentan
la competencia y bajan costos y dan mejor tasa a ahorradores.
YORIO: ECONOMIA NO SE QUEDA EN ALFILERES
Durante la 87 Convención Bancaria, Gabriel Yorio, subsecre
tario de Hacienda, ayudó mucho a tranquilizar por la principal
preocupación: el déficit fiscal de 2024. Para muchos, el tema
de la consolidación fiscal o de cómo bajar el déficit va a ser
un problemón. Desde luego, preocupa porque el déficit fiscal
aumentó a 5.9% del PIB y se plantea bajar a 2.5 por ciento.

Yorio nos menciona que México no se está endeudando,
pues se trata de un gasto por una sola vez para concluir obras
¡cónicas. Para 2025 ya no se tendrá ese gasto. Aclara que la
consolidación fiscal podrá hacerse de una sola vez en 2025 o
de manera gradual, ir bajando el gasto rápido o poco a poco.

Para muchos, el déficit podría originar una transición se
xenal desordenada y hasta recuerdan la de Carlos Salinas a
Ernesto Zedillo, donde se decía que la economía se sostenía
con alfileres, y los salinistas se defendían argumentando que
alguien había quitado los alfileres. En aquel entonces se pensó
que Pedro Aspe podria mantenerse otros meses como secre
tario de Hacienda en el gobierno de Zedillo y, así, solventar los
problemas de Tesobonos y tipo de cambio semifijo. La historia
es conocida: vino el enor de diciembre. Se recuerda que algo
parecido querría Claudia Sheinbaum al solicitarle a Ramírez
de la O quedarse en Hacienda para la transición sexenal. Ya
lo veremos, por lo pronto, Yorio explicó las posibilidades de
reducir el déficit y tener una buena consolidación fiscal.
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Nuevas vicepresidencias
en ABM

Corno le comentamos ayer, Julio Carranza, presidente de
la Asociación de Bancos de México, impulsa cambios en
los estatutos que no pudieron anunciarse en la Conven
ción bancaria porque aún están bajo consenso.

El más relevante es, desde luego, que por la separación
de Citi México y de Banamex desaparecería el Grupo C,
que integra hoy Citibanamex y BBVA México, y se integra
ría al Grupo B, que forman los cinco bancos más grandes
(Santander, HSBC, Scotiabank, Banorte e Inbursa) que, por
cierto, ya también por su tamaño está considerado como
banco sistémico por parte de la CNBV.

Tiene mucha lógica integrar un solo grupo con los siete
bancos sistémicos que ya muchos llaman el GT en la ABM.
y más tras la separación de Banamex, que se concretará
en el tercer trimestre de este año.

Otro cambio en los estatutos de la ABM es que habrá ya
no sólo una vicepresidencia por cada grupo, sino dos, por
lo que el Grupo A, que es el más grande porque integra a
todos los bancos de capital mexicano que no están cla
sificados como sistémicos; el nuevo C o G7; y del D, que
engloba a todos los bancos extranjeros.

Actualmente, los vicepresidentes son:
En el Grupo A: Daniel Becker, de Mifel, quien por

cierto fue reconocido como un buen dirigente de la ABM
por el presidente López Obrador; en el Grupo D: Raúl
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Martínez Ostos, de Barclay's, en
el C: Eduardo Osuna, de BBVA
México, y en el B: Jorge Arce, de
hsbc México. 

cPráVrfínmrT?n ÍTrn'nn '"nsera encontrar en el grupo D,
a otro vicepresidente además
de Martínez Ostos, porque los
bancos extranjeros son renuen
tes a los reflectores y a hablar
ante los medios. 

IGAE SORPRENDIÓ EN FEBRERO
El Indicador Global de la Actividad Económica (IGAE), que
reportó ayer el Inegi, al cierre de febrero creció 1.4% a ci
fras desestacionalizadas vs. mes anterior, sorprendiendo
al consenso de analistas, que esperaban un crecimiento
menor después de cuatro meses consecutivos a la baja.

Respecto a febrero de 2023, el IGAE aumentó 2.6%, con
un crecimiento de 5.8% en actividades primarias, 1.5% en
secundarias y 3.2% en terciarias.
La mala noticia es que, con relación a enero, hay un

crecimiento desigual porque las actividades primarias au
mentaron 16.5%, las terciarias 1.2%, pero las secundarias,
que son las actividades industriales, descendieron 0.1%.
De acuerdo con Gaby Siller, economista en jefe de

Banco Base, el IGAE de febrero sigue mostrando un pa
norama complejo para el crecimiento del PIB en el primer
trimestre, por la contracción mensual de enero, que fue
revisada a la baja.

O
SIN CAMBIOS EN TASAS EN MAYO
La mayoría de los analistas encuestados por Citibanamex
anticipan que el Banco de México no bajará las tasas de
interés en su próxima reunión de política monetaria del 9
de mayo y esperará hasta la reunión del 27 de junio, con
una nueva reducción de 25 puntos base.

Lo interesante es que no hay consenso entre los analis
tas, porque siete de los 31 encuestados sí prevé un recorte
en tasas en mayo, y sólo tres, hasta el segundo semestre.
La mayoría estima que las tasas cerrarán este año en 10%
y 7.75% en 2025.

En cuanto a la inflación, bajan la expectativa a 4.10%
este año y a 3.70% en 2025; y las expectativas del PIB,
sin cambio, con un crecimiento de 2.4% en 2025 y 1.8%
en 2025.
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Lior
Yafe

Economía circular: clave israelí para
un panorama empresarial sostenible
La hora cero se acerca, la

humanidad tiene una res
ponsabilidad con la Madre

Tierra para atender las causas y
consecuencias del cambio climá
tico. El panorama empresarial
actual experimenta una notable
transformación impulsada por
rápidos cambios en los ámbitos
económico, social, tecnológico
y medioambiental, que también
brinda oportunidades significati
vas para las empresas, destacán
dose la economía circular.

La economía circular repre
senta un modelo alternativo al

tradicional enfoque lineal de
"producir, usar y desechar". En
este nuevo paradigma, se pro
mueve la extensión del ciclo de

vida de los productos, a través de
estrategias que incorporan los re
cursos a una cadena de valor pro
ductiva. Este propone un sistema
en el cual los recursos se utilizan
de manera eficiente y responsa
ble, minimizando el desperdicio y
generando valor a lo largo de toda
la cadena de suministro.

El ecosistema de innovación
israelí proporciona valiosas lec
ciones para su implementación
exitosa con un enfoque estraté
gico y de colaboración que invo
lucra al gobierno, sector privado
y la academia. La inversión en
investigación y desarrollo (I+D)
ha permitido el florecimiento de
tecnologías innovadoras para la

gestión de desechos. Teniendo
la capacidad de adaptación de
soluciones que se ajusten a las
condiciones locales específicas;
siendo clave para su éxito.

Las soluciones son tan va
riadas entre los sectores econó

micos, por mencionar algunas:
mediante tecnología de gasifica
ción térmica se puede convertir
cualquier material que contenga
carbono en gas de síntesis; trans
formar los residuos plásticos y
textiles no utilizables en carbono

y grafito mediante la pirólisis; o
convertir la mayoría de los tipos
de plástico en productos de alta
calidad y valor como aceites,
ceras y solventes.

En materia de sustentabili
dad, Israel incentiva el acceso a
tecnologías de vanguardia en eco
nomía circular. La estrecha cola
boración con empresas y centros
de investigación suma esfuerzos
cristalizados en pruebas piloto
favorables para un inicio de siner
gias entre México e Israel; esto
para colaborar, aprovechando las
fortalezas y experiencias de cada
país. El gran mercado mexicano
y recursos naturales, pueden pro
porcionar a las empresas israelíes
acceso a nuevas oportunidades
de negocio y escalabilidad. Israel,
por su parte, puede ofrecer su
experiencia en tecnología, inno
vación y desarrollo de políticas.

La innovación israelí propor

ciona un modelo valioso para las
empresas interesadas en adoptar
la economía circular. La combina
ción de un enfoque estratégico,
inversión en I+D, cultura del
emprendimiento y adaptación a
las condiciones locales, ha sido
fundamental para el éxito del país
en este ámbito. Las empresas que
buscan innovar y prosperar en la
economía circular pueden encon
trar en Israel un aliado valioso

y un entorno propicio para la
colaboración y el crecimiento.

"l a inversión en

invest igación y
desarrollo (I l)j
ha permitido el
florecimiento
de tecnologías
innovadoras para la
aestión de desechos

"El gran mercado
mexicano y recursos
naturales, pueden
proporcionar a las
empresas israelíes
acceso a nuevas

oportunidades de
negocio"
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FMI/BM Primavera 2024: avance
estable, pero lento
La semana pasada se lleva

ron a cabo las reuniones

anuales de primavera del
Fondo Monetario Internacional

(FMI) y el Banco Mundial (BM)
en la ciudad de Washington, DC,
la capital de los Estados Unidos.
Un momento muy esperado que
da inicio a las discusiones es
la publicación del documento
"Perspectiva Económica Mun
dial" (World Economic Outlook
o WEO), que en esta ocasión
el Economista en Jefe actual,
PierreOlivier Gourinchas, y
el staff titularon "Estable, pero
lento: Resiliencia en medio de la

convergencia". En este sentido,
así se observan las proyecciones
de crecimiento del FMI. Estables
porque excepto algunas excep
ciones como Argentina, la ma
yoría de los países se encuentra
creciendo. Lento, porque se pro
nostica que el crecimiento global
se ubique en 3.2 por ciento este
año, 10 puntos base (0.10 pun
tos porcentuales) por arriba de
su pronóstico de enero y también
3.2 por ciento en el 2025, que es
de las tasas de crecimiento más

bajas de la historia. Resiliente
porque las economías parecen
no haber sido muy afectadas por
la restricción monetaria de la
mayoría de los bancos centrales.
El FMI estima que esto se explica
por factores tanto de corto plazo,
como los altos costos de endeu
damiento y el retiro del apoyo
fiscal, así como a los efectos a
más largo plazo de la pande
mia de Covid19 y la invasión
rusa de Ucrania, así como débil
crecimiento de la productividad
y la creciente "fragmentación
geoeconómica", como el FMI le
ha llamado a la "desglobaliza
ción". Por su parte, "en medio
de la convergencia" porque los
países continúan observando
diferencias importantes entre sí,
particularmente porque tanto el
efecto, como la magnitud de los
estímulos fiscales y monetarios
fue diferenciado entre países y
regiones, así como el proceso de
vacunación, que ocurrió en mo
mentos diferentes en el tiempo.
Esto provocó que las tasas de cre
cimiento fueran mayores en las
economías avanzadas primero y

que se observara este fenómeno
en las economías emergentes,
pero con un rezago.

Así, por ejemplo, el staff del
FMI anticipa que las economías
avanzadas crezcan 1.7 por
ciento este año y 1.8 por ciento
en el 2025, mientras que en las
emergentes, 4.2 por ciento tanto
este año, como el que entra.
Cabe destacar que gran parte de
ese 4.2 por ciento de crecimiento
en emergentes se explica por las
tasas de crecimiento de China e

India, en donde se anticipa que
crecerán 4.6 y 6.8 por ciento,
respectivamente este año y 4.1 y
6.5 por ciento en el 2025. Ambas
economías tienen una ponde
ración de casi 21 por ciento en
el PIB global (27 por ciento,
ajustado por paridad poder de
compra). En el caso de México,
el staff del FMI pronostica un
crecimiento de 2.4 por ciento en
2024 y 1.4 por ciento en 2025,
similar a la mediana del con
senso de analistas.

A pesar del enfoque que existe

por los pronósticos numéricos,
normalmente los temas que
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enmarcan las discusiones de las

reuniones son los riesgos para
las perspectivas de crecimiento
hacia delante. De acuerdo con el
WEO, el balance de riesgos para
el crecimiento económico global
se encuentra equilibrado. Por
un lado, en cuanto a los riesgos
a la baja, el FMI identifica seis
riesgos: (1) Posibilidad de un
incremento de la inflación tem

poral derivado de las tensiones
geopolíticas; (2) tensión cambia
ría, dada la divergencia en las ve
locidades de desinflación entre
las principales economías; (3)
la restricción monetaria podría
enfriar la actividad económica

más de lo previsto; (4) el débil
crecimiento en China podría
perjudicar a sus socios comer
ciales. Sobre todo, la instrumen
tación de una política integral
al problema del sector inmo
biliario; (5) un giro disruptivo
hacia aumentos de impuestos y
recortes de gastos, dada la ele
vada deuda pública en muchas
economías. Esto podría debi
litar la actividad, erosionar la
confianza y minar el apoyo a las
reformas y el gasto para reducir
los riesgos del cambio climático;
(6) la desglobalización podría
intensificarse. En este sentido,
mayores restricciones a los flujos
de bienes, capitales y personas
implicarían una desaceleración
del lado de la oferta.

Por otro lado, en cuanto a los
riesgos al alza, el staff del FMI
identificó tres: (1) Una política

fiscal más flexible de lo necesa
rio podría acelerar la dinámica
de la actividad económica en
el corto plazo, aunque se corre
el riesgo de realizar ajustes
de política más costosos en el
futuro; (2) la inflación podría
caer más rápido de lo esperado
en medio de mayores ganancias
en la participación de la fuerza
laboral, lo que permitiría a los
bancos centrales adelantar

planes de flexibilización; y (3) la
inteligencia artificial y reformas
estructurales más significativas
de lo previsto podrían estimular
la productividad.

Con el balance de riesgos
"neutral" y con un Banco de la
Reserva Federal de los Estados
Unidos (Fed) que no se sabe si
podrá iniciar un ciclo de baja de
tasas de interés este año, una
gran cantidad de participantes,
así como de inversionistas que
asistieron a los eventos de estas

reuniones anuales, quedaron
sin saber qué dirección pueden
tomar los mercados financieros
internacionales hacia delante.
Así, los participantes de los mer
cados estarán buscando catali
zadores para encontrar la nueva
dirección de los mercados en las

próximas semanas.

* El autor es Economista en Jefe para
Latinoamérica del banco Barclays
y miembro del Consejo Asesor del
Sector Financiero del Fed de Dallas y
del Comité de Fechado de Ciclos de la

Economía de México.

* Las opiniones que se expresan en
esta columna son a título personal.
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Una sorpresa positiva para la economía
Pareciera que hay que irse acostumbrando a las

sorpresas que nos dan las variables económi
cas.

En términos generales, había existido la sensa
ción de que la economía mexicana se desaceleraría
pronto, por el hecho de que el indicador oportuno
de actividad económica de febrero anticipaba un
crecimiento de solo 0.6 por ciento a tasa mensual y de
1.7 por ciento a tasa anual.
En enero, el Indicador Global de Actividad Eco

nómica (IGAE) había marcado un muy pobre 1.0
por ciento a tasa anual, así que todo indicaba que los

resultados del primer trimestre del año serían relati
vamente malos.

Pues ayer por la mañana llegó la sorpresa.
Los datos de febrero para el IGAE fueron muy

superiores a los previstos.
A tasa mensual, el crecimiento fue de 1.4 por

ciento y a tasa anual de 2.6 por ciento, casi un punto
porcentual por arriba de lo que reflejaban las cifras
oportunas.
Algo está sucediendo con los reportes oportunos,

pues la diferencia con los datos definitivos ha resul
tado mayor que lo usual.

Un elemento que debe ponerse sobre la mesa es
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que las cifras del sector agropecuario no se integran
en las estimaciones oportunas. Y sus variaciones han
resultado muy diferentes al promedio de la economía.

Por ejemplo, en enero, el IGAE agropecuario (en
realidad se trata de actividades primarias, pero es ma
yormente agropecuario) tuvo una caída a tasa anual
de 13 por ciento.

El contraste ocurrió en febrero, cuando creció a
un ritmo de 16.5 por ciento.

Pero no solo es este sector el que explica las dife
rencias.

Por ejemplo, en el sector terciario (servicios y
comercio), la estimación oportuna marcaba un
crecimiento anual de 2.5 y acabó siendo de 3.2 por
ciento.

Y como este sector es el que más pesa en la eco

nomía, influyó en la sorpresa positiva que ayer se
registró.

Sin embargo, me parece que estas discrepancias no
modifican las tendencias sustantivas.

1La economía mexicana va a seguir creciendo.
2Se va a desacelerar. Es decir, no mantendrá en

términos generales, las cifras que tuvo el año pasado.
3Habrá diferencias importantes entre los sec

tores de la economía y las regiones del país.
4Las imprecisiones no implican que carezcan

de utilidad los indicadores oportunos. Lo único
que hay que tomar en cuenta es que debe ponderarse

que pueden estar sujetos a correcciones, incluso
relevantes. Así como ayer hubo una sorpresa positiva,
no descarte que en otro momento pueda haber otra
negativa.

La incógnita de la consolidación fiscal del 2025
Ya se volvió moneda corriente señalar que en el 2025
se podrá hacer la consolidación fiscal sin afectar el
gasto operativo del gobierno debido a que los ajus
tes vendrán en el gasto de inversión.
Eso se dijo en varias ocasiones en la Convención Ban
caria en Acapulco.

La duda que en varias ocasiones le he expresado
es que, de acuerdo con los Criterios Generales de Po
lítica Económica para el 2024, la reducción prevista
del gasto programable para 2025, que ya estaba con
templada desde entonces, era de 2.4 puntos del PIB.

De esa reducción, solo medio punto del PIB co
rrespondía a una reducción de la inversión física,
mientras que 1.3 puntos correspondieron a una
baja en el gasto de operación y además se contem
plaba otra reducción de 0.9 puntos porcentuales
del PIB en los subsidios.

Es decir, el ajuste fiscal para 2025 que ya estaba
contemplado en los escenarios de mediano plazo del
gobierno desde septiembre del año pasado, no se
puede explicar exclusivamente por el fin de los gran
des proyectos de inversión.

Creo que aún habrá mucho que hablar al respecto.
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Kimberly Clark
busca camioneros

Kimberly Clark, la compañía de
trás de marcas reconocidas como
Huggies y Pétalo, dirigida por
Pablo González, se enfrenta
a un desafío importahte en su
cadena de distribución: la esca
sez de camioneros y operadores.
Este problema ha surgido como
uno de los principales dolores de
cabeza para la empresa.

Pablo González, en una con
ferencia con analistas, reveló que
la falta de operadores y camio
neros está generando costos más
altos para la empresa.

Se estima que en México
hacen falta alrededor de 60 mil
operadores de camiones, lo que
ha impactado negativamente en
los costos de distribución de pro
ductos tan diversos como papel
de baño, servilletas, pañales y
toallas sanitarias, todos en la lí
nea de productos de la empresa.

El directivo de Kimberly Clark
describió el panorama como
"muy difícil". A pesar de estos
desafíos, durante el primer
trimestre los ingresos de la em
presa aumentaron 1.8 por ciento
anual, alcanzando los 13 mil 790
millones de pesos. Sin embargo,
el volumen de ventas apenas
creció un 0.6 por ciento, lo que
indica una demanda moderada

pero rió' desesperada por expan *
dir la distribución.

Aunque la situación actual
representa una oportunidad de
crecimiento futuro, la empresa
ha enfrentado presiones en sus
gastos de venta, generales y
administrativos.

Para aprovechar esta coyun
tura, Kimberly Clark realiza
importantes inversiones, como
la optimización de rutas de dis
tribución y la ampliación de su
flotilla de camiones.

González explicó que estas
medidas no proporcionarán
resultados inmediatos, pero se
espera que permitan aprovechar
plenamente la oportunidad hacia
finales de año y hasta el 2025.

La empresa está compro
metida a mejorar su ejecución
y estructura de costos para
fortalecer su posición en el mer
cado y garantizar un suministro
eficiente de sus productos a los
consumidores.

Llámado
a los candidatos

El Consejo Mexicano de Nor
malización y Evaluación de la
Conformidad (Comenor), bajo
la dirección de Carlos Pérez,
llamó a los candidatos presiden
ciales a promover el desarrollo
industrial del país y fortalecer la
competitividad de las empresas
mexicanas, al tiempo que se

protege la seguridad, la salud
pública y los recursos naturales.

Según el Comenor, más de 169
países, incluido México, utili
zan estándares internacionales
desarrollados por la International
Organization for Standardization
(ISO) y la International Electro
technical Commission (IEC) para
impulsar la actividad empresarial.

En México, existen alrededor
de 700 Normas Oficiales Mexi
canas (NOM) y 5 mil Normas
Mexicanas (NMX) en vigor, que
contribuyen a mejorar la satis
facción del usuario, optimizar los
tiempos y recursos de producción
y promover una cultura laboral só
lida dentro de las organizaciones.
Sin embargo, el Comenor señala
que muchas empresas mexicanas
desconocen los beneficios de
obtener certificaciones y realizar
pruebas de laboratorio, por lo que
insta a fortalecer la colaboración
con el sector privado para elevar
la competitividad nacional.

Vector Casa de Bol
sa: Innovación y Li~
derazgo Financiero
Vector Casa de Bolsa fue galardo
nada como "el broker financiero
más innovador en México 2023"
en los Cfi.co Awards de la revista
Capital Finance International, en
Londres. Reconocido por su enfo
que, especialmente en el desarro
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llo de productos con tecnología
de Inteligencia Artificial, Vector
ha sido fundamental en el cre
cimiento económico de México
durante sus más de 50 años.

La institución mexicana y pre
sente en 10 países, desarrolló su
plataforma de inteligencia arti
ficial, SoflAby Vector, que busca
mejorar la experiencia del cliente
y optimizar las operaciones.

Con un crecimiento anual del

13 por ciento en los últimos cinco
años y un activo bajo custodia de
178 mil millones de pesos al cie
rre de enero de 2024, Vector Casa
de Bolsa demuestra su posición

en el ámbito financiero.

Cuentas Pop
de sofipo Libertad
A más de mes y medio de haber
comenzado en el mercado, se han
colocado el doble de cuentas Pop
que se tenían previsto en el plan
de lanzamiento de la sofipo Liber
tad, que preside Silvia Lavalle.
Uno de los aspectos que más inte
rés ha generado entre sus clientes
es la posibilidad de realizar más
de 100 operaciones vinculadas a
la compra de diferentes productos
y servicios. Es posible pagar los

servicios públicos como agua,
predial, y también telefonía fija
y móvil, gas, luz, e Internet. Esta
nueva cuenta también permite
que los usuarios adquieran
tarjetas de regalo de compañías
como Amazon, Netflix, Spotify,
Uber, Cinépolis, entre otros. Para
Lavalle, la inclusión financiera
debe de continuar para lograr
más penetración de los servicios
bancarizados y por ende menos
utilización de efectivo. La cuenta
Pop, a diferencia de otras tarjetas,
no tiene un mínimo de apertura
ni tampoco un saldo promedio
para pagar los intereses genera
dos en un periodo.

Fecha: 23/04/2024

Página: 21

Area cm2: 375

2 / 2

Columnas Económicas

De jefes

Redacción

Costo: 98,325

Página 34 de 61



'Prefiero ser optimista y tonto...'
Hay razones para ponerse

de malas, seguramen
te. Pero aquellos que

prefieran ver oportunidades de
negocios en México hoy tienen
buffet.

La frase 'Prefiero ser opti
mista y tonto que pesimista y
tener razón' se atribuyó a Albert
Einstein y más recientemente a
Elon Musk. Conviene revisitarla.

No hay derecho a disentir si
no vieron los datos que reveló
ayer el Inegi. El crecimiento
económico de México sorprendió
a los analistas: "Cupido flechó
a la economía", divulgó ayer el
banco Ve Por Más a sus clientes en

un reporte en el que subrayó que
en febrero, México presentó su
mejor expansión mensual en casi
tres años. La variación interanual

se aceleró de 1.9 a 4.4 por ciento
en el Indicador Global de la Acti
vidad Económica.

Aquí es en donde los detracto
res del presidente Andrés Manuel
López Obrador empiezan a
alborotarse. Para ellos: los datos

son del Inegi y la opinión es de un
banco independiente.

Claro que andamos mal en
seguridad. Pero conviene, ahora
sí, serenarse si quieren tomar

decisiones que les convengan.
Allá ustedes, si siguen haciendo
berrinche.

Va un ejemplo: en el presen
te, los mexicanos fortalecen su
calidad de mecánicos de Nortea
mérica.

No soy partidario de las inver
siones en una industria automo

triz que con tanta competencia
china batalla para sacar ganan
cias y viene acá por los bajos
salarios, pero no por eso dejo de
reconocer el montón de empresas
que llegan a esta nación experta
en apretar tuercas.

La secretaría de Economía en
listó el fin de semana inversiones

por más de 36 mil millones de dó
lares que caerán destacadamente
en un estado del que les vengo
avisando: Querétaro debe recibir
5 mil 783 millones o 16 por ciento
de la friolera en cuestión.

Ahí llega dinero de la autopar
tera Mahle y de la fabricante de
equipos de energía Eaton, pero
la aguja la mueve más la apuesta
de Amazon, a través de su brazo
tecnológico AWS, que invierte en
files de 'servidores' que a los tec
nólogos les gusta llamar 'la nube'.
Ahí hay posibilidades de elevar
salarios, de encontrar negocios.

Este rubro tan técnico es
englobado por el Gobierno bajo el
viejo término de 'medios masivos'
que anunciaron inversiones por 4
mil 963 millones de dólares.

Ese negocio es para quienes
entienden de software y esta
semana les traeré más noticias al

respecto.
UN TREN LLAMADO TEXAS

Una locomotora nos arrastra. El

mismo gobernador texano que
hoy es hostil con los inmigrantes
más pobres, hace tiempo estable
ció una estrategia con mexicanos
del tipo que gusta de asistir al
Club de Industriales, en Polanco.

Era 2015. Rodeado de políticos
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en el Salón Chapultepec de esas
instalaciones, Greg Abbott pre
guntó a un grupo de empresarios:
"¿Quiénes aquí ya hacen negocios
con Texas? ¡Levanten la mano!"
Echó un vistazo y siguió: "Bien,
son muchos. Me aseguraré de
que la próxima vez sean todos",
sentenció.

El año pasado, Texas repre
sentó casi el 10 por ciento de la
economía de Estados Unidos,
solo está detrás de California, que
también jala a México.

Austin se convierte en el
nuevo San Francisco. Tesla muda
operaciones a ese estado que
también alberga las de SpaceX.
La más alta manufactura esta

dounidense se concentra en ese
estado cuyo gobernador celebra
sus relaciones comerciales con su

socio del sur:

"Gracias a socios comerciales y
de inversión, como México, Texas
mantiene su reputación como
líder en la economía global",
advirtió Abbott en diciembre.

En el mismo reporte celebró
las inversiones de Gruma, En
vases Universales y Arca Contal
en esa región en la que la marca
Topo Chico ya parece local.

En marzo, Texas alcanzó
un récord de 14.59 millones de
trabajadores no agrícolas. El cre
cimiento anual de empleos es del
dos por ciento frente a una tasa
del 0.1 por ciento.

Ayer publiqué sobre la nueva
estrategia binacional para crear
expertos mexicanos en semicon
ductores en otro estado fronteri

zo, Arizona.

Excluí que además de 11 des
tacados estudiantes entrenando
in situ, hay otros 5 mil 106 del
TecNM preparándose en línea
con la Arizona State University.

Sí, bajo los argumentos pro
puestos, prefiero ser optimista
y equivocarme a ser pesimista y
atinarle.

"/ ji el presente,
los mexicanos

fortalecen sn
calidad de
mecánicos de
Norteamérica"
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¿Cómo prepararse para la declaración
anual de personas físicas?
Durante el mes de abril las

personas físicas debemos
presentar nuestra decla

ración anual del impuesto sobre
la renta (ISR), en la que tribu
tamos respecto de los ingresos
generados en el ejercicio fiscal
anterior. Considerando la tasa
máxima aplicable en México,
que asciende a 35%, en realidad
trabajamos un poco más de una
tercera parte del año solo para
contribuir al gasto público.

Cercanos a la fecha de pre
sentación, que es el próximo 30
de abril, a continuación, enlisto
cuatro aspectos que todo contri
buyente debe saber sobre esta
obligación.
1. ¿Qué reportar?
En línea con las directrices de

la Organización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económicos
(OCDE), en México impera el
criterio de "renta mundial", lo
que significa que las personas
que sean residentes fiscales en el
país deben pagar impuesto sobre
todos los ingresos que generen
en México y en el extranjero,
aunque estos últimos no sean
repatriados al país. Con an
terioridad y debido al secreto
bancario y fiduciario, era muy
común contar con inversiones en
el extranjero sin que la autori
dad fiscal tuviera conocimiento

a menos que los contribuyentes
las reportaran. Sin embargo,

derivado de varios esfuerzos
internacionales en materia de
transparencia fiscal, desde hace
unos años existen intercam
bios de información como el
Common Reporting Standard
de la OCDE (CRS) o FATCA con
Estados Unidos, a través de los
cuales la autoridad mexicana
recibe información sobre las
cuentas e inversiones que los
mexicanos tienen en bancos ex

tranjeros. El intercambio bajo el
CRS obliga a reportar tenencias
directas e indirectas, a diferencia
de FATCA, bajo el cual solo se
informa sobre las cuentas que
los mexicanos tienen abiertas de
manera directa y no mediante
estructuras.

2. ¿Cómo tributamos?
Las personas físicas tributa

mos bajo un régimen cedular,
esto quiere decir que el Título
IV de la Ley del Impuesto Sobre
la Renta (LISR), aplicable a
individuos, contiene diferentes
capítulos dependiendo del tipo
de ingreso, y en cada uno se
establecen las reglas específicas
de acumulación de ingresos y
las deducciones aplicables a
los diferentes conceptos (i.e.
salarios, intereses, ganancias de
capital, etc.). Por regla general,
las deducciones o pérdidas gene
radas en un capítulo no pueden
aplicarse contra los ingresos
generados en otro.

Al resultado de restar a los

ingresos las deducciones auto
rizadas se le deberá aplicar la
tasa correspondiente, la cual es
progresiva y va desde el 1.92%
hasta el 35%.

Cuando los ingresos se
generan en México y se emitió
el comprobante fiscal respec
tivo, es muy probable que estos
ya vengan precargados en la
declaración anual, lo cual simpli
fica su presentación. Tratán
dose de aquellos conceptos, el
contribuyente deberá incluir
manualmente tanto ingresos
como deducciones que no estén
reflejados. Esto es particular
mente relevante tratándose
de ingresos del extranjero, por
ejemplo, aquellos derivados de
una cuenta de inversión en el
extranjero.

Es importante recordar que,
aunque en el extranjero se haga
alguna retención de impuestos,
ello no nos exime de cumplir
con las obligaciones tributarias
en México, ya que la determina
ción de las contribuciones debe
hacerse bajo las disposiciones
tributarias locales, las cuales son
distintas en cada país. Eviden
temente, cualquier retención de
ISR hecha en el extranjero podrá
acreditarse contra el impuesto
que resulte a cargo en el país
siempre que se cumpla con los
requisitos aplicables.
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3. Datos informativos en
la declaración

Existen ciertos ingresos que,
si bien no están gravados bajo
la LISR, es muy importante de
clararlos como dato informativo
en la declaración anual, pues
su exención está condicionada
a cumplir con esta formalidad.
Esto resulta aplicable tratándose
de los donativos exentos (entre
cónyuges y de ascendientes a
descendientes o viceversa, siem
pre que se trate de familiares en
línea recta), herencias, ingresos
derivados de la enajenación de
la vivienda del contribuyente
hasta por 700,000 UDIS y los
viáticos pagados por el patrón.

Asimismo, se deberá informar
de los préstamos y premios reci

bidos cuando excedan de cierto
monto.

4. Estructuras en el ex
tranjero

En caso de que las personas
físicas hayan establecido o sean
beneficiarios de alguna estruc
tura en el extranjero (i.e. un
trust, LLC, LP o cualquier otro
vehículo), será importante revi
sar el debido cumplimiento de
las obligaciones fiscales condu
centes.

En términos generales, y salvo
que exista alguna excepción,
existen dos regímenes aplicables
a estas estructuras: a) régimen
de transparencia del Artículo 4B
de la LISR o, b) Régimen Fiscal
Preferente (Refipres). El trata
miento aplicable dependerá de

la naturaleza legal y la fiscalidad
que estas tengan en el extran
jero. Bajo ambos regímenes se
genera la obligación de anticipar
el pago de ISR sobre los ingresos
generados, inclusive, aunque
estos no se distribuyan a los be
neficiarios. Adicionalmente, en
ambos casos se deberá presentar
una declaración informativa con
datos de la estructura. En algu
nas circunstancias, la omisión de
esta informativa puede generar
pena de prisión.

Por ello, vale la pena aseso
rarse y cumplir diligentemente
con nuestras obligaciones fisca
les, pues como decía Benjamín
Franklin sólo hay dos cosas
seguras en esta vida: la muerte y
los impuestos.

Fecha: 23/04/2024

Página: 30

Area cm2: 413

2 / 2

Columnas Económicas

Abril Rodríguez Esparza

Costo: 92,016

Página 38 de 61



PORARTURODAMMARNAL

Dos son las condiciones del bien

estar, que depende de la disposi
ción de bienes y servicios para la satis
facción de las necesidades: empleo e
ingreso. El empleo puede ser formal o
informal, el ingreso suficiente o insu
ficiente. Lo ideal es que el empleo sea
formal y el ingreso suficiente. ¿Cómo
vamos en tales materias?

El empleo formal se mide por el número de trabajado
res afiliados al Instituto Mexicano del Seguro Social, que en
febrero pasado, último mes para el que tenemos informa
ción, sumó 22,289,810 personas, el 37.52% de la población
ocupada, que en febrero sumó, según los datos del INEGI,
59,403,939 personas. ¿Porcentaje de la población ocupada
que trabajó en la informalidad? 62.48%.

¿Cómo ha evolucionado la creación de empleo formal?
En 2018, último año del gobierno de Peña Nieto, se crearon
660,910 empleos formales. En 2019, primer año de la 4T,
342,078. En 2020, el año del Covid, se perdieron 647,710.
En 2021 se crearon 846,416 (se recuperaron los 647,710
que se perdieron en 2020 y se crearon 198,706 nuevos
empleos formales). En 2022 y 2023 se crearon, respectiva
mente, 752,748 y 651,490 nuevos empleos formales, cada
vez menos: 93,668 en 2022, el 11.07%, y 101,258 en 2023,
el 13.45%.

Entre 2019 y 2023, los primeros cinco años de la 4T,
en promedio al año, se crearon 389,004 nuevos empleos

formales. Entre 2013 y 2017, los primeros cinco años del
sexenio de Peña Nieto, se crearon 671,282 nuevos empleos,
282,278 más que en los primeros cinco años de la 4T, el
72.56%.

¿Cómo vamos, en lo que va del 2024, con la creación
de empleos formales? En enero se crearon 109,021,86.1%
permanentes y 13.9% eventuales. Un año antes, en enero
de2023, se crearon111,699,2,678más que en enero pasado,
el 2.46%. En febrero se crearon 156,403,86.0% permanen
tes y 14.0% eventuales. Un año antes, en febrero de 2023,
se crearon 175,874,19,471 más que en febrero pasado, el
12.45%. Entre enero y febrero de 2023 se crearon, en el sec
tor formal, 287,573 nuevos empleos. En los dos primeros
meses de 2024 se crearon265,424, menos22,149, el 7.70%.

En los últimos doce meses, entre febrero de 2023 y fe
brero de 2024, se crearon 629,341 empleos formales. Un
año antes, de febrero de 2022 a febrero de 2023, la suma
fue de 719,183 nuevos empleos, 89,842 más, el 14.26%.

Entre febrero de 2023 y febrero de 2024 la población
económicamente activa (mayores de 15 años que buscan
trabajo), aumentó en917,287personas (pasó de 59,981,100
a 60,898,387), número de puestos de trabajo que deberían
haberse creado en el sector formal de la economía. Se crea

ron solamente 629,341, menos 287,946, el 31.39%.
Todo lo anterior relacionado con una de las dos varia

bles, el empleo, que determinan el bienestar de las per
sonas. La otra es el ingreso. En febrero, el salario base de
cotización promedio de los puestos de trabajo afilados al
IMSS (salario promedio diario), fue $572.20, $17,526.08
mensuales. ¿Suficiente para la correcta satisfacción de, pol
lo menos, las necesidades básicas, sobre todo si la persona
debe satisfacerlas, ¡aunque Claudia Sheinbaum diga que
no tiene que ser así!, gracias a la generación personal de
ingreso, al trabajo productivo de cada quien? No.

Retos: más creación de empleos formales, mayor gene
ración de ingresos, condiciones para un mayor bienestar.
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Tipo de cambio, más sensibilidad financiera

La relación del peso frente al dólar ya
quedó atrapada en un ambiente muy
sensible enlos mercados financieros.

Apostar a favor o en contra de la mo
neda mexicana es lo que ahora domina su coti
zación y por ahora las apuestas corren en contra
del peso y muchos participantes de ese mercado
tienen el dedo en el gatillo a la espera de cual
quier señal que los haga volar despavoridos.
No es una inestabilidad propia de la moneda

mexicana. De hecho, muchas monedas emer
gentes están en este mismo momento de alta

especulación, pero es un hecho que el peso
mexicano ha sido de los más golpeados en estas
semanas.

La mayor parte de las presiones están fuera
del control doméstico. Sin embargo, hoy sí
hay situaciones internas que le pueden pesar
más en las operaciones cambiarías de nuestra
moneda.

En la parte externa, llevamos muchos trimes
tres con la misma discusión respecto al futuro
de la política monetaria de la Reserva Federal
de los Estados Unidos.

Allá, el mensaje del banco central ha sido

uno de total intransigencia con los altos niveles
inflacionarios y mientras no se note una baja
clara hacia la meta de la Fed de tener una infla

ción general del 2%, no harán ningún tipo de
concesión monetaria.

El primer interesado en que ya disminuya la
tasa de interés de referencia en Estados Unidos

es el gobierno demócrata de Joe Biden en pleno

proceso de reelección. Tasas altas implica elec
tores enojados.
La influencia de Estados Unidos en los mer

cados globales puede parecer injusta, pero es
una realidad.
Es totalmente externo el mantenimiento de

las tensiones bélicas entre Rusia y Ucrania, e
Israel e Irán. Si esos dos conflictos se salen de

control, fácilmente pueden involucrar al mun
do entero y esa no es una exageración.
Pero en el terreno interno, los niveles infla

cionarios, tanto el general como subyacente,
han encontrado resistencias para mantener su
proceso de baj ay el Banco de México decidió ba
jar un cuarto de punto la tasa de referencia y la
realidad es que esa señal se malinterpretó como
el inicio de la relajación de la política monetaria.

Quien tampoco ayuda a la estabilidad fi
nanciera en tiempos de turbulencia es el régi
men actual que, poruña parte, descomponelas
cuentas públicas con un presupuesto altamen
te deficitario y un aumento de la deuda pública
a niveles históricos.

Pero también, el presidente López Obrador
insiste enminar la confianza de los agentes eco
nómicos. Eso es lo que sucede con su intentona
confiscatoria de algunas cuentas individuales y
privadas administradas por las Afore.
El tipo de cambio es apenas el canario en la

mina, uno de los indicadores favoritos para me
dir la volatilidad de los mercados y las señales
han cambiado con respecto al peso. Cadavezson
más las apuestas que apuntan a su depreciación.
Hay que insistir en ello, las señales internas

son por ahora de precaución, no hay algún
foco rojo que llame a una reacción de pánico
financiero.

Sin embargo, sí hay más atención y sensi
bilidad ante las finanzas públicas y ante los
coletazos de poder del régimen actual, sobre
todo en estos 40 días que faltan para la jornada
electoral del 2 de junio.
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UN MONTON
DE PLATA"

La candidato planteó ordenar la migración que
llega por la frontera sur del país a traués de un
proceso de industrialización de Tapachula

acia falta que en esta contienda electoral
surgieran propuestas para el espinoso
tema de la migración,y que esas propues
tas vinieran de la candidata de Morena

ClaudiaSheinbaum. Finalmente ocurrió,y
la candidata plateó,junto con el candidato
a la gubernatura de Chiapas, ordenar la

migración que llega por la frontera sura través de un proceso
de industrialización de Tapachula en el que 50 por ciento de
los empleos serán para chapanecos y 50 por ciento para
migrantes de Centroamérica.

La propuesta rompe con el tabú obraclorista de evitar
los incentivos fiscales, pues se establecerían exenciones
temporales al Impuesto sobre la Renta y al Impuesto al Valor
Agregado. En adición, habría una derivación del tren del Co
rredor Interoceánico del Istmo hacia esa zona.

Esta propuesta está pasando casi desapercibida desde
que fue planteada el fin de semana por la candidata. No obs
tante, podría sertrascendental si Sheinbaum se convierte en
presidenta, porque ayudaría a despresurizar la problemática
migratoria con un presidente estadounidense como Donald
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Trump a partir de enero próximo.
Pero tiene algunos problemas. El

inmediato sería de velocidad de im

plantación, porque con la cifra de un
millón de migrantes al año que cruzan
ahí, sería imperante que pronto inicie
la configuración del espacio para al
bergar a la gente que se emplearía.

En adición, nada garantiza que esa
gran cantidad de gente, regularizada

en su situación migratoria, no se desplace portoclo el territorio
nacional buscando otras oportunidades en lo que se detona
el parque industrial de Tapachula. Cuestiones tan básicas
como dónde vivirían decenas de miles de personas en esa
ciudad podrían volver esto insostenible. Otra problemática
que requeriría abordaje veloz sería una campaña nacional ele
conciencia!:ión sobre la composición social diferente que el
país vivirá hacia el futuro. En varias partes del país tendremos
que acostumbrarnos a numerosos contingentes de migrantes,
sobre todo si no permanecen en Tapachula.

COPPEL

Tras el incidente de ciberseguriclacl c!e Coppel de la semana
pasada, quedaron restablecidos los servicios en tiendas re
lativos a venta de motos, venta con crédito departamental, y
seguros, entre otros. BanCoppel no tuvo afectación, porque
opera independientemente. Los préstamos personales eran
de lo poco que faltaba, pero ya se restableció.

VIETNAM

El embajaclorcle México en Vietnam, Alejandra Negrín, lanzó
la publicación "Vietnam para empresarios: Guía ele Negocios",
en colaboración con Bancomexty el Comee. El comercio
bilateral de México con ese país se disparó el año pasado a 11
mil millones ele dólares. La guía plantea "la importancia del
mercado vietnamita (con crecimiento promedio anual de 7
por ciento y patrones cambiantes de consumo)".

Rompe
con el tabú
obradorista

de evitar los
incentivos

fiscales
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CORPORATIVO

La digitolización explica las crecientes ganancias
de la banca, ya que una operación en ventanilla le
cuesta 25 pesos, mientras una digital sólo 5 pesos

orno es público, el fin de semana pasado
C concluyó la expropiación de la planta de

hidrógeno de la francesa Air Liquide, que
se veía como un contrato leonino que da
ñaba al gobierno federal. Pues nada, que la
cuestionada operación ahora se sabe que
fue orquestada en su momento por José

Samuel Sánchez Reyes, director general de Normatividacl
e Hidrocarburos de la Secretaría de Energía (Sener).

En la pasada administración, el funcionario se encargó del
proceso de modernización de Tu la y tuvo como encomienda
el convenio suscrito en septiembre de 2017 con Air Liquide,
mismo que ahora trasciende en el equipo de la candidata que
liclera las preferencias para la Presidencia, y que revisa ese
expediente como parte de promesa de campaña de impulsar
la soberanía energética y hacer frente a la corrupción en el
sector. Sánchez Reyes formó parte del Grupo cíe Autorización
déla Excepción al Concurso Abierto de dicho contrato, lo que
plantea la posibilidad de uso indebido de información con
fidencial para beneficio personal ó de terceros, en violación
de la Ley de Hidrocarburos.
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Tal revelación aviva el debate so

bre la imparcialidad en la gestión pú
blica, ciado que el Código cíe Ética de
las Personas Servidoras Públicas del

Gobierno Federal establece conflicto

cíe interés cuando los funcionarios no

pueden actuar de manera objetiva
debido a intereses particulares.

La participación de Sánchez Re
yes plantea interrogantes sobre su

capacidad para desempeñar su cargo de manera objetiva en la
Sener, en lo que respecta a transparencia y ética en la gestión
pública. Añada los escándalos inmobiliarios de Sánchez Reyes
documentados en la carpeta de investigación (FED/FEMCC/
FEMCCC0MX/295/2023) en la FGR, en la Fiscalía Especia
lizada en materia de Combate a la Corrupción, por presunto
enriquecimiento ilícito relacionado con 21 propiedades,y por
al menos 12.3 millones de pesos de patrimonio no justificado.

LA RUTA DEL DINERO

En otros ecos de la 87 Convención Bancaria, el presidente de
la Asociación de Bancos de México (ABM), Julio Carranza
Bolívar, informó que en los últimos cinco años los miembros
de la entidad han invertido 25 mil millones de pesos anuales
en tecnología, lo que explica la irrupción de la banca digital,
y con ello las crecientes ganancias de esos intermediarios
tan cuestionadas por la 4T... Billú, propuesta digital de Banca
Afirme, que lleva Julio César Villarreal Guajardo, ganó el
premio Platino en la categoría de Innovación Disruptiva en los
Premios País a Innovadores Financieros en Las Américas. Los

ganadores fueron elegidos entre 351 nominaciones de 17 países.
Billú, que rebasó 150 mil descargas, se enfoca en grupos de
individuos que comparten gustos, característicasy pasiones.
José MaríaSobrevía,c!irectorCorporativo,Comercialy Digital
de Afirme, dijo que en una primera fase la iniciativa se dirigió
a gamers con una propuesta diseñada para impactar en el
metaverso; ahora el foco está en los petlovers.

El pasado fin
de semana

concluyó la
expropiación
de la planta
de hidrógeno
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Para 2025 menor avance en venta de autos,
este año hasta L5 millones y "chocolates" el reto
Un rubro que busca reunirse pronto con
Claudia Sheinbaum para platicar de los re
tos de su nodal quehacer es el automotriz.

Hay cantidad de temas que ya se plan
tearon a su equipo de trabajo, pero no di
rectamente a ella, a diferencia de Xóchitl
Gálvez quién los recibió.

Esa industria que integran las armado
ras agrupadas en AMIA de Odracir Barque
ra, autopartes con INA de Francisco Gonzá
lez, ANPACT y AMDA es importantísima
para la economía. En 2023 captaron divisas
por 189,000, el 32% de lo que se vendió al
exterior.

Concretamente los distribuidores de
autos están molestos. El 28 de marzo se pu
blicó en el DOF la extensión del decreto pa
ra regularizar autos chocolate hasta el 30
de septiembre, esto es, con el fin del sexe
nio de Andrés Manuel López Obrador.

Sheinbaum además recién afirmó en BC

que seguirá vivo dicho decreto, pese a que
se conoce que la entrada de autos ilegales es
un negocio que controlan los cárteles de la
droga.

En un par de aflos se han autorizado 2.5
millones de "autos chocolate", el equiva
lente a lo que la industria formal ha vendido
en el mismo lapso.

A la fecha el impacto de esa competencia
desleal no se nota porque la industria sigue
en recuperación tras los malos números que
iniciaron en la 2° mitad del 2017 y continua
ron con la pandemia.

La AMDA de Guillermo Rosales dio a co

nocer que al primer trimestre las ventas de
autos crecieron 11% al situarse cerca de
350,000 unidades: sólo en marzo se ven
dieron, 124,000 unidades, números favora
bles aún por el rebote.
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Sin embargo para el segundo semestre,
con una base de comparación mayor del
2023, los avances serán más acotados. Aún
así Rosales se muestra optimista y estima
que continuará la dinámica para cerrar
2024 sobre un millón 500,000 autos.

Ayuda que hay oferta de autos y deman
da que impulsa un menor crecimiento de
los precios, tras la fuerte alza de los últimos
tiempos, esto por la competencia incluida
las armadoras chinas que ya son 11% del
mercado.

Rosales también destaca el aumento del
20% en la colocación de financiamiento,
dado que las arrendadoras han ampliado
los plazos hasta 48 y 60 meses para achatar
el impacto de las tasas.

El reto se estima estará en 2025. AMDA

espera un avance más lento, en el tenor de
una economía que tradicionalmente se
mueve así por el cambio de gobierno. De ahí
lo delicado de continuar con el aval a los
"autos chocolate".

COPPEL 2,200 TIENDAS, SANTA FE Y
MÁS EN CENTROS COMERCIALES
Sin grandes aspavientos Grupo Coppel que
preside Agustín Coppel Luken tiene ya una
red de 2,200 tiendas incluidas las que ma
neja en Argentina, Brasil, Chile, Perú y Co
lombia. Ahí son un par de cientos. Cierto su
éxito está en atender a la base de la pirámi
de. Además ha comenzado a expandir su
perfil. No hace mucho abrió una tienda en
Santa Fe y aparentemente vienen más en

otros centros comerciales. Veremos.

AVAL A FONDO EN 2 HORAS,
PRECEDENTE Y OTRO CARGO
A GASTO
En sólo dos horas, los diputados aprobaron
el Fondo del Bienestar para garantizar el
100% del último sueldo de las pensiones del
IMSS e ISSSTE. El grueso de los recursos
provendrá de las "afores inactivas". Delica
do precedente para esas administradoras.
Ricardo Salinas habló de "robo" ya que sin
avisar se echó mano de dineros que no per
tenecen ni a legisladores ni al gobierno. A
futuro además otro pasivo para el Estado y
menos margen al gasto público.

HOY ALIANZA ENTRE AMAZON Y
RAPPI Y ENTREGAS GRATUITAS

Hoy se anunciará una alianza entre Ama
zon de Pedro Huerta y Rappi que lleva Iván
Cadavid. Con ella los miembros de Amazon

Prime podrán utilizar el servicio de Rappi,
sin costo por 12 meses para entregas gratui
tas ilimitadas. La nueva opción no sólo es
para clientes nuevos sino para aquellos que
ya tienen Amazon Prime.
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PASE DE ABORDAR

Invasión de autos chinos
RICARDO
(ONTRFRAS
REYES

La invasión fie autos chinos

se ha dejado sentir con ma
yor fuerza desde que inició
el año, con precios atracti
vos, muy por debajo de las
marcas japonesas, coreana,
gringas y alemanas, aunque

la calidad ha dejado mucho que desear.
Pese a que durante el primer semes

tre (eneromarzo), las ventas dé autos y
camiones nuevos, registraron un creci
miento del 11%, es decir, se vendieron
cerca de 350 mil 752 vehículos ligeros
nuevos, lapresencia ríe oriental también
sigue creciendo como .!/(>, Chirey y./<"
Moinr. principalment e.
Incluso, algunas de las empresas

tienen planearlo fabricarlos én nuestro
territorio, con miras a ineursionar al mer
carlo esta rio u n irle nse.

En redes sociales circulan videos fie
cómo Perfomumee Custom alerta de los
posibles riesgos que implica comprar
autos de origen oriental, pues no existe
él respaldo de accesorios y refacciones
para el mantenimiento de las unidades.

"Está destinarlo a parar en el yonque
(deshuesade.ro)". O en caso, se quedan
en las cocheras esperando qué lleguen
las refacciones.

La queja de los consumidores refie
ren que Jasautoridades mexicanas han
sirio muy permisivas con las empresas
y los dejan én la indefensión.
Las historias, de terror, dicen los

influencers, es que dichos autos se
quedan Varados por la baja calidad.
Por ello sugieren, que ni de locos los
compren.
Sin duda, es un terna que dará mu

cho de qué hablar en las próximasco
laboraciones.

GUIA DE TURISTAS
En la carrera por sucesión en el Estarlo de
México en 2023,1a priísta Ana Lilia I Ierre
ra Anzaldo se atrevió a desafiara Alfredo
del Mazo Con una campaña provocadora.
"Ni me bajo, ni me rajo", rezaban algunos
espectaculares sobre Paseo Tollocan. Con
ésta acción, la mujer buscaba "colarse"co
mo precandidata a la gubernatura mexi
iIliense.pero Alfredo del Mazo la bajó. En
esté año, la priísta asúmela "maternidad"
de una propuesta ele la "marea roja" don
de pretende dar la batalla en busca del
vol o ciudadano en las alcaldías deToluca,
Ciudad Nezahualcóyoll y Valle de Bravo.
Cuesta, arriba, ha colocarlo mensajes cuya
originalidad, desparpajo han llamarlo la
atención de la Ciudadanía* Predomina el
uso del color rojo en cada espectacular,

en cada aulobús, y la chispa del mensaje
está impacianrlo en el electorado: Pura Ra
za Invencible (PR1); Pelé, Ronaldo Iniesta
(PR1); Secaron i u lago, van por i i #Aguas...
Con el crimen ríe Noé Ramos, candidato a
la reelección del municipio de El Man te,
én el estarlo de Tamaulipüs, la lista, de as
pirantes asesinados durante la contienda
electoral de 2024, asciende a 28 políticos
asesinados en el aet ual proceso electoral.
Razón lleva la Conferencia del Episcopado
Mexicano cuando advierte que el peor ele
los escenarios esaquel en el qué el crimen
organizarlo y otros gruposdelincuenciales
iniervenganel proceso electoral, "en cual
quier lugar y momento*»® ÍJña vergüenza
a nivel deportivo se acaba ríe escenificar
en el arbitraje del encuentro de fútbol
americano de la liga ONEEA, entre los Leo
nes de Cuernavaca (Morelos) contra los
Mexicah ríe la Universidad riel ( onde ríe
Xalapa (Veracruz). En el duelo, celebrado
en la Ciudad de la Eterna Primavera, los
arbitros se pasaron "por el arco del triun
fo" el reglamento, pues llegaron una hora
lardee iniciaron el pan irlo con 5 arbitros,
cuando deben ser seis. Lo peor ríe Iorlo fue
el favoritismo hacia ios anfitriones, pura
no marcaron muchas faltas que favorecían
a los jalapeños, lo que afectó claramente
én el marcador y en el ánimo de los visi
tantes. Al final del encuentro, losárbitros.

huyeron despavoridos para huir ríe los
justos reclamos. ¡Qué caray!

Contra RéplicaFecha: 23/04/2024
Página: 13

Area cm2: 272

1 / 1

Columnas Económicas

Ricardo Contreras Reyes

Costo: 51,511

Página 47 de 61



PRISMA EMPRESARIAL

La banca en México refrendó su alineación al poder
GERARDO
FLORES
LEDESMA

L os banqueros que operan
en México realizaron su

convención en Acapuleo y
refrendaron su alineación
con el poder político, co
mo en cada .setenio. \ pe
sar de que en 2018 luimos

testigos del desprecio que expresaban
a López Obrador, a manera de solilo
quio, por supuesto, en la clausura desu
87," edición afloró su adulación y sólo
falló que le erigieran un monumento
a quien despacha en Palacio Nacional
por los beneficios recibidos, como los
empresarios de 1904 que entregaron a
Carlos Salinas un reconocimiento por
haber introducido al país casi al primer
mundo.

Todos sabemos que a los hombres
que manejan el ahorro ríe los mexica
nos les ha ido muy bien. Sus nulidades
lian sido de doble dígita en el sexenio;

t uvieron apoyo gubernamental durante
la pandemia, y su tarea o vocación fie
ejercer crédito quedó anulada a grado
tal que dicen tener 1.6 billones de pe
sos para prestar, pero con los réditos
que cobran pocos tienen la osadía de
pedirles ¡algo.
El presidente del país aseguró que

en su sexenio hay más empleo formal y
presumió mejoría en el salario. Ambas
afirmaciones son ciertas, pero también
es verdad que la informalidad subió de
la millones hasta 36 millones de tra

bajadores que no tienen prestaciones
sociales, y que el salario mínimo no al
canza para el bienestar que' demanda
una familia.

La remesas aunque se ubiquen en
niveles récord e§ necesario decir
lo nuevamente no son sinónimo de
crecimiento de la economía, sino la

pesadilla que viven mucho* millones
de compatriotas que se han ido de su
país por falla de oportunidades y que
engrasan las filas de la informalidad e
ilegalidad en Estados Unidos y Canadá,
principalmente. Sin esos flujos,el riimo
de la economía estaría, en shock y la
cifra de pobres sería más a bultada,

Respecto al crecimieni o de la econo
mía, ya lo hemos dicho, tendremos un

P1B mediocre, quizá menor al promedio
de otros sexenios, lo que nos deja en
una situación de retroceso.
Respecto a la inflación, aunque ya lo
saben, hay que recordarles a los ban
queros; al líder del ti L, Erancísco Cer
vantes, tan ponderado por AMLO, y a
las canil idatas y candidato presidencia
les que los precios de los productos que
van a la mesa de los mexicanos ni lian

bajado y el proceso de desinflación es
discutible. La inflación la miden todos

los días las amas de casa, no el Inegi.
Sólo basta comprobar lo prohibitivo
que está el kilo fie carne de res, el alza
abrumadora en el precio fiel litro de
gasolina que se acerca a los 26 pesos y
el kilo de i orí illa que ésta ba en I I pesos
en 2018 y ahora cuesta 22 pesos.

En fin, el glamour fie quienes no sa
ben qué es la pobreza, ni la Carencia, ni
la batalla diaria por cubrir la nómina
fie los empleados se vivió en Mundo
Imperial, no en Izlapaiapa, .Ecatepec o
Ciudad N.eza. ¡Aplausos! Como decía
Memo lüos.

LOS FUNCIONARIOS del Banco de
México insisten en que sus decisiones
de política monetaria (tasas de interés,,
pues) no estarán detrás de la Eed y que
van a ir por otro carril. No lo creemos,
pero ya lo veremos.
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TECNOEMPRESA

Corrección en los
mercados, ¿por
dónde vendrá?

HUGO
GONZÁLEZ

En medio fie un panorama de flojera e in
ceriidumbre en los mercados financieros,
algunos especialistas han comenzado a,
visualizar cierta encrucijada en Wall
Stréét.: Mientras unos están esperando
un eventual ¡plop! de una presunta bur
buja en ¡¡Isector tecnológico; otros siguen

esperando señales de la EED para,recortar las tasas de
interés más de dos veces este mismo año.

Sin embargo, pocos son los que se han percatado que
existe tina cierta corrección en el desempeño en el ín
dice S&P 500. Según varios expertos, esté indicador ha
mostrado signos de debilidad alarmantes durante este
mes de abril. Con una caída fiel 5.47"/»,este índice expe
rimenta su peor desempeño mensual desde diciembre
fie 2022. Las últimas semanas ha cerrado seis sesiones

i'olisca ii ivas en roj o.
La euforia que veíamos hace unos meses en el S&P 500

parece haberse disipado, dejando en su lugar un senli
mient o deca lítela. Este desplome repentino noessolo una
casualidad, sino podría ser una señal de que el mercado
vivía un exceso fie confianza La burbuja parece a punto
deestallar dejando a los inversionistas ante una realidad
cruda: las acciones estaban sobrevaloradas. Incluso un

reciente análisis; de Goldman Sachs asegura que las ac
ciones estaban sobres aloradas en un sorprendente 40%.

El próximo punto de inflexión en el horizonte finan
ciero son los datos del Producto Interno Bruto (PIB) de
Estados Unidos y el índice inflacionario de precios de

los gastos de consumo personal (PCE), programados pa
ra publicarse el jueves, y viernes, respectivamente. Estas
cifras serán cruciales para evaluar la verdadera Salud
económica del país.

La publicación del PCE de Estarlos Unidos ofrecerá
información crucial sobre la aceleración de la inflación
y su persistencia. Las señales apuntan a que tanto la in
flación como las lasas de interés se maní enrIrán alias, lo
que podría impaclar significativamente en las decisiones
de inversión.

Por eso, el sector tecnológico también Sé encuentra
en el centro de atención, ya que se espera el inicio fie la
temporada de presentación de resultados trimestrales.
Cuatro de los Siete Magníficos darán a conocer sus in
formes asta semana. Tesla, Meta, Microsoft y Alphabet
están programados para presentar sus resultar losen los
próximos días, mientras que Apple, Amazon y Nvidia se
guirán la. semana próxima.

Sin embargo, la atención se centra especialmente en
Tesla después de sus recientes movimientos en el mer
cado. La compañía de vehículos eléctricos ha reducido
drásticamente los precios en varios de sus principales
mercados internacionales, incluyendo China y Alemania.

Y por último, el Bilcoin, la criptomoneda líder por ca
pitalización de mercado, ha experimentado un modesto
répunieírasel tan esperado eventode halvingApesarde
las expectativas, las ganancias han sido mínimas.

Wall Street enfrenta una cautela entre los inversores
y una tendencia de corrección. ¿Por dónde llegará?
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La bioeconomía no
salvará la Amazonia
• El consenso emergente entre
conservacionistas y organizaciones
ambientalistas es que la mejor manera de
salvar la selva amazónica es cultivar una

bioeconom ¿a, basada en la agricultura
regenerativ a y prácticas sostenibles. Sin
embargo, este enfoque podría acelerar
inadv ertidamen te la de forestación y la
pérdida de b od«versidad.

CAMBRIDGE. La selva amazóni
ca, yg&délos recyijosnaturalés
más vitales del mundo, des^ffr
peña un papel crucial Mn él
mantenimiento de la estabilidad

climática y la salvaguardia de la biodiversidad.
A medida que el calentamiento global y la defo
restación empujan al Amazonas hacia iffi punto
de inflexión cataíéfico, laHeAtc^H todcH
nos hacemos es cómo preservarlo.

El consenso emergente parece ser que la
mejor manera de proteger el Amazonas es cuh
tivaryna bioeconomía. En los últimos años, esta
idea ha sido respaldada por conservacionistas y

diversas parles interesadas, incluido el gobierno
brasileño, organi*iones filantrópicas privadas
como la Fundación Moore, donantes bilaterales
como la Agencia de los Estados Unidos para el
Desarrollo Internacional, prestamistas multilatera
les como la Fundación Interameficana, el Banco
de Desarrollo y organizaciones destocadas
Homo el Foro Económico Mundial y el Instituto
de Recursos Mundiales.

El marCeí de la bioeconomía tiene como

objetivo fomentar el uso sostenibJe de los re
cursos forestales y promover el bienestar de las
comunidades locales. Esto incluye, por ejemplo,
la recolección de productos forestales nómade

rabies como: nueces de Brasil, bayas de acai
y caucho; así como la producción y comercia
lización de cremas y perfumes bajo la etiqueta
Amazon 4.0. La esperanza es que futuras inves
tigaciones descubran aplicaciones más valiosas
que permitan a los conservacionistas contrarres
tar prácticas destructivas que contribuyen a la
deforestación, cor® la ganadería.

Aunqy^jjien intencionado, es probable que
esté enfoque resulte contraproducente Se ha
esgerado el potencial de la bioeconomía y
a menudo se malinterpreta su impacto real. En
primer lugar, a pesar de estar de moda, las
bayas de acai y las nueces de Brasil representan
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rttcfiostdemercado valorados en alrededor dé
1,000 millones de dólares, o aproximadamente
el 0.051 dél PIB de Brasil. Un mercado tan pe
queño no puede sustentar a los 30 millones de
habitantes de la Amazonia brasileña.

En segundo lugar, incluso si él mercado dé
productos sostenibles de origen amazónico se
expandiera, los agricultores locales tendrían
dHgades piara competir con las granjas que
producen en masa sus cultivos mediante méto
dos menos respetuosos con el medio ambiente.
Además, si hubieiH un aurneiB : m 'W fl
la demanda de acai, probablemente surgirían
granjas de monocultivos especializados para
satisfacerla, lo que a su vez aceleraría la defores*
tac¡H| conduciría a una Mrdida significativa
de biodiversidad.

En tercer lugar, desarrollar la bioeconomía dé
la Amazonia requerirá infraestructura, habilida
des,: carreteras, viviendas, servicios sociales, de
RchoBe propiedad fi gjs§¡¡ Be
faltan en gran parte ere la región. Introducirlos
podría aumentar el valor de la tierra, al incentivar
así la deforestación. Una investigación reciente
realizada por Marék Hagúsch del Banjji Mun
dial encentra sorprendintefofrelación
entre la deforestación y los shocks exógenOSj,
Bjrifllasfluctuac^HBd tipo deHrnbioy cH
las precios de las materias primas, que afectan
la rentabilidad de las actividades agrícolas. Por
el contrario, los aumentos de productividad en
bs Sectores no relacionados con bs productos
básicos tienden a hacer qus^l desmonte de
tierras sea menos atractivo, lo q® reduce así la
deforestación.

De manera similar, ;un estudio de 2023 so
bre la Amazonia colombiana realizado por el
Growth Lab de Harvard destaca la conexión
entre la deforestación y la raestructura vial, y
muestra que más del 80% de la deforestación
ocurre dentro de 7.2 kilómetros (4.5 millas] de
correteras terciarias. La construcción détsas
carreteras sggle s#eSmpetenc¡a delosalcaldes

locales, quienes a menudo bs consffuyeñ para
mejorar sus posibilidades dé réeleCdórf,

El estudio de Harvard también subraya la
importancia vital de los derechos de propiedad,
B mostrar que la diSKtadSxi es significativa
mente menos probable en parques nacionales
y reservas indígenas que en áreas gobernadas
por el régimen de derechos depropiedad de
los llamados páramos nacionales. Al propor
cionar una ruta hacia la propiedad privada de
bs tierras oeupada% este régimen aumenta la
rentabilidad del acaparamiento de tierras y la
defeféstacién.

Una frtéjir manera de proteger el Amazonas
«ría aumentar la productividad dé bs centros
urbanos de la región y las áreas no boscosas
circundantes. Dado que la mayoría dé la gente
prefiere bs comodidades de la vida iHgia a
las difioHdes deH vida fcmtal, esta estrategia
traslada a las personas que buscan empleos
estables y de calidad de bs regiones boscosas
a las ciudades.

Esto ss evidente en Brasil y Colombia. La
población rural de Brasil ha disminuido en más
de 15 millones desde principios de la década
de 19/0, mientras que la de Colombia ha dis
minuido en más de 800,000 personas desde
2000. A medida que la población ryral dismi
nuye, aumenta la cantidad de tierra cultivable
por persona. Cuando í§«t>fnb¡ná con yija
Mflplr productividad por hectáréá, este cambio
cwográfiS&a&bería .sSficieiwgia mejorar
el bienestar de quienes viMsñ'dé la tierra sin per
turbar el bosque. Y, sin embargo, las tasas de
deforestación siguen siendo altas, lo que sugiere
qué la deforestación no esta impulsada por la
presión demogSica.

Además, la urbanización y el desarrollo es
tán estrechamente vinculados. Al facilitar la es
pecialización y el intercambio de conocimientos,
bs ciudades facilitan la colaboración de perso
nas con diferentes habilidades, impulsando así
la productividad. Para los gobiernos, es más

fácil proporcionar infraestructura, servicios públi"
cps y seguridad a áreas urbanas densamente
pobladas que a comunidades rurales dispersas.
Las cadenas de valor agrícolas también se han
trasladado ® gran m§dida a las ciudades,
vínculos,: donde ahora se produce la mayOf
parte de la producción de herramienta&y agro
químicos, la logística, bs servicios de apoyo, el
procesamiento agrícola y la distribución.

Pero cuando los servicios urbanos son in
adecuados., como; és el caso en numerosos
pueblos!yciudades a lo largo del Amazonas,
más personas están dispuestas a renunciar a bs
comodidades de la vida urbana. En Colombia,
por ejemplo, bs residentes rurales a menudo
evitan Icg bíiBdes y prefiBn tieajgíBcan®
a instalaciones de procesamiento y servicios de
apoyo locales.

Por el contrario, en regigrjes con altas tasas
de deforestación, como el Guaviareyfl CaqyR
ta en Colombia, la mayor partéde la población
ya> fifi en áreas urbanas. Sin embargo, estas
ciudades necesitan carreteras primarias y secun
darias que bs conecten con el resto del país.
También necesitan programas ampliados de
vivienda pública y desarrollo urbano ®í como
estrategias para impulsar su competividad. En
Ciudades amazónicas más exitosas, como Ma
naos (Brasil] o Iquitos (Perú], la población urbana
tiene acceso a oportunidades de empleo más
atractivas que la agricultura. En consecuencia,
bs tasas de deforestación «estas regiones son
extremadamente bajas.

La producción urbana compleja es crucial
para reducir la pobreza. En el Amazonas, ten
M é l >er infido adiciHal HHHteger lcl#ekfl
tropical. Por otro lado, desarrollar una bioeco
nomía atraería f^iy§®§ y personas a la selva
tropical erf Ijjaar de ahyygfitarlos. Si bierj es
poco probable qúS el modelo de bioeconomía
cree medios de vida, debido al alcance limitado
de bs esfuerzos locales y la feroz competencia
externa, su ampliación podría, sin darse cuenta,
hacer que la deforestaciáfi sea más rentable.

Ricardo Hausr
mann, exm¡n(S¡83
cliffln ific<$»i
de Vei^gapla y
execonomfSta

¡efe dél Banco
Interameriqpo
de Desai©llo, es
*' prfesor de la Es
seuela Kennedy de
Harvard y director
cW La&oratorio de
Crecimiento de
[Harvard.
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¿Una unión bélica
europea?
• Los defensores de la unidad europea
solían celebrar la i nk y n Europea como
un proyecto de paz. Pero mucho antes
de que Rusia invadiera Ucrania, la
visión europea de un camino pacífico
hacia la prosperidad compartida hab ía
comenzado a debilitarseI v ahora la
invasión lia facilitado la mutación de la

UE en algo mucho más feo.

ATENAS. Europa se ha vuelto
irreconocible. Los *9
res de la unidad europea
solían celebrar a la Unión

Europea como un proyec
to de paz que ofrecía un cosmopolitismo
espléndido para enfrentar al nacionalismo
que, como dijo de forma dramática él presi
dente francés Francois Mitterrand en 1995,
"es igual a la guerra". Pero mucho antes de
que tela invadiera Ucrania, la visión ssf
ropeísta de uBsmino paJfico hacia uro
prosperidad compartida había comenzado
a desmoronarse. La invasión de Rusia no
hizo más que acelerar la mutación de la UE
pn algo mucho más desagradable.
Josep Borrell. él encargado: de Asuntos

Exteriores de la UE, ños hizo sentir ©] cam
bio del (SDsmopolitismo al etnorregiOnalismó

cuando describió a la UE Gomo un hermoso

"jardín" amenazado por la "jungla" noeu
ropea que acecha fuera de sus fronteras.
Más isctehtemente, el presidente francés,
Emmanuel Macron, y Charles Michel, el
presidente del Consejo Europeo, les pidieron
a los europeos nOíólo que se prepararan
para la gtjerra sino, fundamentalmente, que
CoiRiran en su industrioiarm<^BRta parg
#1 crecimiento económico y ej progreso
tecnológico dg la UE. Al no haber podido
convencer a Alemania, y a las llamadas
nagignesestados frugales, de la necesidad
de una uaMWBciil aprlftiada, fiSlIan B
desesperado^ ahora es argumentar a favor
de una unión bélica.

Estamdsseftun momento crucial de la his

toria éHfefeseida de la UE: Dejando de lado
a una minoría vociferante de euroescépticos,

la principal diferencia de opinión entre las
fuerzas políticas proUE preocupadas por si
la consolidación continental de Europa deb&
ría avanzar según medios hamiltonianos (una
mutualización de la deuda que precipitaría
el surgimiento de ana federación apropiada)
o de la manera intergubernamental original
(una integración del mercado gradual). Los
gobiernos que presiden economías supera
vitarías se mostraron a favor de la segunda
opción, mientras que los representantes de
las econoHa.s deficiHias, entendiblemente,
se inclinaron por una solución hamiltoniana,
que se dejó per'manenternenteén suspenso.

La crisis del eütó expuso la imposibilidad
de seguir haciendo como si las deudas,
los bancos y los impuestos pudieran ser na
cionales mientras que la moneda es tranS'
nacional y los mercados están integrados.
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Desafortunadamente, la UE optó por hacer
lo mínimo indispensable: para salvar d euro y
terminó con lo peor de los dos mundos: una
unión cuasi fis<asi sumamente ineficiente (que
carece de;un instrumento de deuda sobera
na adecuado, como los bonos del Tesoro
d#Estados Unidos) y un Banco Central Euro
peo obligado a vigiar su carta una y otra vez
ttuiHndo.se detrás de justificaciJpi o5ij
vez més creativas). Quizá lo más traumático
sea que el proceS© politice tambaleante
que distribuye monedas comunes y cargas
conjuntas carece hasta dé la más mínima
pisca de legitimidad democrática.

Durante décadas, algunos hicimos caríi
paña a favor de un Nuevo Trato Verde Euro
peo. Como una federación era impractica
ble: en el CBrto plazo, propusimos maneras
de simular instrumentos; de deuda federal
¡como un eurobono emitido por el BCE) con
los cuales generar, a través del Banco Euro*
peo de Inversiones, un mínimo de 500,000
millones de eurgs (539,000 millones de dó
lares} anualmente para un fondo de inversión
para una Transición a Tecnologías de Ener
gía Verde. Quienef tómqn las decisiones en
la UE, en cambio, adoptaron alternativas
tramposas, como el Plan juncker destinado al
fracaso y, durante la pandemia, un Fondode
Recuperación qufe.creó deuda común para
ningún buen propósito común.

Es por esto que la economía de la UE hoy
está quebrada, mientras que el modelo de
negocios alemán que solía ser su corazón
palpitante está en un estado de caída acele
rada. Al elegir una estrategia salomónica ¡ni
uncHnión fiscal ni deudai^eictivq8fda>|)an

cosgentrales separados), la UE se condenó
así misma a dos décadas de inversión míni
ma, no pudigndogsí desarrollar las tecnolo
gías que=: Europa necesita: tecnología verde
(que le permitiría a Europa desacoplarse,
!§g}Úri süs condición©!, del gas barato: del
presidente Púiai. Vladimir Putin) y capital en
la nube. Estados UnidéSy China, que hoy
monopolizan el capital ©n la riübe, ©I nuevo
instrumento para la acumulación ds riqueza,
también han impuesto una nueva guerra fría
cB EuropaBon repercusión—
cas para el acceso d© la industria alemana
a los mercados exportadores chinos.

Los europeos al mando, lamentablemen
te, se niegan a reconocer lo quebrado que
está el modelo de negocios de la UE,; g lo
irrelevarites que son los remedias viejos en
paquetes nuey©$, Alffhania, por ejemplo,
ha vuelto a considerar subsidios energéticos
financiados con impuestos y nueva® rondfeH
de moderación salarial para favoriSEer la
competitividad.

Este debate SSsina distracción peligrosa
del verdadero problema de Europa: el capa
tal industrial alemán ya no acumula los exce
dentes ' Mlss' H— financiar IHsubsidios
energéticos de las industrias en decadencia.
En este contexto, ninguna moderación sala
ral (comg la que alguna vez llevó a caboel
entonces canciller Gerhard Schróder) impul
sará la competitividad de upa industria auta
motriz incapaz de producir las tecnologías
de baterías o los algoritmos que leaportan
un nijevo valor sustancial cf los fabricantes de
•vehículos eléctricos modernós,::

¿Y ahora qué? Michel parece haber
©Uperado del tacho de basura de la historia

europea reciente nuestras propuestas para
un eurobono y para revitalizar al BEL Pero
no está proponiendo usar los nuevos créditos
Hi financiar ^H)lq¡fa verde o cctpital^H

la nube, sino para una nueva industria arma
mentista que, dice; "será un medio poderoso
para fortalecer nuestra base tecnológica, de
nnovación e industrial".
¿Michel habla en serio? ¿Cómo hará el

BEI para recuperar ías préstamos otorgados
¡i la industria de defenscHuAjor cHinidH,
es improductiva? ¿Qué sucederá cuando
nuestros depósitos estén Herios de muñidor)#
y misiles? O b¡<fr)©l impulso de inversión q(i®
avizora Michel se agotará, o bien Europa
necesitará encontrar maneras, en otras pa
labras, nuevas guerras, para poner en uso
los arsenales.

Los europeístas sensatos, por ende, de
berían rogar para que el plan de Michel
siga el mismo camino qtl&el Plan Juncker.
La incompetencia de la UE, de repente, se
ha vuelto la última: esperanza del europeísta
amante d© la paz.
Extraño aquellos tiempos en que los

proeuropeos celebraban a la UE, aunque
de manera hipócrita, corooyn proyecto para
derribar fronteras y defender la apertura, la
diferencia y la tolerancia. Esa Eurgpa ya no
«Kiste, está quebrada y en franca retirada.
Sé ha impuesto una nueva ideología. En
lugar de una federación democrática diver
sa que atraiga a la gente más allá de sus
fronteras, avizora un reino cristiano blanco
rodeado por lanzamisiles costosos y cercos
altos electrifícalas Es ui^^Rpa de Ic^BI
los jóvenes no pueden sentirse orgullosos y
a la que el resto del mundo no se tomará

Yanis Varoufakis,
exministro de Fi
narte® de Grecia,
es líder del partido
MeRÁ25 yprofe
sor de Ecoftéfflíú
:.en la UntwtSidad
de Atenas.
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Los retos de las finanzas públicas
y el crecimiento

Entre muchos, hay dos temas cen
trales en ia agenda de política
económica del próximo gobier
no: retomar un crecimiento econó

mico más dinámico, y equilibrar
las deterioradas finanzas públicas que de
jará como herencia esta administración.
López Obrador prometió que la econo

mía mexicana crecería en un promedio
de casi 5% durante el sexenio. Pero la ex

pansión rondará en un promedio de 1.1
por ciento. Desde luego, hay que consi
derar el choque inesperado de la pande
mia que marcó una recesión de8.6% en
2020, pero que podría haberse atenuado
si el gobierno no se hubiese entercado en
no ¡mplementar una política contracíclica
temporal del gasto público.
El promedio de los analistas espera un

crecimiento del PIB de 2.4% para 2024 y
una tasa para 2025 de una desacelera
ción a 1.8%, preocupante para el primer
año de una nueva administración. El fenó
meno de la relocalización de empresas y
cadenas productivas (nearshoring) puede
representar una oportunidad para el creci
miento. Sin embargo, falta que se consoli
den todavía muchos factores para garan
tizar la atracción de empresas e inversión
como, por ejemplo, la infraestructura de
agua, electricidad y conectividad, y el res
peto a los contratos y al Estado de derecho.

En la pasada Convención Bancaria, la can
didata Gálvez mostró plena conciencia de
lo que representa esta oportunidad y ofreció
garantías y compromiso al respecto. La can
didata Sheinbaum, en cambio, apenas y lo
comentó superficialmente y sin asumir un com
promiso firme. Por ejemplo, no mencionó al
Estado de derecho. Xóchitl expresó con clari
dad que el crecimiento económico es la única
vía para la prosperidad de las familias y las
empresas.
La otra herencia negativa que dejará la 4T

es el desequilibrio de las finanzas públicas. El
actual gobierno contempla un déficit total de
casi 6% del PIB, con un deterioro en el balance
primario a un déficit de 1.4% del PIB. El gasto
público crecería de 24.9% del PIB en 2019 a
30.3% en 2024. No obstante, en el documen
to reciente de Precriterios se habla de un ajus
te draconiano en las finanzas para 2025: re
ducción del déficit a la mitad, a 3% del PIB, y
un ajuste de 2.3% del PIB en el déficit primario

para alcanzar un superávit de 0.9% del PIB.
El paquete económico, incluido el presu

puesto para 2025, lo someterá el nuevo go
bierno a más tardar el 15 de noviembre. Si
Sheinbaum es triunfadora, prácticamente asu
mirá los Precriterios, más aún, si mantiene co
mo secretario a Ramírez de la O como lo ha

indicado. Pero si la ganadora es Xóchitl, los
Precriterios se van a la basura y se tendrá la
oportunidad de plantear un paquete y presu
puesto viable y sensato.
En la mencionada convención se les pre

guntó a ambas candidatos si propondrían
una reforma fiscal. Sheinbaum tajantemente
dijo que no sería necesario, ya que aún hay
espacio para aumentar ingresos en aduanas
y por la vía de la digitalización y simplifica
ción de trámites. Gálvez indicó que la fórmula
para generar mayores ingresos es un mayor
crecimiento económico. Parafraseo a la can

didata: "La mejor reforma tributaria es el creci
miento económico".
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La difícil transición

energética en aviad m
No cabe duda que el cambio climáti

co existe. Ya no hay ninguna duda
de que los muchos impactos que ha
sufrido el planeta con diversas téc
nicas de cultivos, uso indiscriminado

de fertilizantes, abundancia de desechos tóxicos
y de residuos en mares, ríos, bosques; tala de
árboles, energías fósiles, emisiones a la atmósfera
y demás, están cobrando la factura al ambiente
y entre las emisiones que se han detectado como
importantes y que hay que contener, están las que
tienen que ver con el transporte aéreo.
De acuerdo con diferentes organismos, la con

tribución de las emisiones de dióxido de carbono

(C02) por parte de las aeronaves, es de entre
2.5 y 3% y entre esas emisiones y las de ozono,
metano, óxido de nitrógeno, vapor de agua, ae
rosoles de azufre y las estelas de condensación,
el transporte aéreo es responsable del 4% del
calentamiento global.
Desde luego que entre los operadores aéreos

hay conciencia de ello y desde el 2016 se estable
ció el Sistema de Compensación y Reducción de
Carbono para la Aviación Internacional (CORSIA)
en el seno de la Organización de Aviación Civil
Internacional (OACI), que representa a los gobier
nos del mundo y con el concurso de la Asociación
de Transporte Aéreo Internacional (IATA) que re
presenta a las 300 aerolíneas más importantes,
armadoras de aviones, fabricantes de partes,
proveedores de combustibles y demás.
La propuesta fue llegar a Net Zero (o sea cero

emisiones de Carbono) para el año 2050. Pero
mientras eso ocurre se están estableciendo varias

alternativas, como son los programas de ahorro de
combustible, los de compensación, el desarrollo de

los Combustibles Sostenibles de Aviación (SAF) y
la investigación para adoptar nuevos propulsores
de base eléctrica o de hidrógeno.
En el día de la Tierra, varias aerolíneas hicieron

pronunciamientos en favor de continuar los esfuer
zos para que las energías limpias sean las que en
adelante impulsen al transporte aéreo. En tanto
esto ocurre, sin embargo, el SAF es la alternativa
que se ha previsto para que el combustible empie
ce a tener menos impacto sobre la atmósfera.
El SAF es un tipo de combustible que se fabrica

con base en diversos tipos de desechos o de plan
tas no útiles para el consumo humano que se dan
en áreas que no son utilizadas para otros cultivos.
O sea, estamos hablando de un producto que,
además de que tiene emisiones menos contaminan
tes, tiene un proceso de producción que contirbuye
a limpiar el ambiente al reusar desechos.
En este momento se tiene apenas una produc

ción menor al 5% de las necesidades de SAF a
nivel mundial. Países como Estados Unidos están

apoyando con un importante subisidio guberna
mental, pero sería necesario que esto se convirtiera
en una política pública para muchos países, como
México.

Entre las cosas que deben hacerse es diversificar
las fuentes de SAF y que los propios pasajeros
sean parte de la solución porque con la cantidad
de producción actual el precio de SAF es muy
superior al de la turbosina y esto incrementaría el
costo de los boletos. Para alcanzar la masa crítica

que haga bajar el precio es necesario aún mucho
trabajo.
Esperemos que días como el de la Tierra sigan

inspirando a quienes trabajan por cuidar del me
dio ambiente. Nuestra aviación lo merece.
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Fondo de pensiones para el bienestar: dudas
Luego del escándalo que generó y

a pesar de todos los gritos y som
brerazos, será aprobada en la Cá
mara de Diputados, la reforma a
la Ley de Pensiones que permitirá

la creación del Fondo de Pensiones para
el Bienestar (FPB).
De ahí, pasará al Senado de la Re

pública y lo más probable es que se
cumpla el deseo del presidente lopezo
brador, de que esté lista para que entre
en vigor a partir del mes de mayo.
Con ella, el gobierno mexicano po

drá transferir los ahorros no reclamados

de los trabajadores mayores de 70 años
al FPB para fondear las pensiones de
los trabajadores que registran un sala
rio igual o inferior a los 16 mil 777.78
pesos al mes.

El escándalo público inicial se enfocó
en lo que se considera como un acto de
"confiscación" por parte del gobierno.
Confiscar quiere decir apropiarse y

en ese sentido, es justamente lo que hará
el gobierno.
Tomará los ahorros privados de los

trabajadores para un fondo público,
aunque al final, tales recursos, se trans
ferirán, parcialmente, a otro segmen
to de los trabajadores, a través de sus
pensiones.
Hay que decir que la ley permite que

el gobierno tome los recursos de cuentas
no reclamadas y los destine a la benefi
cencia pública.
Hasta ahora, en el caso específico

de las Afores, los tienen que entregar al
IMSS y en el ISSSTE, se los puede que
dar la institución para gasto corriente.
La preocupación ciudadana se gene

ró por la posibilidad de que se tomaran
los recursos de los trabajadores activos,
como originalmente se planteó, luego se

eliminó, y luego se volvió a incluir con
una modificación ¡legal al dictámen,
que finalmente se suprimió.

En consecuencia, la discusión, en ese
sentido, podría no tener la relevancia
original. Más bien debería enfocarse en
una serie de interrogantes.
¿Por qué el gobierno impulsa con

carácter de urgente la constitución de
un FPB a través de la iniciativa de ley
del 4 de abril pasado para cumplir
su propósito de garantizar el pago del
100% de la tasa de reemplazo de los
trabajadores, como planteó en la inicia
tiva de ley constitucional —que propuso
en febrero y que todavía no se discute
y por supuesto no está aprobada?
En términos formales, no hay obli

gación constitucional de cumplir con la
oferta presidencial.
Pero, hay más preguntas. ¿Por qué

proponen y aprueban una ley que se
fundamenta a partir de un dato falso?
Se parte de la afirmación de que los

trabajadores se jubilan con el 30% de su
salario. ¡Eso es un mito!
De acuerdo con la información del

IMSS, la generación afore, se retira, con
tasas de reemplazo del 73% en prome
dio, gracias a la reforma del 2020.
Es decir, todos los trabajadores de

la generación afore, que son cerca de
70 mil, que ya empezaron a jubilarse
desde el año 2021, tienen una tasa de
reemplazo superior al 70 por ciento.
Por otra parte, ¿cuánto aportará real

mente el gobierno; más allá de las fuen
tes de recursos inexistentes que hasta
ahora han mencionado?

¿Bajo qué régimen serán invertidos
los recursos

¿Respetarán el régimen que mantie
nen las afores?¿lnvertirán los recursos

en bonos del gobiemo?.¿Qué autoridad
supervisará al FPB?.
¿Cuánto cobrarán de comisiones a

los trabajadores?¿Qué pasará si no
son suficientes como es previsible los
recursos para las pensiones de los tra
bajadores?
Ya lo han dicho y seguramente lo

repetirán: que todo eso se conocerá
cuando se constituya el fideicomiso y se

emitan las reglas.
Sin embargo, las interrogantes son vá

lidas y obviamente la falta de respuesta
genera incertidumbre. Lo más probable
es que el FPB se convierta en un com
promiso creciente de recursos para las
finanzas públicas, al no contar con fuen
tes de recursos seguras y de largo plazo.

Por lo pronto, sin duda, tendrá un im
pacto importante en la percepción de
una parte de la sociedad que verá con
buenos ojos que aumenten las pensiones
al 100% del último salario de cotiza

ción, aunque no será para todos.
Al tiempo.

Atisbos
En días pasados, Coppel fue objeto de
un ciberataque. De manera inmediata
activó todos sus protocolos de protec
ción para salvaguardar los datos de
sus clientes, empleados y proveedores.
Luego de un proceso de verificación
Coppel no encontró evidencia de sus
tracción de información de sus sistemas.
Bancoppel no fue afectado por el inci
dente; opera de manera independiente
y no interrumpió la atención al público.
Tiendas Coppel se mantienen abiertas al
público y Afore Coppel está en proceso
de restaurar sus servicios de atención

al público.
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Los mitos de las inversiones
La única manera de construir un

patrimonio es ahorrar una parte
de lo que ganamos e invertir esa
cantidad de manera inteligente,
con control de riesgos y con visión

de largo plazo, para que crezca varios
puntos porcentuales por arriba de la
inflación.

Eso nos da opciones, nos brinda posi
bilidades en el futuro, además de seguri
dad y fortaleza financiera, que es algo
que a todas las personas nos preocupa.
Sin embargo, cuando llega el mo

mento de actuar y de tomar las deci
siones adecuadas para construir ese
camino a la libertad financiera, mucha
gente se paraliza o se evade. Pospone
toda decisión, utilizando muchos mitos
como pretexto para prolongar y justifi
car su inacción. De eso quiero hablar
en esta ocasión.

¿Por qué se crean los mitos? Princi
palmente por miedo y por ignorancia.
Al final, en inversiones siempre hay un
grado de incertidumbre, además de
volatilidad (riesgo). Eso hace que las per
sonas tengan miedo de cometer errores
que puedan ser costosos. Además de
que pocos se sienten con la capacidad
y los conocimientos necesarios para
invertir con éxito.

Ahora bien, en lugar de enfrentar esa
causa raíz y aprender a tomar las deci
siones adecuadas, que sería lo lógico, los
humanos suelen reaccionar de manera

emocional. Por eso buscan razones para
no hacerlo y de esta forma, no arries
garse a tomar decisiones que les lleven
a perder todo o parte de su dinero. No
se dan cuenta que ese es el camino más
seguro al fracaso.
En fin, es por eso que en este espacio

quiero hablar sobre los mitos más co

munes que tiene la gente con respecto
a las inversiones y cuál es la realidad y
la mentalidad con la que deberíamos
abordarlos.

No tengo suficiente dinero para em
pezar a invertir.
El mito de que se necesita mucho di

nero para invertir, hoy en día, es com
pletamente falso. De hecho, muchas de
las barreras que antes había se han de
rrumbado gracias a la tecnología. Hoy
cualquier persona puede aportar desde
10 pesos a su Afore, puede comprar Ce
tes desde 100 pesos y puede invertir en
cualquier empresa o ETF a partir de una
acción. Es más, incluso se pueden com
prar fracciones de una acción (aunque
eso puede implicar costos adicionales
que vale la pena considerar).
De hecho, la manera de construir

patrimonio es ahorrar e invertir poco
a poco, pero de manera constante, du
rante mucho tiempo, en instrumentos de
bajo costo que tengan el potencial de
crecer varios puntos porcentuales por
arriba de la inflación.

Lo que sí es importante considerar,
antes de invertir, es tener una situación
financiera sana. Esos son los cimientos

sobre los cuales estamos construyendo.
Tenemos que hacerlo sobre piso firme,
no sobre arenas movedizas.

No tengo suficiente tiempo para dedi
carlo a las inversiones.
Perfecto: de hecho no necesitas mu

cho tiempo. Las mejores estrategias de
inversión son las del tipo "configúralo
y olvídalo". En algunos casos, puedes
automatizar la totalidad de tu proceso,
de tal manera que una parte de lo que
ganas, se vaya directamente a tu porta
folio de inversión.

De hecho, puedes hacer un portafolio
de muy bajo costo tan sencillo que sólo

tenga un instrumento, de manera que ni
siquiera necesites dedicar tiempo a hacer
un rebalanceo.

Una de las cosas equivocadas que la
industria nos ha hecho creer, es que uno
tiene que tener una gestión activa de su
portafolio, rotar inversiones o incluso salir
de posiciones en sectores que no tienen
buenas perspectivas a corto plazo. Es
decir: especular un poco.
Nada más alejado de la realidad:

muchos estudios demuestran que la
gestión pasiva muchas veces produce
mejores resultados.

Invertir es muy complicado
y no tengo los conocimientos
necesarios
Para una persona que empieza, es fácil
sentirse intimidado cuando escucha a

analistas o "expertos" en inversiones que
hablan en programas de radio. Utilizan
lenguaje técnico y además hablan mucho
de coyunturas económicas.
De hecho, muchos piensan que para

poder invertir con éxito se requiere tener
un profundo conocimiento de finanzas,
análisis económico, técnico y fundamen
tal. Afortunadamente no es así.
De hecho, invertir de manera inteli

gente puede ser un proceso muy sen
cillo, aunque sí requiere tener claros
algunos conceptos básicos, que en
distintas ocasiones he compartido en
este espacio.
En la segunda parte hablaremos de

algunos otros mitos de las inversiones.

El mito de que se necesita mucho
dinero para invertir, hoy en día, es
completamente falso. De hecho, mu
chas de las barreras que antes ha
bía se han derrumbado gracias a la
tecnología
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Fuño aclara
Tesla, de picada en Bolsa
Apple mete gol
Revolut recibe autorización para operar
El luiICS publicamos que entre las propuestas
de Fibra Uno (Fuño) para combinar o fusionar sus
activos BJuSales con loHHTerrafina esta lleva
rá a cabo un folbvrGn por hasta 1,000 millones
de dólares:.

La notáis ¡mprwEBues el fideicorntelbrngp
biliario aclaró que quien realizará la operación
serflK « n ms<3 quej^Her
ta de Fuño sea seleccionada entre otras opciones
para adquiriré! 100% del capital social en circEf
lación de Terra.

"La ampliación de capital no es de Fuño. La
¡dea ©&que ¿ llegamos a quedarnos con Terra,
quieriremitiría 1,000 millones de dólaressería Te*
rra, no Fuño. Entongarlo es un followon de Fuño
para cerfiprarTerra, sino,: primero nosquedamos
C0ri Terra y después viene ún folbwon ;<tfi Terra
para desarrollar la reserva territorial que tenemos
acceso", aclaró Jorge Pigeon, vicepresidente de
Mercado de Capitales y Relación con' Inversionis
tas de Fuño.

Las acciones del fabricante estadounidense de

autos eléctricos felá, terminaron la ¡ornada del
lunes con un descenso de 3.40% en d merca

do estadounidense Nasdaq, para cerrar éfi 142
dólares. El precio de sus títulos retrocedieron, tras
anunciar una serte.de recortes de 14,000 renmin
bi chinos:¡1,932 dólares) a Iosprecios desús mo
delos 3, Y,Xy Sen China.

En Alemania, laícompañía también redujo el
precio de SU Modelo 3 con tracción trasera en
2,000 euros (2,127 dólares).

De hecho, con la del lunes, las acciones de
felá síímaron siete días de pérdidas al hilo, sien
do su pea rotsha desd®n<&s deHü22,¡CJ^M
siete días de perdidas, sus títulos acumulan un des
een® d® 1 8.6%, su nivel más bajo desde el 10
de enero de 2023, cuando cerró<fft 133.42
dólares.

autos eléctricos felá, terminaron la ¡ornada del
lunes con un descenso de 3.40% en d merca

do estadounidense Nasdaq, para cerrar éfi 142
dólares. El precio de sus títulos retrocedieron, tras
anunciar una serte.de recortes de 14,000 renmin
bi chinos:¡1,932 dólares) a Iosprecios desús mo
delos 3, Y,Xy Sen China.

En Alemania, laícompañía también redujo el
precio de SU Modelo 3 con tracción trasera en
2,000 euros (2,127 dólares).

De hecho, con la del lunes, las acciones de
felá síímaron siete días de pérdidas al hilo, sien
do su pea rotsha desd®n<&s deHü22,¡CJ^M
siete días de perdidas, sus títulos acumulan un des
een® d® 1 8.6%, su nivel más bajo desde el 10
de enero de 2023, cuando cerró<fft 133.42
dólares.

Apple, la compañía estadounidense detrás de
populares dispositives electrónicos como iPhoney
iPad, negocia con la Federación Internacional de
Fútbol Asociación (FIFA) la adquisición de los dere
chos de transmisión a nivel global del mundial de
clubes 2025, que se disputará un año antes del
Mundial de Fútbol.

El acuerdo entre la segunda empresa pública
más valiosa del mundo y la FIFA podría anunciar
se este mes y tendrá un valor cercano a los 1,000
millones de dólare%.

El mundial de clubes de 2025 será el prirrj®"
rO cjiil se dispute fuera de Asia, Africa y el Medio
GriSfite y'tendrá Uñ formato de 32 escuadras, en
tre ellos los mejicanos Monterrey y León, así como
otros clubes dé Europa y Sudamérica como Real
Madrid, Manchester City, Bayern Munich, Paris
SaintGermain, Chelsea, Inter de Milán, Palmei
ras, Flamengoy Fluminense.

Revolut, un banco móvil o neobanco de origen
británico, recibió las autorizaciones de la Comi
sión Nacional Bancaria y Valores y del Banm de
México para operar una institución de banca múl
tiple en el país.

La nueva institución lle\©rá por nombre Revolut
Bank y tendrá como accionista mayoritario a Re
volut Holdings y a Revolut Bank, así como
a R#vólut Ltd como accionista minoritario»

"Revolut Bank, Institución de Banca Múltiple,
previo a SU Inicio de operaciones deberá contar
con un capital social suscrito y pagado que as
cienda a la cantidad de 1,81 1 millones de pe
sos, lo cu a «1 vewkfido por la Comisión Na
cional Bancaria y de Va lores", según lo publicado
En &IB ni®1 ticiaBe IÜFecJaHB5n.
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El Fondo de Pensiones para el Bienestar: el robo del siglo
Ayer fuimos testigos de una de

esas discusiones estériles en la

Cámara de Diputados, en este
caso, alrededor del desasea
do dictamen sobre la iniciati

va de reforma a diversas leyes mediante la
que el presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador, decidió usar
caprichosamente los ahorros de millones de
trabajadores mexicanos que durante años
ahorraron valiosos recursos para poder
disfrutar de ellos y sus réditos a partir del
momento en que pudieran optar por el retiro
o jubilación.

No es un secreto que el gobierno federal,
desesperado por ganar las elecciones de
este año, decidió romper ios cochinitos que
no tenía, para canalizar miles de millones de
pesos a un gran número de mexicanos, a tra
vés de diversos programas sociales que ya
se ha acreditado que no han sido objeto de
una evaluación seria sobre su real eficacia,
y por supuesto, para poder concluir esas
mega obras públicas, que no han podido
demostrar son obras que tendrán un elevado
impacto social. Sabemos que han deman
dado cientos de miles de millones de pesos,
muy por encima de los costos originalmente
prometidos, pero que impulsados por los
caprichos presidenciales, el gobierno federal
busca concluir este año.

Sin embargo, todo indica que derivado
del irresponsable proceso de planeación,

si es que lo hubo, resultará en un excesivo
sobre costo para los mexicanos, que ya pasó
factura para este 2024, pues la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público ¡SHCP) comu
nicó a fines de marzo paaado a! Congreso
de la Unión, que los elevados gastos de este
2024, se traducirán en un déficit de casi dos
billones de pesos, monto que equivale a casi
el 6% del PIB estimado para este año.

Es decir, que los ingresos del sector público
se quedarán cortos en casi dos billones de pe
sos respecto del total del gasto neto del sector
público, lo que ya habíamos comentado se
traducirá en el mayor déficit de las finanzas
públicas en poco más de tres décadas...

Regresando a lo que ayer se vio en la Cá
mara de Diputados, lo que ocurrió fue una
discusión sobre la creación de un instrumento

financiero que le resultará de gran utilidad al
gobierno federal para hacer frente a la insu
ficiencia de los ingresos del sector público
para poder cubrir todos los gastos que se
causarán este año por todos los proyectos 
poco estudiados del gobierno del presidente
López Obrador, y desde luego, los compro
misos que queden para los siguientes años.
Los diputados de la 4T, se preocuparon

por defender la creación del Fondo de Pen
siones del Bienestar, sin preocuparse por que
el dictamen estableciera con contundencia

para qué diablos querían crear ese fondo.
Se supone que es para que miles de trabaja
dores que alcancen la edad de retiro prevista

en el marco legal, puedan aspirar a una
pensión mensual de hasta $16,800 pesos
mensuales, dependiendo de su último sueldo
mensual, pero eso no lo resuelve el dictamen
aprobado anoche. Ese pequeño detalle des
nuda las perversas ambiciones del gobierno
federal para echarle el ojo a cerca de 40 mil
millones de pesos, que se estima suman las
cuentas de personas de 70 años o más, que
no han sido objeto de solicitud de retiro por
parte de las personas que durante muchos
años acumularon ahorros en ellas.

Para recapitular, ayer fuimos testigos de
una discusión estéril en la Cámara de Dipu
tados. _do.nde u nos.a apvg con .Ins..intenciones."
del presidente López Obrador para poder
disponer de miles de millones de pesos para
financiar el irresponsable cierre de sexenio,
por un lado, y de los argumentos de diputa
das y diputados de oposición que cuestio
naron la ambición desmedida del gobierno
federal para disponer lo más pronto posible
de esos recursos, por otro.
Lo único que queda claro es que el go

bierno del presidente López Obrador activó
todos los mecanismos posibles para poder
llevar a cabo el robo del siglo: usar miles de
millones de pesos ahorrados por millones de
mexicanos, para quienes queda de manera
incierta cuándo podrán recuperarlos, si es
que un día buscan recuperarlos de acto gan
dalla del gobierno.

*El autor es economista.
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